
  

 

 

Carpeta 

Informativa 
 
 

6 de septiembre de 2023 
 

 



  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 



 
 

Hoja 1 de 10 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

Síntesis Informativa 

06/agosto/2023 

SECRETARIO 
  
(B-413) Buscan México e Irlanda una balanza equitativa en comercio agroalimentario: 
Agricultura 
Los gobiernos de México e Irlanda analizan oportunidades de intercambio para incrementar la 
balanza comercial agroalimentaria entre ambos países, mediante la ampliación de la oferta de 
frutas, hortalizas y cárnicos de alta calidad. 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001048nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/mexico/buscan-mexico-e-irlanda-balanza-equitativa-comercio-
agroalimentario-agricultura-543578  
https://www.voragine.com.mx/2023/09/05/buscan-mexico-e-irlanda-una-balanza-equitativa-en-comercio-
agroalimentario-agricultura/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539708/Buscan-Mexico-e-Irlanda-una-balanza-equitativa-en-
comercio-agroalimentario-Agricultura.html  
https://hojaderutadigital.mx/buscan-mexico-e-irlanda-una-balanza-equitativa-en-comercio-
agroalimentario-agricultura/  
https://acustiknoticias.com/2023/09/buscan-mexico-e-irlanda-una-balanza-equitativa-en-comercio-
agroalimentario-agricultura/ 
https://twitter.com/jrz3061/status/1699174558660481028 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1699180694843306328 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=850564543154477&set=a.556144725929795  

 
Promoverá CCE agenda crítica para el nearshoring 
El sector empresarial promoverá una "agenda crítica" de cinco puntos destinada a fortalecer y 
consolidar la práctica del nearshoring en México, con la finalidad de que sus beneficios se 
extiendan en el largo plazo y a todo el territorio. Por su parte, Víctor Villalobos, secretario de 
Agricultura, expresó su optimismo sobre el nearshoring y su potencial para fortalecer la 
industria agrícola del país, ya que prevé que acercará aún más a dicho sector al mercado 
estadounidense. El funcionario afirmó que el nearshoring funcionará muy bien en la medida 
que se puedan crear las condiciones más adecuadas para captar todas esas inversiones que 
están cerca del mercado más importante de la agricultura. El Financiero, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001172nc.pdf 

 
México podría modificar decreto de maíz transgénico para conciliar: Víctor Villalobos 
México podría modificar el decreto presidencial sobre maíz transgénico como una forma de 
conciliar con sus contrapartes de Estados Unidos y Canadá, a fin de evitar que el panel de 
solución de controversias bajo el TMEC llegue a los aranceles, dijo a Bloomberg Línea el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos. El funcionario apuntó que, en lo 
personal, lamentó que México hubiera llegado al panel de solución de controversias. 
https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/mexico-podria-modificar-decreto-de-maiz-
transgenico-para-conciliar-victor-villalobos/ 

 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001048nc.pdf
https://www.razon.com.mx/mexico/buscan-mexico-e-irlanda-balanza-equitativa-comercio-agroalimentario-agricultura-543578
https://www.razon.com.mx/mexico/buscan-mexico-e-irlanda-balanza-equitativa-comercio-agroalimentario-agricultura-543578
https://www.voragine.com.mx/2023/09/05/buscan-mexico-e-irlanda-una-balanza-equitativa-en-comercio-agroalimentario-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2023/09/05/buscan-mexico-e-irlanda-una-balanza-equitativa-en-comercio-agroalimentario-agricultura/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539708/Buscan-Mexico-e-Irlanda-una-balanza-equitativa-en-comercio-agroalimentario-Agricultura.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539708/Buscan-Mexico-e-Irlanda-una-balanza-equitativa-en-comercio-agroalimentario-Agricultura.html
https://hojaderutadigital.mx/buscan-mexico-e-irlanda-una-balanza-equitativa-en-comercio-agroalimentario-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/buscan-mexico-e-irlanda-una-balanza-equitativa-en-comercio-agroalimentario-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2023/09/buscan-mexico-e-irlanda-una-balanza-equitativa-en-comercio-agroalimentario-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2023/09/buscan-mexico-e-irlanda-una-balanza-equitativa-en-comercio-agroalimentario-agricultura/
https://twitter.com/jrz3061/status/1699174558660481028
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1699180694843306328
https://www.facebook.com/photo/?fbid=850564543154477&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001172nc.pdf
https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/mexico-podria-modificar-decreto-de-maiz-transgenico-para-conciliar-victor-villalobos/
https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/mexico-podria-modificar-decreto-de-maiz-transgenico-para-conciliar-victor-villalobos/
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SECRETARÍA 
 
(B-414) Aplica Agricultura estrategia integral de atención a la sequía en el campo 
zacatecano 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural aplica en Zacatecas la estrategia integral de 
atención a la sequía agrícola extrema que se ha presentado en la zona y afecta la temporada 
de cosecha de frijol, incrementa la vulnerabilidad de los agricultores, la degradación del suelo 
y reduce la biodiversidad de la región. 
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/aplica-agricultura-estrategia-ante-sequia-en-el-campo-
zacatecano/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539711/Aplica-Agricultura-estrategia-integral-de-atencion-a-la-
sequia-en-el-campo-zacatecano.html 
https://hojaderutadigital.mx/aplica-agricultura-estrategia-integral-de-atencion-a-la-sequia-en-el-campo-
zacatecano/ 
https://acustiknoticias.com/2023/09/aplica-agricultura-estrategia-integral-de-atencion-a-la-sequia-en-el-
campo-zacatecano/?fbclid=IwAR2NuHctonZUkPH6iuCkZ9yhJBDkXW_EDcBDxaXQePkF-
FJmSw8Cs0PeQjA 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=850581783152753&set=a.556144725929795  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=281101841340886&set=a.132706089513796  
 

INAI ordena a Segalmex abrir denuncias presentadas 

El instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) ordenó a Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) abrir su 
información relacionada con las denuncias que ha presentado ante la Fiscalía General de la 
República (FGR) por los desfalcos ocurridos en el organismo. El Inai especificó que la 
dependencia debe entregar la documentación que sustente la declaración que su director 
general, Leonel Cota Montaña, hizo anteriormente ante diputados. La Razón de México, P.p 1 / 

Milenio Diario, 16 / El Economista,  42 / La Crónica, 8 / Excélsior, 2 / El Día, 1 / Uno más uno, 1/ Diario de 
México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000630nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000516nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000859nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001103nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001155nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000247nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000087nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000117nc.pdf 

 
Inauguran tienda comunitaria en Estación Rosales, Sinaloa 

El Director General de Seqalmex, inauguró una tienda comunitaria en Estación Rosales, 
Sindicatura de Culiacancito, como parte del programa de restablecimiento de estas unidades 
que opera el organismo Seguridad Alimentaria Mexicana a través de Diconsa y Liconsa, cuya 
característica principal será que funcionarán ambos esquemas en el mismo espacio para que 
además de obtener productos de canasta básica a un precio muy accesible, se pueda adquirir 
leche a bajo costo. El Economista, 41 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000858nc.pdf 

https://www.quadratin.com.mx/sucesos/aplica-agricultura-estrategia-ante-sequia-en-el-campo-zacatecano/
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/aplica-agricultura-estrategia-ante-sequia-en-el-campo-zacatecano/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539711/Aplica-Agricultura-estrategia-integral-de-atencion-a-la-sequia-en-el-campo-zacatecano.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539711/Aplica-Agricultura-estrategia-integral-de-atencion-a-la-sequia-en-el-campo-zacatecano.html
https://hojaderutadigital.mx/aplica-agricultura-estrategia-integral-de-atencion-a-la-sequia-en-el-campo-zacatecano/
https://hojaderutadigital.mx/aplica-agricultura-estrategia-integral-de-atencion-a-la-sequia-en-el-campo-zacatecano/
https://acustiknoticias.com/2023/09/aplica-agricultura-estrategia-integral-de-atencion-a-la-sequia-en-el-campo-zacatecano/?fbclid=IwAR2NuHctonZUkPH6iuCkZ9yhJBDkXW_EDcBDxaXQePkF-FJmSw8Cs0PeQjA
https://acustiknoticias.com/2023/09/aplica-agricultura-estrategia-integral-de-atencion-a-la-sequia-en-el-campo-zacatecano/?fbclid=IwAR2NuHctonZUkPH6iuCkZ9yhJBDkXW_EDcBDxaXQePkF-FJmSw8Cs0PeQjA
https://acustiknoticias.com/2023/09/aplica-agricultura-estrategia-integral-de-atencion-a-la-sequia-en-el-campo-zacatecano/?fbclid=IwAR2NuHctonZUkPH6iuCkZ9yhJBDkXW_EDcBDxaXQePkF-FJmSw8Cs0PeQjA
https://www.facebook.com/photo/?fbid=850581783152753&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo/?fbid=281101841340886&set=a.132706089513796
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000630nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000516nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000859nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001103nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001155nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000247nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000087nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000117nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000858nc.pdf
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DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 

Acuerdo por el que se declaran como zonas libres del barrenador grande del hueso del 
aguacate (Heilipus lauri), barrenador pequeño del hueso del aguacate (Conotrachelus 
aguacatae y C. perseae) y de la palomilla barrenadora del hueso (Stenoma catenifer), a los 
municipios de Ahualulco de Mercado y San Juanito de Escobedo del Estado de Jalisco. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5701028&fecha=06/09/2023#gsc.tab=0 

 
Declaratoria de dominio público de las variedades vegetales protegidas con los títulos de 
obtentor 0388, 0547, 0755, 0797, 1125, 1126, 1229, 1230, 1231, 1422, 1424, 1425, 1468, 1469 
y 1473. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5701029&fecha=06/09/2023#gsc.tab=0 

 

AGRICULTURA 
 
El IMSS, muy cerca de 22 millones de afiliados 

El IMSS informó que en agosto se crearon 111 mil 736 puestos de trabajo. Faltan 3 mil 125 
para llegar a 22 millones de afiliados, cifra histórica en el registro del organismo. Del total, 86.3 
por ciento son plazas permanentes. Los sectores con el mayor crecimiento anual son el de la 
construcción con 9.7 por ciento; transportes y comunicaciones 5.4 y comercio 4.3 por ciento. 
Les siguen servicios para empresas con 3.5 por ciento, eléctrica 2.5, servicios sociales y 
comunales 2.2 y transformación 2 por ciento. Los sectores con el más bajo desempeño son el 
agropecuario, que reportó un crecimiento anual de sólo 0.1 por ciento y el extractivo decreció 
menos 1.1 por ciento. La Jornada, 36 / El Financiero, 1 / Publimetro, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001385nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001244nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000354nc.pdf 
 
Recibirán paquete económico 2024 en los próximos días y continuará siendo 
responsable, realista y equilibrado: Ignacio Mier 
Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en la Cámara de 
Diputados adelantó que en los próximos días se recibirá el Paquete Económico 2024, que 
continuará siendo responsable, realista y equilibrado; en este gobierno el Presupuesto se 
implementa para abatir desigualdades. También analizarán reformas de carácter social, como 
instituir el programa que apoya a personas con discapacidad a partir de los 65 años y 
Sembrando Vida. Además, se ha beneficiado el campo mexicano, ya que el programa 
"Sembrando Vida" mejora la calidad de vida de más 445 mil comuneros, ejidatarios y pequeños 
propietarios. El Independiente, 13 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000412nc.pdf 
 
Estudiante de UAEMéx genera sistemas de energía eléctrica a partir de las plantas 
Jesús Adrián Fierro Rodríguez, estudiante de la carrera de Ingeniería en Sistemas y 
Comunicaciones del Centro Universitario Valle de México de la Universidad Autónoma del 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5701028&fecha=06/09/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5701029&fecha=06/09/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001385nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001244nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000354nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000412nc.pdf
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Estado de México (UAEMéx), desarrolla sistemas automatizados de cultivo con generación de 
electricidad por medio de las plantas. Nova Technology es una solución innovadora y 
sostenible para la producción de alimentos y energía renovable, ya que combina tecnologías 
de vanguardia en la agricultura y la generación de energía, creando un sistema integrado que 
permite una producción eficiente y sostenible. El Valle Edomex, 6 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000090nc.pdf 
 
Cercan el Cerro de la Estrella en Iztapalapa para evitar invasiones 
La alcaldesa de Iztapalapa, Clara Bragada, colocó la primera piedra de lo que será el muro 
perimetral de un kilómetro que protegerá el Cerro de la Estrella de invasiones y ocupación 
ilegal, obra que cuenta con apoyo de la Secretaria de Medio Ambiente del Gobierno de México 
y la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO). Se han 
destinado 12 millones de esta obra, la mitad a cargo de la FAO y Sedema y el resto a cargo 
de la alcaldía. La Crónica, 13 / Reporte Índigo Cinco Días,  2 / La Prensa, 10 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001128nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000822nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001614nc.pdf 

 
Frentes Políticos/ Político avestruz / Redacción 

La descomposición social y la inseguridad que se vive en Michoacán, gobernado por Alfredo 
Ramírez Bedolla, se refleja en el cobro de piso al transporte público de la entidad, que paga 
mensualmente al crimen organizado 21 millones de pesos y, en algunos casos, hasta con 
despensas de la canasta básica. Es decir, la desfachatez total. En Pátzcuaro, las células del 
crimen organizado pasan por 200 mil pesos cada tres meses a las distintas líneas del 
transporte urbano y 300 pesos por unidad de taxi y el Ramírez Bedolla tiene conocimiento, sin 
embargo, voltea a otro lado. Escondiendo la cabeza no se resuelven los problemas, 
gobernador. Excélsior, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001254nc.pdf 
 
También extorsionan a los transportistas en Michoacán 

El cobro de piso a productores de limón y de aguacate en Michoacán se extendió a operadores 
de transporte público, testimonios recabados por Grupo Imagen entre el gremio, que congrega 
a 42 mil microbuses, combis, taxis y camiones, muestran que son víctimas del Cártel Jalisco, 
Los Viagras y La Nueva Familia Michoacana. Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001192nc.pdf 

 
Trigo sube desde mínimos de tres meses 

Los futuros del trigo en Chicago subieron el martes, después de tocar un mínimo de tres meses, 
por la cobertura de posiciones cortas y la preocupación por el tiempo seco que amenaza la 
producción de centros de exportación como Australia. Los futuros del maíz también subieron, 
mientras que los de soya bajaron. La fortaleza del dólar, reflejo de la renovada preocupación 
de los inversionistas por el crecimiento económico, contribuyó a sostener los precios de los 
cereales estadounidenses. Los futuros del trigo tocaron su precio más bajo en tres meses 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000090nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001128nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000822nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001614nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001254nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001192nc.pdf
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debido a los grandes suministros rusos y a la continuación de las exportaciones ucranianas, 
antes de volver a subir. El Economista, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000807nc.pdf 

 
Desbalance / Más movimientos en Economía /Redacción 
En los productos industriales y agroalimentos, hubo un cambio en la titularidad de Raquel la 
Unidad Buenrostro de Prácticas Comerciales Internacionales, que hasta hace más de un mes 
estuvo a cargo de Diego Pacheco. Algunos piensan que, como lo ha hecho para otras 
posiciones, la secretaría del ramo, Raquel Buenrostro, buscará el relevo entre el personal del 
Servicio de Administración Tributaria (SAT), donde fue jefa hasta octubre pasado. El Universal, 

26 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001348nc.pdf 

 
Crecen los beneficiarios del programa Canasta Social Alimentaria en Metepec 
Para seguir contribuyendo a que los metepequenses reciban alimentos de buena calidad y 
nutritivos, el  Ayuntamiento de Metepec continúa con la entrega del programa ''Canasta Social 
Alimentaria Familias Felices"; que desde que comenzó la semana, ha incrementado el número 
de beneficiarios en distintas zonas del municipio. En esta ocasión, 440 vecinos de los lugares 
mencionados son de reciente incorporación en esta región, quienes, junto con los demás 
beneficiarios, recibirán estas canastas conformadas por alimentos, artículos de limpieza e 
higiene personal y productos de la canasta básica. El Valle, 7 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000094nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
México podría romper récord en importación de maíz de EU 
México se perfila para registrar un nuevo récord en sus importaciones de maíz originario de 
Estados Unidos, contrastando con caídas en los otros siete principales mercados de esos 
envíos. En la primera mitad de 2023, las ventas de este grano estadounidense a México fueron 
de 3,027 millones de dólares, un crecimiento de 15.1% anual. México es el primer destino de 
las exportaciones de maíz de Estados Unidos y actualmente ambos países iniciaron un 
proceso de solución de controversias al amparo del Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) relacionado con las importaciones mexicanas de maíz transgénico 
estadounidense. El Economista, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000761nc.pdf 

 
Artículo / Nuevos ingredientes geopolíticos en la cuestión del Sahara Occidental / Indira 
Iasel Sánchez Bernal 
El rearmamento y la militarización tanto de Argelia como de Marruecos responden a las 
necesidades prácticas del contexto internacional actual: esto es, después de los años de la 
pandemia ha habido una imposibilidad de reactivar las economías mediante la agricultura, la 
industria o el turismo; por lo que el militarismo fue la opción económica de concentración de 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000807nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001348nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000094nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000761nc.pdf
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capital mediante el sostenimiento de pequeños conflictos armados como es el referente al 
Sáhara Occidental. Ovaciones, 28 / El Sol de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001340nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000826nc.pdf 
 
Bajo la lupa / Desdolarización de los granos y su agridólar: efecto BRICS / Alfredo Jalife-
Rahme 

Hace casi ll años alerté sobre el "advenimiento del "agridólar (dólar apuntalado por la 
agricultura y los alimentos)" que colocaría a China en desventaja geopolítica debido a sus 
angustiantes importaciones para nutrir a la mayor población del planeta y al ocaso del 
petrodólar. Dos notas consecuencias de la guerra en Ucrania y su multidimensionalidad son la 
doble crisis energética y alimentaria. Once años después a la ominosa advertencia de 
ZeroHedge, resultó un "efecto alimentario BRICS" cuando  "Brasil desplazó a EU como el rey 
(sic) de las exportaciones (sic) de maíz en el mundo". La Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001443nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Precio del limón golpea bolsillo de familias y comerciantes 
Desde los 38 hasta los 50 pesos, son los costos de un kilo de limón en los mercados y plazas, 
comerciantes indicaron que el producto esta escaso y ante los precios tan altos, es mejor 
comprar solo un costal a la semana. De acuerdo con los comerciantes de frutas y verduras, en 
esta temporada incrementa el precio del limón derivado de que durante Fiestas Patrias es uno 
de los cítricos más solicitados, principalmente para acompañarlo con pozole, con tacos o de 
acompañante para el tequila o mezcal. De acuerdo con la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER), en Michoacán se produce el 23 por ciento del limón que se 
consume en México. El Valle Edomex, 5 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000081nc.pdf 
 
Punto de equilibrio / Datos, más que opinión, buenos resultados macro del informe / 
David Razu 

Más allá de opiniones, los datos que sustentan el pasado Informe de gobierno del presidente 
López Obrador, en lo correspondiente a macroeconomía, hablan por sí mismos: la economía 
mexicana avanza por buen camino. En cuanto a la inflación, en la primera quincena de agosto 
descendió a 4.7 por ciento anual. Esto obedece a una atinada conducción por parte del Banco 
de México en un entorno de alta inflación global, así como a la multiplicidad de paquetes 
antiinflacionarios para estabilizar precios de la canasta básica y de bienes. Milenio Diario, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000556nc.pdf 
 
En quiebra, 99% de operadores de agua 

La falta de agua potable es una crisis que México ha comenzado a enfrentar, pues se calcula 
que no menos de 21.3 millones de personas no cuentan con este servicio, lo cual se suma a 
la ineficiencia de la infraestructura es inexistente toda vez que hay mil 330 plantas para el 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001340nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000826nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001443nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000081nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000556nc.pdf
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tratamiento del vital líquido que están fuera de operación. Ante esta crisis que podría 
agudizarse, el legislador dijo que es necesario impulsar la creación de un nuevo nicho de 
negocios, es decir, un mercado de aguas residuales que permita garantizar la disponibilidad y 
el suministro de agua al sector industrial y la agricultura. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001110nc.pdf 
 
Artículo / Urgente, declarar estado de emergencia / José Narro 

El agua es quizá el recurso más importante que tenemos en la naturaleza, después del 
oxígeno. Este líquido es necesario no solamente para preservar la vida de los cuerpos 
humanos, sino también para preservar la vida en la naturaleza, y garantizar que los seres 
humanos puedan alimentarse y sobrevivir a través del consumo de los productos de la 
tierra.  Además de estos resultados a corto o mediano plazo, la sequía genera pobreza 
económica y alimentaria. El Reporte de Seguridad Acuífera Global de 2023 indica que México 
se encuentra entre los países con menos acceso al agua potable. El Heraldo de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000808nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Analizan en Alemania siete desafíos que definirán futuro de la seguridad alimentaria 

Al menos siete grandes desafíos deben ser resueltos para que la humanidad logre la 
desaparición del hambre a nivel global, como plantean los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS) de la Organización de Naciones Unidas (ONU). Los siete desafíos para la Seguridad 
alimentaria en los que coinciden los tres grupos de expertos son: 1) Frenar el actual aumento 
de precios de los alimentos, en todo el mundo, provocado por la guerra de Rusia contra 
Ucrania; 2) Estimular la incorporación de personas más jóvenes a la agricultura, pues preocupa 
que la edad promedio de los productores agropecuarios es superior a los 45 años. La Crónica, 

21 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001077nc.pdf 
 

 

CAMBIO CLIMÁTICO 
 
La amenaza económica del cambio climático 
Baja productividad laboral y alteraciones a las producciones agrícolas, son apenas dos de los 
impactos al crecimiento económico de América Latina y el Caribe de la crisis climática. El 
escenario es aún más preocupante si se toma en cuenta que para tratar la rápida "depreciación 
del acervo de capital" debido a la crisis climática, los países de la región cuentan con una 
capacidad fiscal limitada, advierte la Comisión Económica para América Latina y el Caribe 
(Cepal). Para tener un panorama más amplio del efecto de la crisis climática, la Cepal evaluó 
a seis países de la región: Barbados, El Salvador, Guatemala, Honduras, República 
Dominicana y Santa Lucía. Estos son especialmente vulnerables a los cambios de las 
condiciones climáticas, elevados niveles de pobreza y desigualdad y alta dependencia a las 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001110nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000808nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001077nc.pdf
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actividades económicas como la agricultura y el turismo, sin embargo el análisis advierte que 
la mayoría de las naciones que conforman la región están situados en zonas geográficas 
expuestas a cambios en las condiciones hidrometeorológicas o eventos climáticos severos. 
Reporte Índigo, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000956nc.pdf 
 

FERIAS/EXPOSICIONES 
 
Más de 2 mil familias participan en la 46 Feria Nacional del Mole 2023 de San Pedro 
Atocpan 

La alcaldesa de Milpa Alta, Judith Vanegas Tapia, informó que del 30 de septiembre al 22 de 
octubre se realizará la 46 edición de la Feria Nacional del Mole 2023 de San Pedro Atocpan, 
en la que participan más de 2 mil familias de la demarcación y contará con la presencia de los 
voladores de Papantla y una exposición de globos de cantoya, entre muchas otras actividades. 
Invitó a la población en general a asistir a este evento familiar y gastronómico, en el que los 
visitantes podrán disfrutar de una amplia gama culinaria, no sólo del tradicional mole 
almendrado con guajolote, sino también el mole verde y el pipián con carne de cerdo y 
chilacayotes. La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001620nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL  
 
Darán a los militares aeropuerto de Toluca 

El Aeropuerto Internacional de Toluca (AIT) también pasará a manos militares. El plan es que 

la Secretaría de Marina asuma el control de la terminal, que formaría parte del Grupo 

Aeroportuario Casiopea. En una primera etapa, ese grupo también administrará las terminales 

aéreas de Matamoros, Ciudad del Carmen, Loreto, Guaymas, Obregón y Colima, confirmó 

Carlos Velázquez Tiscareño, director general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001317nc.pdf 

 

Recorte a jueces causara 8 años de retroceso 

El recorte presupuestal que diversos diputados de Morena han planteado al Poder Judicial, por 

25 mil millones de pesos, llevaría a un retroceso de ocho años, colocando a México en el 

escenario que existía en 2015. De acuerdo con un análisis realizado por El Universal a los 

presupuestos y al ejercicio del gasto, dicha reducción implica que el Consejo de la Judicatura 

Federal (CJF), la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) pasen de recibir 78 mil 544 millones de pesos en 

2023, a 53 mil 544 millones en 2024 en su conjunto, cifra similar a la que les fue asignada en 

2015, cuando obtuvieron 51 mil 769 millones. El Universal, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000956nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001620nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001317nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001136nc.pdf 

 

El ministro Aguilar busca más deudas de Elektra 

El ministro Luis María Aguilar Morales solicitaría a la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) atraer un nuevo amparo de Grupo Elektra contra el pago 44 Según fuentes del PJF 

esos asuntos de Elektra los cabildea el despacho del panista Creel de impuestos. Sería la 

cuarta ocasión en que el togado hace suya una solicitud similar de la misma empresa, en 

menos de un año. El nuevo caso involucra mil 431 millones 466 mil 606 pesos que la firma de 

Grupo Salinas adeuda por impuestos sobre la renta (ISR) del ejercicio fiscal de 2008, más 

actualizaciones, recargos y multas. La Jornada, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001518nc.pdf 

 

Morena construye unidad para 2024 

La ruta de Morena y sus aliados para definir quién continuará el proyecto de transformación 

iniciado en 2018 llega a su fin, en medio del recelo de algunas corcholatas que acusaron falta 

de piso parejo en el proceso. Luego de un retraso, a las 17:50 horas de ayer Inició la revisión 

de las boletas con las votaciones-de la encuesta que se aplicó para elegir al virtual candidato 

presidencial de la 4T. El resultado se notificará hoy a las 17:00 horas a Claudia Stieinbaum, 

Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo Monreal, Manuel Velasco y Gerardo Fernández 

Noroña. Luego se compartirá con los medios de comunicación. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001047nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 

Apela FGR resolución a favor de Emilio Lozoya 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó ayer que la Fiscalía General de la 
República (FGR), apeló la resolución del juez de control que suspendió el proceso penal en 
contra de Emilio Lozoya Austin, ex director de PEMEX por el caso de Agronitrogenados. Al 
asegurar que respetan la decisión del juez Gerardo Genero Alarcón López, "es una decisión 
de un juez exonerar a Emilio Lozoya de un delito, tampoco es de todas las acusaciones, es de 
la venta de plantas de fertilizantes donde está Alonso Ancira Ellzondo, ex presidente de Altos 
Hornos de México y dueño de Agronitrogenados, dice que sí, que ya pagó, que ya no hay daño 
que reparar, entonces no existe ninguna responsabilidad". Ovaciones, 21/ La Jornada, 7/ La Razón 

de México, 10/ La Calle, 14/ El Valle, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001455nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001617nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000664nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000168nc.pdf 
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PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Razones / Nueve largos meses / Jorge Fernández Menéndez 

Mientras tanto, Estados Unidos estará en campaña electoral, una campaña en la que ya vimos 
que para muchos de esos actores seremos algo así como una piñata en temas migratorios y 
de seguridad. Pero también durante ese periodo estarán decidiéndose los paneles sobre 
energía, agricultura, temas laborales en el TMEC que recordemos que en 2025 tendrá que 
entraren proceso de revisión. Tendremos candidatos, pero de aquí al primero de octubre del 
año próximo todo será muy largo y nada, absolutamente nada, será fácil para nadie. Excélsior, 

10 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001200nc.pdf 

 
En Hidalgo, tenemos rumbo y estrategia: Julio Menchaca 

Expresó que el objetivo de este gobierno es generar prosperidad con justicia, con más y 
mejores empleos, con programas sociales entregados de forma directa, con acompañamiento 
de todos los sectores productivos, mayor cobertura y mejor atención médica y con educación 
de excelencia que detone el desarrollo económico. "De la mano de las empresas y el sector 
laboral, Impulsamos el crecimiento comercial, turístico, agrícola e industrial y con esta alianza 
se logró que 276,000 hidalguenses salieran de la condición de pobreza. El Economista, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023000789nc.pdf 
 
Si no aprovechamos el entusiasmo del momento, vamos directo al precipicio 

El priista Enrique de la Madrid advirtió que, para convencer a la gente, Xóchitl Gálvez necesita 
de acompañarse de un "equipazo", "no sólo en el gabinete, sino en los estados y en los 
municipios" "Hay que empezar a buscar, de manera temática, y a los que tengas de 
coordinadores que inviten a la gente más talentosa; porque muchas veces el coordinador no 
es el que va a ser el secretario el día de mañana", aclaró. Recordó que "yo fui la cabeza de un 
equipo de transición en materia agropecuaria y no fui el secretario de Agricultura. El chiste es 
que tengas grupos de gente talentosa, que tengan experiencia de la vida real, también de la 
academia para aterrizar cosas concretas y tener ideas, pocas, pero muy eficaces". El Financiero, 

31 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_06092023/06092023001596nc.pdf 
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SI YA no hay dedazo en México, ¿por qué Andrés
Manuel López Obrador le va a entregar el "bastón
de mando" a su corcholata favorita? No se recuerda

en la historia del país, ni siquiera en la dictadura
perfecta del PRI, que un Presidente en funciones
hiciera tal ostentación de su poder sucesorio.
POR MÁS que digan que se trata de pasar la estafeta
"del movimiento", el hecho es que el jefe del Ejecutivo
se reunirá con una precandidata o precandidato
a la Presidencia para darle todo su apoyo personal
y, lo más grave, el apoyo institucional de su gobierno.
Eso aquí y en China y en Cuba, Nicaragua
o Turquía se llama partido de Estado.
AUNQUE López Obrador lleva cuatro años y medio
en campaña, alguien debería recordarle que quien
entregará el dichoso bastón no es un ciudadano
cualquiera, sino el presidente de la República. Y eso,
evidentemente, va en contra de cualquier noción
de equidad en la contienda electoral. Pero ni quien
se fije en esos detalles.

• • •

BUENO y a todo esto, ¿qué va a hacer Marcelo Ebrard
después de haber señalado las trampas del equipo
de Claudia Sheinbaum en el proceso interno
de Morena? Las denuncias del lado del ex canciller
por el gasto desmedido, la manipulación de la encuesta
y, ayer, inclusive el intento de espionaje de una reunión
con sus colaboradores, dejan muy mal parada a la
ex jefa de Gobierno. Al menos manchan lo que se da
por hecho que será su triunfo.

PESE a toda la faramalla que hizo Mario Delgado
hasta en camiones blindados transportaron
las boletas de la encuesta, el cochinero no empezó
ayer en el WTC, sino que se dio a lo largo de los 70 días
de campaña... y mil 600 días de la 4T.

• • •

ALLÁ en Tijuana, donde la alcaldesa morenista
Montserrat Caballero tuvo que irse a vivir a un
cuartel militar por la inseguridad, ya levantó la mano
para sucedería alguien que se inició justamente como
activista en el tema: Alberto Capella.
FUE dos veces titular de Seguridad Pública en esa
ciudad, donde fue víctima de un atentado a balazos
por parte del crimen organizado que él mismo tuvo
que repeler. Su perfil se suma al de otros mandos
policiacos que han dado el salto a la pelea electoral,
como el alcalde potosino Enrique Galindo y ahora
Ornar García Harfuch en la CDMX. A Capella
lo está postulando el PRD; habrá que ver si PAN
y PRI se suman a la idea

EN EL CAMINO a la militarización nacional,
ahora la Secretaría de Marina asumirá el control

del aeropuerto de Toluca como parte de un llamado
Proyecto Casiopea, que incluye otros siete
aeropuertos. Dato curioso: en la mitología griega
Casiopea era vanidosa y engreída, lo que terminó
provocándole castigos divinos a ella, a su familia
y a su pueblo. ¡Bonito nombre, eh!
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Linchar a jueces
"El sojuzgamiento del Poder Judicial
es la vía más directa a la dictadura".

Luis de la Barreda Solórzano

El presidente López Obrador ha
arreciado sus ataques al Poder
Judicial. Ayer, en la mañanera,

el general Luis Rodríguez Bucio, sub
secretario de Seguridad Ciudadana,
dedicó buena parte de su presenta
ción a exhibir "a jueces que favorecen.
a presuntos delincuentes". No hubo
ningún intento por exponer los argu
mentos jurídicos que llevaron a los
jueces a tomar sus decisiones. El pro
pósito era, simplemente, lincharlos
mediáticamente.

Tengo una buena impresión del ge
neral Rodríguez Bucio. Siempre me ha
parecido prudente y comedido. Hizo,
hasta donde puedo ver, un buen traba
jo para formar la Guardia Nacional. No
tengo cuestionamientos sobre su des
empeño como subsecretario de Segu
ridad Ciudadana, aunque no me queda
claro qué hace la dependencia en un
gobierno en que la responsabilidad de
seguridad ha quedado en manos de la
Secretaría de la Defensa Nacional. Es
toy seguro de que no ha sido su idea
descalificar a los jueces: simplemen
te está cumpliendo las órdenes de su
jefe. El Presidente ha decidido que,
ahora que el INE tiene ya a una nue
va presidenta y consejeros cercanos a
él, el Poder Judicial se ha convertido
en el enemigo público número uno.

El Presidente ha criticado al minis

tro Luis María Aguilar de la Suprema
Corte por sus fallos sobre los libros de
texto. "¿Para quién trabaja el minis
tro?", declaró el 23 de agosto. "¿Le im
porta que los niños tengan libros, que
tengan libros de texto? ¿Está pensando
él que, si se quedan sin libros los niños,
sus padres no tienen para comprar li
bros?". No se molestó en explicar por
qué, si su gobierno considera tan im
portantes los libros, violó los manda
tos de ley que obligan a tener un pro
grama de estudios y una consulta con
especialistas y padres de familia antes
de producirlos. Independientemente
de los contenidos cuestionables de los
nuevos libros, el simple cumplimien
to de la ley habría evitado la suspen
sión de su distribución en Chihuahua
y Coahuila

La animadversión del Presiden
te al Poder Judicial es cada vez más
evidente. En su quinto informe de go
bierno, este lo. de septiembre, reiteró
que enviará una iniciativa de reforma
constitucional para "limpiar el Poder
Judicial de complicidades, conflictos
de interés, convivencias inconfesa
bles, corrupción y derroche de recur
sos". El propósito es lograr que jue
ces, magistrados y ministros fallen de
conformidad con sus deseos. Su pro
pósito es acabar con la independencia
del Poder Judicial.

Los gobernados tenemos razones
para sentirnos inquietos. El Presidente
ha logrado un poder enorme, no solo
por haber sido electo para su cargo con
53 por ciento de los votos, sino por ha

ber conseguido mayorías absolutas en
las dos Cámaras del Congreso, que le
han permitido impulsar una agenda le
gislativa imposible para sus predeceso
res desde que el PRI perdió el control
de la Cámara de Diputados en 1997. Si
AMLO consigue además el control del
Poder Judicial, estaríamos de regreso
en un régimen de partido hegemónico.

La función de los jueces no es obe
decer las instrucciones del Presidente
o de las fiscalías. Un gobernador de la
Cuarta Transformación, Cuitláhuac
García de Veracruz, ha llegado al extre
mo de encarcelar a una juez, Angélica
Sánchez de Cosamaloapan, por el deli
to de dictar una liberación con la que él
estaba en desacuerdo.

Todos podemos discrepar de los
fallos de los tribunales, pero la leta
nía contra los jueces que ayer ofreció
el general Rodríguez Bucio no tenía
más argumentos que el que estos son
contrarios a los deseos del gobierno.
Pero un gobierno que pretende dic
tar las sentencias a los jueces deja de
ser democrático y se convierte en una
dictadura.

• PENSIONES
Las pensiones asistenciales, que reci
ben quienes no contribuyeron a fondos
de pensiones durante su vida subieron
505 por ciento frente a 2018, según Mé
xico Evalúa Los ingresos del sector pú
blico aumentaron 5.5 por ciento. ¿De
verdad piensan que estas tendencias se
pueden mantener sin quebrar al país?
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Colosio Riojas
Tengo vivo el mal recuerdo
de aquel 23 de marzo de 1994
cuando asesinaron a su padre.
No entiendo, pero tampoco
juzgo, cómo emprendió
la misma carrera. Estaba

perfilado como candidato
en encuestas y eso no es
poca cosa.

Declarar que no quiere
ser el aspirante presidencial
que divida a la oposición
lo pone muy en alto. Luis
Donaldo Colosio Riojas
se desmarca de su partido
con una declaración que
siembra esperanzas a un
México con hambre y sed
de justicia.

Juan Jorge Robles Márquez
Coyoacán, Ciudad de México
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Madurez
ué potente eres, mi vida! 

|f ^1 felicitó la recién casada a
I su flamante esposo, Sim

pliciano ¡Apenas ayer regresamos
de nuestra luna de miel y ya tengo
tres meses de embarazo!"... La maes
tra le preguntó a Pepito: "¿Qué es el
píloro?". Con una palabra respondió
el chiquillo: "Ignórolo". El píloro, del
griego pylorós, portero, es la abertura
duodenal gástrica. (Carajo, me quedé
en las mismas)... A propósito de las ga
llinas dijo el gallo: "Pisarlas no can
sa. Lo que jode es correr tras ellas"...
Reconocer que no se tiene madurez
es un gran signo de madurez. Luis
Donaldo Colosio Riojas estuvo en un
conversatorio, término muy de moda
para nombrar lo que antes se llama
ba "diálogo" o "conversación", con el
talentoso académico y editorialista
Agustín Basave Benítez. En el curso
de la charla, Colosio dijo que no será él
quien divida a la oposición. Sin querer
queriendo, como decía el inolvidable
Chespirito, lanzó una indirecta muy
directa a Dante Delgado, el dueño
de ese partido que ahora se ve como
mercadería en venta, el MC. Adujo
tres razones para explicar por qué no
buscará ser candidato a la Presiden
cia de la República en la elección del
próximo año: su necesidad de madu

rar en todos los aspectos, su negativa
a dividir a la oposición y su deseo de
estar junto a sus hijos que, dijo, son
su mundo entero. Los tres motivos
son muy atendibles. Aplaudo, y con
las dos manos, para mayor efecto, al
joven alcalde de Monterrey por su
buen sentido, su prudencia política y
su calidad humana. Caso muy dife
rente es el de Samuel García, que ha
dado indicios de prestarse a ser alfil
de quien está apareciendo como alfil
de AMLO, el errático y cada vez más
solitario dirigente del Movimiento
Ciudadano. Si García hace abandono
de su cargo de gobernador de Nuevo
León para anotarse como candidato
presidencial, no sólo faltará a su deber
y a la obligación que tiene con quienes
lo eligieron: también merecerá que lo
apoden "Bronco Dos", y hará el mis
mo ridículo que el primero hizo en
su patética aventura. Aplaudo, pues,
a Luis Donaldo Colosio Riojas, e ins
cribo su nombre en mi libreta como el
de firme promesa para México... "El
hombre en la cocina huele a caca de
gallina". Eso se decía cuando la coci
na era feudo exclusivo de la mujer, y la
presencia en ella del varón era consi
derada invasión al mismo tiempo mo
lesta e indebida. Ahora, en cambio, a
muchos señores les agrada practicar

el arte de Escoffier, el gran chef galo
creador del tournedó Rossini y los du
raznos Melba e inventor del menú a la
carta. Cierto marido anunció que esa
noche él cocinaría la cena. Hizo lasa
ña y pay de zarzamora. El problema
es que no se sabía cuál era cuál. Probó
el primer platillo el hijo del matrimo
nio y sin poder contenerse exclamó:
"¿Qué chingados es esto?". El señor se
indignó, no tanto por la mala palabra
que usó el chico como por la crítica a
su habilidad coquinaria. Le dijo: "¡Te
vas a la cama sin cenar!". "Viejo le
indicó la esposa. Cuando el mucha
cho se porte mal hay que castigar
lo, no premiarlo"... Don Chinguetas
se aparece de nueva cuenta por aquí.
Mis cuatro lectores lo conocen bien:
es un marido tarambana, dado a de
vaneos adulterinos. Doña Macalota,
su mujer, regresó una noche al domi
cilio conyugal y oyó ruidos extraños
en el cuarto de la mucama de la casa
Abrió la puerta y lo que vio la dejó sin
habla: don Chinguetas estaba llevan
do a cabo el H. Ayuntamiento con la
joven asistente doméstica. Antes de
que su esposa pudiera recuperar el
precioso don de la palabra el livia
no señor explicó su conducta: "No
sabía yo si esta noche te iba a doler
la cabeza o no"... FIN.
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Los martes por la noche mi amigo y yo
bebemos y charlamos. En ese orden.

Ayer yo deseaba hablar de Dios.
Él, con más sentido del misterio,
habló de mujeres. Mejor dicho,
habló de una mujer.

Busqué tener su cuerpo me contó,
y ella me robó el alma. Cuando hacíamos
el amor no había en el lecho más que
un solo cuerpo y una sola alma. Quiero
decir que nos amábamos. Ella tenía
mansedumbres de tórtola y fierezas
de pantera. Su piel era de color gitano.
Su cabello era más negro que el más
negro color negro. Cerraba los ojos
en el momento del placer y los abría
para mirarme en el momento del
espasmo. Al recordarla me recuerdo
yo, que me he olvidado de ser yo.

Tengo mal vino, lo confieso. Las copas
me ponen trascendente. Le digo a mi
amigo:
Hablemos de Dios.

Me contesta:

De Dios estoy hablando.

iHasta mañana!...
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Hablar con ballenas
JESÚS SILVAHERZOG MÁRQUEZ

Habré tenido unos quince
años cuando apareció un
disco blando como inser
to en un número de Natio
nal Geographic. El disco de
33 revoluciones pof minuto
contenía canciones de ba
llenas. Recuerdo el impac
to que me produjo escuchar
esas melodías misteriosas
que parecían enlazarse en
una conversación fascinan
te Eran aullidos agudos y
de crujidos graves que re
petían una frase distingui
ble El disco se aceleraba
presentando los sonidos de
las ballenas jorobadas como
una especie de trinos de pá
jaro. El narrador hablaba de
las canciones submarinas
como canciones extensas y
potentísimas.

Me ha vuelto el recuer

do de ese disco que toqué
mil veces por un artículo
que acaba de salir en el New
Yorker. Elizabeth Kolbert,
autora de La sexta extinción,
un estudio sobre la desapa
rición masiva de especies,
acompaña en su reporta

je a un grupo de científicos
de diversas disciplinas que
buscan descifrar esas melo
días en los mares del Caribe
Biólogos y expertos en in
teligencia artificial se entre
gan en estos momentos a la
tarea de comprender lo que
significan esos cantos. ¿Po
dremos descubrir un voca
bulario? ¿Podríamos llegar
a dialogar con otra especie?
¿Nos permitirán los cálculos
velocísimos de las compu
tadoras comunicarnos con
otra especie?

Un grupo de geógrafos,
biólogos, lingüistas, inge
nieros, expertos en robótica,
acústica e inteligencia artifi
cial fundó hace tres años un
grupo de investigación con
el propósito de hacer el aco
pio más grande de sonidos
de ballenas con la esperanza
de detectar en ellos un pa
trón comprensible. Al pro
yecto le dieron el nombre
de CETI, algo así como Ini
ciativa de Traducción Cetá
cea, que juega con las siglas
de una aventura semejante:
el SETI, el programa de la

NASA qué busca inteligen
cia extraterrestre.

El CETI no estudia esas
melodías con aire nostálgi
co que cantan las ballenas
jorobadas. La especie que
estudian estos lexicógra
fos marinos es el cachalote
Esa ballena cabezona que
tiene el cerebro más gran
de del planeta, emite el so
nido más poderoso de todo
el reino animal es el animal
ideal para romper la inco
municación. En primer lu
gar, el sonido es potentísimo.
Su voz pueda escucharse a
miles de kilómetros de dis
tanda. El cachalote es socia
ble y tal vez, un poco tími
do. Es un animal con estre
chas relaciones familiares y
con perceptibles diferencias
"culturales." Los cachalotes
del Pacífico usan distintos
patrones comunicativos que
los del Caribe. Al parecer,
"hablan" como nosotros, sin
esperar a que uno se calle
para que el otro intervenga.
Y también se ha descubierto
que ese lenguaje es apren
dido. Los cachorros apren

den a comunicarse. Los re
cién nacidos, balbucean has
ta que logran frasear con la
claridad de los adultos.

Los sonidos que emiten
los cachalotes son muy dis
tintos a los de sus primos
jorobados. Si hay musica
lidad en éstos, en aquéllos
lo que puede escucharse
es una percusión mecánica
menos armoniosa. Más que
canciones, parecen ronqui
dos, golpeteos de teclas, re
chinidos de puertas.

El proyecto busca hacer
la mayor cantidad de gra
baciones de estos inmensos
nadadores para ser proce
sados por aprendizaje auto
mático. Capturar patrones
e identificar contextos po
dría permitir la traducción
de un idioma desconocido.
En Moby Dick, Melville di
ce que "la ballena no tiene
voz", pero el narrador no lo
lamenta. Después de todo,
¿qué tendría que decir una
ballena? Tendría, por su
puesto, todo que decir. Y si
lo entendiéramos veríamos
el mundo con otros ojos.
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.1 Un grupo de expertos va a la
caza de sonidos de ballenas.
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LA PANISTA Gabriela
Salido y la morenista
Marcela de la

Fuente —quienes
en el segundo
periodo tuvieron
un altercado— ayer
aplicaron el borrón
y cuenta nueva y se
estrenaron como

presidenta y primera
secretaria en la
Mesa Directiva
en Donceles.

RARO, pero quien
nomás no puede
hacer lo mismo son
los radicales de la
fracción blanquiazul,
pues ayer en el
aplausómetro
evidenciaron que
aún no superan que
América Rangel no
haya encabezado
el órgano legislativo.

CON esos amigos...

¡hasta los enemigos
son más amistosos!

EN PLENA época de
lluvias, lo que menos
necesitaban vecinos
de la zona limítrofe

de Iztapalapa y Benito
Juárez eran papeles
que terminaran
tapando coladeras y,
mucho menos,
si anuncian algo...
¡que ya pasó!
BRIGADISTAS

del PRD apenas
comenzaron la

repartición masiva
de volantes en los

que Jesús Zambrano
informa que apoyará
a Xóchitl Gálvez en el

proceso para elegir
candidata para el
Frente Opositor, que
ocurrirá —según la
propaganda— ¡en dos
semanas!

SI andan tan

dormidos, ¿ya deberá
llamársele el partido
de la Luna Azteca?

circuitointerícr c reforrna.com
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No es desconfianza
en la encuesta, pero...
::::: Quien hoy tendrá una jomada muy larga sera
el presidente de Morena, Mario Delgado, pues
además ayer empezó su día casi de madrugada, y
ha pasado ya más de 24 horas sin dormir. Nos di
cen que don Mario pasó la noche en el World

Trade Center para supervisar el
proceso de conteo de boletas
para definir a la corcholata ga
nadora de la encuesta morenis
ta. Una vez finalizado el cóm
puto, hoy en la tarde, pasará de
inmediato al anuncio público
de los resultados, y después,
tendrá que estar presente en el

Mario acto en el cual el presidente Ló
Delgado pez Obrador entregará el "bas

tón de mando" a quien haya re
sultado ganador o ganadora del proceso de selec
ción. Nos dicen que además de Delgado, quienes
tampoco durmieron anoche fueron los represen
tantes de los aspirantes para estar al pendiente
del conteo. Nos hacen ver que más vale pasar una
noche en vela que amanecer con alguna sorpresa.
No es desconfianza, pero...

Por el bien üe todos, primero la grilla
::::: En pocos temas las fuerzas políticas logran po
nerse de acuerdo, y el de acomodar las fechas legi
slativas para dar prioridad a las campañas políticas
es uno de ellos. En la Cámara de Diputados deci
dieron olvidarse de las diferencias y coincidieron
para modificar el calendario de sesiones. Ahora los
legisladores sesionaran los martes y miércoles, y
no martes y jueves como era tradicionalmente.
Nos dicen que los diputados quieren aprovechar
desde el jueves para viajar a sus estados para parti
cipar en actos de campaña. Y ya, si queda tiempo
libre, dedicarse a legislar. Así que, por el bien de
todos, primero la grilla electoral.

La senadora premiada
por servicios a la 4T
::::: Nos cuentan que a pesar de los constantes es
cándalos en los que se ha visto involucrada, a la se
nadora Claudia Balderas la premiaron por sus
servicios a la Cuarta Transformacióa Como recor

darán, doña Claudia estaba en una comisión en
Europa cuando tuvo que enviar un oficio para pe
dir licencia a su escaño, y que su suplente tomara
poseaón para votar a favor una veintena de refor
mas presidenciales, la mayoría de ellas ya impug
nadas. Las reformas fueron aprobadas en un hecho
que se conoció como la "noche triste" del Senada
Doña Claudia también fue objeto de un escándalo
cuando fue señalada por su casera como deudora
inmobiliaria. Sin embargo, esta vez llegó el momen
to de los premios, y ahora, es la flamante secretaria
de la Mesa Directiva del Senado. Nadie recuerda al

guna iniciativa importante que haya presentado o
algún debate relevante en el que haya participado
en los cinco años de legisladora, pero ahora estará
en este importante cargo de la Cámara Alta.

AMLO, ¿más presencia en informes
de gobernadores?
::::: Luego de romper la regla autoimpuesta de no
asistir a ningún informe de gobierno o toma de
protesta de los gobernadores, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, al parecer, salió satisfe
cho de acudir al último informe de Alfredo del
Mazo ai el Estado de México. Por ello, nos dicea
analiza la posibilidad de asistir al primer informe de
la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lozanía.
Nos comentan que el mandatario tiene un afecto
especial por doña Mara. Además, nos dicen que es
muy probable que en su último año de administra
ción el Presidente asista a más de estas ceremonias,
como parte de actos de despedida de su gobierna
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KIOSKO

El Frente Amplio no une fuerzas
en Guanajuato
::::: Desde Guanajuato nos comentan que sorpren
dió la baja asistencia al acto en apoyo a la precan
didata del Frente Amplio por México, Xóchitl
Gálvez, el pasado domingo en León, cuando esta

ciudad es un bastión del panis
mo nacional. Nos relatan que
en la concentración no se vio ni

una sola bandera del PRD, par
tido que con el PAN y el PRJ
conforman la alianza, lo que
dejó en evidencia la desarticula
ción del Frente en la entidad, y
ya hay quien señala como res
ponsable al líder estatal del
blanquiazul, Eduardo López
Mares, quien ha dicho que en

Guanajuato es poco viable una alianza con otras
fuerzas políticas, que en lugar de sumar les resta
rían simpatías. A ver si no sale caro el orgullo.

Con todo... por la candidatura
::::: Los que andan como el coyote y el correcami
nos en Chiapas, nos cuentan, son el Instituto de
Elecciones y Participación Ciudadana del estado

con el secretario de Salud, José
Manuel Cruz Castellanos

(Morena), pues el funcionario
apenas pudo ser notificado de
una medida cautelar por pro
mocionarse para la gu be matura
en espectaculares y bardas,
pues según ¡no lo encontraban!
Sin embargo, nos indican, eso
no ha detenido a don José Ma

nuel, quien ahora reparte volan
tes casa por casa en varios mu

nicipios del estado, por lo que sus detractores ase
guran que si ese empeño lo hubiera puesto en la
pandemia, "otro gallo hubiera cantado". ¡Qué tal!
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Señalan en Yucatán "fuego amigo"
entre morenistas
::::: Donde están buenos "los golpes bajo la mesa"
nos cuentan, es en Morena Yucatán, pues en vís
peras de que determine quién podría ser su aban

derado para la gu be matura,
uno de los suspirantes mejor
posicionado, el delegado estatal
de Bienestar, Joaquín Díaz
Mena (Morena), fue acusado
por el diputado local guinda,
Rafael Echazarreta Torres, de
permitir presuntos desvíos de
recursos para favorecer a mili
tantes en el municipio de Kana
sin. Al respecto, don Joaquín
aplica el clásico "yo no fui, fue

Teté", pues asegura que el caso se está investigan
do, pero "no mete las manos al fuego por nadie",
por si las dudas, mientras en su búnker ya están
midiendo el tamaño del daño del "fuego amigo".
¡Pura cordialidad color guinda!
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Y en la gdmx. el PRD se mueve
rumbo a 2024
::::: Nos cuentan que la presidenta del PRD en la
Ciudad de México, Nora Arias, se reunió con su
dirigente nacional Jesús Zambrano y con el
coordinador de los diputados federales del parti
do del sol azteca, Luis Espinosa Cházaro, para

informarles cómo van las nego
ciaciones en la capital del país
para definir el método que usa
rán para elegir candidato o can
didata de oposición a la Jefatu
ra de Gobierno. Nos detallan

que esta reunión se da porque
ya se resolvió este tema en lo
federal, y ahora todos los fo
cos estarán puestos en lo que
pase en lo local. Nos aseguran
que este mismo mes habría

método en la Ciudad y que una opción que se
analiza es que cada partido que integra la
alianza opositora (PAN, PR1 y PRD) elija a su
gallo y que estos tres aspirantes vayan a foros,
recolección de firmas y una encuesta. ¿Por fin
tendremos método en la CDMX?
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Hay Techa para que Batres
rinüa un mensaje por el Quinto
Informe üe Gobierno
::::: Nos platican que el pleno del Congreso de la
Ciudad de México aprobó su calendario de sesio

nes ordinarias y solemnes para
este periodo ordinario, en el
cual destaca que el jefe de Go
bierno, Martí Batres, acudirá el
viernes 29 de septiembre a ren
dir un mensaje con motivo del
Quinto informe de Gobierna El
lunes, don Martí aseguró que
está listo para acudir al Congre
so, que podría hacerlo a finales
de septiembre, y adelantó que
una fecha tentativa era el 29, si

tuación que ayer se confirmó. Eso sí, nos recuer
dan, Batres lleva en su cuenta dos informes, pues
ha dado uno mensual desde que llegó al cargo.

Problemas de agenda pegan al
caso Abril
::::: Todo indica que la resolución del caso Abril
Pérez Sagaón tendrá que esperar más. Y es que
nos comentan que se aplazó hasta el 12 de octu
bre la audiencia de debate para dar inicio al juicio
oral en contra de nueve personas implicadas en
el feminicidio, entre ellas Juan Bal ta, El Amado,
y El Neri, líderes criminales. Por no tener agenda
da la videoconferencia en los centros federales en

Veracruz y Nayarit, en donde ambos están reclui
dos, se tuvo que aplazar, por lo que notificaron a
todas las partes sobre la situación.
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Se siente la ausencia
de Raúl Padilla en
la FIL Guadalajara
::::: La ausencia de Raúl Padilla

López, el reconocido gestor cul
tural de Jalisco fallecido el pasa
do abril, ha hecho mella en la
Feria Internacional del Libro de

Guadalajara y en las otras em
presas culturales que impulsó a
lo largo de su vida, eso es claro,
pero lo grave es que el pasado
lunes, durante el anuncio del
Premio FIL de Literatura en

Lenguas Romances 2023, se hizo
muy patente. Y es que en la ce
remonia donde se anunció a la

poeta Coral Bracho como gana
dora del galardón, no estuvo
ninguna de las autoridades, que
en años pasados solían siempre
hacerse presentes, y optaron, to
dos, por mandar a sus represen
tantes. Así que no estuvo Ricar
do Villanueva Lomelí, rector ge
neral de la Universidad de Gua

dalajara; mandó a un represen
tante. No estuvo Lourdes Ariad

na González Pérez, secretaria de
Cultura de Jalisco, pues mandó
a un representante; tampoco
acudió Pablo Lemus Navarro, al
calde de Guadalajara, ni Juan
José Frangie Saade, alcalde de
Zapopan; bueno, incluso no es
tuvo el presidente del Jurado del
Premio, y quien leyó el Acta de
la ganadora fue... una represen
tante. La conclusión es que se
siente que ya no está el hombre
fuerte de la FIL Guadalajara, pe
ro también que con su ausencia
no se ha terminado la pugna en
tre la UdG y el gobierno de Enri
que Alfaro.
Escribanos a columnacrimeny
castigo@gmail.com
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CARLOS LORET
DE MOLA
HISTORIAS DE REPORTERO

El odio a los dueños de los medios
ué han hecho la in¿O| mensa mayoría de los
dueños de los medios

de comunicación para merecer ese
odio? ¿Qué hicieron mal para que el
presidente diga que acusa recibo de
sus ataques y los amenace? No lo
merecen. La inmensa mayoría han
cooperado con el presidente, han
incluido a las voces afines al obra

dorato en sus espacios estelares,
han potenciado a los normalizado
res del escándalo cotidiano, han

presionado a sus periodistas para
amainar la crítica, han minimizado
los escándalos del mandatario, su
familia y sus funcionarios.
Es cierto que nada de esto ha sido

gratis: han recibido millones, en in
versiones publicitarias oficiales y/o
en contratos para sus otras líneas
de negocio, pero, ¿de qué se queja
el presidente? La mayoría de los
dueños de los medios van a Palacio
cuando los convocan, hablan bien
cuando les preguntan, se han de
jado maltratar en la mañanera sin
oponer resistencia y ya están ali
neándose con Claudia Sheinbaum.

¿Cuál es el problema?
El presidente lo ha dicho abier

tamente: para él, el buen periodis
mo es el que apoya a su gobierno.
Él quiere ver que todas las páginas
de todos los periódicos sean aplau
sos, igual que todos los noticiarios
de todas las estaciones de radio, de
todos los canales de televisión y de
todas las plataformas digitales.
Espacios para los comunicado

res afines al régimen ha habido y
generosamente. Primero, elgobier
no engendró una carnada de perio
distas de microondas (desconoci
dos y sin trayectoria hasta que la
mañanera los volvió personajes)
que, financiados con presupuesto
público, tienen como única misión
repetir, expandir y duplicar el ve
neno de la palabra presidencial. Se
gundo, los medios de comunica
ción del Estado se han llenado de
voces abiertamente obradoristas

jado maltratar en la mañanera sin
oponer resistencia y ya están ali
neándose con Claudia Sheinbaum.

¿Cuál es el problema?
El presidente lo ha dicho abier

tamente: para él, el buen periodis
mo es el que apoya a su gobierno.
Él quiere ver que todas las páginas
de todos los periódicos sean aplau
sos, igual que todos los noticiarios
de todas las estaciones de radio, de
todos los canales de televisión y de
todas las plataformas digitales.
Espacios para los comunicado

res afines al régimen ha habido y
generosamente. Primero, elgobier
no engendró una carnada de perio
distas de microondas (desconoci
dos y sin trayectoria hasta que la
mañanera los volvió personajes)
que, financiados con presupuesto
público, tienen como única misión
repetir, expandir y duplicar el ve
neno de la palabra presidencial. Se
gundo, los medios de comunica
ción del Estado se han llenado de
voces abiertamente obradoristas

(lo que el PRI y el PAN experimen
taron, este gobierno lo ha llevado al
extremo y con el descaro de quien
no se ruboriza). Y tercero, en los
medios de comunicación privados,
las voces afines al presidente han
ocupado cada vez más espacios y
con mayor relevancia.
Pero el presidente se queja de

que los periodistas más famosos
son críticos de su gestión.
Antes de andar amenazando due

ños de medios de comunicación y
periodistas críticos, el presidente de
bería preguntarse: ¿por qué no han
surgido estrellas mediáticas entre esa
nutrida carnada de voces afines al
obradorato? Si el 60% de los mexica
nos aprueban a López Obrador, ¿no
tendría que estar toda esa gente en
ganchada a quienes les comunican la

(lo que el PRI y el PAN experimen
taron, este gobierno lo ha llevado al
extremo y con el descaro de quien
no se ruboriza). Y tercero, en los
medios de comunicación privados,
las voces afines al presidente han
ocupado cada vez más espacios y
con mayor relevancia.
Pero el presidente se queja de

que los periodistas más famosos
son críticos de su gestión.
Antes de andar amenazando due

ños de medios de comunicación y
periodistas críticos, el presidente de
bería preguntarse: ¿por qué no han
surgido estrellas mediáticas entre esa
nutrida carnada de voces afines al
obradorato? Si el 60% de los mexica

nos aprueban a López Obrador, ¿no
tendría que estar toda esa gente en
ganchada a quienes les comunican la

versión de la realidad que emana de
la mañanera? ¿Por qué, en cambio,
ciertos programas de línea editorial
abiertamente obradorista vieron sus

ratings desplomarse y se volvieron
irreJevantes, al grado que han tenido
que ir abriéndose a la crítica?
Ricardo Rocha tenía una fiase la

pidaria: "No hay nada más democrá
tico que el control de la tele: en el mo
mento que algo no te gusta, le cam
bias". Es decir, la audiencia manda.
¿Qué mejor escenario para un dueño
de un medio que tener a un conduc
tor proclive al gobierno con alto ra
ting: se sacude la presión brutal del
presidente, mientras gana relevancia
y gana dinero de los anunciantes?
No es que el presidente no haya

tenido medios de comunicación.

Es que la realidad se impone. •

¿Por qué no han surgido estrellas mediáticas entre esa
nutrida carnada de voces q/ines al obradorato?f*
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Otro amanecer de fuego
en Matamoros

Un helicóptero UH60L
Black Hawk de la Secre
taria de Marina aterrizó

este lunes en el Fracciona

miento Valle de los Reyes, en
Matamoros, Tamaulipas.
En calles de la ciudad

había ocurrido un en
frentamiento con hom

bres armados, que vol
vió a sumergir en la zo
zobra a los habitantes de
esa ciudad fronteriza. El
consulado de Estados Uni

dos alertó a sus empleados de
que se había desatado una si
tuación de riesgo:
"Les empleados del Consulado

Gaieral de los Estados Unidos en
Matamoros se encuentran ac

tualmente bajo orden de refugio
hasta la L30 pm debido a la vio
lencia que ocurre en la ciudad".
Imágenes que circularon más

tarde mostraron los cuerpos, to
talmente ensangrentados, de
tres hombres abatidos en una

camioneta. Uno de ellos quedó
tendido al lado del vehículo. Lle
vaba un chaleco táctico con las

siglas "Fuerzas Especialesdel Je
fe XDÍ Cártel del Golfo".
19 es el nombre clave de José

Alberto García Vilano, apodado
La Kena o Ciclón 19: el jefe del
llamado Grupo Escorpión y uno
de los objetivos prioritarios del
gobierno de Estados Unidos.
Un segundo enfrentamiento

provocó la muerte de un cuarto
hombre que se desplazaba en
una camioneta de color blanca

Fuentes de inteligencia indi
can que La Kena o altos jefes del
Cártel Golfo fueron ubicados en
el Fraccionamiento Valle de los

Reyes, y que lo ocurrido el lunes
en Matamoros fue en realidad

un operativo de la Semar enca
minado a su detención.

El Black Hawk sobrevoló a ba

ja altura diversas zonas de la ciu
dad. De acuerdo con medios lo

cales, sus tripulantes buscaban
vehículos que habían logrado es
capar del operativo.
En medio de un total herme

tismo de la Marina, corrieron
versiones de que cuatro sujetos
habían sido aprehendidos. No
se confirmó si entre estos se ha

llaba el que ha sumido en el te
rror a los habitantes de Mata

moros: el que tiene bajo cobro
de piso a la ciudad entera y co
bra comisiones por todos los
productos que ingresan al país a
través de la aduana.

El mismo que controla el
tráfico de migrantes, la entrada
ilegal de gasolina, el tráfico de
armas y de drogas. José Alfre
do García Vrlano, La Kena.
La Kena está detrás del grupo

que en marzo pasado secuestró a
unas cuadras del palacio muni
cipal de Matamoros a cuatro ciu
dadanos estadounidenses que
acababan de cruzar la frontera

para vistar una dínica. El control
del Gnipo Escorpión es tal que los
recién llegados fueron detectados
y seguidos en cosa de minutos.
Aunque el secuestro ocu

rrió a plena luz del día, y en
una zona céntrica, no se pre
sentó autoridad alguna. De
hecho, los perpetradores del
plagio contaron con la colabo
ración de empleados de Pro
tección Civil que les brinda
ron ambulancias para trasla
dar a los estadounidenses

que durante el "levantón"
habían resultado heridos
(dos de ellos murieron).

En meses pasados, las
cámaras empresariales de
Tamaulipas denunciaron
que el crimen organizado
sacaba una tajada de todas
las actividades económicas:

que el "oobro de piso" incluye
tanto a los vendedores de flo

res como a los propietarios de
hoteles, hospitales, empre
sas, bares, restaurantes.
En mayo pasado, los

hombres de La Kena

("¡Aquí venimos, pura gente
del jefe Scorpion 19!") bloquea
ron durante varias horas 16 pun
tos de la ciudad. Caravanas ar
madas recorrieron las calles des 

de la madrugada. Bajo las llamas
y el ruido de las balas, la gente
corrió a refugiarse. El pavor se
desaló en la ciudad.

El alcalde de Matamoros, Ma
rio López Hernández, admitió
que se estaba viviendo un perio
do de crisis, pao lo atribuyó "a la
cuestión de los procesos electo
rales" y advirtió que en los días
que vienen podría haber "desa
parecidos", "riesgo de matanza
de migrantes" y, desde luego,
ataques constantes desde los
medios de comunicación.

En todo caso, otro amanecer
de fuego y balas para los habi
tantes de Tamaulipas. •

©Memoiieon

Lo ocurrido el lunes en Matamoros fue
en realidad un operativo de la Semar
encaminado a la detención de La Kena.
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La boleta del 2024
La boleta electoral del

2024 no será solamente
la elección entre dos mu

jeres, Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum que sabemos hoy
se formalizará su candidatura.
Será la elección entre dos histo
rias distintas, entre dos visiones
diametralmente opuestas y en
tre dos proyectos de país.
Por un lado, el proyecto de

Andrés Manuel López Obrador
se trata de concentración de po
der en sus manos. Ya no estará

en la boleta, pero su preferencia
por Claudia Sheinbaum es por
que confía en que ella le permi
tirá seguir maniobrando el bas
tón de mando que simbólica
mente le entregará hoy. Si López
Obrador realmente quisiera re
tirarse de la vida pública y dejar
que Morena gane las elecciones
del 2024 le convendría apoyar a
Marcelo Ebrard como el candi

dato Es alguien que, con su es
paldarazo, lograría el respaldo
de los morenistas duros, pero
además jalaría votos de inde
pendientes y de los que aún es
tán enojados con los partidos
del pasado, PR1PANPRD.
En términos económicos, el

proyecto de AMLO Sheinbaum
ofrece la rectoría del Estado so

bre prácticamente todo. Hemos
visto a lo largo del sexenio a un
presidente sacar dinero de las ar
cas presupuéstales para la gene
ración de energía Desembolsó 6
mil millones de dólares para pa
garle a Ibeidrola por algunas de
sus plantas en México sin que

eso generara un solo watt adido 
nal de energía. Lo hizo simple
mente porque cree que el Estado
mexicano puede por sí solo abas
tecer la demanda nacional. En la

producciónde petróleo es la mis
ma historia Ha desembolsado

carretadas de dinero para la
compra de la refinería de Deer
Park y Dos Bocas con la idea de
la soberanía energética Esto es
algo que no ha legrado ni Esta
dos Unidos...ni Arabia Saudita
En esta visión los mexicanos

debemos de conformamos con

poco en lo material. Tener as
piraciones de una vida más
acomodada; de lograr un nego
cio exitoso; de querer una edu
cación de calidad, está mal vis
to. Es mejor estar agradecidos
con "papa (o mamá) gobierno"
por los depósitos mensuales.
En materia de Estado de De

recho, el proyecto
AMLOSheinbaum ofrece una

reconfiguración del Poder Ju
dicial. De lograr la mayoría en
el Congreso, la promesa es que
se modificará la Constitución

para que los ministros de la Su
prema Corte sean electos me
diante el voto popular.

Y en materia electoral, el pro
yecto AMLOSheinbaum quiere
que los comicios regresen a ser
manejados por el gobierno, co
mo en los tiempos en que Bar
tlett los encabezó desde la Secre
taría de Gobemacióa

En seguridad es claro que el
proyecto es y seguirá siendo la
militarización Actualmente la

Guardia Nacional deberá regre
sar a estar bajo el mando de la
Secretaría de Seguridad Pública
en enero del año próximo. Esto
por la declaración de inconstitu
cionalidad de la Corte de la mo
dificación del carácter civil a mi

litar que hizo el legislativo en
septiembre del año pasada
Todo esto lo ha dicho una y

otra vez el presidente desde sus
conferencias en Palacio Nacio
nal cada mañana. Como can

didato dijo todo lo que como
presidente ha hecho; "al diablo
con SUS instituciones"; "atrás a
la reforma educativa"; "adiós al
aeropuerto de Texcoco"; "rifaré
el avión presidencial".
Ahora ha leído claramente la

cartilla sobre lo que viene
cuando concluya su sexenio y
llegue Sheinbaum a sucederlo.
Lo repite cada mañana.
La única diferencia es que ac

tualmente y con muchos asegu
nes sí tenemos INE y sí hay un
Poder Judicial autónomo. Por

ello, existe la posibilidad de elegir
otro proyecto en el 2024.
En una siguiente entrega

haré el repaso de la otra op
ción que tendremos en la bo
leta en el 2024. a

www^napautooftJoricoxoíri
©AnaPOrtíorfca

El proyecto AMLOSheinbaum quiere
que los comicios regresen a ser maneja
dos por el gobierno, como en los tiempos
en que Bartlett los encabezó desde la
Secretaría de Gobernación.
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Rayuela
Creemos que no hay
que equivocarse. Aquí
pudiera estar jugándose
el futuro inmediato

del país
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Desdolarización de los granos y
su "agridólar":"efecto BRICS"

ALFREDO JALIFERAHME

HACE CASI ll años alerté sobre
el "advenimiento del "agridólar
(dólar apuntalado por la agricul
tura y los alimentos)" que coloca
ría a China en desventaja geopo

lítica debido a sus angustiantes importaciones
para nutrir a la mayor población del planeta y
al ocaso del petrodólar (https://bit.ly/4808i2a)
y (https://bit.ly/44GORIE)".

DOS NOTABLES CONSECUENCIAS de la
guerra en Ucrania y su multidimensionalidad
son la doble crisis energética y alimentaria.
Once años después a la ominosa advertencia
deZeroHedge, resultó un "efecto alimentario
BRICS" cuando "Brasil desplazó a EU como el
rey (sic) de las exportaciones (sic) de maíz en el
mundo", según el portal globalista Bloomberg
(https://bloom.bg/3R3pTQK). El mismo Zero
Hedge admite, 11 años después, que "emerge
un nuevo orden multipolar con el BRICS y el
Grupo de Shanghái (SCO, por sus siglas en
inglés)" que "ofrecen amplias alternativas al
hegemónico occidente colectivo (https://bit.
ly/3Rak3gC)".

TAL HA SIDO la hipótesis de un servidor
desde hace 13 años en mi libro El híbrido mun
do multipolar: un enfoque multidimensional
(https://bit.ly/3LdnmQi).

EL DEPARTAMENTO DE Agricultura de EU
(USDA) exhibe que el reinado durante cinco
décadas (¡megasic!) de Washington con el
maíz concluyó con la cosecha de 2023, cuando
sus exportaciones (sic) globales alcanzaron 23
por ciento, muy por debajo de 32 por ciento
de Brasil. En la década pasada Brasil y otros
miembros del BRICS+ ya habían desplazado
a EU que había perdido su supremacía tanto
en producción como en exportación de trigo
y soya.

LAS ESTADÍSTICAS VARÍAN cuando se
trata de exportación o de producción. En el
rankingde los cinco principales productores
(sic) de trigo, tres pertenecen al RIC, en orden:
China (1), India (2) y Rusia (3), ante EU (4). En
la producción (sic) global de soya, en el ranking
de los cinco primeros, cuatro pertenecen al
BRICS+: Brasil (1), Argentina (3), China (4) e
India (5), ante EU (2).

NO ES MENOR la pérdida del primer lugar del
maíz exportado cuando su valor (sic) en EU fue
de 91 mil 730 millones de dólares, el de soya 61

mil 150 millones y el del trigo 14 mil 600 millo
nes en 2022.

SEGÚN STEPHEN NICHOLSON, estratega
global de granos del banco agrícola Rabobank,
cada año "Brasil probablemente tomará ma
yor participación del mercado global" y una
de sus principales razones es el "reajuste del
comercio agrícola de China con Brasil y alejado
de EU" cuando los legisladores en Washington
"han militarizado (¡megasic!) frenéticamente
al dólar y al comercio contra Pekín (https://
reut.rs/485kqia)". Aquí aplica la metáfora de la
"lenta ebullición de la rana" cuando EU perdió
su supremacía del maíz durante 40 años (¡me
gasic!).

MICHAEL HIRTZER Y Dominic Carey, de
Bloomberg, aducen "una serie de factores
detrás del fin del reinado" de EU: "elevados
costos y escasez de abiertas tierras de cultivo,
los efectos constantes de la guerra comercial
con China, y un dólar fuerte (¡megasic!)". Co
mentan que el "continuo declive y la pérdida
de competencia de EU es un golpe para un país
que desde siempre ha utilizado (sic) los alimen
tos como fuerza geopolítica (¡megasic!)". Les
faltó esgrimir que Brasil tiene la fortuna climá
tica de tener doble cosecha anual.

MÁS IMPORTANTE AÚN es la debilidad del
real (divisa brasileña) frente al dólar, lo cual
es aprovechado estupendamente por China
(https://bloom.bg/3Lc7Jsf). Karl Plume, de
Reuters, arguye que "Brasil está ganando el
juego de las exportaciones (sic) de maíz".

LA COMPLEMENTARIEDAD DE China y
Brasil asienta más vibrantemente sus reales
cuando Brasilia interactúa intensamente con
inversiones en infraestructura y tecnología
aportadas por Pekín. Así, los exportadores chi
nos usan swaps (https://bit.ly/44A7oq8), me
diante sus divisas nacionales respectivas, ha
ciendo de lado al dólar en su comercio bilateral
anual de 150 mil millones de dólares (https://
bit.ly/48619Qv). El comercio intraBRICSi se
está volviendo "circular" cuando compran y
venden con sus divisas nacionales respectivas
brincando la hegemonía del dólar.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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A Cosecha de trigo en Kansas, EU. Imagen de archivo. Foto Ap
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ASTILLERO

Ebrard, ¿se va? Adán, ¿a Morena? //
Delgado diseña horario táctico // Dante
silenciaba a Colosio // Verástegui, ¿mañana?
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

O HAY MÁS tiempo disponible.
El mando morenista ha definidoN un preciso horario táctico para
definir la virtual candidatura pre
sidencial de 2024.

LOS REPRESENTANTES DE los aspirantes,
y sólo ellos, estarán concentrados hoy en la
tarde en el proceso de conteo de los paquetes
correspondientes a la encuestavotación, a cu
ya parte final, la que podría implicar disensos y
riesgos de escisión, los aspirantes estarán a su
vez reunidos con Mario Delgado para que les
informe del resultado oficial.

TODO ESTO HA sido preparado con la idea de
que hoy mismo el Presidente de la República,
quien ya prepara maletas para su viaje a Sud
américa el viernes, pueda transferir fuera de
Palacio Nacional el bastón de mando de la 4T a
quien reciba la declaratoria de triunfo. Si hubie
ra contratiempos, la entrega del citado bastón
podría pasarse indeseadamente para el jueves.

SIN CIFRAS OFICIALES a la vista, el día
previo a la definición se vio invadido de men
sajes en redes que reportaban una presunta
delantera notable de Marcelo Ebrard, quien
sostuvo el ambiente especulativo al reiterar
sus "preocupaciones". Mario Delgado hubo de
hacer, a su vez, videograbaciones para tratar
de contrarrestar el ambiente de aparente en
carrilamiento hacia una ruptura marcelista, en
dirección a Movimiento Ciudadano.

LA POSTURA DEL marcelismo, en visible
marco crítico interno que podría devenir en
ruptura, alimentó la hipótesis de que podría
estar convenida con altos mandos morenistas
para que la 4T tuviera dos cartas, la expresa
mente guinda y la habilitada en Movimiento
Ciudadano, con lo cual se dividiría el voto fren
tista. Un punto para esclarecer esta versión se
ría, en caso de una salida de Ebrard de Morena,
la manera en que esa hipotética escisión fuera
tratada en la mañanera.

DESDE LUEGO, UN escenario apetecido es
el de mantener la unidad cuatroteísta. Aparte
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de considerar que el segundo lugar de la con
tienda fuese encaminado hacia el Senado y la
coordinación de la correspondiente bancada,
se ha comenzado a hablar de Adán Augusto
López Hernández, en caso de quedar en tercer
lugar, como aspirante a la coordinación de los
diputados federales o, aún mejor o no exclu
yente, la presidencia de Morena en sustitución
de Delgado y con la encomienda de operar, en
clave tabasqueña, las listas de candidaturas
estatales (gubernaturas, congresos locales y
presidencias municipales importantes) y fede
rales (diputaciones y senadurías).

POR OTRA PARTE, Dante Delgado mantuvo
en silencio a Luis Donaldo Colosio Riojas du
rante largo tiempo respecto a su decisión de
no ser candidato presidencial por Movimiento
Ciudadano. Con toda anticipación, varios
meses atrás, el actual presidente municipal de
Monterrey hizo saber al propietario de la fran
quicia naranja lo que finalmente dijo este lunes
en un contexto académico.

FIEL A SU historia, Dante Delgado mantuvo
viva durante este lapso una expectativa inexis
tente, con el propósito de blofear, de usar co
mo moneda de cambio político al hijo de quien
fue candidato presidencial asesinado en Lomas
Taurinas en 1994. La instrucción dantesca a
Colosio Riojas era "guardar silencio" respecto
a la abierta declinación que le había sido comu
nicada al ex gobernador veracruzano mucho
tiempo atrás.

LA CORRIENTE DE derecha y ultradere
cha que apoya la candidatura presidencial
del productor, actor y activista católico
Eduardo Verástegui tiene todo listo para
que este jueves acepte ser registrado ante el
Instituto Nacional Electoral. Hasta ahora,
él se ha mantenido en oración y reflexión en
busca de tomar una decisión, según asegu
ran en círculos que le son cercanos. La muy
probable postulación de Verástegui es una
respuesta a la desviación de los propósitos
originales de la derecha panista, que ahora
postula a una senadora hidalguense a la que
esta corriente cristera e impulsada por Do
nald Trump y la extrema derecha española y
latinoamericana considera marxista y comu
nista. ¡Hasta mañana!
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TRASCENDIÓ

la secretaria de Gober
nación, Luisa María Alcalde,
fue ayer "de carrerita" a con
versar con diputados y senado
res del PT en el Palacio de San

Lázaro, llamándolos a la unidad
y a cerrar filas con la corchola
ta que resulte hoy vencedora en
las encuestas de Morena. Y no

es que sean "ambiciosos vulga
res", pero los petistas encabe
zados por Alberto Anaya apro
vecharon el viaje y pidieron ala
responsable de la política inte
rior un espacio de diálogo para
ir revisando la distribución de
candidaturas de la llamada 4T
hacia 2024.

por cierto, antes delcon
teolas corciioiatasseunieronyle
enmendaron la plana a Mario
Delgado, quien por la mañana
había anunciado que los repre
sentantes no estarían en el voto

por voto y en menos de 10 horas
tuvo que desdecirse y aceptar la
vigilancia absoluta, con la condi
ción de que dejen celulares y se
queden encerrados hasta el anun
cio público, para evitar filtracio
nes. A ver si es cierto. Por la noche,
las primeras porras de Marcelo
Ebrard llegaron al WTC después
de las 10 para hacer elrelevo de los
equipos que vigilaban desde las 4

la apertura de urnas.

aunque el discurso re
iterado desde Palacio Nacional

es que el ] NAL de Blanca Li
lia Ibarra, no sirve para nada,
ayer la secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, presumió en
la conferencia matutina que
el nuevo trámite para obtener
por vía digital el certificado de
antecedentes no penales reci
bió un premio en el Certamen a
la Innovación en Transparen
cia... ¡que organiza el INAI! ¿No
que no?

la senadora del PAN,
Xóchitl Gálvez, pidió a los in
tegrantes de labancada panista
que no hubiera ninguna mani
festación de apoyo a su aspira
ción presidencial una vez que
ingresara al Salón de Plenos.
Los legisladores cumplieron,
aunque en el patio una que otra
de sus compañeras sí le gritó
"¡presidenta!". Por cierto, en
entrevista con Elisa Alanís en
MILENIO Televisión, la aspi
rante dijo que se queda en su
escaño, como lo hicieron en su
momento el petista Gerardo
Fernández Noroñay el more
nista Ricardo Monee al.
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EL ASALTO A LA RAZON

No viene al caso
el bastón de mando

CARLOS
MARÍN

Antes de viajar a Sudamérica, el presidente
López Obrador entregará hoy o mañana un
símbolo de discutible tradiciónprehispánica

depoderaquien,representandoaMorena,buscarásuce
derlo en 2024: el bastón de mando.
El recibió uno en la Plaza de la Constitución el 1 de

diciembre de 2018 a nombre de quienes dijeron repre
sentar a los aproximadamente 12 millones de mexica
nos de las comunidades indígenas: los mal llamados
"pueblos originarios" (la especie humana surgió en
Africay todas las poblaciones que de allí salieron al res
to del mundo invadieron territorios ajenos al original).
Se comprende lo de querer honrar a nuestros ances

tros prehispánicos, la más remota raíz genéticay cultu
ral de la mayoría de mestizos mexicanos, pero el objeto
de que se habla nada tiene que ver con las libertades,
el republicanismo y la democracia que comenzaron a
ensayarse apenas en el siglo XIX.
En las actuales y genuinas ceremonias de muchas

comunidades indígenas, el bastón de mando es para
el cacique en turno, pero también representa el po
der de las monarquías y en México se arraigó por el
impulso que se le dio en el Virreinato, durante la Co
lonia española.
Bien a bien, el bastón de mando es una especie de

sincretismo civil del cetro de los reyesy reinas europeos,
pero acáse hizo "tradición" después de la Revoluciónpara
elungimiento de alcaldes, gobernadores, presidenciables
ypresidentes.
Denominado también va

ra o manípulo, el objeto es
un complemento protocola
rio que denota en su portador
autoridad o mando sobre una
colectividad.

En la Europa de las monar

quías, el cetro sigue siendo un
signo de representación de
poder junto con la corona, el tronoyla espada (un tipo
tradicional de bastón de mando existe en el País Vasco,
llamado makíla, que en euskera significa palo, bastón
de caminante, vara o maza).
Su entrega o transmisión en México es materia de

discusión y esto se cuestiona por la naturaleza y anti
güedad de la ceremonia, ya que se convirtió en dema
gógica costumbre en las campañas políticas del PRI de
la segunda mitad del siglo XX, pretendiendo con ello la
"legitimización" política.
El que López Obrador actualice el debatible ritual

quizá se explique por el afán cuatrotero de alcanzar
una ilusoria prehispanización de la vida mexicana en
sus variantes mexica, olmeca o maya de la "revolución
de las conciencias" (a desdén de casi todas las demás
casi 60 culturas indígenas que perviven en el país).
No faltan quienes reivindican el uso "milenario y

universal" del bastón demando (los faraones egipcios
lo portaban, primero uno y luego dos, y los celtas utili
zaron en bronce), y argumentan que se utilizó desde la
prehistoria.
¿Pero es acaso lo mejor para simbolizar un mando

político en el México del siglo XXI?
Se dirá que el bastón que AMLO entregará no repre

séntala Presidencia, sinounasimple "conducción polí
tica" y sin duda es así... pero ajena por completo a nues
tros lej anos antepasados avasallados por tiranos.

El objeto de que se
habla nada tiene que
ver con las libertades,

el republicanismo
y la democracia
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DUDA RAZONABLE

¿Qué pedirán
los perdedores?
Qué les darán?

CARLOS
PlUG

¦ ilalogicaseimpone,ymerefie
i ro ala voluntad del Presidente
P T dequesusucesoraenla4Tsea
Claudiay que, como todo mundo lo sabe,
eso terminen arrojando las encuestas,
más allá del caos de estos días, uno supo
ne que los perdedores, por más que ya sa
bíanqueloeran,algopedirándellíderyde
laganadorapor haber hecho "el esfuerzo"
—no se rían— yhaberseprestadoaestaes
pecie de dedazo moderno.

Aunque en aquella cena donde el
Presidente dio las instrucciones se

habló de premios de consolación en el
Congreso y el gabinete, la cosa no debe 
ría ser tan sencilla.
Pongamos el caso de Marcelo Ebrard

y Claudia Sheinbaum. E imaginemos el
triunfo de cualquiera de los dos y el otro
en segundo —sí, ya sé, es solo un ej erci
cio—, por lo que he oído de parte de los
equipos de ambos sobre el adversario.
No imagino a Claudia
o Marcelo nombrando

en un puesto clave al
otro—odadoel caso,en
ninguna secretaría que
importe nitampocoen,
por ej emplo, el lideraz
go en el Senado o enla Cámara de Diputa
dos, puesto fundamental en la operación
de un arranque de sexenio—.
Puede ser que el jueves o viernes los

perdedores le levanten la mano a la gana
dora —o ganador, pues— y sonrían, pero
no poresoyalosvanaintegraraun equipo
con el que enfrentarán una campaña que,
todo indica, estará más apretada de lo que
seimaginabaymenosenungobiernoque

tendrá muchas cosas que ajustaryarre
glarparanofracasarenlosprimerosaños.
Será más sencillo premiar a persona

jes como Fernández Noroña —que por
lo demás, lo hizo bastante bien en estas
semanas— o Manuel Velasco, que lo hi
zo tan mal como se esperaba No tenían
mucho, no pedirán demasiado. El pro
blema serán Ricardo Monreal, Adán
Augusto y Marcelo Ebrard—o claro, se
me olvidaba, Claudia Sheinbaum—,

Llevan años en es

to, sienten que todo
lo merecen, que son
pilarí;s fundamenta
les del movimiento ,
etcétera.
Al mismo tiempo,

nadie quiere ser presidenta o presidente
y arrancar con una mano atada Con per
sonajes distantes en el gabinete, Senado
o Congreso; no para empezar, no para los
retos que tendrá enfrente.
La primera medición de la capacidad

política de quien gane la encuesta, o sea,
de Claudia Sheinbaum, es cómo arregla
ese asunto y construye algo parecido a
una paz interna

Sienten (Jlie todo lo
merecen, que son pilares

" 1 . . 1
del movimiento
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DETECTIVE

• Algo más allá de
la 4T y el Frente?

DIEGO
ENRIQUE
OSORNO

o faro, no luz, el desen
^Hl canto campeaba en la iz

_L ^ quierda de aquellos años,
cuando estalló la insurrección del
EZLN el 1 de enero de 1994. Un entu

siasmo renacido entre progresistas
urbanos, aunque con carga moral de
culpa porque un grupo de miles de in
dígenas eran los que ponían el cuerpo
para luchar, rememora la bailarina y
activista Argelia Guerrero.
Va a caer Salinas de Gortari, se rumo

reaba en la Sierra Sur de Oaxaca, entre
mujeres que a partir de ahí crecieron in
quietas y enredadas por la rebeldía que
irradiaba desde las montañas de Chia

pas, recuerda por su parte la abogada y
defensora Yésica Sánchez Maya.
Hablar hoy del alzamiento armado

zapatista es un acto fuerte porque la iz
quierda está cooptada por el lopezobra
dorismo: Generar un espacio de con
versación y concentración para pensar
escenarios alternativos de resistencia es

desafiante, piensa la escritora y lingüis
taYásnayaAguilar.
No entiendo cómo

es que seguimos ha
blando de neolibera

lismo... ¿Qué no se su
pone que el neolibera
lismo desapareció con
el actual gobierno?, ¿o acaso ahora esta
mos viviendo el neoliberadrorismo?,
¿cómo entender un tren que lleva arri
ba a los de arriba para que los de abaj o lo
vean desde abaj o?, se pregunta Argelia.
Escuchar no es solamente oír. Escu

char es exponerte a otros mundos, pre
cisa el periodistay escritor John Gibler,
antes de contar cuando lo acusaron en

un pueblo de Perú de ser traficante de
armas por fotocopiar comunicados del
EZLN y repartirlos entre manifestan
tes. La palabra zapatista ha sido tam
bién arma peligrosay perseguida.
Quienes unay otra vez dicen que el

zapatismo no es relevante, al interpe
larlo así le están dando el valor incómo
do que su existencia les provoca. Suele
hacerlo esa izquierda que buscó la pro
mesa del Estado y ahora se siente a sus
anchas por ahí, comenta Argelia, pero
el constante caleidoscopio zapatista

formado a lo largo de
40 años y lo que justo
estáhaciendo ahora se
van a valorar mejor
dentro de no muchos

años, piensa Yásnaya.
Toda esta conver

sación gira como espiral tras la pro
yección de La Montaña en el Festival
Ambulante. Yésica cierra su partici
pación ratificando la principal con
clusión del último Encuentro de Mu

jeres que Luchan: "Acordamos Vivir".
A unos meses de cumplir 40 años de
su fundación y 30 de su alzamiento, el
EZLN vive. ¦

La palabra zapatista
ha sido también arma

peligrosa y perseguida
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Es un honor
estar con Obrador

lZocalodelaCiudaddeMexicoestabaare

i ventar.EncontradelgolpedeEstadocons
J— titucional que, con el apoyo de la SCJN y el
Congreso, intentó asestar Vicente Fox a Andrés Ma
nuel López Obrador, marcharon hasta esa plazay des
de el Auditorio Nacional más de un millón de personas.
Con un inaudito "les amo desaforadamente" cerró

el entonces jefe de Gobierno su discurso y selló así el
pacto con ese pueblo que lo llevaría 13 años después,
con sus votos, a la Presidencia de la República
Amor con amor se paga, dicen y tienen razón.
"El mesías tropical", le llamaron.
De "populista", lo acusaron.
Que era "un peligro paraMéxico", repitieron hasta

el hartazgo; a los instintos más oscuros y primitivos
de los seres humanos apelaron—parafrenarlo atoda
costa—, unidos por el miedo a que triunfara y por el
odio que por él sentían, los oligarcas, quienes a su ser
vicio detentaban el poder político enel viejo régimen
y los medios de comunicación masiva
Nunca hicieron un esfuerzo serio por entenderlo,

por descifrar la naturaleza profunda de su relación
con un pueblo al que, para negarlo, rebautizaron co
mo "sociedad civil".
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Durante muchos años, casi 50, he seguido los pa
sos, con mi cámara al hombro, de dirigentes y gober
nantes revolucionarios en México y otros países.
A ninguno lo he visto perderse entre lagente como

a López Obrador.
En medio de la multitud, genuinamente, sin im

posturas de ningún tipo, se vuelve solo uno más de
entre las y los muchos sin rostro.
En él, porque es como un espejo para cualquiera,

se reconocen millones de personas; por él se saben
representadas, con él se sienten, por primera vez en
la historia, al mando en Palacio Nacional.
La complejidad de este hecho inédito, de su per

sonalidad y su pensamiento político, es incompren
sible para una derecha tan ignorante, tan soberbiay
tan simple como la mexicana.
De ese "amor desaforado" a la República amoro

say de allí al humanismo mexicano pasando, por su
puesto, por aquello de que "el poder solo tiene senti
doy se convierte en virtud cuando se pone al servicio
de los demás", ha transitado siempre Andrés Ma
nuel, quien es de ese tipo de líderes excepcionales a
los que mueven sus semejantes.
"Aun a riesgo de parecerles cursi he de decirles —

escribió el Che Guevaray viene a cuento— es sobre
todo obra de amor", y eso López Obrador no lo olvi
da nunca; sabe que al pueblo se debe, que gracias a él
está donde está, que le ha protegido, que le debe obe
diencia y sabe también que, para servirlo, es preciso
vencer y que es necesario, porque aquí la lucha es de
mocrática, no tener apego al poder.
El racismo y el clasismo compulsivos de las élites las

lleva a despreciarlo, a caricaturizarlo, a simplificarlo
y, enla red, a insultarlo vulgar yviolentamente o ain
tentar deshumanizarlo —como los nazis hacían con

los judíos— considerándolo algo menos que cosa
El ataque masivo y constante en su contra, en lu

gar de disminuirlo, lo hace crecer a los ojos de aque
llas y aquellos que, por décadas, han sido víctimas de
esos mismos agravios.
Por eso en las plazas y calles de pueblos y ciudades

las multitudes le gritan —y se trata más de una decla
ración de amor que de una consigna— "no estás solo".
Con él se identifican cuando le insultan, en él se

ven cuando vence, con él y con la 4a transformación
—que t ocará a otra o a otro continuar y consolidar
se comprometen, nos comprometemos, al decir "es
un honor estar con Obrador".
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DIA CON DIA

Mí amigo
el Conchero

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍM

17
] 1 viernes 1 de septiembre

¦ j murió de un infarto Er
,3nesto García Cabral Sans,
mi amigo de todas las edades.
Hay muertes que enlutan nuestra

vida, otras que se llevan parte de ella.
La de Ernesto es de estas últimas.
Murió en el Centro Cultural He

lénico, rodeado de sus amigos de la
Danza, como se designa a sí misma la
cofradía de los llamados Cancheros,

en cuya fraternidad Ernesto vivió, to
da su vida adulta, una vida paralela de
la mía.
Un día resumió para mí los prin

cipios de la Danza, cuyo saber se re
monta al mundo prehispánico. Tomé
notas de lo que decía y lo puse luego
en mi novela La provincia perdida
(cap. 15).
Los principios pueden resumirse

en una premisa, seis mandamientos
y un corolario
La premisa es:
Usa impecable

mente tus palabras.
Lo cual quiere decir:
no hables sino para
decir lo que sabes o
para preguntar lo que ignoras.
Primer mandamiento: Hazte ami

go de los hombres. Lo que quiere de
cir: no agravies ni avergüences a nadie,
pasa entre los hombres como si fueran
tus hermanos, aunque no lo sean.
Segundo: No tomes nada personal

mente. Quien te apunta con su dedo
inculpatorio tiene tres dedos en su
mano que lo apuntan a él.

Tercero: Jamás supongas nada.
Acepta que nada sabes de cierto sino
lo que sabes, que es muy poco.
Cuarto: Haz todo lo que puedas se

gún las circunstancias: mide bien las
circunstancias que te rodean y haz lo
que puedas de acuerdo a ellas. Nada
más, nada menos.
Quinto: No pierdas el tiempo. Ocú

pate en lo que debes hacer, no te dis
traigas, lo cual implica saber lo que

tienes que hacer,
y ocupar en eso el
tiempo que te ha sido
dado en esta tierra.

Sexto: Respira con
reverencia frente a

todo: respeta todo lo
que está frente ati como si de tu respe
to dependiera tu vida, tu respiración.
El corolario dice:

Hazte amigo del que está en to
das partes. Sé amigo de todo lo que
te rodea: hombre, animal, planta.
No tengas discordia con el mundo,
que es tu obligación, tu condena y
tu premio.
Adiós, amigo.

Sé amigo de todo lo
que te rodea: hombre,

animal, planta
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conSciencia

Las mentiras
de Xóchitl

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

\ \ uestrademocraciaestávi
\ viendo cambios importan

_L V_ tes parabién, pero también
para mal. Por un lado, se está ocupando
tiempo adicional para que los mexicanos
conozcamos a los aspirantes a la Presi
dencia de la República, tanto por el lado
oficial como de la oposición
Sin embargo, lo acontecido enla tribu

na de la Cámara de Diputados la semana
pasada, tomada por asalto para promo
ver una candidatura presidencial por
parte de la oposición, significa un retro
ceso de nuestra democracia

Lo ocurrido en San Lázaro la sema
na pasada no solo representa un asal
to electorero por parte de la oposición
subiendo a Xóchitl Gálvez a realizar
sus propuestas de gobierno al grito de
"presidenta, presidenta", sino que sig
nificó un summum de mentiras tam

bién electoreras, que denigraron el
ejercicio legislativo en un día por de
más significativo. Le había antecedi
do la entrega del Informe presidencial
cargado de datos positivos, por lo que la
senadora se concentró en una mentira

muy acudida por la
oposición: el aumen
to de la inseguridad
en México.
Todos sabemos lo

que es una tendencia,
que los matemáticos
llamamos derivada. Cuando una ten

dencia es positiva, el área debajo de la
tendencia, es decir, el número de casos
de inseguridad, en cualquier momento
de análisis, es superior al que le antecede.
Cuando esta tendencia se convierte en

negativa, el número de casos en cada ob
servación va disminuyendo, pero el acu
mulado durante el periodo de análisis no

necesariamente es inferior al acumulado

durante elmismoperiododurante el cual
latendenciafue positiva
Así, la senadora Gálvez acumuló el nú

mero de homicidios dolosos de la pre
sente administracióny soltó la cifra: 90
mil398. Xóchitl Gálvez mintió alusar esa
cifra para sostener erróneamente que la
violencia ha aumentado en nuestro país.
Los datos duros que sostendrían se

mejante mentira dicen otra cosa: mien
tras en los últimos cuatro años que an
tecedieron ala presente administración

los homicidios dolosos
crecieron en un escan

daloso 80 por ciento,
pasando de 16 mil 120
a 29 mil 95 según ci
fras oficiales, la misma
fuente acusa que du

rante los primeros cuatro años de la pre
sente administración los domicilios do

losos han disminuido un 10 por ciento,
donde en 2022 cernimos con 26 mil 279
homicidios dolosos. Y cerraríamos en 25
mil en 2023 de mantenerse la tendencia

negativa mensual que llevamos en 2023.
Nuestra democracia de por sí incipiente,
no merece mentiras alos ciudadanos.

Un retroceso de nuestra
democracia, lo ocurrido

en San Lázaro
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EN PRIVADO

Hoy, un dedazo
largamente
anunciado

JOAQUÍI
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdorigacom

Los hay tan, pero tan pendejos, que
no se dan cuenta de que lo son.

Florestán

Pues ise acabó! Esta tarde conocere
mos el nombre de quien Andrés Ma
nuel López Obrador eligió para suce

derlo, final que se plantea entre su favorita, Clau
dia Sheinbaum, a la que empuj ó y promovió a lo
largo de sus casi cinco años de gobierno, y Mar
celo Ebrard, alternativa en la que aparece Adán
Augusto López Hernández, el más cercano y de
todas sus confianzas.
En esta designación largamente operada por

él, no cabe ya que en la víspera salga con el recur
so populista de que no es él, es el pueblo, que ya no
es como antes, que ahora es la democracia parti
cipativa y que es solo un siervo de la nación.
López Obrador quiere ocultar que en la suce

sión interna de los partidos, en 2006, no fue Vi
cente Fox el que decidió por Felipe Calderón, su
candidato era Santiago Creel, y que hubo un pro
ceso de votación nacional que eligió al michoa
cano, no fue, entonces, el dedo presidencial, y así
como no lo fue entonces, tampoco lo fue en 2012,
cuando Calderón no eligió a su sucesor, Enrique
Peña Nieto.

Sin embargo, tanto en2006 como en 2012 él se
impuso al PRD, como en 2018 a Morena, tercera
elección que fue, arrolladoramente, la vencida.
Cuando habla de los dedazos presidenciales se

refiere al siglo pasado, cuando hasta1994los pre
sidentes elegían a sus sucesores.
Pero ahora lo quiere presentar como un hecho

inédito, cuando el resultado de esta tarde será so
lo una formalidad para confirmar su elección.
La operación no fue de esta semana ni de estos

tres meses, fue a lo largo de su gobierno, marca
damente a partir del verano de 2021, cuando le
dij o a Claudia: eres tú, y ella será.
Así de fácil.
Y eso que dice todos los días de que él no ha in

tervenido es solo para llegar a las mil repeticio
nes, enbusca de convertirlo en verdad.
RETALES

/

1. RASTON. No se a que se refiere el presidente
cuando dice que hoy, igual es mañana, entregará
elbastón, de no sé qué mando, a su candidata; tam
poco entiendo para qué le servirá ese adminículo
oaxaqueño ni qué dejará de hacer él, cuando repi
te que ya solo se ocupará del cierre de su gobier
no cuando hoy le faltan 12 meses y 24 días;
2. INCÓMODO. De no ser Marcelo Ebrard, el
más combativo de todo este proceso, proponien
do planes y soluciones, denunciando anomalías
y expresando dudas y preocupaciones por el mé
todo y la cargada, vamos a ver qué decide, porque
está claro que no cabe enun eventual gobierno de
Sheinbaum ni él lo aceptaría; y
3. POSICIONES. Cuando López Obrador, que
dice que no se ha metido en el proceso, estable
ció los precandidatos, el método, las formas, los
tiempos y los premios, dijoque segundo y tercer
lugar de la encuesta irán al Congreso. ¿Lo acepta
ría el número dos? Y del cuarto al sexto al gabine
te de su sucesora. ¿Lo mantendría en el tiempo?
Es que cree que su poder es para siempre.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Datos, más que opinión,
buenos resultados
macro del informe

Más allá de opiniones, los da
tos que sustentan el pasa
do Informe de gobierno del

presidente López Obrador, en lo correspon
diente a macroeconomía, hablan por sí mis
mos: la economía mexicana avanza por buen
camino. De hecho, entre propios y extraños,
cada vez crece más la convicción de que la que
viene será la más armoniosa transición sexe
nal en la materia en las últimas décadas.

No puede afirmarse lo contrario. El pro
ducto interno bruto (PIB) ha hilado ya nue
ve trimestres consecutivos de crecimiento. A

tasa anualy conseries desestacionalizadas, se
incremento 3.6 por ciento entérminos reales
(es decir, descontando inflación) en el segun
do trimestre de 2023, lo cual obedeció princi
palmente al empuj e de comercio y servicios,
sectores que dependen de la demanda inter
na. Esto ha hecho que la gran mayoría de casas
analistas hayan elevado sus predicciones de
crecimiento anual parallevarlas aun consen
so que ronda 3 por ciento anual.
Entre otras, las bases de este desempeño

han sido la creación de empleos y el aumento
de los salarios reales. El incremento en con

sumo privado así lo demuestra y también los
niveles de confianza del consumidor que, pa
ra agosto de 2023, con series desestacionali
zadas, se ubicaron 5.9 puntos por arriba del
nivel de cierre de 2022.

En términos de remuneraciones, a julio de

2023 el ingreso salarial real total registre') una va
riación anual de 4.5 por ciento, consecuencia de
lapolíticade incrementos al salario mínimo, que
para este año fue deunhistórico 20 por ciento.
En cuanto a la inflación, en la primera

quincena de agosto descendió a 4.7 por cien
to anual. Esto obedece a una atinada con

ducción por parte del Banco de México en
un entorno de alta inflación global, así como
a la multiplicidad de paquetes antiinflacio
narios para estabilizar precios de la canasta
básica de bienes.
Por su parte, la inversión privada creció 3.1

por ciento en junio, con lo que registró 12 me 
ses de aumentos continuos y desde julio Mé
xico se colocó por primera vez en la historia
como el primer exportador a Estados Unidos,
superando a China.
En lo financiero, este buen desempeño

económico se refleja en el valor de los activos
mexicanos: al 30 de agosto, el índice de Pre
cios y Cotizaciones (IPC) de la Bolsa Mexica
na de Valores se ubicó 21.1 porciento porenei
ma del nivel del 31 de agosto de 2022, y el peso
es una de las monedas del mundo que más se
han fortalecido respecto al dólar.
Así pues, se puede tener la opinión que se

quiera del modelo de desarrollo implementa
do por la actual administración, pero si vamos
a los datos puros y duros, la economía mexica
na gozaen este momento de cabal saludy todo
indica que se encuentra en la mej or de las for
mas para enfrentar un año que en lo político y
lo electoral no puede ser sino intenso.
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Carreteras favoritas
para asaltar

Aquí le he comentado la grave
dad del problema de inseguri
dad en carreteras. En la auto

pista México Querétaro siguen los accidentes
de camiones con cargas que provocan largas
filas de vehículos inmovilizados por horas que
aprovechan organizaciones criminales para
asaltar incluso a particulares. La respuesta de
la Guardia Nacional es ocasional.

En abril pasado, Caintra de Nuevo León in
formó que la encuesta sobre robo de transpor
te de carga 2022 reveló que 56 por ciento de
las empresas requeridas sufrió algún robo en
carreteras del país.
Solo en 2022 la cifra alcanzó casi 6 mil mi

llones de pesos en daños, 45.3 por ciento más
que un año antes, y si se toman en cuenta los
costos totales asociados por los ilícitos, el
monto es cercano a 11 mil millones de pesos.
Las principales carreteras que se utilizan

para esos ilícitos están en Estado de México,
Puebla, Michoacán, San Luis Potosí, Oaxaca
y Nuevo León; la incidencia es mayor en ca
rreteras federales. Las rutas con más robo de
mercancías de empresarios de Nuevo León
son las siguientes: MéxicoPuebla, México
Querétaro, PueblaVeracruz, QuerétaroSan
Luis Potosí, Nuevo LeónSan Luis Potosí,
Nuevo LeónTamaulipas y MéxicoCoahuila.
La encuesta destacó que 81 por ciento de

los robos al autotransporte que ocurrió el
año pasado fue en carreteras federales, prin

cipalmente en Puebla, Estado de México, Ve
racruz y Jalisco; el porcentaje de empresas
víctimas de robo en ferrocarril alcanzó 19
por ciento con 710 millones pesos en daños
en 2022, más del doble de 2021. Mientras,
43 por ciento de las empresas calificó como
mala o pésima la atención de las autoridades
ante las denuncias.

En el primer trimestre de 2023, Caintra
informó que se presentaron 2 mil 372 de
nuncias por robo, y Overhaul, una solución
de seguro, riesgo y visibilidad de la cadena
de suministro, apuntó que en el segundo tri
mestre de este año se registraron 5 mil 178
eventos, 2.1 por ciento en comparación con
el trimestre anterior.

Por otro lado, la encuesta señala que 62
por ciento de robos fue en la región centro,
mientras que en el noroeste y oeste repuntó
este ilícito, sobre todo entre las 18 y 24 horas.
La empresa especializada Gente ra puntuali
zó que las siguientes carreteras son favoritas
para el robo de mercancías y asalto a particu
lares en automóviles: MéxicoCuernavaca,
MéxicoQuerétaro, MéxicoSan Miguel de
Allende, MéxicoTlaxcala, MéxicoPachuca,
MéxicoPueblaVeracruz y MéxicoToluca,
con altos riesgos en la carretera a Tres Ma
rías, Zumpango, Huitziltepec (Guerrero), Ca
seta de Tepotzotlán, Palmillas y San Juan del
Río en Querétaro, Calpulalpany Sanctórum
enTlaxcala, TecámacyEcatepec en Estado de
México, Zapotlán de Juárez en Hidalgo, Igna
cio Zaragozay Avenida Las Torres en Ciudad
de México, San Martín Texmelucan en Pue
bla, Cumbres de Maltrata y la autopista Mé
xicoLa Marquesa
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El abrazo de Toluca y la caja vacía
El gobernador del Estado de México invito a AMLO a su sexto Informe y éste
asistió encantado de la vida; la secretaria Luisa María Alcalde, la senadora
Sánchez Cordero y la gobernadora electa, Delfina Gómez, estuvieron también
Gil no había visto una cosa

así en la vida, y miren que
ya no se cuece al primer
hervor. Alfredo del Mazo,
el gobernador del Estado

de México, invitó a Liópeza su sexto In
forme de Gobierno y el Presidente asis
tió encantado de la vida por vez primera
al informe de un gobernador priista. La
secretaria de Gobernación, Luisa Ma
ría Alcalde; la senadora Olga Sánchez
Cordero y la gobernadora electa Delfi
na Gómez asistieron a tan importante
acontecimiento. Había tres ex gober
nadores del PRI, trasnochados y muy
temerosos.

Dios de bondad, el discurso de Del
Mazo Maza Cote: gracias señor Presi
dente, de verdad que buena onda es us
ted, le agradezco que no me abriera una
carpeta de investigación, así es la demo
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cracia: yo salvo el pellejo y ustedes se
quedan con la joya de la corona: el Esta
do de México. Así somos los demócra
tas. Es que de veras.
Y Liópezlevitaba, abrazaba a del Ma

zo Maza Cote y recibía una cerrada ova
ción. Aquí les dejo un estado grando
tote, robusto, con un presupuesto que
usarán Higinio y Duarte para la cam
paña presidencial y vámonos tendidos.
Si alguien pensaba que la humillación
indigna no existía, aquí la tienen en un
retrato grande. ¿Y cuánto se robó Del
Mazo Maza Cote? Nada, él no hace po
litiquerías, dice el presidente. Ah, qué
forma de doblarse y ocultarse para que
no les den fresco bote y defenderse de
la extorsión. El jefe de Del Mazo Maza
Cote anda noviandoen Europa; eso sí,
bien vestido, carita de secundaria como
corresponde a su edad mental, faltaba
más, un hombre vacío como siempre lo
fue, se llama... ay qué difícil: Peña Nieto.
¿Cómo van tus cuentas en las islas

Caimán, Alfredo? Bien Enrique, ¿y las
tuyas?, Perfectas y el pacto sigue en pie
y me vas a perdonar, pero Andrés res
peta los tratos. Ni me digas, no sabes lo
bien que me trató después del informe.

La caja
No todo es del color del cielo gris de

estos días de lluvia. Con la novedad de

que una de las más importantes obras
del artista Gabriel Orozco se exhibe en
Los Pinos. Se trata de una hazaña de la

imaginación. El título: "Los logros de la
4T". Esta obra expuesta con gran éxito
en la Bienal de Venecia, allá en el año de
1993, ha regresado y no es poca cosa, se
trata de una caj a vacía de zapatos, sí, Gil
repite: una caja vacía de zapatos puesta
en el lugar más importante para expo
ner el arte artístico, una ruptura de pa
radigmas, conciencia de lo que estáy no
está en el espacio. Wow.

Gamés no se quiso quedarse atrás, él
es muy competitivo, y presentó a la Bie
nal de Venecia la obra "Los dientes de

abajo se cepillan para arriba, los dien
tes de arriba se cepillan para abajo". Sí,
un cepillo de dientes muy usado, con
las cerdas gastadas. ¿Y qué creen? Que
la Bienal de Venecia aceptó la gran obra
de Gilga. ¡Hip, hip, hurra! Gil en las pri
meras páginas de los grandes diarios del
mundo. ¡Yupii!
Pero regresemos a la caja de zapatos

vacía cuyo título "Los Logros de la 4T"
ha desconcertado a Gil: ¿una caja vacía?
¿Son esos los logros de la 4T? Esto lo va
a saber el Presidente y va a arder el arte
alternativo. Ah, Orozco, artista insigne,

quiso hacer Chapultepec, luego no, lue
go sí, y mientras vénganos tu reino, mi
cuenta con clabe es la siguiente: deposi
ten por favor. Orozco, ofrezca al mundo
obras producto de su desaforada imagi
nación, por favor no sea usted díscolo
con su gran talento. También es cierto
que a esta obra, la caja de zapatos vacía,
alguien le sacó los billetes. Ay mis hijos,
simuladores y fanfarrones.

El tren
De que el Tren Maya se puso en marcha an
tes de tiempo, de que lo arrancaron con ba
terías y no energía, sólo lo sabe el Dios de
los ingenieros. Será el sereno, pero el em
presario Chávez de Vidanta ha dicho que
él no tiene nada que ver con el asunto de la
burrita que camina a treinta kilómetros, él
se dedica al concurso de otros duros traba

jos cerca del Presidente. Chávez es un exi
tosísimo empresario hotelero. Ah, Gil ya
siente bajo las plantas de sus pies la arena
de playas edénicas. Ah, la mer, la mer tou
jourrecommencée.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Martin Luther King: "Nada se olvida más
despacio que una ofensa; y nada más rápi
do que un favor".

Güs'enva
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La Tremenda Corte

y las tostadas de pata
Cuarentay cuatro millones de pesosparalalavan

dería del poder Judicial, otros chorromil millo
nes parajardineríay otro gran trozo de lana pa
ra alimentar sus pensiones para que ni Fox ni la
.senoraÁlcs digan de groserías,perdedores, po

bre iones o que sonpobresporque quieren Nada más exacto.
Lagente es pobre porque quiereyno está dispuestaavender
gelatinas como la del huípil, o dulces como Sandra Baticue

vas o trabajar de mesera como la Rabadán, todo aderezado
con el airecito de la Rosa de Guadalupe.
LatropalocadelsectoropositorenversiónPinkPantíier,

siempre tienen la razón: quienes no piensan como ellos son
nacos,ignorantes,burros,mediocresycondenadosalacuba
nización sovietizada. Ahí está el sabio Gu
rría exigiendo que el dólar no baj e tanto.
Para el Anticomunismo primitivo de la

derechairiza en éxtasis, todo comienzay
termina conun compló ideado en Moscú,
trabajado en La Habana, distribuido en
Caracas y perpetrado por Morena ¡Qué
bueno que las enseñanzas de Javier Loza
no, Calderóny Pedro Ferriz funcionan!
Así, muy plausible la defensaque hace la seño Gálvez de las

urgentes necesidades financieras de la Tremenda Corte. Ni
modo que los Marters ofthe Universe off Lawfare se pongan
a lavar sus togas conjabón Zote, o que sus jardines en vez de
parecerías Tullerías semejenlas canchas llaneras del Ajusco.
Digo, entendamos que The Piña's Boys tienen necesi

dades superiores a los del popolo, como le dicen al pueblo

labanda pipirisnais. Además, han logrado el milagro de sa
car amparos expeditos (para plutócratas que no quieren
pagar impuestos o zafando a Lozoyita de los agronitroena
jenado o forjadoras de Estafas maestras) como si fueran
tostadas de pata.

Según yo, la próxima estrategia de la
Tremenda Corte será promulgar una
sentencia definitiva para que los hijos
de López Obrador estén impedidos a ir
al Costco, ir alboliche, organizar ágapes,
reuniones, fiestas de Quince años, bo
das, bautizos o funerales aunque sean fi
nanciados por sus propios recursos. So

bre todo para no alterarle los nervios al nada rabiosito, Clau
dio XXX, al que ya lo deben estar cuaj ando de amparos para
que nopague impuestos como enlostiemposdelaDictadura
perfecta, que tantas nostalgias le produce aKike Krauze.
Cuánta razón tienen los aseguran que LadyXes la candi

data más formidable desde Vicente Vox, es como decir que
nadie ha tenido mej ores diálogos con el Angel de la Indepen
dencia que Sandra Cuevas.

Ni modo que se
pongan a lavar sus
togas con jabón

Zote
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1 Buenos y malos La defensa de] e^gohemador
• de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de

Vaca, denunció ante laFGR alextitularde la Unidad
de Inteligencia Financiera, San tingo Nieto, por
los probables delitos de enriquecimiento Ilícito y
persecución política en contra del exmandatario, sin
embargo, Nieto aseguró que "están desesperados".
Ll abogado Javier Cuello Trejo. defensor del
exgobernador, aclaro que "el MR ha recibido los
elementos de prueba... se dice que Santiago Nieto
tiene fuero, pero llene que comparecer y responder
por todos estos cargos", advirtió, La ley no se dirime
en la red X, sino en tos juzgados. Denle.
2 Cumplidores. A 200 años de la creación del

• Estado Mayor de la Defensa Nacional y dos
de la conformación del Estado Mayor Conjunto.
este organismo de máxima dirección ha logrado el
redlseño de la estrategia de defensa para afrontar los
riesgos y amenazas, asi como la fortaleza de nuevos
cuerpos de seguridad, como la Guardia Nacional,
afirmó el general Ricardo TrevilU. ¡efe del Estado
Mayor Conjunto, En ceremonia encabezada por
el titular de la Sedeña, el general Luis Cresencio
Sandoval, el mando militar destacó el respaldo para
la formación, equipamiento y consolidación de la
Guardia Nacional Todo bien, sólo faltan resultados.

3 Datos duros. En la Ciudad de México, 350 mil

• personas salieron de la pobreza extrema de
2018 a 2022, al pasar de 18.7 al 14.7% el número de

capitalinos que se encontraban en esta condición,
de acuerdo con el primer informe del Consejo
de Evaluación de la Ciudad de México, Evalúa,
como órgano autónomo. La consejera presidenta
de Evalúa CDMX. Araceli Damián González,

precisó que. en ese mismo periodo, la pobreza
multidlmensional bajó de 64.8 a 62.9%; una
reducción cercana a dos puntos porcentuales: es
decir, alrededor de 110 mil personas dejaron la
condición de pobreza muliidimenslonal. Quitándole
el tinte político, es una grata noticia.
4 Político avestruz |.a descomposición social

• y la inseguridad que se vive en Mlchoacán,
gobernado por Alfredo Ramírez Bedolla, se
refleja en el cobro de piso al transporte publico
de la entidad, que paga mensual mente al crimen
organizado 21 millones de pesos y, en algunos
casos, hasta con despensas de Ja canasta básica, Es
decir, la desfachatez total, En Pat/cuaro. las células

del crimen organizado pasan por 200 mil pesos
cada tres meses a !as distintas lineas del transpone
urbano y 300 pesos porunidad de taxi y el Ramírez
Bedolla tiene conocimiento, sin embargo, voltea a
oiro lado. Escondiendo la cabeza no se resuelven los

problemas, gobernador.
5 Protesta en directo. Durante una conferencia

• de prensa, Víctor Manuel Castra, mandatario
de Raja California Sur, fue increpado por ur
ciudadano molesto cuando justificaba el deplorable
estado de las calles y avenidas de la capital del
estado Ei ciudadano, identificado como Gustavo
Álvarez García, increpó al gobernante: "¡Es usted
un mentiroso!", le gritó, reclamando a Víctor Castro
que no servia como gobernador. Ni ía alcaldesa de
La Paz. MilenaQuiroga. ni la delegada de Bienestar
Social, Yanssen Weichselbaum, pudieron controlar
la molestia del hombre. Se le llama deuda social y se
extiende por varias entidades del país. Cuidado.
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¿Crónica de un dedazo
anunciado?

Hoy es el "Día D" para las corcholatos. A las cinco de la tarde
están citados en el VVTC ios aspirantes a coordinarla defensa
df la Cuarta Transformación para saber a quién le entregará el
presidente López Obrador el "bastón de mande:" dé Morena.

Lo que vamos atestiguar, en realidad, es quién será la can
didatafo) de la coalición Juntos Haremos! listona que enfren
tará a Xóchitl Calvez, del Frente Amplio por México, en las
elecciones presidenciales de 2024, A ¡as dos mujeres posi
blemente se una Samuel García como abanderado de MC.
* Si nos atenemos a ¡a cargada, el derroche de recursos, la
actuación parcial de las brigadas del Bienestar. la ayuda de
gobernadores, el trato que le prodiga AMLO, podríamos estar
hablando de la crónica de un dedazo anunciado en favor de
Claudia Sheinbaum

Por mucho que el Presidente repita que no ha inclinado la
balanza y que "se acabó el dedazo" existe la percepción de
que el proceso fue diseñado para llevar a la favorita de Palacio
ala candidatura presidencial del oficialismo.

Fl anuncio de la corcho/nrc ganadora lo estaña haciendo el
presidente del Consejo Nacional de Morena, Alfonso Durazo,
alrededor de las cinco de la tarde en el WTC

' A lo largo del proceso interno hubo quejas de que no había
"'piso parejo" Tres corc/totaras alzaron la voz públicamen
te para protestar esa disparidad: Marcelo Ebrard Ricardo
Monreal y Gerardo Fernández Norona.

De saque, el proceso arrancó mal, En la Comisión de Fn ¦
cuestas de Morena quedó como presidenta la diputada Ivonne
Císneros Luján abiertamente pro Claudia

Noroña pidió su destitución. "Me alucina, es parcial en mi
contra", dijo el petista en su canal de YouTube

Todavía ayer Marcelo Ebrard subió un mensaje en X. antes
Twitter, en el que agradeció el compromiso de su equipo que.
dijo, trabajo en "condiciones adversas",

"Nuestra objetivo —agregó— es defender a carta cabal el
voto libre i boletas en las encuestas) de la ciudadanía".
* Hablamos ayer con uno de los integrantes de la mesa de
elecciones de Morena. Describió el ambiente que se vivía en
las cinco salas diferentes —una por cada casa éncuestadóra
privada y la de Morena— donde se realizó el comeo de las
boletas, Cito textual "Todos se están vigilando. Hay mucho
nervosismo en los equipos, sobre lodo en el de Sheinbaum
Los de Adán creen que van a ganar.
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"Hasta los de Noroña creen que van a ganar. Los de
Marcelo son los más escéptlcos. Ahora sí que todos se están
cuidando las manos.., y los dedos".

La fuente aseguró que los representantes de las corchóla
tas tuvieron acceso a la inspección tísica de los paquetes que
contienen las urnas con las boletas de las encuestas.

Podían evaluar si cada paquete riene las condiciones de
seguridad que se pactaron. Vieron al escrutador sacar las bo
letas de las urnas sin mostrarles por quién estaba cruzada, D
escrutinio fue grabado, por si algnno quiere impugnar.
* ti Presidente no suelta a Xóchitl Gálvez, La tumra candidata
presidencial del Frente .Amplio fue aludida de manera despec
tiva en la mañanera, aunque sin mencionar su nombre,

AMLO dijo, textual: "No cualquiera puede gobernar el país.
Y lo que estoy viendo no es suficiente para lo que se necesita...
¿Nada más que porque dice grosellas? No.

"¿Y el conocimiento del país? ¿Y el conocimiento de la his
toria? ¿Y, sobre todo, las convicciones y el amoral pueblo?
¿Dónde está eso?

"Ya no es el tiempo en que los medios Introducían al mer
cado a cualquier persona como se Introduce un producto
chatarra, un detergente con mucha publicidad", remató el
mandatario.

La aún senadora Xóchitl —deja su escaño el 15 de noviem
bre para i rse a la precampaña fue entrevistada en el Patio del
Federalismo de la Cámara alta por los reporteros de la fuente.

 Dice el Presidente que se necesita más que groserías para
gobernar el país . le comentaron.

Grosería es que haya 164 mil personas asesinadas; grá
seria es que baya 50 millones de mexicanos sin servicios de
salud; que haya subido Sa pobreza, extrema a 400 mil per
sonas; que no les abra ¡a puerta a las madres buscadoras .
respondió.

Ln la Cámara de Diputados, los moren is tas también lan
zaron una ofensiva contra Xóchitl. Mandaron a la tribuna a

la diputada Irma |uan Carlos, presidenta de la Comisión de
Pueblos Indígenas y Alromexicanos, a insultarla

"Eres una impostora una usurpadora mentirosa hipócrita
y sinvergüenza, Tú no eres indígena, No sientes el cariño por
ios pueblos, no sabes lo que es sufrir, Te hiciste de los recursos
que eran para los pueblos y nos vienes a decir que tienes esa
riqueza porque vendiste gelatinas", dijo la legisladora indígena.

Y. en el colmo del cinismo, el diputado guinda Hamlet
García anticipó que van a denunciar a Xóchitl ¡por actos an
ticipados de campaña! Le reprocha'utilizar la tribuna en San
lázaro para el arranque de su campana

Son de risa, me cae.
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4T: sumisión o fractura...
« Entonces sí Que vendrá ta etapa final y el cierre de un
nada afortunado' montaje.

¿A cambio de qué embajada la abyección. Alfredito?

Cu marcha ya la pues ¡a en escena dtil que se pretenda sea el
acto final, el cierre del "montaje" que para elegir al presunto
sucesor de Andrés Manuel López Obrador ocupa la aten
ción de la ciase política, de un sector de ella, al menos, las
cosas al Interior del oficialismo na parecen estar en forma
alguna tranquilas, sino muy por el contrario, no son pocos
los lopembradorístas de cepa quienes aseguran que "las
aguas se encuentran íuera de madre...".
Fuera de madre... si. literal, porque si bien desde su

eventual estreno ia trama de la obra, hoy a punto de con
cluir, fue impuesta y aceptada como la ruta a seguir por
las corcfroitirns seleccionadas por el inquilino de Palacio
para seleccionar democráticamente al nuevo coordinador
de la 4T —a quien hoy mismo, por cierto, podría entregár
sele el "bastón de mando" que le identificara como tal y
como virtual candidato presidencial de Morena de cara a
la elección efe junio ahora resulta que los más fieles y
acrfticos aplaudidores del tabasqueño han comenzado a
externar su convicción de que el montaje terminará "o en
una escena de vergonzante la sumisión o. quiérase que no,
en la fractura" del movimiento
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gestado por aquél.
Y esto, cito palabras de sus

ahora críticos,, porque la obra
que debió conducirse en forma
tersa y sin mayores contratiem
pos por parte de su Incuesdona
ble director, ios protagonistas y
hasta el partido del gobierno, a
cuya administración se encar
gó el monta|e cotidiano ahora,
al inicio de la escena del conreo
final de los accidentados y nada
pulcros sondeos levantados
para seleccionar ai ganador de
la puja —"para avalar el deda
r.O de Palacio" se diría ahora
enfrenta toda suerte de críticas
provenientes de sus propias fi
las, a causa de la innegable cer
reza existente desde un primer
momento de que el "final feliz,
diseñado por YSQ" para encum
brar a la impresentable exregen
ta eco, su predilecta Claudia
Sheinbaum como la estrella a
vitorear.

La pregunta prevaleciente entre los "nuevos detracto
res o críticos" del fracasado movimiento de la 4T, no es
otra sino ¿qué sucederá si alguna de las tres corcíiolsítls
morenos restantes  Marcelo Ebrard Casaubón Adán
Augusto López ó Ricardo Monreai Ávila— decide man
tener su formal rechazo al "sondeo de sondeos" realizado
y predefinido en Palacio y. después, como seguramente
ocurrirá, las corchoíatkas de relleno optan por recurrir a
los órganos responsables de definir este tipo de diferen
dos... entonces si que vendrá la etapa final y el cierre de
un nada afortunado montaje que, desde un primer mo
mento, comenzó a evidenciar fracturas y profundas con
tradicciones, Es cuestión de dempo, es verdad, de días ü
horas. Incluso

O
ASTERISCOS

" Ln el marco de la presentación de Anatomía de la nor
ma jurídica. Gira semiótica trascendental, durante la
14J Feria Nacional del Libro lurtdico 2023, el magistrado
Felipe Fuentes Barrera esclareció por qué el Tribunal
Electoral federal ha debido reconsiderar su posidón prac
tica para juzgar nuevas formas de impulsar candidaturas
de cara ai 2024 sin violentar con ello la letra y espíritu de
la ley. Bien,
Ve a monos el viernes con otro asunto De naturaleza

política
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Por los que ya no están
Cada año, a nivel mundial, se suicidan entre 700 mil y un mi
llón ele personas, lo que es un promedio de tres mi! personas
al día. Por cada suicida que logra su objetivo se calcula que.
por lo menos, hubo 20 intentos de otras personas. Al menos,
seis personas resultan afectadas por cada suicida.

En México, de 2021 a 2022 la tasa de suicidios tuvo una
leve disminución, a! pasar de 6.6 a 64 por cada 100 mil
habitantes. El grupo de edad con mayor riesgo de falle
cimiento por esta causa son las personas de entre 15 y 29
años. De acuerdo con e! Inegi, 85% de las personas que se
quitan la vida en México optan por el ahorcamiento. Con
relación al tema de género, la brecha es enorme, El 18% de
los suicidios los cometen mujeres en nuestro país, frente a
82% de hombres

El suicidio es un fenómeno integral del que no se ptieden
generalizar las causas, pero si se sabe que 50% de las per
sonas suicidas presentan cuadros de ansiedad y depresión
extrema, Otros factores que Influyen en la determinación
de quitarse la vida incluyen: trastornos de salud mental,
consumo de alcohol y otras sustancias, comportamien
tos impulsivos, exposición a violencia familiar, incluido el
maltrato físico o sexual, presencia de armas de fuego en
el hogar, antecedentes familiares de suicidio, Intentos de
suicidio previos.

De acuerdo con el Consejo Ciudadano, los motivos de
las personas que han ideado, planeado o Intentado sui
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sentimientos de desesperanza:
10%, problemas familiares; 9%,
problemas de pareja y, 6.2%, vio
lencias Inrrafaniillares.
Ea atención y prevención es

la Unica forma de disminuir esta
problemática y para ello es indis
pensable ayuda de salud mental
profesional. Lamentablemente,
en México la cifra de psicólogos
y psiquiatras per cápita continúa
siendo Insuficiente, aunado a la
carencia, en los últimos meses.
de medicamentos psiquiátricos.

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud
(QMS), se requieren cinco psiquiatras por cada 100 mil ha
bitantes. En México, a nivel nacional, bay menos de cinco
mil, lo que representa un déficit Importante, teniendo tres
psiquiatras por cada 100 mil habitantes. Calculando, con
base en'las cifras de la OMS, por lo menos se requieren 12
mil profesionales de la salud para atender la salud mental
de los mexicanos.

Se calcula que alrededor de 30% de los mexicanos pade
ce o ha padecido depresión a lo largo de su vida, pero sólo
uno de cada diez recibe ayuda profesional para tratar esta
enfermedad. Y. por Irónico que parezca, frente a Ja caren
cia de profesionales de la salud mental cada día proliferan
mas charlatanes (coach de vida, terapeutas holistlcos y
demás).

Como parte integral de un sis lema de detección y pre
vención del suicidio, es Indispensable eliminar el estigma
con relación a los antldepresivos. Fn la actualidad persis
te, en ciertos sectores, la noción deque los medicamentos
contra la depresión son para personas débiles, es charla
tanería o es una solución fácil por falta de voluntad del en
fermo. Puros mitos, mentiras e ignorancia que perpetúan
enfermedades tratables tlgualíios que los anüvacunas).
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La decisión de Samuel
En el horizonte de Id contienda de 2024, el gobernador
neoieones Samuel García parece el único con capacidad
de lanzar una candidatura presidencial por Movimiento
Ciudadano que no resulte ser meramente testimonial

Una pregunta es si querrá,
El mandatario estatal ha coqueteado con la idea,

presumiendo que el seria el único aspirante joven en una
carrera en la que ei resto de quienes participen tendrá 60
años o más (él tiene 35). Dice estar meditando su decisión y
que la comunicará próximamente.

Otra pregunta es si le conviere.
En la elección de 2021. García mostró que es capaz

de venir de airas y ganar. Sin embargo, competir por la
Presidencia es un juego muy distinto a hacerlo porlaguber
natura. Aquella requiere de una estructura nacional, que ni él
ni su partido Lienen.

Para ser |ustos. la candidatura de García podría ser atrae
tiva en Nuevo León y otras panes del norte del país, donde el
regionalismo es muy fuerte y existe una cultura distinta Sin
embargo, ése es un voto por el que también competirá con
fuerza Xóchitl Gálvez como candidata del Frente Amplio
Otro nicho para el gobernador podría ser el voto joven,

pero recordemos que más de la mitad de los ciudadanos
inscritos para votar supera los 40 años y, Erente a ellos,
quiza García no comenzó muy bien !a explotación de sus
posibilidades de competir, pues casi tildó de viejítos a todos
ios que tienen mayor edad que él.
Ayer, en entrevista con Imagen Radio, Luis Donaldo

Colosio Rici|as alcaide de Monterrey quien el lunes anunció
que no será candidato presidencial, me dijo que si Movimien
to Ciudadano está decidido de participaren ¡a contienda por su
cuenta, más vale que sea con un candidato tuerte y que él no
ve otro mas que Samuel Gorda. Sin embargo, acotó, el gober
nador enfrente tina situación política complicada a nivel local,
donde está enfrentado con la oposición en la legislatura estatal,

Para que Garda pudiera irse de candidato a la Presiden

cia, requeriría que el Congreso local le apruebe ia licencia. Y
suponiendo que lo hiciera, para sacárselo de encima, la ma 
yoría opositora decidiría quién se queda en su lugar

La situación interna en Movimiento Ciudadano tampoco
está a pedir de boca, pues la rama jaltsciense de MC, que con
centra la parte sustancial del partido, se ha declarado en re
beldía ante la decisión de su dirigente nacional de no sumarse
al Frente .Amplio. Y Colosio, quien era visto como otro pros
pecto fuerte, puso entre las razones para no competir, el que
su candidatura, sería percibida como un factor de desunión
en la oposición, lo cual, se infiere de su declaración, resultaría
igual con cualquier otro aspirante que postule MC.

Aunque el estilo de gobernar de Samuel García no agrada
a iodos sus paisanos no puede negarse que ha puesto a
Nuevo León en el mapa, al convertirse en un artífice de la
atracción de inversiones del íienrsñoriríg. No obstante, buena
parte de su trabajo ha sido la siembra y aún no ha llegado el
tiempo de la cosecha.

0 gobernador debiera verse en el espejo de su antece
sor. Jaime Rodrigue/ Rl Bronco, a quien nada le ayudó su
candidatura presidencial en 2018. Buscar ahora la Presiden
cía, a la miiad de su mandato y en el marco de una elección
que ya luce polarizada, seguramente lo dañaría en lo local,
no prosperaría en lo nacional y terminaría beneficiando más
a MC que a él en lo personal, pues el partido cosecharía mu
chas diputaciones y ayuntamien tos. pero él se cortaría las alas
para una Futura participación, como la contienda presidencial
de 2030,

BUSCAPIÉS
"Hoy es el día de la verdad para el oficialismo. Las corctotartis
están citadas a las 5 de la tarde para conocer los resultados
de la encuesta. El protagonista de la jornada será Marcelo
Ebrard Si gana, porque ganó contra todos tos pronósticos, Si
pierde, porque su reacción y sus planes serán la nota, Y como
le decía ayer, si se amia un pleito en Morena, el presidente
López Obrador lo vera desde Sudamérlca,
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¿Más vale malo conocido?
Esta ultima semana, ta oposición registró cuatro triunfos
que están a la vista para los que quieran reconocerlos. El
primero se lo llevó Xóchitl, una mujer que se ganó con SU
trabajo y sus Ideas el puesto de coordinadora del Frente
Amplio por México, o sea. la candidatura a la Presidencia.
No se la dio López Obrador como aigunóS señalan Los
insultos del Presidente le dieron mayor notoriedad, pero
nada más.

Mucho menos "fue elegida por un grupo de hombres que
la han impuesto [y[ la van a utilizar para engañar al pueblo"
(síd o por Claudio X, González el jete ele todos

Tampoco le regalaron la candidatura los parados en un
acuerdo cupular. Se la ganó en una competencia básica
mente limpia y en igualdad de circunstancias. Ll proceso
tuvo errores, pero no lue ni una comedia ni una farsa. De
la Madrid perdió en la primera vuelta sin acusaciones de
por medio; Cree! declinó por decisión propia Paredes ni se
bajó ni ¡a bajaron, agradeció a quienes la apoyaron y aceptó
que en democracia a veces se pierde y a veces se gana. Si no
se terminó la última etapa del proceso fue porque acorda
ron que era lo más conveniente No hubo un gran elector
No. no son iguales.

El segundo triunfo es para el Frente Amplío por México.
Contra el pronóstico de muchos, contra las acusaciones de
que el PRI y su dirigente Alito Moreno no cumplirían y tra
bajaban para Morena, contra el natural deseo de sectores de
los tres pariidos que preferían un candidato propio, contra
aquellos que decían que la sociedad civil era puro oropel,
la oposición partidaria leyó bien el momento político. La
única manera de poder competir contra una elección de
Estado era si se congregaban, se apoyaban en la sociedad
civil y encontraban una candidatura potente. Hicieron las
trescosas.

El tercero es de la sociedad civil que logró participar con
voz y voto. Se abrió a los partidos a pesar de las criticas y
los partidos se abrieron a ella tomando en cuenta sus pro
puestas y aceptando sus condiciones.

El cuarto es para la democracia. Habrá elecciones con
dos opciones perfectamente diferenciadas, Una la olí
cialista— que ofrece lo que hemos recibido en estos Cinco
aflos, En lo político una restauración del presidencialismo
desbocado y sin contrapesos, corrupción, Impunidad y
opacidad; en lo económico un crecimiento mediocre. In
seguridad jurídica para las empresas y políticas publicas
sin sustento que han llevado a menores índices en salud
y educación; en lo social, tolerancia frente ala violencia y

programas sociales que alivian la pobreza con transferen
cias directas, pero no ofrecen salir de ella. Una oferta de
polarización y resentimiento.

Del orro lado se ofrece lo contrario, Restablecer los con
troles al ejecutivo, reinstauración de la negociación políti
ca en el Congreso, respeto al Poder ludida!, apertura a las
oportunidades que ofrece el rimrsfrbrtag, energías limpias,
nueva esitategla contra la violencia, atención a las victimas,
oportunidades para salir de la pobreza, inclusfónydiálogo.
Uña oferta. de aspiracfortismo. conciliación y negociación.
Menos ideología y más capacidad.

La diferencia entre ambas es que una quiere construir
y ía otra seguir destruyendo Una incriminar y la otra es
cuchar. Una dialogar y la otra Imponer. Una incluir y otra
excluir. Una pactar y la otra seguir riflendo.

No, no son iguales, NI en la forma, ni en el fondo, Xóchitl
es una mujer carlsmática, pero no ha mostrado ningún viso
de autoritarismo. Estos cuatro triunfos son apenas el inicio
de temporada, LJn inicio potente que cambió la narrativa,
las expectativas y la seguridad de! oficialismo de que 20Z4
seria un mero trámite

Se requiere mucho más. Entre otras cosas que la can
didata, los partidos que la apoyan y la sociedad civil que
apostó por ellos logren mantenerse unidos y en ruta.
Xóchitl, sin perder su independencia, deberá acercarse

a los partidos y entender que los necesita para ganar. Los
partidos deberán mantener la alianza, convencer que están
dispuestos a enmendar los errores cometidos cuando go
bernaron y aprender a convivir con una candidata que no
es mujer de partido. I.a sociedad civil debe seguir exigiendo,
pero sobre todo proponiendo y poniendo al servicio del
Frente y su candidata sus causas y la manera de hacerlas
realidad.

No será fácil. Lo que tienen por delante Xóchitl y el Fren
te es una elección de Estado en la que el Presídeme que
lidera al oficialismo está dispuesto a cualquier cosa para
no entregar ia banda presidencial. Cualquier cosa incluye:
dividir al adversarlo, violar la ley, mucho dinero, el uso po
lítico de la justicia, el aparato de Litado para extorsionar o
descarrilar a los candidatos de oposición, programas socia
les para comprar el voto y la Intención de seguir deslegiti
mando cuando no cooptando a las autoridades electorales.
Sobre todo, tienen frente a sí. la voluntad de un presidente
que ha demostrado no ser un demócrata,

¿Más vale mal conocido?
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Si el tonteo de votos lo permite, hoy se definirá la candidatura
de Morena, pero también, en mucha el futuro de Cíe instituto
político y de la marcha del país.

Si no hay sorpresas, y puede haberlas. Claudia Sheinbaum
será la candidata de Morena a la Presidencia de la República
con fuertes posibilidades de quedarse dentro de nueve meses
con la Presidencia de la República.

Pero faltan nueve meses, iodo un mundo de tiempo, y en
ese camino pueden pasar muchas cosas. En primer lugar, hay
que ver cómo termina Morena su proceso interno de selección.
No sólo influye en ello la posibilidad o no de una ruptura, sino
también la imagen que quede en el partido y en la gente del
propio proceso de selección, qué lar aseado resulte, qué tanta
disconformidad exista, ver si todos los aspirantes aceptan los
resultados.

Antes en el PRD y ahora como Morena algunas de las peo
res experiencias en esos partidos (uno prácticamente Conti
nuidad del otro) han devenido de sus procesos Internos de
selección: rupturas, elecciones anuladas, conflictos trasladados
a lo público, demandas que se prolongan en el tiempo. Todo
eso está hoy. al momento de escribir estas líneas, latente. Ha
brá que esperar a ver qué sucede.
Inmediatamente después, se abre un espacio de tiempo

político muy complicado de casi tres meses en que esos candi
datos legalmente no son nada: es el espacio idóneo para ¡as in
trigas, las rupturas, las negociaciones por debajo delamesa. Y
en Morena ese espacio de tiempo será especialmente riesgoso.

En ese periodo se tiene que dar otro proceso que replicará,
ampliado, el conflicto de sucesión presidencial: las designacio
nes de candidatos a gobernador, que tiene sus propios com
ponentes locales, Incluso una resolución que podría parecer
menor como la distribución por género de esas candidaturas,
nueve, que tendrán que distribuirse cuatro para un género y
cinco para el otro, puede alterar el proceso, F1 INF decidirá esa
distribución, pero los partidos o alianzas tendrán que estable
cer cómo y con quiénes lo aplican

En medio de rodo eso, las presiones y la intervención de mu
chos factores de poderse acrecentará. 1 a enorme mayoría de las
democracias tienen procesos electorales conos (Estados Unidos
en todo esto es siempre un caso aparte) para evitar el desgaste
que largos meses de campaña producen, además de los gastos
enormes que ellas Implican, pero también para impedir Inter
venciones esternas, incluso intentos desestabilizadores En una
campaña que. en los hechos, durará nueve meses imaginémo
nos la cantidad de intentos de Intervención de cualquier tipo que
se pueden dar. incluyendo la contaminación con raice news del
electorado en favor de una u otra candidata.
Ese largo proceso generará inquietud, inevitable, en los

mercados sobre todo porque existen fuertes controversias le
gales en curso en temas tan delicados como la agricultura, la
energía, el mercado laboral

Y finalmente están los grupos criminales. La Inseguridad
es la norma, incluso Morena tuvo que reconocer que no pudo
levantar su encuesta en algunos puntos del país porque li 
teralmente no pudieron entrar. Y estamos hablando de una
encuesta muy acotada

Quienes creen que el crimen organizado no vota o no in
terviene en política, no entiende que el crimen organizado es
un factor de poder que actúa e interviene de la misma forma
que lo hacen los empresarios, los sindicatos, las iglesias. La
diferencia es que estos personajes actúan e intervienen sim
plemente con base en la violencia y el desconocimiento del
Estado de derecho. Cuando más débil es el Estado, o lo debi
litan. mis se fortalece.

Y hoy están increíblemente empoderados y querrán exhibir
ese poder también eti el ámbito electoral. Ya lo vimos con mu
cha claridad en el proceso electoral de 2021 y eso sera un |uego
de niños comparado con la elección de 2024, la más grande
de la historia con, literalmente, miles de cargos de elección
popular en dispuia. en unos comicios altamente polarizados
entre dos proyectos diferentes de nación. La tentación de in
tervenir será casi irresistible
Y, además, tendremos un Presidente intervencionista, que

ni remotamente se hará a un lado, entregue o no el fin de
semana el "bastón de mando" Me encantaría ver un Presi
dente que diera un paso atrás, que no interviniera, que dejara
que fuera su candidata. o. quien defendiera sus posiciones y
la continuidad de su proyecto y que no atacara de todas las
formas posibles a sus adversarios, sean políticos, comunica
dores, empresarios.
Pero eso no sucederá. Incluso no sólo la agenda legisla

tiva que se presentó para este periodo es de alto contenido
electoral, sino que se están haciendo planes para las leyes
que se quieren aprobar en los largos meses de tránsito entre
las elecciones, 4 de |unio y la toma de posesión del próximo
mandatario, el i" de octubre,

Mientras tanto, Estados Unidos estará en campaña elec
toral, una campaña en la que ya vimos que para muchos de
esos actores seremos algo así como una piñata en temas mi
grarorios y de seguridad. Pero también durante ese periodo
estaran decidiéndose los paneles sobre energía, agricultura,
temas laborales en el TMEC. que recordemos que en 2025
tendrá que entraren proceso de revisión

Tendremos candidatos, pero de aquí al primero de octubre
del ano proximo iodo sera muy largo y nada, absolutamente
nada, sera fácil para nadie
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El presidente Andrés Manuel López Obrador
habla de una gran farmacia que cuente con
todas las medicinas, pero se le olvida que para
que un paciente tenga una buena atención,
también se requieren de dispositivos médicos,
que son tecnología de vanguardia en constante
desarrollo. Por ejemplo, un glucómetro para
diabetes, una prótesis para cadera, un caté
ter venoso, hasia salas de hemodinamia que
evalúan el funcionamiento del corazón o una
tomograh'a por emisión de positrones tPET CT)
para detectar tumores cancerígenos,

Si bien el mercado de dispositivos médicos
ha crecido internamente, todavía no está en
los niveles que tienen las exportaciones, donde
México ocupa el séptimo lugar a nivel mundial
y el primero en América Latina

Somos una parte importante en la preven ¦
clon, diagnóstico, tratamiento, monitoreo y
re hábil nación de la salud de los mexicanos,
asegura Héctor Orellana. presidente de la
Asociación Mexicana de Industrias Innova
doras de Dispositivos Médicos (AMID). que
agrupa a 44 empresas globales y da 140 mil
empleos. V quién lo dude, sólo basta recordar
que en la pandemia porcovid 19, las pruebas
para detectarlo, la necesidad de tener un oxí
metnj y los ventiladores artificiales salvaron la
vida de muchos mexicanos.

El balance para este sector no es malo, pero
se requiere de más c oordinación y que el go
bierno voltee a ver a esta industria. Al igual que
los laboratorios de medicamentos, las empre
sas de dispositivos médicos no la fian le nido
nada fácil en este sexenio ante tantos cam
bios en el Sistema Nacional de Salud. Primero,
el diálogo fue con la Secretaría de Hacienda,
luego con la UNQPS, después con el Insahí y
ahora con el ÜPDIMSS Bienestar.

V si bien han tenido apertura al diálogo cotí
la Cofepris, que hasta les creó un área de Dis
positivos Médicos para que trataran todos los
problemas que tuvieran, lo cieno es que hay
un rezago de 18 mil dispositivos médicos para
diversas enfermedades, que están en la espera
de obtener un registro sanitario.

Lo cierto es que hay muchos hospitales pú
blicos. sobre todo los recién creados, que es
tan siendo equipados con lo mas avanzado de

la tecnología, pero hay un rezago en equipos
médicos, los cuales carecen de mantenimien
to o falta de personal que los sepa manejar, y
todo ello, impacta a los pacientes.

Aunado ai mercado negro de dispositivos
médicos que se ha incrementado en México,
asi como el reúsa de equipos que no garan
tizan resultados certeros en la salud del pa
cíente, Todavía hay mucha ¡nequidad y falta
de accesibilidad de dlsjMsiiivos médicos de
alta tecnología en nuestro país, que en otras
naciones ya los tienen y que han dado un giro
a la salud de las personas.
ABATELENGUAS

Sólo dejaré este dato. Con la administración
de Vicente Tox. se creó el Seguro Popular y el
edificio sede se ubicó en la calle de Gustavo E.
Campa, en la colonia Guadalupe Inn. alcaldía
Alvaro Obregóit, en la Ciudad de México. Llegó
el Insabi. sólo se cambio el nombre del pro
grama. pero todos tos trabajadores siguieron
laborando en ese mismo edificio. Y ahora que
desapareció, ¿dónde creen que sera el edificio
sede del Organismo Público Descentralizado
IMSSBienestar? sí. en el mismo edificio que
fue primero del Según] Popular y luego Insabi.
Este edificio parecería que se convirtió en un
set de grabación de una misma película. Ojalá
que ya no haya una cuarta versión.
BAJO EL MICROSCOPIO
Ya 1o había advertido el subsecretario de Sa
lud, Hugo LópezGatell, que tendrían que ser
regulados los mas de 1S mi! consultorios ad
yacentes alarmadas. que se lian convertido
en el rercer brazo de atención de millones de
mexicanos que prefieren ir a estos estableci
mientos para consulta médica, pues es más
rápido y barato, que a las instituciones como
el IMSS o el ISSSTE, donde hay que levantarse
temprano para conseguir cita y después espe
rar horas para ser atendido por el médico. La
iniciativa de la Comisión de Salud en el Sena
do va para allá Buscará regular la operación
de eslos consultorios y que no se condicione
la atención medica con la compra de medici
nas, que el personal médico esté contratado
de acuerdo con la Ley Federal del Trabajo y
que se cuente con equipo para ia atención del
paciente Ríen por ello.
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En este espacio he dicho, y sostengo, que Marcelo Ebrard
sería un buen presidente (Je México. Se trata de un político
profesional que se ha preparado toda su vida para llegar a
ese puesto.

Como jefe de Gobierno del DF (20062012) sacó adelante una
agenda liberal de derechos súdales, entre ellos la interrupción
voluntaria de un embarazo. Construyó abras públicas de gran
calado y logró niveles razonables de seguridad en la ciudad.
No todo fue miel sobre hojuelas. Mí está, por ejemplo, la pé
sima edificación de la Línea 12 del Metro, Perrs
creo, y así lo dije en su momento, que su saldo
fue favorable,

Marcelo tenía todo para convertirse en candi
dato presidencial de la izquierda para las eleccio
nes de 2012. Nq obstante, a la hora de la verdad.
cuando tuvo que enfrentarse a López Obrador,
reculó.

Seis artos antes, cuando había tomado pose
sión como ¡efe de Gobierno del Dr. en este espa
cio dije que Ebrard tenía que superar ya a sus dos
padres políticos: Manuel Camacho y AMLO En
ese entonces. Marcelo tenía 47 años de edad y dos
décadas de dedicarse al servicio público, siempre
como "segundo de abordo" de estos dos políticos.
A Camacho lo acompañó en el gobierno ca

pltallno, en el federal y en la creación Fallida del Partido del
Centro Democrático. Con López Obrador fue pieza clave del
gobierno de la ciudad y acabó siendo su sucesor.

El 2006 era! el momento de sacudirse a sus dos padres pu
tativos. Ebrartl debía demostrar que ya no era un segundón,
sino que reñía un liderazgo propio, un sello particular en su
actuar como gobernante. Mostrar su independencia, tanto de
Camacho como de AMLO.

Creo que lo logró como jete de Gobierno, Sin embargo, no
dio este paso en !a lucha política dentro del PRD por la candi
datura presidencial de 20 L2. Cuando pudo haberse Impues
to al tabasqueño en aquel proceso con unas encuestas muy
empatadas. Marcelo buscó a Camacho, quien le aconsejó no
pelearse con AMLO y dividir el voto de izquierda Ebrard fe
hizo caso. Siguiendo el consejo de uno de sus padres políticos,
le dejó la candidatura al otro

Y él tuvo que irse al exilio parque, tanto el presidente Pena
como el nuevo jefe de Gobierno capitalino. Miguel Angel
Mancera. quisieron meterlo a la cárcel por rencillas políti
cas, Marcelo regresó de! exilio y se unió al gabinete de López

Obrador, Otra vez bajo su sombra, He nuevo en el papei de
"segundón". Con un ojo puesto, desde Juego, en buscar de nue
vo la Presidencia.

Sin embargo, AMLO tenía otros planes. Su favorita para con
vertirse en la candidata presidencial de Morena era Claudia
Sheinbaum. Sigue siendo y será. Hoy se anunciará oficialmen
te Y Marcelo, de nuevo, se quedara en ¡a linea,

¿Que hará hoy cuando se informe que la candidata more
nista sera Claudia?

No creo que renuncie a Morena. No está en
su naturaleza. Además, tiene muy poco que ga
nar y mucho que perder si decide retirarse del
lopezíibradorismo.

Ko dudo que haga pataletas, pero, al final, se
disciplinará. Él sabe que AMLO lo puede hacer
picadillo en un par de mañaneras. En la mejor
tradición de utilizar la justicia ton fines políticos,
el gobierno puede acusarlo de todo tipo de casos
de corrupción, reales o ficticios

Dicen que Marcelo también le sabe muchas
cosas escandalosas a AMLO Puede ser. Pero el
poder del Estado lo tiene el tabasquetlo y lle
va todas las de ganar. Ebrard no come lumbre.
Nunca lo ha hecho a lo largo de su carrera. Sí, ha
tomado riesgos, pero precisamente por la lealtad

que les ha profesado a sus dos jefes. Nunca traiciono a ninguno
de ellos. No lo veo haciéndolo a estas alturas de su carrera

El momento de Marcelo era en 2012. Ahí es donde ruvo
todo para romper el cordón umbilical con AMLO, tal y como
hizo éste con Cuauhiémoc Cárdenas en algún momento de
su carrera. Asi es la política Se llega a instancias donde hay
que tener los tamaños para Independizarse de los padrinos, Me
temo que Ebrard no lo hizo cuando lo pudo hacer.

Hoy ya es tarde. No sera Presidente, Nt siquiera candida
to. Se llevará un premio de consolación de los que anunció
AMLO. Muy probablemente se convertirá en el líder de Morena
en el Senado Desde ahi tratará de consolidar un grupo ebrar
dista dentro del partido, Sea quien sea la presidenta, Claudia o
Xóchitl, rendrá que negociar con Marcelo para sacar adelante
Su agenda legislativa. No es poco poder. Pero no es el de la
Presidencia de la República,

O
X: ÉPleozuckermann

No dudo que
haga pataletas,
pero, al final, se
disciplinará. Él
sabe que AMLO
lo puede
hacer picadillo
en un par
de mañaneras.
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Máximas para Morena
• Hoy por la larde, Morena dará a conocer los resultados,
de la encuesta en la que eligen.a su coordinador
o coordinadora (o el candidato a la Presidencia)
de los Comités de Defensa dalaCuarta Transformación.

La política es. en su esencia, mí espacio donde conver
gen las diferencias de opinión, la contienda de ideas y. la
mentablemente, en muchos casos, la desconfianza entre
los actores políticos. La elección interna de Morena se ha
convenido en un escenario donde estas dinámicas se ma
nlfiestán de manera cruda, recordándonos ¡as palabras de
Winston Churchill: "La polúica es casi tan emocionante
como la guerra y no menos peligrosa".

Hoy por la tarde, Morena dará a conocer los resultados
de la encuesta en la que eligen a su coordinador o cootdi ¦
nadorato el candidato a la Presidencia) de los Comités de
Defensa de la Cuarta Transformación, Fn este proceso in
terno, figuras políticas que alguna vez marcharon bajo una
misma bandera ahora se encuentran en campos opuestos.
Las diferencias en enfoque, estrategia y visitín para el futu
ra de México han desatado puyas Internas que amenazan
con socavarla unidad que alguna vez caracterizó a Morena.
Como bien lo expresó Ábraham Lincoln Una casa dividi
da contra sí misma no puede subsistir"
La desconfianza es un veneno para la política, como

señalo el escritor francés André Gitle: "La política no es
una ciencia exacta, sino el arte de lo posible" La descon
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fianza mina la capacidad de los
políticos para trabajar juntos en
beneficio de la ciudadanía y so
cava la confianza de la sociedad
en sus líderes y en las insütucio
nes democráticas

En medio de esta batalla po
lírica interna, es oportuno recor
dar las palabras de! filósofo |uhn
Stuart MilL La verdad se gana
más fácilmente si Se permite que
compita" Las diferencias de opi
nión y las contiendas políticas
son saludables en una democra
cia. siempre y cuando se lleven a
cabo dentro del marco de la ética
y el respeto a las reglas del juego
democrático,

14 elección interna de Morena
es un reflejo de la diversidad de
voces y perspectivas en la política
mexicana y, como dijo Aristóteles:
"La política es el arre de buscar problemas, encontrarlos, ha
cer un diagnostico falso y aplicar después los remedios equi
vocados" Sin embargo, es importante que los actores políticos
recuerden que, al final del dia. su deberes servir aladudada
níay avanzar en la construcción de un México mejor.

En este proceso, la unidad no debe ser sacrificada en el
altar de las diferencias. Como apuntó el novelista francés
Víctor Hugo La unidad es la variedad, y la variedad en la
unidad es la ley suprema del universo", La unidad política
no Implica uniformidad de pensamiento, pero si Implica un
compromiso compartido con el bienestar de la sociedad,

La elección interna de Morena se ha convertido en un es
cenario donde las diferencias de enfoque y estrategia políti
ca han salido a la luz de manera pública. Desde la definición
de la candidatura hasta la forma en que se llevará a cabo el
proceso de elección, las contiendas internas lian generado
una serle de tensiones que no pueden ser ignoradas,

Las diferencias

de opinión
y las contiendas
políticas son
saludables en
una democracia,
siempre y cuando
se lleven a cabo
dentro del marco
de ia ética

y el respeto a las
reglas del juego
democrático.

Las diferencias políticas son una parre inherente de la de
mocracia. y, como afirmo Dwight D. Eísenhower, los des
acuerdos políticos son normales y saludables, siempre y
cuando no se conviertan en odio". ¿Podrá Morena evitarlo,
cuando éste ha sido la gasolina de su líder nuclear? Ojalá
no sea el caso, porque amenazaría con ser la semilla de su
autqdestrucclón.
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OMBLIGO

¿Qué es eso como pelusa que de repente me encuentro en
el ombligo, cuando prácticamente me estoy "rascando el
ombliga"?

R. Tranquilo, nada grave ya que descubrir residuos ocasionales
en el ombligo es común y generalmente no es motivo de gran
preocupación El ombligo puede acumular suciedad, sudor y
células muertas de la piel, lo que forma una acumulación pe
quería e Inofensiva.
Para mantenerlo limpio, basta con limpiar suavemente durante
su rutina de baño regular;
Utilice un jabón suave y agua para limpiar el área alrededor
del ombligo. Aplique el Jabón con cuidado y use el dedo o
una toallita suave para limpiar el interior del ombligo, Evite
introducir objetos demasiado profundos o aplicar tuerza, ya
que el ombligo es delicado.
Asegúrese de enjuagar bien él área con agua limpia para eli
minar cualquier residuo de jabón y finalmente séquelo con
una toalla limpiay Suave.
Asegúrese de que el ombligo esté completamente seco para
prevenir la acumulación de humedad, que puede promover el
crecimiento de bacterias.
Si su piel tiende a estar seca, puede aplicar una pequeña can
tidad de humectante suave y sin fragancia para prevenir la
sequedad excesiva.

EL IDEAL

Estimado columnlsta. en tiempos del« YoYamblén. ¿cuál es
el perfil del hombre ideal en estes épocas, que sobemos ha
cambiado de las otras?

R. Ser un hombre ideal Implica cualidades como empatia, res
peto, honestidad, colaboración y autenticidad. Además, impli

ca promover la equidad de género, asumir responsabilidades
y buscar el crecimiento personal.
La masculinidad es única y diversa para cada individuo, no un
molde rígido, y se basa en valores que enriquecen la identidad
masculina con características modernas de:
Conectividad digital, versaillidad y adaptabilidad sien
do capa? de adaptarse a cambios rápidos y abrazar nuevas
tecnologías y tendencias.
Conciencia global con comprensión del equilibrio trabajovi
da. Está en constante búsqueda de significado y un propósito
en la vida, explorando aspectos espirituales y personales.
Valórala igualdad de género, la diversidad étnica y cultural,
y lucha contra la discriminación constantemente cuidando su
bienestar tísico y mental, practicando hábitos saludables.
El hombre actual es consciente del impacto ambiental y busca
formas de vivir de manera más sos ie ni ble con espacio para
expresar su creatividad y busca ser auténtico en un mundo
Heno de estereotipos.
finalmente, el hombre actual siempre está dispuesta a apren
der y mejorar, explorando nuevas áreas de conocimiento,

JEANS Y TENIS

Sr. La Mont, ¿cuáles son las marcas preferidas de jeans y de
tenis por los adolescentes; como los de Tommy Hllfiger?

R. Las marcas de jeans preferidas son: Levi's, Lee, Wrangler.
Calvin Klein y Hollister. Y no. los de Tommy Hilflger no son
de los preferidos entre los jóvenes,
De los zapatos atléticos y de "look" los favoritos son: Nike.
Adidas. Vaos, Converse y Puma.
Existe también una serle de marcas mexicanas que los ado
lescentes ven favorablemente; Cklass. Ternua. Cliariy, Flexi y
Panam
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Nuestros sentidos responden a los estímulos del espacio donde
habitamos generando urt sentimiento que respon
de de una manera determinada a esa Interacción.
La psicología de! espacio se enfoca en entender
cómo los ambientes que habitan las personas in
fluyen en sus pensamientos y comportamientos.
y cómo lo anterior genera un impacto en nuestra
salud mental Además, iodos los seres humanos
tenemos un espado WmJ o peripersonal p tam
bién llamada la segunda piel, que se refiere a la
zona de seguridad que tiene un ser humano, ese
núcleo íntimo y personal que le es propio y en el
que comparte su vida con otras personas.

Ser selectivo en un espacio refiere a la elección
de los ambientes que nos hacen bien, esos que nos
permiten expandirnos, sentimos seguros y, sobre
todo, ser nosotros mismos, Todos necesitamos de
ese espacio, de ese lugar que sólo sea gestionado
por uno y en el que podamos limitar o no las proximidades y,
también, todos deberíamos respetar riel otro esos mismos es
pacios y todo aquello que a esos espacios y personas pertenece.

Ocupamos un espacio físico en el mundo y somos respon
sables de ese espacio y de ¡o que hacemos en él y con él, Desde
nuestro propio cuerpo hasta los espacios físicos que utilizamos
cada día. Y parecería lógico, pero no lo es tanto: lo que es de uno.
es de uno y merece respetó; no se toca, no se quita, no se alte
ra, no se amenaza, compartir es una cosa, aprovecharse de ese
compartir, otra muy diferente. Lo selectivo del espació se prlori
¿¿ protegiendo esa ocupación y va mas allá de lo físico, se trata»
sobre todo, de un estado mental lo selectivo del espacto protege
nuestra dignidad, exige un respeto y nos hace responsables, Lo

Si no podemos poner fin a nuestras cíí/erencías.
contribuyamos a que el mundo sea un lugar apto para eüas.

John Fítzgerald Kennedy

selectivo del espacio se rige por lo más básico: por favor, gracias.
Sí/no. Petición mis agradecimiento más límites y permisividades.

Y sí, los espacios se conquistan física y también mentalmente,
se trabaja por ellos y para ellos, eso incluye el lugar que ocupa
mos físico, pero también ese lugar que ocupamos en la mente y

en el corazón de fe demás. Y a', todos necesitamos
ese espacio de pertenencia que nos consolide y
nos permita evolucionar, ese espacio que nos haga
mejores seres humanos,

Y si, s¡ me pregunta,,, usted es responsable y tie
ne la obligación de gestionar ese espacio de manera
privaday pública, eso no sólo implica que se respete
en primer lugar y respete el lugar de cada uno, sino
también sus ideas, .sus pensamientos, sus emociones,
sus sentimientos, su propia historia y su visión del
mundo. No pretenda generar ordenanzas del deber
ser e imponer cátedras de control hacia los demás,
usted dediqúese a gestionar únicamente su espacio.
Resulta por demás agotador imponer el orden en el
caos de alguien mis. cada cual tiene su percepción
de la realidad sobre ese orden y ese caos. Mejor bus
que puntos en común y negocie y, si puede, equilibre

los espacios de cada quien, esto significa dar a cada uno su lugar
con el cariño y el respeto que merecen todos sin discriminación.

Recuerde que nos es innato pertenecer, algunos nos senti
mos maravlllosamenie sólo perteneciendo a nosotros mismos,
pero no todos y no siempre, así que procure dar ese espacio
también a los demás a naves de su voz. sus intereses, sus gus
tos y sus inquietudes insisto, todos tenemos algo que aprender
siempre y algo que dar también. Por eso hoy le invito a ser selec
tivo de sus espacios, a manifestar su dignidad, aexigir respeto y
a Imponer los límites y las permisividades que mejor convengan
a su vida, porque todos merecemos hacer nuestro ese espacio y
ese sentido de pertenencia, Como siempre, usted elige

¡Felices selecciones, felices vidas!

Resulta por
demás agotador
imponer el orden
en el caos de
alguien más,
cacla cual tiene su

percepción efe la
realidad sobre ese

orden y ese caos.
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Patina el Frente
en la CDMX
• Nada más con asomarse al ruedo. Ornar García
Hsrfuch puso a girar a los aliancistas.

Como cubetazo de agua helada cayó entre la alianza opn
sttora que Ornar Hamid Garda Harfuch levantara la mano
para la jefatura de Gobierno de la CDMX, pues al interior del
PAN, del PRl y del PRD empezaron a patinar.

Aunque todavía se ve lejano que el secretario de Segu •
ridad Ciudadana pueda ser ungida como el candidato de
Morena, nada máscon asomarse al ruedo puso a girar a
los aliancistas. que daban por hecho que estaba vetado en
Palacio Nacional.

Ya se vio que no, y que si la 4T lo puso a calentar es por
que necesitan un revulsivo ante las simpatías generadas por
la candidatura opositora de Xóchitl Gálvcz a la Presidencia
de la República

C1 oficialismo celebraba que la senadora hubiera aban
donado la candidatura por la Ciudad de México, pues sabían
que la podía ganar. Parece que no están considerando que
Gálvez puede banca la capital; quienes voten por ella para
Presidenta lo harán por los candidatos del frente.
Ante ese panorama, necesitaban una figura como García

Harfuch que pueda atraer el voto de los jóvenes y de la cla
se media. Necesitan que los electores voten por un perso
naje, dejando en segundo término la antipatía que pudieran
sentir por un partido como Morena.

Si la idea de quo el (efe policiaco asomara la cabeza era
solamente lanzar una especie úsgloba sonda para ver cómo
reaccionaba la oposición, en la <1T ya conocen la respuesta:
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los aliancistas enloquecieron.
En el PRI. el propio Alejandro

AUto Moreno ordenó a la di

putada Cynthia López Castro
empezar a correr, ¡unto con el
alcalde de Cuajimalpa. Adrián
Ritbalcava, para tener a la mano
dos aspirantes listos en cuanto se
defina género para ¡a capital

En el PAN, además del aleal
de Santiago Taboada, que sigue
siendo el favorito, la que cada vez
se ve más activa es la alcaldesa
en Alvaro Obregón lia Limón,
quien incluso ayer exigió a García Harfuch renunciar a la
Policía si quiere ser candidato.

Y por el PRD, que no lermina de arreglar sus pleitos In
ternos. corren el diputado local Víctor Hugo Lobo y la al
caldesa por Tlaípan. Alfa González, por lo que baga taita.
Por cierto, ayer se reconciliaron los dirigentes Nora Arias y
Jesús Zambrano quienes se vomitaban

La definición de las candidaturas presidenciales, más
la presión de que Morena pudiera tener un candidato muy
competitivo, hizo que el Frente Amplio por la CDMX se ac
tivara, pues esiaban en la hamaca.

Su tardanza en definir la candidatura en la capital ya se
les Indigestó, pues, cada día que pasa, la negociación se ha
encarecido.
Todos saben que la candidatura a ¡efe de Gobierno vale

varias alcaldías, diputaciones locales, federales y senadu
rías, y que el partido que la quiera tendrá que estar dispues
to a pagar un alto costo por ella.

Y entre nías se tarden, el precio seguirá aumentando,
pues la carchoiaia que gane hoy la nominación de More
na tendrá todo para operar y debiütar la alianza capitalina.

La corcholata

que gane hoy la
nominación de
Morena lendrá

todo para operar
y debilitar la
alianza capitalina.

CENTAVITOS

Nadie pone en duda la capacidad y experiencia de la
diputada Gabriela Salido, que fue la propuesta panista
para presidir la Mesa Directiva del Congreso de la Ciudad
de México; todos coinciden en que tiene méritos de sobra
para ello. Pero como muchos se la pasan buscándole tres
pies al gato, en Donceles ya se anda diciendo que se vio
(a mano de Xóchitl en la definición, pues Gabriela tiene
una excelente relación con la can di da ta. Es poco probable
que el nombramiento haya sido a petición de Calvez, más
bien algunos sitspfrüos azules andan de oficiosos queriendo
quedar bien con la hidálguense.
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El"caballero de la política"
Ahora que se va Alfredo del Mazo le llueven las descalifi
caciones del Frente Amplio por México, pero también los
halagos desde la 4T\ El jefe de Morena en San Lázaro,
Ignacio Mier, no escatimó y deslizó que las formas po
líticas seguidas por el gobernador de invitar al Presidente
a su último Informe de Gobierno "son de un caballero de

la política", porque "la política no tiene que ver con actitu
des callejeras". Y fue más sugerente: "Quirino Ordaz, otro
'caballero de la política' que yo conozco, hoy es embajador
(en España), o lo mismo cuestionaron al hoy embajador en
Canadá, Carlos Joaquín". ¿Sabrá algo del futuro del góber
del Estado de México?

Idilio mexiquense
Y hablando de Alfredo del Mazo y la miel sobre hojuelas
de su relación con el Presidente, se abrió un nuevo capítulo
después del informe del priista. Resulta que la morenista
Delfina Gómez asumirá la gubernatura el 14 de septiem
bre, pero su mandato comenzará el primer minuto del 16 de
septiembre, pues el viernes 15 los tres, AMLO, Delfina y Del
Mazo, inaugurarán un tramo del tren MéxicoToluca. ¿Así o
más cálida la relación?

Fentanilo, sin problema,
dice... Gatell
El fentanilo, la poderosa droga que es más fuerte que la
heroína y que tiene al borde de la muerte a cientos de adic
tos en Filadelfia y Los Ángeles, no es un problema de salud
pública relevante en México. La declaración sería tran
quilizante si no viniera de quien viene, nada menos que

Hugo LópezGatell. A juzgar por los fallidos pronósticos
del subsecretario de Salud en la pandemia de covid, más
valdría que nos vayamos preocupando y ocupando del
fentanilo.

Toman a 'chorcha' pensión
para los de 60, acusa Mier
D uro se quejaron ayer Morena y MC en el Palacio Legislativo
por la "chorcha" y la "fiesta electoral" que el PAN y el PRI
hacen con su promesa de bajar hasta los 60 años la edad
para que los adultos mayores empiecen a recibir su pensión.
"No son serios, gobernaron el país 88 años y nunca propusie
ron esto, y ahora quieren robarse una bandera, pero la gente
los conoce perfecto", acusó el líder naranja en San Lázaro.
Dijo que en su "locura electoral" se quieren "llevar al baile
a los viejitos". "No es tan sencillo, no se vale que se tome a
'chorcha' el tema", se quejó.

Morena denuncia
a Xóchitl ante el INE
Ni tardos ni perezosos, en Morena ya denunciaron a Xóchitl
Gálvez, aspirante a la Presidencia del Frente Amplio por
México, ante el INE, por mal uso de recursos públicos y actos
anticipados de campaña, luego de que usó la tribuna del
Senado para difundir propuestas.

La cuenta final en Morena
Marcelo Ebrard arremetió nuevamente en contra del

dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, por creer que
todo va bien en el proceso interno de su partido. Volvió a
señalar que su otrora aliado vive en Fantasyland, tras negar
que se hayan cometido abusos en el levantamiento de la
encuesta.. A unas horas de iniciar el conteo oficial, el excan
ciller reunió a sus más cercanos colaboradores y operadores
territoriales, a quienes recordó que, en los 24 años que lleva
al lado de López Obrador, su mayor lucha ha sido la defensa
del voto y que ésta no será la excepción.
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El tiempo electoral comienza mañana

Enrique
Quintana

No hay fecha que no llegue ni plazo que no se
cumpla. Mañana jueves comenzará for
malmente en México el periodo electoral

federal.

Y digo "formalmente" porque la realidad es que,
desde hace muchos meses, estamos metidos de lleno
en la competencia electoral.

Pero, por fechas legales, ya estamos en el camino
de la realización de uno de los procesos electorales
más grandes y complejos de la historia.

Aunque toda la atención se ha puesto al preludio
de las elecciones presidenciales, y la elección de
quienes encabezarán a las dos principales fuerzas
políticas, no hay que perder vista que se renuevan
también las dos cámaras del Congreso y se eligen 8
gobernadores y al Jefe de Gobierno de la Ciudad
de México.

Además, en 31 de las 32 entidades federativas
se renueva su congreso local y en 30 entidades hay
elecciones de alcaldes.

En total, habrán de renovarse 10 mil 263 cargos
públicos.

Es decir, se trata de uno de los cambios de pode
res más grandes de la historia por la realización de
elecciones concurrentes.

Pero, además de su dimensión, algo fundamental
será sil complejidad.

En los comicios federales del 2018, en buena me
dida se tenía anticipado el resultado de la elección
presidencial.

Prácticamente todas las encuestas serias, unas
con más diferencia, otras con menos, daban como
triunfador a AMLO.

Desde varios meses atrás ya no había duda de cuál
habría de ser el resultado.

En todo caso, la sorpresa fue el gran margen
con el que ganó y el hecho de que, a través de una
especie de "ingeniería electoral", Morena consiguió
la mayoría calificada en la Cámara de Diputados y
obtuvo también la mayoría absoluta en la Cámara de
Senadores.

Por cierto, los resultados estatales fueron
menos favorables para Morena que las elecciones
federales. Ganó las gubernaturas en la Ciudad de
México, Chiapas, Tabasco y Veracruz. En Morelos
ganó un aliado suyo, el PES. Pero no logró el triunfo
en Jalisco, Guanajuato, Yucatán y Puebla.

Hoy tenemos algunas circunstancias diferentes en
el proceso que comenzará mañana.
Por un lado, Morena ha consolidado su posición

a escala nacional, y gobierna o está por hacerlo, junto
con sus aliados, en 23 estados de la Repiiblica, lo que
favorece su perspectiva para las elecciones federales
del próximo año.

Pero, en contraste, no le favorece el hecho de que
no tiene un candidato con el arrastre que tenía ya
hace seis años Andrés Manuel López Obrador.

En esta ocasión se tendrá una competencia mucho
más cerrada, independientemente de quién resulte
ganadora o ganador de la encuesta de Morena, de lo
que hoy nos enteraremos.

Y, por lo mismo, es probable que aún en los esta
dos que ganó Morena hace seis años, se presenten al
menos en algunos, como Veracruz y CDMX, compe
tencias más intensas.

Morena o sus aliados tienen también la mayoría
en 23 congresos estatales, por lo que deberán hacer
un esfuerzo por retener los que van a estar enjuego.

No puede dejar de mencionarse que una singu
laridad de la competencia electoral que comienza
mañana será la propensión del presidente de la
República para intervenir en el proceso.

En 2018, el propio AMLO, en calidad de candidato
ganador, reconoció que Enrique Peña no intervino en
aquellos comicios.

Hoy será diferente, con el agravante de que las
autoridades electorales que tenemos, especialmente
el INE, no tienen la fuerza con la que contaban en
el 2018.

Las etapas del proceso electoral son diversas
y complejas. Las precampañas de los partidos o
coaliciones formalmente comienzan hasta el mes de

noviembre y durarán 60 días.
Luego, en el curso del mes de enero, comenzará el

periodo intercampañas, en el que no se puede rea
lizar actividad electoral, y todo indica que el lunes
4 de marzo del próximo año comenzarán formal
mente las campañas electorales cuya duración será
de 90 días.

Es decir, todavía restan muchos meses y procesos
diversos para que llegue el día de la elección.

Sin duda, será un proceso largo y probablemente
tormentoso, que va a poner a prueba la madurez de
las instituciones y también de la sociedad mexicana.
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El buen negocio de
Pemex en Deer Park
Comprar Deer Park lució

como lina buena decisión.

La refinería fue adquirida
relativamente barata y a decir de
los primeros datos que arroja, es
rentable. Aunque, curiosamente,
ahora deja mucho menos dinero
que cuando la tomó Pemex hace
menos de dos años.

Atención, que deje ganancias es
una gran noticia para los negocios
que hace la petrolera cuando se
trata de gasolina y otros derivados
del crudo.

Durante el presente sexenio, la
administración no ha logrado que
Pemex Transformación Industrial

revierta sus pérdidas; esta división

engloba refinerías y plantas petro
químicas mexicanas.

Pero Deer Park no está dentro

de México y no la incluyen en
esa subsidiaria, al menos en los
estados financieros de la empresa
productiva del estado.

Desde hace un año, la petrolera
nacional empezó a divulgar cómo
le va específicamente con el nego
cio de ese gran complejo instalado
muy cerca de Houston. ¿Qué dicen
los datos?

En los primeros seis meses de
2022, Deer Park cobró 135 mil
919 millones de pesos, de acuerdo
con reportes financieros. En el
primer semestre de 2023,88 mil

119 millones de pesos. Es una
caída en ventas del 54 por ciento
en el primer año administrado por
Pemex.

Una baja tan contundente
llama la atención. Ojo, aquí no
hay opinión. No hay otros datos,
son los que entrega al presidente
Andrés Manuel López Obrador el
equipo que él instaló en Pemex.

Las ganancias cayeron con
secuentemente. La utilidad neta

de Deer Park bajó de 18 mil 258
millones en junio de 2022, a 7 mil
007 millones de pesos en junio
de 2023. Afortunadamente, los
datos siguen en números negros,

Fecha: 06/09/2023

Página: 18

Area cm2: 334

1 / 2

Columnas Políticas

Jonathan Ruiz

Costo: 74,415

Página 58 de 194 Índice



pero incluso en términos relati
vos la tendencia es preocupante.
Porcada 100 dólares que cobró
durante la primera mitad del año
pasado, 13.40 entraron libres de
polvo y paja a la empresa. En este
2023, apenas 8 dólares de cada
100 son utilidades netas. Hasta

aquí los datos duros.
Recuerden el contexto. Hasta

2021, Pemex compartió con Shell
la propiedad de la ahora popular
refinería texana. En enero de 2022
la empresa mexicana concretó la
compra del resto de las acciones de
esa fábrica de combustibles.

Algunos detalles fueron
menos difundidos. Entre ellos,
que Pemex compró solamente las
actividades de refinación, pero no
la infraestructura de producción

de químicos que quedaron bajo el
control de la compañía europea.

Tiene sentido. Amenazada con

castigos económicos, Shell está
presionada por autoridades de

Países Bajos y de Reino Unido para
reducir sus emisiones de carbono,
por lo que sus directivos optaron
por deshacerse de sus activos
más contaminantes, entre ellos,
refinerías.

Pero protegiendo los intereses
de sus accionistas, ha conservado
el negocio que tiene más proyec
ción y futuro, que es el de las ma
terias primas para hacer plásticos.
Es una larga lista de derivados
que salen, entre otros lados, del
complejo petroquímico aledaño a
la refinería texana de Pemex.

¿Y EL INCENDIO DE DEER PARK?

Según documentos de Pemex, el
volumen de produccióny ventas
en Deer Park no disminuyó más
del 7 por ciento en un año. Pero
dos fenómenos fuera del control

de la empresa estatal coincidieron,
en tiempo, con la caída en ventas
de Deer Park.

El más ruidoso fue el incendio

suscitado en mayo de este año

justamente en esas instalaciones.
Públicamente, Pemex negó en
ese momento un impacto en su
refinería y aclaró que el percance
afectó solamente el lado del pre
dio correspondiente a su "vecina"
petroquímica. En teoría, esa cir
cunstancia no afectó su negocio.

Otro asunto a revisar es el tipo
de cambio. El precio de la gasolina
en Estados Unidos casi no cambió
durante los últimos 12 meses,
pero el dólar sí se depreció 15 por
ciento frente al peso, por lo que
Deer Park de Pemex cobró menos

pesos por cada litro de gasolina
que envió a México.

Si el incendio o el tipo de
cambio afectaron de algún modo
los resultados de Deer Park, es
algo que aún está por revelarse. La
caída en sus resultados a partir de
que Pemex tomó el control merece
una revisión.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Cojak y Serpico, ¡regresen!
La criminalidad en la ciudad

de Nueva York tuvo su

punto más alto en 1990,
cuando estaba desatado el

consumo de la cocaína en piedra
(crack). En ese año, la tasa de
homicidios (por cada 100 mil
habitantes) fue de 14.48, mien
tras que la nacional era de 9.40.

Cada noche, adolescentes
se tiroteaban en Brooklyn y
en Bronx. El robo de autos a

mano armada se multiplicó. Los
asaltos en el Metro y en las calles
se volvieron muy violentos. La
gente estaba aterrada y muy
molesta con una policía que se
veía impotente.

Las cosas empezaron a cam
biar en 1994. El nuevo alcalde,
Rudy Giuliani, dotó a la policía
de equipos modernos y la puso
a trabajar con base en datos y
no en intuiciones. Rompió el mo
nopolio que tenía la mafia sobre
la recolección de basura y otros
servicios urbanos.

Impuso una política de
mano dura. Permitió que los
oficiales detuvieran y registra
ran corporalmente a cualquier

persona sospechosa. Acabó
con la tolerancia que, de hecho,
había hacia los delitos menores.

Carteristas y vándalos fueron
procesados y encarcelados.

Su sucesor, Michael Bloom
berg, continuó con esas direc
trices y, además, reglamentó la
vida nocturna. Todos los delitos

disminuyeron. Desde 1997, la
tasa de homicidios es menor que
la nacional.

En la década pasada, lamen
tablemente volvió a deteriorarse

la seguridad. La tasa de homici
dios pasó de 2.88 en 2018 a 5.30
en 2022.

Los neoyorkinos lo achacan
a la disminución de los recursos

asignados a la policía como
consecuencia de las protestas
por casos de brutalidad. Consi
deran que 35 mil uniformados
son insuficientes para cuidar a
9 millones de habitantes y una
población flotante incalculable.

Los 6 mil millones de dólares

de los que ahora dispone son
5.2% del presupuesto de la ciu
dad, lo mismo que en 1980.

Culpan también a cambios en
la ley, que propician que salgan
de la cárcel bajo fianza delin
cuentes violentos y reincidentes.

Esto ha desmoralizado a los

policías que arriesgan la vida
para detenerlos. Como además
tienen que trabajar horas extra
porque no hay dinero para que
se contrate a nuevos elementos,
se han incrementado las renun

cias y los retiros anticipados
(antes de los 20 años que les per
miten tener pensión completa).

BUENOS POLICÍAS

Cuando se pregunta a los
habitantes de la ciudad cómo

deberían de ser los policías,
sorpresivamente se refieren a
SerpicoyaKojak.

Frank Serpico (hoy de 86
años) fue un oficial que en 1971
testificó ante tribunales sobre

la corrupción en el Departa
mento de Policía, rompiendo el
llamado "muro azul" de silencio.

Sus colegas lo odiaron y cuando,
unos meses después, unos
delincuentes le dieron un balazo

en la cara, no llamaron a la

ambulancia. Su vida fue llevada

a la pantalla, con Al Pacino en el
papel principal.

Kojak fue una serie de tele
visión que estuvo al aire entre
1973 y 1978. Destaca entre
cientos de series policíacas
por su realismo. No presentó a
policías extremadamente rectos
y valientes o a delincuentes exa
geradamente malvados y torpes.

Telly Savalas, un calvo des
cendiente de inmigrantes grie
gos, que siempre había hecho el
papel de malo (de Poncio Pilatos
a Al Capone) es, en las pantallas,
el teniente detective Theo Kojak,
un calvo descendiente de inmi

grantes griegos y muy buena
persona.

Se viste descuidadamente y
no le preocupa tener una oficina
sucia y desordenada. Maneja un
coche café, ya muy golpeado,
que suele descomponerse
cuando están a punto de atrapar
a los maleantes.

Es capaz de desobedecer a
sus supervisores burocratizados
o de torcer un poco la ley cuando
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es necesario, pero nunca llega a
romperla. Le puede dar una pa
tada a un delincuente, pero sabe
que viene de un medio hostil y
trata de reencaminarlo. Exige
mucho a sus subordinados, pero
los defiende cuando la riegan.

Es dedicado y tenaz porque

realmente le preocupa proteger
a las personas. Él mismo se preo
cupa por su familia y su barrio.

Es alguien que se equivoca y
tiene sentimientos negativos de
vez en cuando. Trata de sustituir

el cigarro por paletas Tutsie

Pops.
Sus comentarios, cínicos o

irónicos, pintan como es verda
deramente la difícil vida de los

guardianes de la ley.
Es significativo que los

neoyorkinos vean como modelo
de policía a un oficial integro y

a un personaje ficticio que es,
al mismo tiempo, eficiente y
humano. Son atributos que se
esperan en cualquier parte del
mundo y que, con esfuerzo e in
teligencia, pueden conseguirse.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Entregará el bastón, pero ¿y el mando?
Raymundo
Riva Palacio

Claudia Sheinbaum es, como nadie más
de las corcholatas, un apéndice de Andrés
Manuel López Obrador
Este miércoles habrá dos

momentos fundamentales

para el futuro mediato del
país. Por un lado, se dará a cono
cer el resultado de la encuesta

que definirá quién se queda con
la candidatura presidencial de
Morena. Y, por el otro, el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador le hará entrega del
bastón de mando a quien gane la
encuesta, un símbolo de los pue
blos indígenas latinoamericanos
donde sus autoridades tradicio

nales transfieren y reconocen el
poder de la persona a quien lo
ceden. ¿Alguien cree que López
Obrador, en efecto, entregará el
mando a quien espera lo suceda?
Yo no.

Desde joven, enTabasco,
López Obrador siempre buscó el
reconocimiento. Desde entonces,
según personas que lo conocen,

le molestaba que no lo recono
cieran, como cuando la sociedad
en Villahermosa no lo aceptó, a
diferencia del resto de su familia,
porque consideraban que era un
"un poco raro".

Esa necesidad existencial no

tiene mejor expresión hoy en día
que la difusión que hace cada
mes del Global Leader Approval
Rating Tracker, que elabora la em
presa estadounidense Morning
Consult a través de un sondeo

diario en línea, donde López
Obrador suele salir ranqueado en
segundo lugar, detrás de Naren
dra Modi, primer ministro de la
India. Cada vez que la difunde en
la mañanera, se le ensancha el
pecho. "Les voy a informar sobre
una encuesta que se hace a nivel
mundial sobre los presidentes",
dijo en julio. "¿Y saben qué? El de
Tepetitán (que se encuentra en el
municipio de Macuspana, donde
nació), ya saben quién, está en
primer lugar de aprobación".

La necesidad de reconoci

miento es parte de la rabia que
muestra contra organismos au
tónomos, y del odio que le tiene a
periodistas y medios de comuni
cación críticos e independientes,
porque todo lo toma personal y le
altera la falta de genuflexión. Ese
reconocimiento es la placenta de
su ambición por trascender y que
su imagen no sólo sea incorpo
rada junto con los grandes héroes
de la nación como lo hace su

propaganda mañanera, sino que,
efectivamente, sea considerado
en la Historia con esa estatura.

Pero para trascender, necesita
un legado y que garantice un
segundo sexenio a modo para la
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consolidación de su proyecto de
la cuarta transformación, cuya
evaluación sobre resultados le

sea positiva.
Entonces, si esa es su necesi

dad existencial y precondición
política para construir una narra
tiva de epopeya, como quieren
sus más cercanos con la contra

tación de 20 plumas coordinadas
por su esposa, Beatriz Gutiérrez
Müller, para que escriban la
historia a su manera, la entrega
del bastón de mando no es un

mero acto simbólico usurpado
de las tradiciones de los pueblos
originarios, sino una simulación.
López Obrador quiere tomarnos
el pelo. No puede entregar el
control político de lo que suceda
en los próximos 10 meses a
cualquiera que gane la encuesta,
porque dejaría todo en manos
de terceros, algo que jamás ha
hecho.

Hablando en términos

hipotéticos, ¿le daría el bastón
de mando a Marcelo Ebrard?

El excanciller, por principio de
cuentas, no le debe nada a López
Obrador. Al contrario. En los
últimos 30 años, desde diferentes
posiciones de poder, fue Ebrard
quien ayudó política y econó
micamente al Presidente, como
líder social y dirigente político en
Tabasco. Ebrard ya ha pintado su
raya con el Presidente, en materia
de seguridad, salud y el trato con
las clases medias, fortaleciendo
la percepción de traidor que tiene
el entorno más cercano de López

Obrador. Lo mismo piensan de
Ricardo Monreal, quien aunque
no tiene posturas tan antagó
nicas con el Presidente como

Ebrard, su manejo como líder del
Senado provocó que el mandata
rio lo enviara un largo tiempo a
la Siberia de Morena. Se ve casi

imposible que les entregara el
control sobre su movimiento.

Adán Augusto López es amigo
del Presidente desde sus juven
tudes y no hay muchas dudas de
su lealtad con López Obrador.
El exsecretario de Gobernación

entró al juego de las corcholatas
como un plan alterno en caso de
que la favorita, Claudia Shein
baum, se quedara en el camino,
pero no creció. El Presidente
pidió a su equipo que lo ayudara
a subir en las encuestas para que
terminara en segundo lugar y le
levantara la mano a la ganadora,
pero sus frivolidades lo desplo
maron ante los ojos del Presi
dente. Aun así, López Obrador
podría entregarle el bastón de
mando, pero la reciente expe
riencia muestra que sus habili
dades políticas posiblemente no
le alcanzarían para mantener el
legado de la trascendencia anhe
lada por el Presidente.

Queda sólo Sheinbaum en el
mosaico, porque Manuel Velasco,
del Partido Verde, y Gerardo
Fernández Noroña, del Partido
del Trabajo, son meras comparsas
en el concierto sucesorio. Pero

¿le entregará en su totalidad el
bastón de mando?

Sheinbaum ha sido la favo
rita durante todo el sexenio

de López Obrador, quien tomó
partido abierto por ella desde un
principio, como incorporarla al
gabinete de seguridad, y poner
a su disposición a la Marina y a
la Guardia Nacional para que le
ayudaran a contener a los delin
cuentes, colocándola junto con su
esposa en eventos oficiales donde
los temas federales no le incum

bían, y levantándole la mano
para que a nadie le quedara duda
de que ella era la elegida.

La exjefa de Gobierno de
la Ciudad de México es, como
nadie más de las corcholatas, un
apéndice de López Obrador y, en
el papel, es quien más podría bus
car esa consolidación cuatroteísta

y darle la trascendencia deseada.
Aunque está ideológicamente
comprometida con el proyecto,
y su lealtad está a prueba de mi
siles, no se le ha visto el tamaño
para tener el control político del
movimiento, porque la fuerza y el
carisma de López Obrador no se
transfiere por osmosis.

Ese control y poder que dice
el Presidente entregará a quien
gane la encuesta, a ella o a
cualquier otro de sus adversarios,
no será pleno. Si López Obrador
nunca ha cedido poder, ¿por qué
lo haría ahora? Si del control po
lítico de su movimiento depende
la campaña presidencial, la
eventual victoria y su trascenden
cia, entregarlo es un suicidio, y lo
sabe perfectamente él.
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USO DE RAZON

El tercer sacrificio
de Marcelo Ebrard
Pablo
Hiriart

Todo lo que el
obradorismo

denunció por
décadas como

abuso de poder
v delincuencia
electoral se lo
aplicaron a Ebrard
Hoy por la tarde se dará

a conocer que Claudia
Sheinbaum Pardo será la

candidata presidencial de Mo
rena, porque así lo decidió López
Obrador.

Su triunfo en las encuestas, que
será real, se debe a la profunda
inequidad de la contienda.

Todo lo que el obradorismo de
nunció por décadas como abuso de
poder y delincuencia electoral, se
lo aplicaron a Ebrard para cerrarle

el paso.
Aunque algunos se pregunten

¿qué hará Marcelo?, como si fuera
un asunto crucial, la verdad es que
importa muy poco, o sólo es rele
vante para su círculo cercano.

Jugó a la democracia entre va
sallos que obedecen a la voluntad
de un solo hombre.

Creyó hasta el ultimo momento
en López Obrador.

Se equivocó otra vez.
Durante el sexenio fue un fun

cionario imprescindible. El único
que tenía capacidad para asistir
a los foros internacionales que le
corresponden al Presidente, quien
rehusaba ir por su incapacidad
para relacionarse de igual a igual
con sus pares.

Sólo Ebrard podía comprar
medicinas y vacunas contra el
covid en el exterior. Solucionar

problemas comerciales. Enten
derse con Trump. Comprar pipas
para transporte de gasolina.

Hoy le dirán que muchas gra
cias por participar, pero "el pueblo
optó por Sheinbaum".

Su sacrificio se había fraguado
desde antes de la competencia,
con el marcado favoritismo del

Presidente por la entonces jefa de
Gobierno.

Luego vino la cargada y el
derroche de recursos públicos,
las horashombre de empleados
del gobierno que llevaban hasta
los hogares de los beneficiados la
consigna de que la candidata del
Presidente es Claudia, el acarreo,
las encuestas a escondidas, mar
ginación de representantes y todo
lo que ha denunciado el equipo del
excanciller.

La pregunta para Ebrard es: ¿y
qué esperaba?

¿De veras pensó que estaba
compitiendo con demócratas?

Uno de sus grandes amigos y
de su exjefe Manuel Camacho So
lís, Enrique Márquez, escribió el
sábado en£Z Universal un artículo

que presagia lo que va a ocurrir
hoy.

Y lo que va a ocurrir hoy es que
Marcelo Ebrard será sacrificado en
el altar del dios de Morena.

Recuerda Enrique Márquez que
Marcelo declinó en el año 2000

(hace 23 años) a su candidatura
a jefe de Gobierno del entonces
Distrito Federal, por el Partido del
Centro Democrático, para agre
garle a López Obrador 4 por ciento
de la votación.

De esa manera, con el repliegue
de Ebrard, López Obrador pudo
vencer por una nariz al candidato
del PAN, Santiago Creel Miranda.

En 2011, agrega Enrique Már
quez, sucedió la misma historia.
"Cuando se dieron a conocer los
resultados de la encuesta del PRD

para designar candidato, Jesús
Zambrano, presidente del partido,
que tanto impulsaría la opción
de Marcelo Ebrard frente a la de

López Obrador que venía de la
irremontable y traumática derrota
de 2006", hizo el siguiente relato:

"Al conocer los resultados de las

cinco preguntas que se hicieron en
cada una de las encuestas, Ebrard
despertaba mayores simpatías
y tenía más probabilidades de
crecimiento, por lo que una de
las lecturas que podían hacerse
era la de un empate técnico entre
ambos".
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Marcelo le dijo a López Obra
dor, de acuerdo con lo narrado por
el entonces presidente del partido
que decidía candidato presidencial
entre Ebrard y AMLO:

"Andrés: mira, en realidad,
cualitativamente, las encuestas
nos dan un empate en el mejor de
los casos, aunque yo tengo mejores
condiciones para hacer una cam
paña hacia afuera. ¿Por qué no nos
damos dos meses y medio más de
precampaña y en enero o febrero

hacemos una nueva encuesta?".
Cuenta Márquez, basado en el

testimonio de Jesús Zambrano:
"Andrés Manuel, más acerado, in
contenible y violento que una daga
alemana, replicó: 'Marcelo, yo te
gané y yo voy a ser el candidato.
(Y) si no es por el PRD, yo seré el
candidato'".

Es difícil dar por muerto a un
político. Uno suele equivocarse.
Pero lo que haga o deje de hacer
Marcelo a partir de hoy es irrele

vante.

Si llegara a ser candidato por
Movimiento Ciudadano u otra

franquicia, no le quitaría votos a
Morena sino a la oposición.

El mejor jefe de Gobierno que
ha tenido la capital, el cuadro po
lítico más preparado y que jamás
ha hablado mal de un exjefe suyo,
cometió la ingenuidad de atar su
destino al líder de una secta.

Se abrazó a un fanático que lo
sacrificó por tercera ocasión.
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A Xóchitl le estorba el PRIAN

El Frente Amplio por Mé
xico se encuentra ante una

disyuntiva, o es un frente
partidista o es un frente ciuda
dano. Difícilmente se van a po
der las dos cosas y Xóchitl Gálvez
sabe que la gente no quiere votar
por el PRI, PAN y PRD, pues car
gan muchos más negativos que
positivos, sobre todo después de
la campaña de desprestigio (con
justa razón) que desde hace más
de una década emprendió López
Obrador contra ellos, les ha di
cho de todo: mafia del poder, los
neoliberales, los corruptos, etc.

Por eso, en su discurso del
domingo pasado, en el Ángel de
la Independencia, Xóchitl dijo
ser daltónica. De esta forma,
busca sembrar la idea de que no
pertenece a ninguna agrupación
política y deslindarse de las si
glas partidistas para ser ubicada
como una candidata ciudadana,
del pueblo, por eso, dijo, sus co
lores son los de México. No será

fácil, los tres partidos buscarán
reaparecer, repartirse botines e
incrementar sus votos.

Pasó con López Obrador, en
las dos primeras elecciones pre
sidenciales que perdió, compitió
bajo las siglas del PRD, todos
ganaron puestos, excepto él. Le
brindó al sol azteca una canti
dad de votos sustancialmente

importante para seguir viviendo

del erario público, hasta que
Obrador fundó Morena, y no
dejó ni para el arrastre al PRD,

convirtiéndose en un partido
de utilería, dando tumbos y
mostrando de entre sus filas al
oportunismo más rapaz e insig
nificante.

Por ello, Xóchitl Gálvez, que
con una mano agradece el res
paldo del PRIAN, quienes están
obligados a brindarle estructura
operativa, con la otra mano abre
la puerta para definirse como
una abanderada de la sociedad

civil, y no partidista.
La gente que participó el do

mingo en el Angel, apenas pudo
llenar la mitad del tramo de

Paseo de la Reforma que va del
Ángel al Ahuehuete. El raquítico
acarreo del PRI, PAN y PRD fue
de risa, y la clase media alta,
que por su propio pie llegó a los
alrededores, aplaudía emocio
nada. Fueron más ellos que los

simpatizantes partidistas, que
bien uniformados y con nombres
en playeras y gorras, de aspiran
tes que buscan la jefatura de la
CDMX: Lía Limón, Lobo... etc.,
hacían arengas.

Al entregarle a Xóchitl la
constancia para ungirla como
representante de los tres
partidos, también comienza
una nueva etapa para negociar

lo que será su futuro como
frente, qué papel jugarán los
partidos, cómo funcionarán y
se coordinarán para ser útiles
y no factores que resten a la
candidatura de la hidalguense.
Sabiendo el historial de PRIAN y
PRD, y las horas bajas que viven,
la única alternativa para seguir
subsistiendo es: ella. Creernos la

historia de que serán el primer
gobierno de coalición, está aún
muy lejos de la realidad demo
crática de México.
Buscarán usar el carisma de

Xóchitl, para llenar nuevamente
sus arcas de votos y por ende
escaños (en 2024 se renuevan
completas ambas Cámaras), gu
bernaturas (estarán enjuego 8
estados y la jefatura de Gobierno
de la CDMX) y quizá puestos en
el gobierno (de ganar la elec
ción presidencial, se frotarán
las manos para obtener varias
secretarías de Estado).
Pero, ¿quién depende más de

quién? ¿Xóchitl de los tres par
tidos, o ellos de ella? Sabemos
que Xóchitl es el activo principal
de ese frente, pero al mismo
tiempo requiere de la estructura
de los tres partidos. La estrate
gia exitosa será que ella logre
ser abrazada por la ciudadanía,
y que a esa gente les convenza
de que está por encima de los
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partidos, y que no se dejará
manipular por Alito' Moreno,
Marico Cortés y Jesús Zambrano.

Deberá negociar con ellos,
es un hecho. Pero debe saber

desafiarlos, al mismo tiempo,
para que sus propuestas de
gobierno sean 100% personales
y progresistas. Tarea difícil,
pero para eso sirve la política.
Por lo pronto, fue un buen punto

el haber invitado el domingo
a Cecilia Flores, fundadora de
"Madres Buscadoras de Sonora",
ya que le debe abrir la puerta a
liderazgos civiles e incluirles.

Cuando usted, muy ama

blemente lector, esté en esta
columna, faltarán pocas horas
para conocer quién será el aban
derado o abanderada de Morena

para la próxima elección pre
sidencial. Aún existen muchas

dudas del desenlace, a pesar de
que todo indica que será Claudia
Sheinbaum quien obtendrá una
contundente victoria.
La más reciente encuesta de

El Financiero, publicada ayer,
coloca a la exjefa de Gobierno
con 12 puntos de diferencia.
Tomemos en cuenta que el
trabajo demoscópico que realiza
Alejandro Moreno, fue muy

certero en la encuesta que aplicó
previamente a las que levantó el
Frente Amplio por México para
darle un irreversible triunfo a
Xóchitl Gálvez.

Pero quien tendrá la última
palabra es Marcelo Ebrard,
quien tiene a medio México
suponiendo cuál será su decisión
final en caso de que no sea él ga
nador de las encuestas internas

de Morena. ¿Se va o se queda?
Esa es la pregunta existencial
que a todos nos tiene tratando
de resolver. De eso depende,
gran parte de los destinos de la
elección presidencial en junio de
2024.
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LA FERIA

Salvador
(ama rena

Hoy surge rival para Xóchitl... o no

AMLO busca que
la candidata de

la oposición se
entretenga tanto
como sea posible
con él
Xóchitl Gálvez, la retadora

de la lucha presidencial, co
nocerá hoy a su rival en las

elecciones de 2024. De saque, la
candidata del Frente tiene oportu
nidad de competir con cualquiera
que surja de la encuesta de Mo
rena; el truco es no confundirse,
porque si cree que su adversario
será el Presidente, perderá.

Andrés Manuel López Obra
dor desea que la elección del año
entrante consista en un referén

dum entre él y sus adversarios,
encarnados en la criatura de

éstos: Xóchitl. Y para ello diario
lanzará un mañanero anzuelo

con la disciplinada ilusión de que
la hidalguense no pueda resistir
morderlo.

El Presidente espera que el
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triunfo de su movimiento corra

por dos carriles.
En uno, quien gane la primaria

oficialista recorrerá México acti

vando a las masas lopezobrado
ristas, reiterando el evangelio de
Morena. En el otro, más tortuoso
pero crucial, AMLO se ocupa de

distraer a la candidata opositora.
Porque el Presidente querrá

que todos los ataques opositores
sean dirigidos a él, convertirse en
la figura que concentre la aten
ción de la candidata del Frente:

desgastarla, obsesionarla; con
denuestos a su carrera y biografía,
quitarle brillo y filo; someterla
a una llave de lucha libre que la
inmovilice.

Gálvez ha de encontrar el

justo medio entre no dejar sin
respuesta los infundios presi
denciales, nada inocuos pues
pueden restarle simpatías o votos,
y armar una campaña que le haga
competitiva, libra por libra, con la
persona que gane la encuesta de
Morena. Y a quien por definición
sí puede derrotar, porque a AMLO
no.

Desde la oposición se ha de
competir en la inteligencia de
provocar una comparación diaria

y consistente entre iguales, entre
aspirantes, no de su abanderada
con un Presidente de la República,
uno que encima es popular, como

todo mandatario en México, y
éste particularmente ducho en las
cuestiones discursivas y electo
rales.

Intentar una derrota del

Presidente es una batalla desigual
nunca se podrían comparar los
recursos entre el jefe de Estado
sin escrúpulos institucionales y
una candidata, así sea la de tres
partidosy sería una fallida lu
cha, estratégicamente hablando.

A López Obrador no le impor
tará ser el objeto de las pullas de
una candidata, porque diría que
son señales de lo desesperados
que están sus poderosos adver
sarios.

Eso es lo que busca, que la
candidata de la oposición se
entretenga tanto como sea posible
con él; y así la persona que ha de
recibir el bastón de mando del
oficialismo salvaría con menos
agobio una campaña donde la
oposición se obsesiona con quien
no estará en la boleta.

No será sencillo. AMLO es un

imán que logra que la opinión

pública no se resista a hablar de
él; bien o mal, como sea, pero a
tenerlo en el centro de toda discu

sión. Van años de esa dinámica, o
incluso lustros pues la mañanera
empezó cuando él era jefe de
Gobierno.

El diseño estratégico de la
campaña de la oposición tiene
que valorar cuánto aporta atacar
al Presidente, o cuánto se gana si
incluso se le reconocen algunos
éxitos o el hecho mismo de haber

puesto en el centro de la agenda
a la pobreza, la desigualdad y los
abusos del gobierno.

Los resultados de la adminis

tración de López Obrador, inclui
dos escándalos de corrupción,
sus contraproducentes decisiones
desabasto de medicinas y menos
cobertura de saludy la indolen
cia frente a todo tipo de víctimas
serán un lastre para quien busque
la continuidad del lopezobrado
rismo.

Mas obsesionarse desde la

oposición con el Presidente y su
sexenio, hacer a AMLO el pro
tagonista de la elección, podría
probarse un craso error. Él ya se
va. Lo que importa es discutir qué
sigue. Y quién sigue.
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AMLO eligió
a su sucesora

No fue el pueblo quien
escogió a quien será la
candidata presidencial

de Morena y rémoras, tampoco
fiie el supuesto manejo imparcial
de las casas encuestadoras que
participaron en el ejercicio final
y menos el engañoso piso parejo
que impedía la cargada del oficia
lismo en favor de Claudia Shein

baum; todo fue producto de una
farsa, de una simulación para
disfrazar el "dedazo" de Ándrés
Manuel López Obrador, al más
puro estilo de los presidentes
emanados del PRI.

Ahora que se confirmó el "de
dazo", surge el cuestionamiento
inmediato: ¿cuál será el derro
tero que tomará Marcelo Ebrard?
Sobre todo porque quedó en
evidencia que fue sobajado por
quien no se caracteriza precisa
mente por presumir cualidades
de lealtad y agradecimiento, ya
que como se recordará el "Car
nal" se hizo a un lado para que
AMLO fuera jefe de Gobierno de
la capital del país y luego para
dejarlo pasar como candidato
presidencial.

Ebrard tiene tres caminos.

Uno, apechugar y respetar la
voluntad del presidente y con
ello recibir su premio de conso
lación; dos, revelarse y buscar
la candidatura presidencial
por Movimiento Ciudadano de
Dante Delgado; y tres, retirarse

de la vida política.
AMLO ha puesto en riesgo la

continuidad de su proyecto polí
tico para el 2024, ya que Claudia
será deglutida por Xóchitl, quien
es muy superior tanto en sus
capacidades personales, como
políticas, amén de que a pesar de
no ser "científica", posee las car
tas credenciales como ingeniera
para vencer a la exdelegada de
Tlalpan.

De las lecturas del destape
de la corcholata favorita del

presidente, destacan varias que
fueron fundamentales para con
cretar una decisión que estaba
tomada desde hace varios años.

La operación política desde
las altas esferas de Morena en

favor de la exjefa del Gobierno
capitalino, fue evidente, a tal
nivel que, tanto Mario Delgado
como Citlalli Hernández, desple
garon todas sus "capacidades"
institucionales, partidistas y
personales para "convencer" a
los gobernadores emanados de
ese partido, del PVEM y PES, en
detrimento de las otras corchola

tas, particularmente de Marcelo
Ebrard.

Para nadie es un secreto que
esa nomenclatura partidista de
Morena no simpatiza con el ex
canciller, ni tampoco con Adán
Augusto López y por ello se abo
caron con todo para favorecer a
Claudia, a pesar de las supuestas

instrucciones superiores que se
dieron en el sentido de mante

nerse imparciales en el proceso
para dar paso a que permeara
la voluntad del "pueblo bueno y
sabio".

El derroche de recursos

públicos y privados, amén de
los canalizados por el crimen
organizado, según palabras del
senador Emilio Álvarez Icaza,
permitió mantener la presencia
publicitaria de Sheinbaum en
las principales ciudades del país,
las cuales estuvieron tapizadas
de espectaculares, bardas y todo
tipo de publicidad itinerante.

No se escatimó ningún tipo
de gasto, faltaba más, por ello
los gobernadores dispusieron de
partidas generosas para apoyar
lo que parecería una instrucción
presidencial, ya que la mayoría
de los principales colaboradores
del presidente que despachan en
Palacio Nacional, transmitían las
"instrucciones del patrón" a los
mandatarios estatales, empresa
rios, legisladores y en general los
operadores políticos que tiene
Morena.

Claro, hasta hoy se conocerá
oficialmente el nombre de la
corcholata destapada y salvo que
ocurra un milagro, será despla
zado Marcelo Ebrard para dar
paso a Claudia Sheinbaum, aun
que para algunos todavía tiene
sus veladoras prendidas Adán
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Augusto, para irrumpir como el
bueno, y con ello evitar el choque
de trenes que se avecina entre los
punteros, aunque la realidad es
que el extitular de la Segob, no
solo no creció en las encuestas,
sino que fue rebasado por su co
rreligionario Gerardo Fernández
Noroña, quien logró colocarse en
tercer lugar en las cifras finales
de varias de las casas encuesta

doras elegidas.
Si no hay una decisión que

revierta el resultado, Claudia
Sheinbaum se enfrentará contra

Xóchitl Gálvez, candidata del

FAM y con ello estaremos ante
un resultado inédito, ya que por
primera vez México tendrá una
mujer presidenta, tal como lo
auguramos en una columna que
publicamos el 27 de noviembre
de 2020 en El Financiero, que
intitulamos "Una mujer será la
próxima presidenta de México".

Existe otro factor, también de
características sin precedente
alguno, y es que ambas candida
tas presidenciales han tenido el
mismo jefe de campaña. Así es,
Andrés López Obrador encum
bró a las dos señoras, Xóchitl y

Claudia, a la antesala del poder.
A una la cobijó desde que era

una colaboradora bisoña cuando

fue jefe de Gobierno de la CDMX;
y a la otra, con sus desplantes,
soberbia, insultos y calumnias,
la catapultó, en dos meses, a ser
una candidata muy competitiva
para buscar la alternancia en el
poder.

Cuando la oposición se encon
traba huérfana al carecer de un

candidato presidencial de oposi
ción, AMLO sacó de la chistera a
una candidata opositora que no le
permitirá descansar en su retiro.
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El ajedrecista
y las damas
El día de hoy debe co

nocerse el nombre de

quien encabezará la red
de defensa de la cuarta trans

formación, que es el título que
decidieron en Morena para
tener un candidato presidencial
antes de tiempo. Como usted
sabe, eso provocó una reacción
en la oposición, que const i
tuyó un Frente, y eligió ya a su
coordinadora nacional. Aunque
ambas cosas parecen iguales,
no lo son. El Frente es una

figura legal, mientras que los
comités de defensa no existen

ni siquiera en los estatutos del
partido político. Como sea, hoy
se anunciará.

Con esto, entra López
Obrador en su etapa final en
la Presidencia. Aunque él cree

que no le pasará como a otros
presidentes, me parece que ya
está enfrentando el ocaso. Una

vez definida la candidata presi
dencial, el futuro le pertenece
a ella, aunque todo su capital
político dependa de López
Obrador. Si llega a ganar, será
ella quien tome las decisiones y,
en consecuencia, muchos políti
cos intentarán congraciarse con
ella y no necesariamente con el
que se va.

Parece que este fenómeno
ya está en proceso, y tomará
velocidad a partir de hoy. Ya
empiezan los enfrentamientos
por las candidaturas locales,
y no parece claro que López
Obrador tenga el control de
ellas. En Chiapas, por ejemplo,
tuvo que bajar a Zoé Robledo,

que tenía su visto bueno. Aun
que han intentado fingir que se
debió a la posible candidatura
de una sobrina del Presidente,
creo que más bien el Partido
Verde ejerció su derecho local, y
será quien determine la candi
datura. No sé si usted recuerde,
pero sin los votos del Verde en
la cámara, López Obrador no
tiene siquiera mayoría simple,
y no puede ni producir leyes, ni
sacar el presupuesto. Y el Verde
sabe de extorsión.

El fin de semana, una vez
demostrada la ineptitud en la
construcción del Tren Maya, su
director renunció para lanzarse
por la candidatura de Tabasco,
supuestamente con el apoyo
de López Obrador, quien así
estaría dando esquinazo a Adán

Augusto, que pensaba en su
hermana para ese puesto (quien
además es esposa del actual
gobernador de Chiapas).

Por si fuese poco, el perió
dico oficial del movimiento,
La Jornada, puso este lunes en
primera plana la candidatura
de García Harfuch a la Ciudad
de México. Harfuch no es del

agrado de López Obrador, y esa
candidatura se supone que la
ha prometido a otras personas
(entre ellos, a Monreal).
Así que más allá de lo que

ocurra hoy cuando se anun
cie oficialmente al líder de la

defensa, el control político se
le escapa a López Obrador. Ya
el lunes comentamos el grave
error de irse al trenecito y
dejarle el terreno libre a Xóchitl
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Gálvez, otra muestra de lo
escarpado que es el terreno de
esta nueva etapa para un polí
tico que muchos siguen conside
rando excepcional. Fue un gran
táctico, nunca un estratega, y
con tantos fierros en la lumbre,
parece que no está teniendo los
reflejos necesarios.

Anunció que entregaría el
bastón de mando hoy mismo,
pero por complicaciones de Mo
rena se pospuso el evento for
mal al domingo. Sin embargo,
se supone que mañana mismo
viaja López Obrador a Colom
bia, y el domingo estaría en
Chile. Con la información que
existe al momento de escribir

esto, todo indica que hoy miér
coles estará usted atestiguando
un conflicto no menor al interior
de Morena. El Presidente tendrá

un día para serenar las cosas y
viajar. No parece haber elegido
bien las fechas.

Si mi hipótesis es correcta, y
el Presidente no tiene capacidad

estratégica, entonces la creencia
en que tiene ganada la elección
del 24 no es sino eso, una creen
cia. En unas pocas semanas per
dió el control del proceso, creció
la oposición, con una candidata
ganadora, y se le empiezan a ir
los hilos del resto de las candi
daturas. Ya veremos.
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Cuando es más
importante quien pierde
Lo cierto es que, más allá del resultado
ganador, hay más expectativa por
saber qué van a hacer los perdedores.
Concretamente Marcelo Ebrard

En las épocas doradas del
PRI haga de cuenta el
lector algo similar a la

cuarta transformación, el
escritor Jorge Ibargüengoitia
publicaba artículos periodísticos.
Dueño de una gran inteligen
cia y un sentido del humor y la
ironía fuera de serie, abordaba
temas de la vida cotidiana y, por
supuesto, de nuestra política. En
las elecciones presidenciales de
1976, solamente estaba de candi
dato el priista José López Portillo
(el PAN, después de una dura
discusión decidió no participar
en lo que consideraba un proceso
fraudulento desde el principio).

Ibargüengoitia escribió en su
artículo: "El domingo son las
elecciones. ¡Qué emocionante!
¿Quién ganará?".

Lo mismo podemos decir todo
el día de hoy sobre la contienda
en Morena: ¡qué nervios!, ¡qué
incierto todo! ¿Será Claudia
la ganadora? ¿Logró Ebrard,
gracias a su certamen Canta con
Marcelo, voltear la balanza? ¡Las
aventuras eróticas de don Adán

lograron impactar al electorado
para que lo vean como alguien
energético y poderoso? ¿Noroña
conmovió con su toalla y su caja
abdominal? ¿Monreal participó
en el proceso? Son preguntas que
rebotan en los domicilios de las

familias mexicanas, en los luga
res de trabajo, en las redacciones
de los medios de comunicación.

Es lo bueno de la vida demo

crática, todo es un misterio que
se resuelve de manera alegre y
transparente el día de la elec
ción.

Todos hemos visto cómo Mar
celo ha intentado destacar en la

contienda señalando injusticias y
prácticas amañadas, solicitando
reglas claras y debates públicos.
Quizá nadie le informó adecua
damente en qué partido estaba,
de qué se trataba el proceso y
quiénes eran los organizadores.
Todo este tiempo estuvo equi
vocado de ventanilla: creyó que
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estaba en una contienda demo
crática.

Desde la comodidad que da
ser "la consentida del profesor",
Claudia Sheinbaum comenzó a

tropezones, equivocación tras
equivocación. Pero tenía tiempo,
recursos y el apoyo del hombre
cuyo pecho no es bodega. Se
dio cuenta de que esta elección
se trataba de quedar bien con el
Presidente, de parecerse a él, de
mostrar que es la consentida, la
elegida, la parecida. Una vez que

lo entendió, se estabilizó y dismi
nuyó el nivel de sus errores.

Al contrario de lo que sucedió
en el Frente opositor, en el que
todo cambió, desde el método
hasta la ganadora, aquí no hay
sorpresa alguna salvo que algu
nas encuestas ponen en tercer lu
gar a Noroña, Claudia ha estado
en primer lugar todo el tiempo,
seguida de Marcelo, a veces por
mucho y otras por muchísimo.
Así que si las cosas salen como
el Presidente quiere, Morena

tendrá mañana su candidata.

Lo cierto es que, más allá
del resultado ganador, hay más
expectativa por saber qué van a
hacer los perdedores. Concreta
mente Marcelo Ebrard. Resulta

curioso, pero en realidad ahorita
parece ser más importante lo
que hará Ebrard a que le echen
de vítores pagados a la señora
Sheinbaum. Porque al final,
resulta que el Presidente diseñó
un método donde lo importante
es quien pierde.
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Presidente,
le están mintiendo
El presidente Andrés Manuel López

Obrador ha insistido en diversas

mañaneras que los conservadores
dejaron al ISSSTE como un cascarón y
que subrogaron todos los servicios médi
cos y clínicos a terceros, haciendo énfasis
en los servicios de banco de sangre, labo
ratorio clínico, etcétera. Sin embargo, el
Presidente no se percata o no le informan
que el ISSSTE está peor que nunca por
las decisiones tomadas por los funcio
narios de su administración.

Por dar sólo algunos ejemplos, déjenme
recordarles que:

El 1 de junio de 2022, en este mismo
espacio, documenté que en el ISSSTE, el
OIC, Luis Antonio García Calderón, en el
oficio OIC/00/7286/2022, que le envió
a la subdirectora de Infraestructura de la
misma institución, Mónica Arreóla,"...
reconocía por escrito responsabilidades
penales por los procesos adjudicatorios
que no han sido debidamente compe
titivos, participativos, transparentes y
antimonopólicos". ¡ Quihúboles!

Esto era por el llamado "cártel de la san
gre", integrado por empresas (Semece, Cen
trum, Impromed, Hemoser, Falcón, Dicipa
y Vitalmex) que han sido sancionadas por
amañar las licitaciones de gobierno, fijar
los precios en los servicios de laboratorios y
bancos de sangre, y que, pese ello, siguen
obteniendo contratos con el conoci

El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha insistido en diversas
mañaneras que los conservadores

dejaron al ISSSTE como un cascarón y
que subrogaron todos los servicios médi
cos y clínicos a terceros, haciendo énfasis
en los servicios de banco de sangre, labo
ratorio clínico, etcétera. Sin embargo, el
Presidente no se percata o no le informan
que el ISSSTE está peor que nunca por
las decisiones tomadas por los funcio
narios de su administración.

Por dar sólo algunos ejemplos, déjenme
recordarles que:

El 1 de junio de 2022, en este mismo
espacio, documenté que en el ISSSTE, el
OIC, Luis Antonio García Calderón, en el
oficio OIC/00/7286/2022, que le envió
a la subdirectora de Infraestructura de la
misma institución, Mónica Arreóla,"...
reconocía por escrito responsabilidades
penales por los procesos adjudicatorios
que no han sido debidamente compe
titivos, participativos, transparentes y
antimonopólicos". ¡ Quihúboles!

Esto era por el llamado "cártel de la san
gre", integrado por empresas (Semece, Cen
trum, Impromed, Hemoser, Falcón, Dicipa
y Vitalmex) que han sido sancionadas por
amañar las licitaciones de gobierno, fijar
los precios en los servicios de laboratorios y
bancos de sangre, y que, pese ello, siguen
obteniendo contratos con el conoci

miento de la Presidencia y de la SFP.
También he documentado cómo Al

mendra Ortiz, exgacela de AMLO, ha otor
gado al menos dos adjudicaciones directas
a empresas que no tenían la capacidad
de dar el servicio, por lo que amañó las
bases para entregarlas. Una fue a Imedic,
empresa cuya falta de servicio resultó
en derechohabientes fallecidos. La otra

adjudicación fue la de los Laboratorios San
Ángel, los cuales tampoco están dando el
servicio ofrecido.

Baste recordar que, de acuerdo con el
oficio DG100.1/0518/2022, del 2 de sep
tiembre de 2022, Almendra Ortiz, tenía
24 horas para informarle a Pedro Zenteno
qué estaba pasando con el servicio de Ime
dic, y qué está haciendo para solucionar la
problemática suscitada.

La hacía totalmente responsable de
las afectaciones que está padeciendo la
derechohabiencia de este instituto a nivel
nacional.

Sin embargo, no pasó nada. Bueno, le
quitaron el contrato a Imedic, pero le paga
ron hasta el último centavo, aunque no dio
el servicio, pero a Almendra Ortiz, Mónica
Arreóla y Viridiana Ruiz, a cargo de la
Jefatura de Sistemas de Salud, a quienes
regañaron, no las movieron de sus puestos.

Será porque Almendra presume, con
propios y extraños, que su madrina de
bautizo siempre saldrá a defenderla...
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24 horas para informarle a Pedro Zenteno
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derechohabiencia de este instituto a nivel
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Sin embargo, no pasó nada. Bueno, le
quitaron el contrato a Imedic, pero le paga
ron hasta el último centavo, aunque no dio
el servicio, pero a Almendra Ortiz, Mónica
Arreóla y Viridiana Ruiz, a cargo de la
Jefatura de Sistemas de Salud, a quienes
regañaron, no las movieron de sus puestos.

Será porque Almendra presume, con
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octubre de 2022, emitido por
el doctor Luis Antonio García
Calderón, OIC del ISSSTE,

g mediante el cual informa a la
< directora de Administración y
5 Finanzas, Almendra Ortiz, fun
g cionaria detrás de este desastre, el
<§ impacto que ha tenido la falta de
o prestación del servicio de image
8 nología clínica por parte de la Ime

dic en 'sólo' 31 unidades médicas,
al 29 de agosto de 2022, y...

SIN RUBORIZARSE

Ahora bien, si Pedro Zenteno le

miente al Presidente, cómo espe
raríamos algo diferente de él en

las cámaras de Diputados y Senadores.
Ahí tuvo el cinismo de asegurar que la
prensa es quien miente por el tema de
Imedic. ¡Quihúboles!

SIN RUBORIZARSE

Ahora bien, si Pedro Zenteno le

miente al Presidente, cómo espe
raríamos algo diferente de él en

las cámaras de Diputados y Senadores.
Ahí tuvo el cinismo de asegurar que la
prensa es quien miente por el tema de
Imedic. ¡Quihúboles!
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VAYA POR UN FUERTE

Por lo que, o es un mitómano
consumado o es bipolar o un
cínico, ya que, como leyó con el

oficio DG100.1/0518/2022, le reclamó
a Almendra dicha adjudicación y la hizo
responsable de las consecuencias. ¿O
será que le robaron su identidad?

Pero en este espacio, y en exclu
siva, les compartí el oficio número
OIC/00/637/21591/2022, de fecha 3 de

VAYA POR UN FUERTE

Por lo que, o es un mitómano
consumado o es bipolar o un
cínico, ya que, como leyó con el

oficio DG100.1/0518/2022, le reclamó
a Almendra dicha adjudicación y la hizo
responsable de las consecuencias. ¿O
será que le robaron su identidad?

Pero en este espacio, y en exclu
siva, les compartí el oficio número
OIC/00/637/21591/2022, de fecha 3 de

¡INCREIBLE Y TRISTISIMO!

ueve muertos, 2 mil 573 pacientes graves y 57 mil 595 pacientes afectados. EstoN es el costo de la corrupción, la ineptitud y la negligencia de funcionarios públicos
coludidos con empresas improvisadas e inexpertas.

NO SON IGUALES, SINO PEORES

Ah, y cómo dejar de comentar que
no son iguales, son peores, pues
una hermana de Mario Delgado,

Leticia Guadalupe Delgado Carrillo, fue
impuesta por Pedro Zenteno como titular
de la Secretaría Técnica de la Comisión de

Vigilancia del ISSSTE, ganando casi 100
mil pesos al mes. Sin palabras.

O que el actual subdelegado médico,
Óscar Flores, venía de ser director del
Hospital General de Toluca, donde tuvo
casos de denuncia de acoso sexual, acoso
laboral, hostigamiento y nepotismo, y a
pesar de las denuncias, por ser cercano a
Pedro Zenteno, se le promovió. ¡Ver para
creer! No está por demás decirles que tiene
las unidades en su peor momento, sin
material, sin servicio, sin atención y con
muchas quejas.

También he documentado que les entre
garon uniformes reciclados del IMSS, así
como lo están leyendo, y la pregunta que
quedó sin respuesta fue ¿dónde quedaron
los casi 800 mdp asignados?

De las ratas, inundaciones y pésimas
condiciones de los hospitales también he
dado puntual seguimiento.

"De manera pública, me gustaría invitar
al Presidente a que recorramos las unidades
médicas del ISSSTE del país, sin anunciarlo,
para evitar ponerlos sobre aviso y le quieran
maquillar el pésimo servicio que se brinda
y que nosotros, desde nuestro nacimiento
como sindicato, buscamos un cambio ver
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impuesta por Pedro Zenteno como titular
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Vigilancia del ISSSTE, ganando casi 100
mil pesos al mes. Sin palabras.

O que el actual subdelegado médico,
Óscar Flores, venía de ser director del
Hospital General de Toluca, donde tuvo
casos de denuncia de acoso sexual, acoso
laboral, hostigamiento y nepotismo, y a
pesar de las denuncias, por ser cercano a
Pedro Zenteno, se le promovió. ¡Ver para
creer! No está por demás decirles que tiene
las unidades en su peor momento, sin
material, sin servicio, sin atención y con
muchas quejas.

También he documentado que les entre
garon uniformes reciclados del IMSS, así
como lo están leyendo, y la pregunta que
quedó sin respuesta fue ¿dónde quedaron
los casi 800 mdp asignados?

De las ratas, inundaciones y pésimas
condiciones de los hospitales también he
dado puntual seguimiento.

"De manera pública, me gustaría invitar
al Presidente a que recorramos las unidades
médicas del ISSSTE del país, sin anunciarlo,
para evitar ponerlos sobre aviso y le quieran
maquillar el pésimo servicio que se brinda
y que nosotros, desde nuestro nacimiento
como sindicato, buscamos un cambio ver

dadero por el bien de todos los que somos
ISSSTE y sus derechohabientes".

Así comenzó mi entrevista el 7 de
septiembre de 2022 con Rubén Euginni
Alvarado, secretario general del Comité
Ejecutivo Nacional del Snadetissste.
"Nadie más que los trabajadores

del ISSSTE tienen la voz autorizada
para decir la realidad de lo que se está
viviendo en nuestro instituto", y así
comenzó mi entrevista del 31 de agosto
de 2023, nuevamente con Rubén Euginni,
tras la mañanera del lunes donde se afirmó
que el ISSSTE está mejor que nunca...

"Qué credenciales y conocimientos tie
nen para ser los responsables de un instituto
como el ISSSTE el Comandante Z, Pedro
Zenteno, y la exgacela Almendra Ortiz".

"¿Por qué no apareció el director médico
del ISSSTE, Ramiro López Elizalde, en la
mañanera, pues él es la autoridad máxima
de todos los médicos y enfermeras del
instituto?".

"Cabe señalar que el Presidente, a cinco
años de su gestión, no ha tenido el tiempo
ni le ha interesado visitar los hospitales y
centros de trabajo del ISSSTE", remató.

Por último, el líder nacional del Snade
tissste, Rubén Euginni Alvarado, vuelve a
invitar al presidente López Obrador de ma
nera pública a que él, y no sus emisarios,
que sólo mienten, recorra las unidades del
ISSSTE. Las que sean, en el momento que
sea, y vea la realidad que le han ocultado
sus funcionarios en estos cinco años de

gobierno.
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"Nadie más que los trabajadores

del ISSSTE tienen la voz autorizada
para decir la realidad de lo que se está
viviendo en nuestro instituto", y así
comenzó mi entrevista del 31 de agosto
de 2023, nuevamente con Rubén Euginni,
tras la mañanera del lunes donde se afirmó
que el ISSSTE está mejor que nunca...

"Qué credenciales y conocimientos tie
nen para ser los responsables de un instituto
como el ISSSTE el Comandante Z, Pedro
Zenteno, y la exgacela Almendra Ortiz".

"¿Por qué no apareció el director médico
del ISSSTE, Ramiro López Elizalde, en la
mañanera, pues él es la autoridad máxima
de todos los médicos y enfermeras del
instituto?".

"Cabe señalar que el Presidente, a cinco
años de su gestión, no ha tenido el tiempo
ni le ha interesado visitar los hospitales y
centros de trabajo del ISSSTE", remató.

Por último, el líder nacional del Snade
tissste, Rubén Euginni Alvarado, vuelve a
invitar al presidente López Obrador de ma
nera pública a que él, y no sus emisarios,
que sólo mienten, recorra las unidades del
ISSSTE. Las que sean, en el momento que
sea, y vea la realidad que le han ocultado
sus funcionarios en estos cinco años de

gobierno.

Fecha: 06/09/2023

Página: 35

Area cm2: 734

2 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 192,454

Página 78 de 194 Índice



Fecha: 06/09/2023

Página: 35

Area cm2: 734

3 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 192,454

Página 79 de 194 Índice



CUERDA FLOJA. La violencia domés

tica.es un hecho qye no ha dismiijyjido
y en algunos casos aumentó.durante la
pandemia en nuestro país. Durante elci*;
cío de conferencias Por una vida libre
de violencia familiar, expertas indicaron
qué estos episodios püédén incrementar
el riesgo de padecer enfermedades eró
nicas y degenerativos, a través del estrés
(fróni# ¡ntermiterffslflie m§|ifiif los ge
nes y genera daño celular a las víctimas.
De ¡goal moda, soáuvieron cpelos esta
dos y el gobierno no leñen mecanismos
para atender la violencia familiar,.a pe
sari que se ha avanzado en una legis
lación para castigar los delitos quese co
meten en el ámbitodoméstico.
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El rumbo de todo país tiene como
base de estabilidad la previsión
y en ello, mucho apuntala para
conseguir una ruta el denomina
do Paquete Económico que la

Secretaría de Hacienda entrega año con
año a la Cámara de Diputados. En tal con
glomerado de datos, encontramos impor
tantes documentos como los criterios gene
rales de política económica, e iniciativas
como las reformas a las leyes fiscales y por
supuesto, la Ley de Ingresos y el Presupues
to de Egresos de la Federación.

Y si bien año con año este evento es de

total relevancia por lo que involucra, mu
cho más lo constituye en un año netamente
electoral en donde además, es previsible
un escenario de alta polarización y com
petencia política.
Mucho se tendrá que conciliar, pero lo

cierto es que se está partiendo de un esce
nario con grandes fortalezas económicas
e irónicamente, con grandes debilidades
manifiestas a su vez. En la parte reconoci
ble y positiva, México es un país con muy
elevadas reservas internacionales, con
una banca central y privada sumamente
fortalecidas y con una cuenta corriente con
saldo positivo conforme a la más reciente
medición correspondiente al segundo tri
mestre del año.

Con estos factores, es que la propia Se

El paquete que viene

cretaría de Hacienda elaboró los denomina

dos Precriterios para el año 2024, en donde
se ha considerado un crecimiento del Pro
ducto Interno Bruto del orden de 3% real,
además de considerar por igual una infla
ción del 4% anual para el año venidero, así
como un déficit fiscal de 4.2 por ciento.

En conjunto, el panorama resulta suma
mente alentador y, conforme al reciente
comportamiento de la economía mexica
na así como de la economía de nuestro ve

cino del norte, es sumamente probable que
el planteamiento para estos tres factores
ya dentro de los criterios generales 2024,
ronde en un 4% para todas las cifras. Pe
ro el gran reto de corto plazo es generar
las condiciones propicias para la estabili
dad generalizada y la gobernabilidad en
un año de grandes retos.
Y es aquí donde las cuestiones que se

han quedado meramente en el discurso
de la acusación con tonos políticos, bien
pueden intervenir de manera decisiva pa

ra conjuntarse en una mezcla adversa que
pueda empantanar el anhelado crecimien
to para nuestro país. Temas como la inse
guridad, la inviabilidad económica de
algunos proyectos insignia, la situación
financiera de Comisión Federal de Elec

tricidad y Pemex, así como el alto costo e
ineficiencia de programas de asistencialis
mo vienen a pintar una alerta roja en el
horizonte.

Todo esto sumado a riesgos latentes co
mo la posible desaceleración pronuncia
da de la economía estadounidense en el

próximo año. Un declive provocado por
el bullicio electoral en dicho país, así co
mo la poca aportación de un sistema fiscal
debilitado en pasados sexenios, pueden
por igual contagiar a México de manera
contundente.

De por si el "paquete" de gobernar a un
país como el nuestro ya es un reto único en
si, este año que se avecina el reto se hace
exponencial.
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Norteamérica
en cifras
Los ruinosos años recientes han afec

tado el nivel de bienestar de millones

de personas. Por primera ocasión en
lo que va de este siglo, los salarios
en el mundo cayeron el año pasa

do con un contracción del 1 % en contras
te con el 2007 cuando se incrementaron

3%; una caída del 4 por ciento. En el ca
so de México podemos observar cómo en
los últimos 22 años, los salarios han ve
nido aumentando de manera constante.
Así, mientras en el 2002 el salario mínimo
era de 40.1 8 pesos; veinte años después
alcanzó los 172.87 pesos. Independiente
mente de los incrementos nominales es, la
capacidad adquisitiva de este salario, lo
realmente importante. De los últimos 7 se
xenios, el de Vicente Fox (20002006) ha
sido el único que ha alcanzado a registrar
un nivel de salarios por encima de la infla
ción. Actualmente ha sido el alto nivel de

inflación lo que ha mermado el esfuerzo
por empujar a los actores económicos ha
cia un fuerte incremento en los ingresos de
los trabajadores. Aunque la inflación ge
neral en México reporta descensos cons
tantes, los alimentos y bebidas están en
7%, la salud y cuidado personal 9% y el
transporte 8 por ciento.
Junto al indicador salario—nivel de pre

cios, el PIB representa el más claro indica

dor de la salud de la economía. Actualmen

te nuestro PIB vale menos que en 201 8,
entonces, alcanzó los 147,000 por ha
bitante, hoy es, 142,000. En este sentido
Acus Consulting publica el producto de
nuestro país en comparación a nuestros ve
cinos y principales socios comerciales. Los
hallazgos arrojados por el estudio muestran
lo alejado que estamos con ellos en cuan
to a desarrollo económico. Las cifras en mi
les de millones de dólares muestran a EU

con 26,315 mientras México a penas lo
gra 1,200; Canadá el 2,000. La ciudad de
NY con 1,993 tiene un producto mayor al
país. El PIB es ligeramente superior al que
tiene la ciudad de Los Ángeles que alcanza
1,125. Los datos son alarmantes dado los
30 años de relación comercial privilegiada
que se ha tenido con estas dos naciones. Lo
son aún más cuando advertimos el nivel del
PIB de la CDMX entidad con el más alto ni

vel en el país, cuando la comparamos con
su par Washington, DC que posee 608 y
nuestra capital tan sólo 195. Entre tanto, To
ronto tiene 409 y Montreal 217. Esta ciu
dad incluso está muy por debajo de Chica
go 765; San Francisco 669; Dallas 598;
Houston 537; Boston 532; Seattle 480; Fi
ladelfia 478 y una decena más de ciuda
des en EU. Si uniéramos a la CDMX con

las ciudades del área conurbada se llega a
272 en donde en ningún caso se rebasa a
cualquiera de las ciudades importantes de
Canadá y EU. La cifras son contundentes,
mientras tengamos estos números no podre
mos hablar realmente de ser una economía

emergente y menos cuando observamos
que este menguado PIB no está ni de lejos
suficientemente bien repartido a lo largo y
ancho del país.
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El blindaje de Morena
Fue un montaje milimétricamente calculado. El opera

tivo en campo supuestamente estuvo blindado, pero
durante las primeras dos ¡ornadas, el personal de la
Comisión de Encuestas de Morena —por "proble
mas logísticos"—apenas si pudo completar 150 en

trevistas, del millar que estaban contempladas en el crono
grama de levantamiento.

Las cuatro casas encuestadoras — Heliga Consultores,
Mercaei, DemotecniaDe las Heras y Buendía & Márquez
— recibieron oportunamente copia del cuestionario y las
coordenadas de los puntos de levantamiento, determinados
en el diseño muestral. En cambio, los representantes de los
cuatro de los seis aspirantes —Marcelo Ebrard, Adán Au
gusto López Hernández, Ricardo Monreal y Manuel Velas
co—, se quejaron de que no fueron informados a tiempo.

Los integrantes de la Comisión de Encuestas prefirieron pe
carde precavidos, que tolerar injerencias indebidas, ya fueran
coerciones o incurias. En los cinco días siguientes, la evidencia
demostró que técnicamente no estuvieron a la altura del reto.

En ese periodo, el equipo de Marcelo Ebrard recabó re
portes de 154 puntos de levantamiento en los que hubo in
cidencias graves; de los cuales, dos terceras partes se regis
traron en la IV circunscripción, que comprende la Ciudad
de México, Guerrero, Morelos, Puebla y Tlaxcala, todos go
bernados por Morena.
Las brigadas ebraristas acudieron a notarios públicos,

para certificar la validez de sus pruebas. Un gesto oneroso
y completamente inútil, pues el acuerdo firmado en El Ma
yor por los seis aspirantes ante el presidente Andrés Manuel
López Obrador anuló tajantemente cualquier recurso de re
clamación o impugnación.

La supervisión del ejercicio demoscópico fue un desper
dicio de tiempo y recursos, una charada. Los representan
tes de los aspirantes tuvieron que quedarse a cinco metros
de distancia de los encuestadores, sin constatar fehaciente
mente sobre la aplicación de los cuestionarios.
Para elegir al coordinador nacional de los Comités para

la Defensa de la Cuarta Transformación, la dirigencia del
partido se alejó de la austeridad republicana. Además de
contratar a las casas encuestadoras, contrató una empresa
de seguridad privada para el acopio de 1,200 mochilas
transparentes, donde los encuestados depositaron la bole
ta en la que marcaron su preferencia.
Mario Delgado, presidente del CEN morenista, perso

nalmente escoltó a la caravana de vehículos blindados de

la empresa Tameme que transportó los paquetes —con las
mochilas y las actas de recepción, firmadas por los repre
sentantes de los aspirantes— al World Trade Center.
Allí ocurrirá otro montaje, Delgado dixit. En áreas sepa

radas del centro de exposiciones, los representantes de los
aspirantes —sin celulares— pudieron inspeccionar los pa
quetes, antes de su apertura. Personal del partido procedió
capturar los datos y enseguida, las casas encuestadoras hi
cieron el procesamiento y la ponderación. La urna con las
papeletas fue colocada ante una cámara de video. El conteo
no fue atestiguado por los representantes de los aspirantes.

Un proceso tortuoso, con demasiados candados de seguri
dad que buscaban acabar con el sospechosísimo de los ebra
ristas. Un desperdicio de tiempo y de recursos: la noche del pa
sado lunes 4, después de reunirse con su staff, el excanciller
valoró sus opciones y decidió quedarse en el lugar correcto de
la historia. La aceptación de los resultados, empero, no necesa
riamente significa levantar la mano de la presunta triunfadora.

Efectos secundarios
ACAPARAMIENTOS. Por el mismo camino, un grupo de
proveedores de los servicios de aseo y mantenimiento para
los inmuebles del gobierno federal han obtenido fructíferos
contratos, en el último bienio. Entre ellos están Servicios In
tegrales Valbon, Comyser Qualifield, Limpieza Jored y RGC
Supply. Otras empresas del sector que han rechazado la
asesoría de José Juan Reyes Domínguez, han quedado al
margen, no obstante cumplir con los requisitos establecidos
en el contratomarco por la Secretaría de Hacienda.
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Puigclemont tiene póquer
de ases: ¿qué hará con él?
A Caries Puigdemont le ha tocado un póquer de

ases.

Frente a él tiene un solo escenario para acre
ditar su victoria: votar a favor de la investidu
ra de Pedro Sánchez. De no hacerlo aceptaría

el reparto de nuevas cartas. Incrementa la apuesta, pero
la probabilidad de que repita el póquer de ases queda
ría en el aire.

En efecto, el escenario opuesto de la reelección de Pe
dro Sánchez como presidente de España representaría la
repetición de elecciones para romper el empate técnico que
arrojaron las elecciones generales del 23 de julio.

Ni el Partido Popular (PP¡ ni el Partido Socialista Obrero
Español (PSOEj lograron acercarse a los 176 escaños ne
cesarios para lograr la mayoría absoluta. Se quedaron le
jos, requieren del apoyo de otros partidos.

La política es un campo minado.
La vicepresidenta Yolanda Díaz cometió el error de to

marse la foto con Puigdemont en el Parlamento Europeo.
Díaz tiene dos roles que no puede separar: vicepresidenta
del gobierno español y líder del partido Sumar.

Dice que viajó a Bélgica representando a Sumar. Falso.
El puesto de vicepresidenta contiene mucha más responsa
bilidad que cualquier puesto partidista. El grado de madu
rez democrática de cualquier político lo refleja su respeto a
la división de poderes. Puigdemont, judicialmente, es pró
fugo de la justicia española. No de la belga ni de la comu
nitaria, pero sí de la española.
Yolanda Díaz forma parte del Gobierno de Pedro Sán

chez y, con su encuentro con Puigdemont, le obsequió al
político catalán regresar a la primera fila de la política
española.

El interés mediático que ha vivido su figura en los últimos
dos días lo ha rescatado del ostracismo de Waterloo. Ya
son casi seis años del terremoto político español ocasiona
do por el referéndum ilegal del 1 de octubre de 2017 [vio

lando dos artículos de la Constitución) y del irresponsable
trabajo desempeñado por el entonces presidente español
Mariano Rajoy al haber delegado su responsabilidad a los
jueces, es decir, ¡udicializó la política.
El PP de Feijóo no se ha dado cuenta que desea gober

nara España sin tomar en cuenta a Cataluña nial País Vas
co. Resulta sorprendente su actitud.

Es ingenuo o ignorante el político, de cualquier partido,
que piense gobernar a España dándole su espalda a las
dos autonomías.

Feijóo cree que con los vínculos que ha construido con
la ultraderecha es suficiente. No es consciente de que mu
chos españoles que votaron al PP en las elecciones munici
pales de mayo no lo hicieron en las legislativas del 27 de
julio por los acuerdos negociados con Vox.
Ayer, Feijóo aprovechó las peticiones que hizo Puigde

mont al PSOE de Sánchez para rechazar cualquier encuen
tro con el partido del catalán. Una reacción naif dirigida a
las gradas dominadas por Isabel Díaz Ayuso, la próxima
presidenta del PP.

Puigdemont ha colocado la amnistía como objetivo cen
tral en las negociaciones con Sánchez. No amaga con un
referéndum sin pactarlo con el Estado español.
La amnistía a los procesados por el referéndum incons

titucional les regresaría sus derechos políticos y la vía judi
cial quedará sepultada.

Se trataría de la segunda fase, ahora a petición del par
tido de Puigdemont. La primera consistió en la excarcela
ción de quien fuera vicepresidente de Puigdemont, Oriol
Junqueras.

Pedro Sánchez le colocó una pista de aterrizaje al proce
so independentista: el retorno del viaje ficticio que represen
tó el referéndum independentista del 1 de octubre.
¿Qué hará Puigdemont con su póquer de ases?
Lo sabe. Si decide no apoyar a Sánchez provocará el re

parto de nuevas cartas; nuevas elecciones.

Fecha: 06/09/2023

Página: 43

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Fausto Pretelin Muñoz de Cote

Costo: 188,448

Página 84 de 194 Índice



El de AMLO, el segundo
peor sexenio desde 1935

El presidente Andrés Manuel López Obrador
se refirió a las cifras corregidas por el Inegi
sobre el comportamiento del PIB en los últi
mos años. Dijo que la caída en 2020 fue de
8.8%, "la peor en casi 100 años", y no de

8.2% como se reportó originalmente. También men
cionó que el crecimiento de la economía en 2021 fue
del 6.1 % y no del 4.0% que se reportó originalmente.
Dijo que "Aunque ya salimos adelante, todavía el pro
medio anual no llega al 1.0%, es 0.7%, pero mi meta
es llegar al 1.0% anual de crecimiento. Qué bueno,
va a ser una hazaña por la caída de la economía por
la pandemia y no descarto que lleguemos a 1.3% pa
ra que la tasa de crecimiento sea equivalente a la ta
sa de crecimiento poblacional".
¿Cómo se compara este crecimiento anual prome

dio de la economía en el gobierno de la 4T con los
que se registraron durante el periodo neoliberal de
1982 a 201 8 y con los de la etapa revolucionaria na
cionalista que gobernó de 1934 a 1982?

No muy bien.
El crecimiento anual promedio del PIB en el gobier

no de Lázaro Cárdenas ¡19341940) fue de 4.50%,
en el de Manuel Avila Camocho ¡19401946) fue de
ó.l 3%, en el de Miguel Alemán (19461952) fue de
5.76%, en el de Adolfo Ruiz Cortines (19521958)
fue de 6.37%, en el de Adolfo López Mateos [1958
1964) fue de 6.37%, en el de Gustavo Díaz Ordaz
[19641970) fue de 6.23%, en el de Luis Echeverría
(19701976) fue de 5.95%y en el de José López Por
rillo (19761982) fue de 6.65%.
Luego, bajo los presidentes neoliberales que tan

to desprecia AMLO, el PIB creció anualmente, en pro
medio: 0.06% en el sexenio de Miguel de la Madrid,
4.07% en el de Carlos Salinas, 3.26% en el de Ernes

to Zedillo, 1.84% en el de Vicente Fox, 1.70% en el de
Felipe Calderón y2.41%enelde Enrique Peña Nieto.
O sea, que si el promedio anual del crecimiento del

PIB en el gobierno de AMLO llega a 1.0% o a 1.3%
será el segundo más bajo después del 0.06% que se
registró en el gobierno de De la Madrid, el introductor
del neoliberalismo en México y el promotor de las ca
rreras políticas de Salinas y otros de ideas similares.
Nada tiene de qué presumir Andrés Manuel,

aunque pretenda hacerles creer a sus seguidores
que el 1.0% de crecimiento anual promedio será
"milagroso".
Es innegable que durante su administración ocu

rrió la devastadora pandemia de Covid19 y la ines
perada recesión mundial que ésta causó. Pero sus an
tecesores, desde Cárdenas hasta Peña Nieto, tuvieron
que enfrentar diversas calamidades, entre ellos las ca
da vez más frecuentes y profundas recesiones en Esta
dos Unidos, crisis económicas mundiales originadas
en EU, los países asiáticos, México y otros países, ca
tástrofes causadas por terremotos, huracanes y otros
fenómenos naturales. En fin, cada presidente enfrentó
problemas internos o externos que, si bien no tan gra
ves como la pandemia, afectaron de alguna manera
el desarrollo económico del país.
Hace casi 42 años la economía de nuestro país

dejó de crecer como lo hizo entre 1935 y 1 982,
cuando alrededor del mundo se hablaba del "mila

gro mexicano". El mayor crecimiento promedio anual
del PIB desde entonces se dio en el sexenio de Sali

nas y apenas fue de 4.07% y el segundo mayor fue
el 3.26% durante el de Zedillo, dos neoliberales que
según AMLO hicieron todo mal.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ ¡nstagram: ruizhealy
ü Sitio: ruizhealyfimes.com
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Que primero avisen los rateros
Y fue la secretaria de Protección y Auxilio Ciudadano de Morelos, Alicia Vázquez, la que
dejó a muchos con cara de whata\ dar cuenta de las dificultades que enfrentan los policías
ante los asaltos en la carretera CuernavacaTemixco. Y es que la funcionaría dijo: "Nuestro
problema tanto de Temixco como de Cuernavaca es que nuestros elementos operativos
son llamados posterior al robo y eso a ellos (los asaltantes) les permite diluirse; se separan,
a veces van dos y se separan, se van en puntos opuestos", declaró la funcionaría. Sus dichos
le han acarreado cuestionamientos y lamentablemente también mofas en las benditas re
des. Y es que más de uno se preguntó cómo sería posible denunciar un robo antes de que
ocurra. O incluso al momento en qué el ilícito se suscita, pues ni modo de pedir permiso
al delincuente para llamar a la policía y de esa manera hacer prevalecer la flagrancia. Así el
perfil de los funcionarios de Cuauhtémoc Blanco.

Morelos. oootra vez
Y es casi imposible dejar de comentar notas sobre Morelos relacionadas con episodios de
inseguridad y Violencia. Ayer una balacera provocó pánico entre los niños de la primaria
Miguel Hidalgo del municipio de Yautepec. En un video difundido en las redes se aprecia
la forma en que los pequeños corren en forma despavorida al escuchar el ruido de las balas.
Las detonaciones, se informó luego, correspondieron al asesinato de un empresario regis
trado a plena luz del día, lo que confirma que en la entidad gobernada por Cuauhtémoc
Blanco los sicarios no se tienen que esconder en la oscuridad de la noche para llevar a cabo
las ejecuciones. Ayer hubo una, pero un día antes fueron otras tres, dentro del área conur
bada a la capital. La violencia no para en Morelos, y prueba de ello es que en la medición
de julio la entidad ocupó el segundo lugar en tasa de homicidios en el país. Mientras eso
ocurre, el Cuau se la pasa jugando en varias canchas, menos en la que debería estar. Uf.

El Día D para la 4T
Nos adelantan que este miércoles estará marcado por una cascada de llamados a la unidad
de parte de personajes destacados de la Cuarta Transformación. Y es que son muchos los
que prevén que la culminación del proceso interno no será tan tersa como muchos quisie
ran. Ante la eventualidad de que no todas las corcholatas acepten el resultado, se esperan
pronunciamientos a favor de la unidad de gobernadores, diputados, senadores y personajes
de relevancia de Morena, PT y PVEM. En éste, que es el Día D para el partido guinda y sus
aliados, también es previsible que desde el Frente Amplio por México abunden las críticas
hacia los pleitos de los de enfrente y los coqueteos e intentos de cooptación de las figuras
cuatroteístas resentidas. Bueno, a menos que los de Morena den la sorpresa y ofrezcan una
definición de terciopelo. Veremos.

Villegas y el reto de las finanzas
El que anda más que movido "a todo vapor", definió él mismo en las redes es el goberna
dor de Durango, Esteban Villegas. Y lo que lo trae de acá para allá, nos comentan, son las
acciones que ha emprendido desde el arranque de su gobierno para estabilizar las finan
zas de la entidad. "Gestionando y buscando seguir con la estabilización de las finanzas de
nuestro Durango; atendiendo primero lo urgente, para continuar fuerte con los objetivos
prioritarios", informó ayer tras reunirse con Jorge Mendoza, director de Banobras, a quien
le agradeció hacer equipo a favor de los duranguenses. Recién Villegas dio cuenta, durante
el mensaje por su primer informe de gobierno, que recibió una entidad prácticamente que
brada, con una deuda de 25 mil millones de pesos cuando el presupuesto de la entidad es
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de 30 mil millones y en semáforo rojo. Ahí el dato.

Dos meses más con fuero

Con la novedad de que para no infringir la legislación electoral, Xóchitl Gálvez solicitará
licencia a su escaño en el Senado. Aunque lo hará hasta el 15 de noviembre, cuando inicia
rán las precampañas por la Presidencia. Mientras eso ocurre, dijo, no usará su espacio en
el Senado con fines electorales. Aunque la responsable de construir el Frente Amplio por
México advirtió también que no se quedará callada, sobre todo, ante el constante uso del
Presidente Andrés Manuel López Obrador de su tribuna en las mañaneras. Lo que por lo
pronto acordó con las bancadas del Frente en el Senado es evitar que, cuando ella llegue al
recinto legislativo, se hagan expresiones a su favor que puedan malinterpretarse en el am
biente legislativo. Aunque nadie da garantía de que durante dos meses no se desbordarán
pasiones. Uf.

La batalla que viene
Con la novedad de que ayer el PRI en la Cámara de Diputados propuso una iniciativa que,
nos hacen ver, puede poner en jaque a la 4T. Y es que resulta que propuso bajar a 60 años la
edad en que se otorgan las pensiones a adultos mayores, lo que necesitaría mayor cantidad
de recursos, pues se ampliaría significativamente el padrón de beneficiarios, lo cual recono
ció el propio coordinador de Morena, Ignacio Mier. Éste afirmó que podrían acompañar la
propuesta si el PRI encuentra de dónde sacar él presupuesto, reto ante él que su par priista,
Rubén Moreira, respondió: "Del gasto de operación y de correr a toda la burocracia que
metieron. De puros gastos de operación traen 12 mil millones de pesos, para alimentar a la
burocracia de Morena que ahorita anda organizando las elecciones. Ahí caben".
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POR HORACIO VIVES SEGL

La coyuntura política de la última
semana ha sido realmente intere

sante y con buenos saldos para la opo
sición. Hagamos un repaso.

Empecemos con lo que solía conocerse como "el día del
presidente" y los rituales de cada Io de septiembre. Si bien
desde hace ya cosa de tres lustros el Ejecutivo ya no asiste
a la apertura de sesiones del Congreso de la Unión para dar
un mensaje, y se limita a cumplir con la obligación consti
tucional de entregar el informe por escrito del estado de la
administración en el último año, es notorio que este año se
haya construido un acuerdo para que la secretaria de Gober
nación entregara dicho informe en el Palacio Legislativo. El
trío del lucimiento presidencial se acompañó del enésimo
evento en esta ocasión, un acto en Campeche no muy dis
tinto que una mañanera y una campaña de comunicación
de logros nada memorable.

Lo que sí fue memorable fue la respuesta de la sena
dora Xóchitl Gálvez en la sesión de Congreso General en el
posicionamiento para contestar el informe. En tiempos po
líticamente inéditos, fue un gran momento de exposición
parlamentaria, en el que una estupenda legisladora, quien
tiene en la bolsa la candidatura presidencial de tres partidos
políticos nacionales, eclipsara, al grito de "presidenta, presi
denta", un momento que solía ser de lucimiento para el Eje
cutivo. Y, para el contraste, la respuesta pobre y desesperada
de una legisladora oficialista. Pero bueno, cada quien con sus
recursos políticos.

Por otra parte, el domingo concluyó, de manera satisfac
toria, el proceso consultivo del que salió triunfadorala propia
senadora Xóchitl Gálvez, con la entrega de la constancia que
la acredita como "Responsable de la Construcción del Frente

Amplio por México". Si bien hay algunas cosas observables
(que por un par de días la plataforma presentó algunas difi
cultades en su funcionamiento, o que lo deseable hubiera
sido llegar a la jornada consultiva), se trató de un proceso
ejemplar en el que, mutuamente, se potencializaron las
organizaciones de la sociedad civil y los partidos políticos
de oposición para lograr un acuerdo innovador de compe
tencia, contraste y participación ciudadana, con el fin de en
contrar un liderazgo de cara a las elecciones presidenciales y
generales de 2024. En ese sentido, y ante la ausencia de un
marco legal que regule eficazmente en México las eleccio
nes primarias, las contribuciones del ejercicio realizado por
organizaciones de la sociedad civil y los partidos políticos en
el Frente Amplio por México, ofrecen importantes leccio
nes a considerar, en términos de una eventual reforma en la
materia.

Lo celebrado el domingo en el Ángel de la Independen
cia, replicado en decenas de ciudades por todo el país y en
algunas del extranjero, es de la mayor relevancia política.
El proceso permitió la construcción de una agenda común
entre sociedad civi] y los partidos frentistas, más allá de sus
respectivos fines institucionales, en aras de impulsar un
bien superior. Concluyó en que, por primera vez, dos de los
grandes partidos políticos nacionales (PRI y PRD) postulen a
una mujer como candidata presidencial (el PAN ya lo había
hecho en 2012).

Y mientras tanto, en la vereda oficialista de enfrente,
entre encuestas que no pueden levantar adecuadamente,
acusaciones de uso ilegal de recursos públicos y trapacerías
entre contendientes, nada más no pueden encontrarle la
cuadratura al círculo para acomodar la narrativa ante la de
cisión que, se ha insistido, recaerá más en un solo hombre.

hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

• A quién debe pertenecer
¿xi.le el liderazgo social, a la
sociedad civil o a la ciudadanía?

¿De quién es legítima la voz y de
quién no?

Un dirigente nacional de partido, de fracción, go
bernante de una alcaldía, de una entidad, puede decir
falsedades absolutas y se le puede publicar evidencia
de irregularidades, incluso provenientes de fuentes
comprobables y sofisticadas como lo ha hecho la
prensa y permanecer intocado en ausencia de orden
de aprehensión o incluso con ella. Sin embargo, con
serva aspiraciones políticas. O dirige partidos. Algu
no de ellos incluso ha sido sentenciado.

La probabilidad de pleno ejercicio de los derechos
ciudadanos es muy amplia para los actores políticos.
No lo es en general.

Para las y los demás ciudadanos siempre es una
épica de sobrevivencia: tienes derecho a ser neutral,
pero no a tener posición política. La Constitución

avala la participación ciudadana en todas sus di
mensiones; sin embargo, algunos partidos prefie
ren omitir esa realidad. O actores puristas deciden
quién debe tener derecho y quién no. Y se lanzan a
la excomunión.

La sociedad civil y la ciudadanía tienen prefe
rencias diversas, mayorías y minorías relativamente
estables y un espacio de indefinición que es aspira
ción de control de los partidos, especialmente de la
oposición ante el grado de compromiso o identidad
generado por Morena y el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, así como la persona que dará conti
nuidad al cambio de régimen iniciado en 2018; muy
probablemente, Claudia Sheinbaum Pardo.

Sostengo que deberíamos estimular frentes cí
vicos, comunidades, colectividades políticas y ciu
dadanas para fomentar la competencia a favor de la
ciudadanía donde existan diálogos y equilibrios y no
exclusiones de quienes critican la exclusión.

¿Es la sociedad el universo social o sólo una de sus
partes mayoritarias o más influyente? ¿Es un espacio
de corrupción y opulencia o de la emancipación in
dividual hacia el utópico reino de la libertad frente al
poder del cuerpo ejecutivo del Estado?

¿Es la sociedad civil de Hegel o es la de Gramsci?
¿Es de derecha o de izquierda? ¿Es de todas y todos o
es de mis amigas y amigos blindados en su ceguera
ideológica de taller?

¿Es la ciudadanía de Solón o la de quienes reivin
dican sus derechos políticos en México en 2023?
"Stalceholders» y "citizens" deben definir las reglas,

tono, tiempos, alcance y objetivos de la participación.
Deben interactuar para matizar el poder de los parti
dos y sus dirigentes.

Hegelianos y gramscianos pueden no estar tan
distantes si aceptan que la sociedad civil es entonces
el punto de encuentro entre lo particular y lo univer
sal, el interés individual y el general, el ámbito públi
co y el privado; entre ellos arriba y nosotros abajo o
en medio o viceversa. Es la sociedad civil una plaga
o una bendición. Los partidos y los gobiernos, ¿cuán
diferentes son para intentar determinar quién eres
políticamente? Se verá.
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El pasado viernes, el
Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador rindió
su quinto informe de go
bierno en el que destacó
avances y cifras positivas
sobre los resultados de su
administración.
Pero esos datos hay que ponerlos en con
texto. Por ejemplo, en México disminuye
ron el número de personas que viven en
pobreza al reportar 7.6% menos en 2022
comparado con 2020.

Casi 9 millones de personas lograron
salir de situación de pobreza. Una buena
noticia.

Pero hay un porqué en la reducción de
la pobreza y que a esas personas les llegó
dinero de apoyos sociales y remesas, hoy
los recursos que llegan a México por este
rubro han alcanzado su número máximo

en la historia.

Esto no quiere decir que haya más di
nero en el país, ni trabajo, ni inversiones.
El dinero que está llegando a la gente por
apoyos sociales, es por los impuestos que
pagan los trabajadores. Por eso hay que
trabajar en la generación de empleo, que
ésa sí disminuyó.

El Coneval también registró un decre
mento de 6.4 millones de personas con un
ingreso inferior a la línea de pobreza ex
trema por ingresos, que ahora suman 15.5
millones de personas, es decir, el 12.1% de
la población total en México.

Sin embargo, no todo es positivo, ya
que los datos dados a conocer por instan
cias gubernamentales como el Coneval,
indican que existe rezago en educación,
falta de acceso a los servicios de salud y de
seguridad social.

Les está llegando más dinero en efecti

vo a las familias mexicanas, pero éstas tie
nen cada vez menos acceso a los servicios

de salud y educación.
La cifra es alarmante, 50.2% de mexi

canos no tienen seguridad social. No pue
den acudir al médico sin que les cueste y
mucho menos atenderse de una enfer

medad más complicada como un cáncer,
como antes se podía hacer con el Seguro
Popular.

Y es que, hasta hace unos años, aunque
no se tuviera seguridad social, había un se
guro médico para enfermedades catastró
ficas que apoyaba a la población más vul
nerable. Aquí entraban unos 50 millones
de personas.

En México no se está invirtiendo lo que
requiere un sistema de salud. Por ejemplo,
la Organización Mundial de la Salud reco

mienda que se destine por lo menos 6 por
ciento del PIB, en nuestro país se destina
apenas el 2.5 por ciento.

Y es que han sido muchos los desatinos
en temas de salud en esta administración.

En el 2019 se eliminó el Seguro Popular
creado en 2003 durante el sexenio de

Vicente Fox y se dio inicio al Instituto de
Salud para el Bienestar, el Insabi, que entró
a operar de manera improvisada poco
antes de la pandemia.

El cambio se dio de manera repentina,
sin periodo de transición y el Insabi fraca
só. Recientemente, desapareció el Insabi y
los servicios de salud que ofrecía fueron
absorbidos por el Instituto Mexicano del
Seguro Social a través del llamado IMSS
Bienestar

Todos estos cambios sin planeación y
aunados a una política de austeridad, dan
como resultado que más de la mitad de la
población no tenga seguridad social.

Hay más dinero en los hogares por los
apoyos económicos, pero de ese dinero si
las familias mexicanas lo tienen que desti
nar a salud, les es prácticamente imposible
cubrir los gastos de medicinas, doctores y
tratamientos.

Otro rezago enorme que hay en el país
es el educativo. Después de la pandemia
y según cifras del mismo Coneval, cuatro
millones de estudiantes, de entre 16 a 21
años, abandonaron sus estudios.

s de cada 10 adolescentes, de 15 a 17
años de edad, se encuentran fuera de la es
cuela. Dependiendo de la edad y del grado
escolar de las y los estudiantes, las causas
del abandono escolar son diferentes, aun
que en general pertenecer a un hogar de

bajos recursos aumenta el riesgo. Única
mente 4 de cada 10 adolescentes en pobre
za extrema continúan estudiando después
de la secundaria.

Pero además de las carencias económi

cas, donde muchos menores de edad han
tenido que abandonar la escuela para apo
yar la economía familiar, hay otro proble
ma gravísimo que es la violencia. Muchos
niños y niñas han tenido que abandonar
sus estudios porque la inseguridad no les
permite llegar a sus centros de estudio. En
otros casos comunidades enteras se han

tenido que desplazar por esta violencia
y los niños y niñas tienen que abandonar
el colegio. La población indígena es de las
más vulnerables, vemos por ejemplo lo
que ocurre en la Sierra Tarahumara donde
se reporta un 82% de rezago educativo.

La movilidad social es muy importan
te, si un niño o niña, nace en la pobreza, lo
que debe buscar es una mejor calidad de
vida. La única manera de poderlo hacer es
con educación, salud y seguridad.

Yo soy de las que considero que los
programas sociales realmente contribuyen
a las familias mexicanas, pero no nos po
demos quedar tan sólo en los programas
sociales, debe de haber garantías para que
se pueda estudiar y tener acceso a la salud.

Niño o niña que no tiene un plan de
vida, es mucho más propenso a caer en
temas de adicciones o incluso a ser coop
tados por el crimen organizado.

Se tiene que disminuir la pobreza en
términos reales, dándole a la gente lo que

Fecha: 06/09/2023

Página: 14

Area cm2: 480

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 68,232

Página 90 de 194 Índice



más necesita, las condiciones para una
mejor calidad de vida. Sólo así se puede
reducir la brecha de la desigualdad.
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POR AHORA, UNA
ELECCIÓN DE DOS

A partir de esta semana las dos principales con
tendientes a la Presidencia podrán empezar a

soltar abiertamente las manos.

No hay indicios, por ahora, de quién más pudiera aspirar a la
Presidencia, pero no se descarta que al final aparezcan persona
jes entre el oportunismo, la convicción de que puedan ganar o
hacer ruido y distraer. Sin embargo, por ahora es más que claro
que la aspirante más fuerte está en Morena.

Lo más importante para quien todo parece será la desta
pada candidata de Morena será desarrollar una estrategia con
dosis de operación cicatriz. El Presidente seguramente también
se encargará de ello, pero si en algo tiene que pensar la candidata
es en buscar la manera de cohesionar, porque se vislumbra que
muchas cosas inesperadas pueden presentarse.

Para poder conservar el poder no va a bastar con la imagen y
herencia de López Obrador, la cual en algunas áreas podría ser
cuestionada. La unidad de Morena es el punto de partida para
ganar la elección tomando en cuenta que el Presidente podrá ser
un factor de decisión, pero no será ni puede ser un factor de go
bemabilidad; si no van juntos van a pagar su osadía y su soberbia.

La irrupción de Xóchitl Gálvez cambió el panorama por más
que intenten el Presidente y sus seguidores menospreciarla.
En la medida en que sigan por esta vía en cualquier momento
las cosas se pueden revertir, porque el Presidente, por más que
tenga una altísima popularidad, está siendo mal evaluado en
áreas estratégicas para el desarrollo del país, particularmente

en salud y seguridad.
En el caso del sector salud las y los legisladores de la alianza

oficial tendrían que aprobar un significativo aumento en el pre
supuesto. Si no lo han hecho hasta ahora es porque no se han
puesto de acuerdo con el gobierno y entre ellos, porque la opo
sición ha dicho que apoya incluso hasta un 12% de incremento.

En el tema de seguridad la terca realidad nos dice que no se
ha avanzado como se prometió. Estamos como estancados y
el problema lo tenemos no sólo con la delincuencia organiza
da, sino también con la alta tasa de delitos del orden común. El
regodeo de diversos noticiarios de televisión con el tema es la
manifestación del estado de las cosas.

Habrá que ver qué pasa con la economía que se ha ido esta
bilizando por diversas razones. Algunas de ellas pasan por facto
res externos. No necesariamente se presagia un futuro alentador
para los próximos dos años en donde se presume que Morena
seguirá en el poder. Los pronósticos de crecimiento pueden co
locarnos en una coyuntura delicada, no olvidemos el brutal de
crecimiento que se dio con la pandemia.

Otra área en la mira es la educativa. En un año se podrán em
pezar a evaluar a los estudiantes con los nuevos libros de texto.
El proceso se echó a andar cuestionado, a la fecha hay muchas
dudas que habrá que ver cómo se resuelven.

A pesar de todo, los libros y el año escolar ya están echados
a andar. Ahora veremos qué magias, en función de su capaci
dad, hacen las y los maestros para poder desarrollar el proceso
enseñanzaaprendizaje con los libros.
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La candidata de Morena deberá contemplar lo que se le viene.
No tiene sentido hacer cuentas alegres cuando las cosas son
complicadas y la inseguridad impide el desarrollo en un buen
número de comunidades. Hace pocos días Felipe González, ex
presidente de España, decía que "la seguridad es la libertad".

El escenario ya tiene a dos muy interesantes contendientes.
Una tiene el apoyo oficial y la otra camina buscando ofrecer es
peranza, su problema no es ella. Ya veremos cómo se desmarca.

Del otro lado, con candidata, la incógnita tiene nombre y ape
llido: Marcelo Ebrard.

RESQUICIOS.
La declaración de Luis Donaldo Colosio le metió más ruido a MC.

A algunos no les gustó, porque pareciera que se pone del lado de
la oposición al señalar que no la quiere dividir. MC no se ha meti
do en la rebatinga de los candidatos "respetando" la ley evitando
el conflicto; tarde que temprano tendrán que decidir.

Twitter: @JavierSolorzano
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POR RAFAEL ROJAS

Fernando Escalante Gonzalbo,

académico de El Colegio de Méxi
co y uno de los pensadores centrales
de las ciencias sociales mexicanas, ha
reunido, en la editorial Cal y Arena,
algunos de sus ensayos más leídos
en la revista Nexos. El libro se titula

México: el peso del pasado (2023) y
funciona muy bien como una intro
ducción crítica a la experiencia de la
Cuarta Transformación.
Al cabo de cinco años de Gobierno de Andrés Manuel

López Obrador, esa transformación, anunciada como
un cambio de los tamaños de las tres transformaciones

anteriores, la Independencia, la Reforma y la Revolu
ción, sigue siendo una promesa o un eslogan de cam
paña electoral. En la práctica, el régimen de la transición
sigue vigente, aunque su crisis sea inocultable.

Escalante define con precisión ese régimen, cons
truido en lo esencial entre los años 80 y 90 del pasado
siglo. Sus tres pilares han sido la democracia (pluripar
tidismo, competencia electoral, IFEINE), el merca
do (desregulación, privatización, independencia del
Banco de México, TLCTMEC) y Estado de derecho (au
tonomía del poder judicial, organismos de rendición de
cuentas y transparencia).

A diferencia de lo que sucedió en muchos países
latinoamericanos, donde esos cambios se produjeron

en poco tiempo, a principios de los años 80, en México,
aquella, que sí fue una cuarta transformación del país,
tuvo lugar en un periodo relativamente largo de más
de dos décadas y en forma gradual. Pudo haber iniciado
hacia 1977 con las reformas impulsadas por el secreta
rio de Gobernación, Jesús Reyes Heroles, y se consumó
con la alternancia del año 2000.

Esos tres pilares, democracia, mercado y Estado de de
recho, con todas sus grietas e inacabados, siguen en pie
hoy. A pesar de todos los embates contra los organismos
autónomos y del incremento en los programas sociales,
lo que Escalante llama el "exoesqueleto" del nuevo régi
men (IFE, Banco de México, TMEC, CRE) sigue rigiendo el
núcleo central de las políticas públicas del actual gobierno.
La adelantada sucesión presidencial lo confirma.

El cambio que se ha producido no califica como "fin
del modelo neoliberal" y no proviene, exactamente, de
la gestión de Morena y el Presidente López Obrador. El
cambio viene de atrás y se origina en la crisis de seguri
dad que estalló durante los sexenios de Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto, aunque sus primeros indicios se
manifestaron durante los gobiernos de Carlos Salinas
de Gortari, Ernesto Zedillo y Vicente Fox.

Muchas de las discontinuidades de este sexenio

(militarización, combate a organismos autónomos,
centralización de la política de derechos humanos, con
flictos con organizaciones feministas y ambientalistas)
son resultado del intento de hacer frente al desafío de la

inseguridad, producido por el crimen organizado y por
un Estado rebasado en sus funciones de orden público.
La crisis de seguridad no supone un cambio de régimen
sino un cambio en el mismo régimen.
rafael.rojas@razon.com.mx
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
Mientras el recuento de votos

emitidos en el proceso inter
no de Morena se prolongó para "sa
ber" quién será la corcholata que se
convertirá en candidata Presiden

cial, arreció el enfrentamiento entre
el Presidente López Obrador y la se
nadora panista Xóchitl Gálvez, lue
go de que él, en la mañanera, dijo
que "no debe permitirse gobernar a
una persona nada más porque dice
groserías", a lo que ella respondió
que "grosería es la situación en la
que está el país".

Y agregó que "grosería es" que en el país haya 164 mil
personas asesinadas; 50 millones de mexicanos sin
servicio de salud; que haya subido la pobreza extre
ma o que no reciba a las madres buscadoras. "Ésa sí es
grosería", y advirtió que "no está manca" y que desde
la tribuna del Senado se defenderá de los ataques del
mandatario, como él utiliza la de Palacio Nacional para
hacerlo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Más que expectación por conocer esta tarde, no

el nombre de la corcholata de Morena que de "Coordi
nadora para la Defensa del Movimiento de la 4T", en
unas semanas se convertirá en su candidata presiden
cial, sino cuál será la reacción de Marcelo Ebrard si la
votación de encuestas le es desfavorable.

El excanciller ha declarado reiteradamente que no
se irá de Morena, pero es el aspirante que ha impugna
do el proceso interno desde antes de su inicio y hasta el
final, por el apoyo presidencial, partidista y económico
brindado a la exjefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, a la que ha enfrentado a lo largo de sema
nas, pero hay quienes lo dudan.
Más aún no son pocos los que coinciden en que
podría seguir el ejemplo de su desaparecido jefe, Ma
nuel Camacho Solís, quien rechazó el "destape" de
Luis Donaldo Colosio Murrieta, aquel domingo 28 de
noviembre de 1993, que convirtió al sonorense en can
didato presidencial del PRI.
La reducción de vuelos desde el Aeropuerto Inter
nacional Benito Juárez de la CDMX, a partir de octubre,
ordenada por el Presidente López Obrador, para obligar
a utilizar el AIFA, les va a salir caro a miles de personas
que reservaron, y pagaron, anticipadamente, sus bole
tos para las vacaciones de fin de año.
El nombre del diputado priista local de Morelos,
Elias Polanco Saldívar, quien preside la Comisión de
Puntos Constitucionales de la vecina entidad, es uno
de los que se mencionan como posible candidato a go
bernador del Frente Amplio por México.
Por recalendarización, retraso de pagos a adultos
mayores en Bienestar; se normalizará el lunes.
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nEbrard en pie de guerra: "no vamos a claudicar

Todo apunta a que habrá un conflicto
"poselectoral" en Morena, luego de
que se anuncie el nombre del can
didato presidencial del partido de

López Obrador.
Ayer por la mañana, Marcelo Ebrard se

reunió con unos 150 operadores de su pre
campaña, a quienes agradeció el trabajo y
anunció su decisión de pelear cada voto de
cada acta computada.
Ebrard dijo en la reunión que había camina

do junto a López Obrador los últimos 24 años
de su carrera con la finalidad de defender el
respeto al voto.
"No puede ser que ahora se esté perdiendo

Si se confirma la victoria de Sheinbaum,
Marcelo Ebrard no se quedará con los brazos
cruzados, a menos que desde Palacio Nacio
nal le impongan un bozal.
Pero eso se ve difícil porque el exjefe de

Gobierno y excanciller no quiere el premio
de consolación pactado al inicio de las pre
campañas guindas, que sería, en su caso, la
coordinación de la futura bancada de Morena
en el Senado.

Así se pactó desde el principio; el tercer lu
gar será el coordinador de los diputados de
Morena y el cuarto lugar tendrá un lugar en
un futuro gabinete presidencial, si el partido
conserva el poder.

• • • •

La consultora Fitch Ratings cambió de esta
ble a negativa la calificación del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, senci
llamente por el relajo que se traen su adminis
traciónyel Gobierno federal.
Las consideraciones técnicas de la decisión

son amplias, pero se reducen a que el Gobier
no, con la orden de reducir de 51 a 43 las ope

está lucha", dijo.
El excanciller aseguró que, si ese había sido

el sentido de la lucha en Morena, él no iba a
dejar de defender sus votos "hasta impugnar
todas las actas con resultados sospechosos".
Durante la reunión, algunos de sus opera

dores políticos identificaron como "Opera
ción Centinela" la trama de ayudas oficiales y
extraoficiales a Claudia Sheinbaum.
El resultado del conteo de las encuestas

hechas por Morenay cuatro sondeos "espejo"
será dado a conocer hoy a las 17:00 horas en
el World Trade Center.

No se sabe si estarán presentes los precan
didatos o si se les informará antes el resultado.

Una vez conocido el nombre del ganador,
podría darse una reunión con López Obrador
en Palacio Nacional "para informarle" el re
sultado del proceso.
Hasta ayer los únicos que se habían ma

nifestado respecto al conteo habían sido
Ebrard, para expresar "su preocupación", y
Sheinbaum, a través de sus operadores, para
decir que todo va en calma.

raciones por hora en el aeropuerto capitalino
y las condiciones casi de miseria en las que se
encuentranlas dos terminales constituyen un
riesgo para sus finanzas.
Esto es, que las decisiones "inteligentes"

que se han tomado sobre el aeropuerto ponen
en riesgo elrefinanciamiento de los bonos que
emitió el propio AICM, por mil 400 millones
de dólares, con vencimientos en el 2026 y
2028.

Reducir las operaciones y dejar que las ter
minales 1 y 2 se caigan a pedazos por falta de
mantenimiento representará menos ingresos
al propio aeropuerto y riesgos de que no pue
dan responder a sus acreedores.
Y eso de recuperarla Categoría 1, nisoñarlo.

• • • •

A las frases "ciencia neoliberal", "competitivi
dad espuria", agregue usted la siguiente, cor
tesía de Alicia Vázquez Luna, secretaria de
Protección y Auxilio Ciudadano de Morelos:
"No se han podido erradicar los robos (en la
carretera CuernavacaTemixco) porque las
llamadas (de auxilio) son posteriores al robo".
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Comienza el cierre administrativo del sexenio

Desfilan uno a uno.
Y cada uno recibe el mismo mensaje

en diferente tono.

Para algunos hay mucho apremio y
hasta regaños.
Para la mayoría la recomendación de preparar

la salida de sus dependencias, reportes mediante,
cuando comiencen a acomodarse las corchola

tas y empiece la remoción de funcionarios.
Y para los restantes, los menos, hasta el final

del sexenio.

Porque al dedazo de la corcholata seleccio
nada seguirán incorporaciones escogidas desde
Palacio Nacional para preparar, instrumentar y
en dado caso rectificar la estrategia de campaña.
Eso sin escatimar acciones desde el poder para

asegurar el triunfo en junio de 2024 e impedir el
regreso de los corruptos y saqueadores neolibe
rales, como dice el discurso presidencial.
Quienes sean llamados y dejen sus cargos

para irse de activistas deberán hacer un reporte
muy minucioso de sus dependencias y entre
garlo a sus relevos para el último tramo de la
administración.

ATERMINAR OBRA

Otros sony serán anclados en sus posiciones.
Ya lo hemos visto.

A Zoé Robledo se le impidió el derecho de ir
por la gubernatura de Chiapas muy a pesar de la
hábil intervención de su padre, Eduardo Roble
do Rincón, bajo un deseo lógico:
Siyo fui gobernador fugaz (del 8 de diciembre

de 1994 al 14 de febrero del995),la historia me
debe la reivindicación política a través de mi hijo.
Fue el precio de la negociación con la izquierda

perredista como vía para apaciguar al EZLN y en
especial alsubcomandanteMarcos.

El Presidente recurrió a otro discurso para
contener a Zoé Robledo: poner en marcha y
asegurar el funcionamiento del programa IM
SSBienestar, ocurrencia en turno de la añeja e
incumplida promesa de servicios de salud a la
altura de Dinamarca.
Por la misma razón se contuvo al director de

Pemex, Octavio Romero, cuyos sueños tabas
queños deben esperar aunque sea confidente de
los secretos financieros de familia.
Hay más ej emplos, pero la nota es concreta: ha

empezado el cierre administrativo del sexenio.

SE BAJALA PRIMA

1. La retención de Zoé Robledo abrió la puerta
aespeculaciones,madruguetesyaposibilidades
reales de otros aspirantes a gobernadores chia
panecos.
Acaso por quedar bien con su jefe, Robledo

mencionó a Manuela Obrador, prima del Pre

sidente, como prospecto para la candidatura
oficial.
Seguramente los periodistas la vieron con

fundida con aquel señalamiento porque le pre
guntaron si, ante la sorpresa, ella se bajaba de la
contienda:

No me tengo que bajar porque nunca me he
subido.

Hay muchos interesados pero quizá aquello
abra la puerta a amigos de años del primer man
datario, como el presidente del Tribunal Federal
de Conciliación y Arbitraje, Plácido Morales
Vázquez.
Veremos.

Y 2. Una propuesta de reforma constitucional
tiene inquieto al mundo de los notarios.
La presentó la senadora y exsecretaria de Go

bernación Olga Sánchez Cordero para cam
biar el Artículo 113 a fin de normar la actividad
notarial.
Muchos fedatarios ven en la intención la idea

de favorecer el mercado inmobiliario y sobre
todo una firma Kallify con nexos al mayor ni
vel e interesada en impulsar desarrollos en lo
oscurito.

Eso dicen ellos, pero el tiempo aclarará todo
si no logran detener esta reforma a la norma
superior del país.
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El sexenio de la posverdad

El sexenio se extingue y algunos de
los compromisos de campaña se han
cumplido plenamente... pero solo en
el discur so:

Estamos avanzando en la lucha contra el

flagelo de la violencia; ya no hay corrupción;
se pudieron comprar todos los medicamentos
necesarios porque se cortó de tajo la corrup
ción. ..

Pero sí hay denuncias de escasez de medi
cinas, y en esa narrativa no se menciona el
fr acaso del Instituto de Salud par a el Bienes
tar (Insabi) que fue creado en enero del 2020,
desapar eciendo el Seguro Popular que daba

protección médica a 15 millones de mexica
nos, y que en mayo de 2023 desapareció para
darpaso aunnuevo modelo: IMSS Bienestar.
De 2018 a 2022 se duplicó la carencia de

atención médica al pasar de 20.1 millones
a 50.4 millones las personas sin acceso a la
salud, aunque de manera oficial todo se debe
a que no se planteó bien una pregunta cuando
se encuesto a la población.
Con la llegada de Covid19 se exacerba

ron las carencias del sector salud, la falta de
equipo e insumos médicos, además de una
inadecuada estrategia de contención del virus
colocó a México en el segundo lugar de peor
desempeño en atención de Covid de América
Latina de acuerdo con la Organización Mun
dial de la Salud (OMS).
El desabasto de medicamentos ha provo

cado la proliferación de falsificación y adulte
ración de los mismos en los años de gobierno
Obradorista. Cofepris incrementó el número
de alertas por la adulteración de medicamen
tos de cuatro que eran en 2018a 46 en 2022.

MORELOS ESTÁBIEN

Entre los logros de la narrativa presidencial
sonlos adversarios del "movimiento de trans
formación" quienes magnifican las situacio
nes de inseguridad que no existen realmente
ni en Guerrero, ni en Veracmz ni Morelos; es
más, en este último estado se está avanzando
y Cuauhtémoc Blanco es muy buen goberna
dor y lo está haciendo bien.
La extorsión a los productores de limón en

Michoacánno existe, elfraude aSegalmexlo hi
cieron expiiistas que engañaron a su primer jefe
enlaadministradónpúb]ica,IgnaáoOva]le...

FOMENTO AL DEPORTE

A pesar de que se insiste que los deportistas
han sido apoyados como nunca, la Comi
sión Nacional de Cultura Física y Deporte
(Conade), a cargo de Ana Gabriela Guevara,
desde inicios de sexenio ha acumulado sen
das quejas de distintos atletas, especialmente
los de las disciplinas de natación, ciclismo y
clavados, por la falta de becas para solventar
su profesión.
Algunos de ellos se han visto obligados a

vender sus equipos, a formar parte de Only
Fans o incluso buscar el apoyo por parte de

empresarios. De momento, se sabe que 17 en
trenadores y atletas de disciplinas acuáticas
presentarán demandas contra la Conade y su
titular; además, la Secretaría de la Función
Pública recibió 56 denuncias este junio en
contra del organismo y Guevara por un su
puesto desfalco de casi 500 millones de pesos
entre 2018 y el 2020.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
LA VERDAD NO IMPORTA
En el discurso oficial lanzado desde la confe

rencia de prensa Mañanera se ha procur ado
una narrativa triunfalista, en donde no cabe
la crítica ni el error, y combinando supuestos
logros cabales con ataques a la oposición el
Presidente ha consolidado una narrativa en

donde una parte de sus afirmaciones no son
comprobables, o sonfalacias.
En México son tiempos de la posverdad, en

los que la verdad ha dejado de ser importante
para el oficialismo, cuya prioridad es ganarlas
próximas elecciones.
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GUSTAVO
RENTERÍA*
El cuervo
A lito Moreno es un cuervo. Ahora

intenta el carroñero comer a los ca
dáveres tricolores. Pero como buen
ave traicionera, demuestra en cada

declaración su ingratitud, paga con el mal y
supone que es un triunfador administrando
la migajas.
Es un malagradecido porque Alfredo del

Mazo lo encumbró para dirigir al PRI y ahora
le intenta sacar los ojos al gobernador mexi
quense.
Cree el campechano, muy conocido por

perder toda elección, que está a salvo regen
teando un partido casi sin militantes. Pero
apesta mucho, inclusive en el Frente Amplio
Opositor.
Marko Cortés y Jesús Zambrano lo ven

con desconfianza y saben perfectamente, el
panista y perredista, que el personaje resta.
Es necesario en estos momentos, pero amplia
mente desechable.

La candidata Xóchitl Gálvez, ya lo verán,
intentará alejarse del desnudado por la go
bernadora Layda Sansores. Quizá ni una foto
más con el gandalla, y deslindarse lo más posi
ble de quien representa perfectamente al clan
SalinasDuarteMoreiraHerreraYarrington.
Aunque se ofrezca para sí algunas posi

ciones en el Congreso para seguir con vida
artificial en la siguiente legislatura, pasará a la
historia como el sepulturero del PRI.
¿De qué le serviría a los mexiquenses una

entregarecepción criminal? ¿En qué se be
neficiarían los oriundos y vecinos del Edomex
una bronca monumental entre el presidente
de la República y el titular del Ejecutivo sa
liente?

¿Qué ganaría quien vive en Huixquilucan,
Naucalpan, Metepec y Almoloya de Alquisiras
que trajeran un pleito de antología la maestra
Delñnay Alfredo de Mazo?

¿En qué se beneficiaría el que trabaja en
San Felipe del Progreso, Sultepec, Temantla,
y Teoloyucan en una lucha intestina entre
ganadores y perdedores de la pasada elec
ción estatal, incertidumbre en los tribunales
electorales y que los miembros del gabinete
saliente escondieran información al grupo
entrante?

Podrá decir el todavía presidente del CEN
del PRI lo que sea, pero quien acabará mal, es
el ingrato cuervo. Ya lo verán.
Gobernadores de la 4T. A partir de este

15 de septiembre el presidente de la Repú
blica tendrá en su movimiento a 23 goberna
dores. ¿Pero de verdad los otros nueve son
opositores?
Quizá sí Tere Jiménez (Aguascalientes),

Maru Campos (Chihuahua), Diego Sinhué
(Guanajuato) y Mauricio Kuri (Queréta
ro), Miguel Angel Riquelme (Coahuila) y
el muy posible candidato de MC a la presiden
cia, Samuel García (Nuevo León).
Después de las declaraciones de Mauricio

Vila (gobernador de Yucatán) en Chichen
Itzá frente a AMLO, habría elementos para
dudarlo.

¿Y qué me dice del gobernador tricolor de
Durango, Esteban Villegas? Le tiene pavor
al señor presidente de México.
El rompimiento de Enrique Alfaro con

Dante Delgado ofrece también la posibilidad
de que la infraestructura y movilización del
gobernador saliente de Jalisco trabaje para el
Gobierno federal. ¿Acaso no lo vio en el Quin
to Informe de Gobierno de AMLO y en la in
auguración del primer tramo del Tren Maya?
Es decir que nadie se sorprenda con los re

sultados de las elecciones de 2024, donde el
Presidente le apuesta a ganar en 26 de las 32
entidades, claro con su candidata Claudia
Sheinbaum.
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[ ¿SERÁ? ]
Apuesta electorera
Con el inicio de los trabajos legislativos en San Lázaro
también comenzáronlas propuestas de reforma. Una
que ayer llamó la atención fue del PRI, que busca que la
pensión para adultos mayores se dé a partir de los 60
años. Cierto es que la idea parece más electorera que
fundamentada, pues sabido es que esos apoyos tarde que
temprano necesitarán de una reforma fiscal. ¿Será?
En la mira

En la primera sesión del nuevo periodo ordinario del
Senado, la senadora Xóchitl Gálvez fue la más esperada
por los medios de comunicación para entrevistarla, de
sus compañeros del Frente Amplio por México para
saludarla y de los visitantes para tomarse la foto. La sena
dora pidió a sus compañeros de bancada evitar aplausos
y cualquier grito de apoyo, lo que fue respetado. Yes que
ante las muestras de simpatía, nos dicen que no faltará
algún senador oficialista que la agreda. Por lo pronto,
Morena ya la denunció ante el INE por presuntamente
cometer actos anticipados de campaña. Habrá que ver si
también acusan a las corcholatas. ¿Será?

Prioridades del Senado

Y en la Cámara alta continúa la entrega de reconoci
mientos a personalidades de la farándula, incluso en la
sesión de ayer, la presidenta de la Mesa Directiva, Ana
Lilia Rivera, prefirió interrumpir la ratificación de los
subsecretarios de Relaciones Exteriores para entre
gar un reconocimiento al intérprete Emmanuel. Así,
mientras por un pasillo del Pleno salía la canciller Alicia
Bárcena, tras ser ratificada, por el otro ingresaba entre
fotos y saludos, El rey azul. Dicen que este reconocimien
to es una herencia del otrora presidente del Senado,
Alejandro Armenia. ¿Será?

Quiere investigación
La diputada del PAN María Elena PérezJaén anunció
ya que buscará la reelección en el Congreso para el 2024
y, desde ese espacio, promoverá investigaciones por
presuntos actos de corrupción del presidente López
Obrador y del auditor David Colmenares. Dicen que
las indagatorias promovidas por la legisladora podrían
tener información interesante, pues se ha allegado de un
equipo de excolaboradores de la propia Auditoría Supe
rior de la Federación que quedaron inconformes con la
actuación de su titular. ¿Será?
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LA LUPA DE MONTIEL

Y SE INTENSIFICA LUCHA

POR LA BASURA

Fecha: 06/09/2023

Página: 21

Area cm2: 240

1 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 45,477

Página 101 de 194 Índice



Eugenio Montiel, director
del Fideicomiso Fomento

Metropolitano de Monterrey
(Fomerrey), fue claro en
señalar que investigan
exhaustivamente al exalcalde

de Zuazua, Pedro Martínez,
por adquirir terrenos de interés
social a bajo costo.

En rueda de prensa,
Montiel dijo que se encuentran
analizando la estrategia legal
contra el exalcalde morenista.

Nos aseguran que estas irían
desde quitarle los terrenos, que
podría ser lo menos, hasta la
inhabilitación para ejercer
un cargo público, después de
que obtuviera información
privilegiada desde su cargo.

Se trataría, por lo tanto, de
un delito grave. Martínez aspira
a volver a la alcaldía de Zuazua

con el respaldo del dirigente
estatal del Partido Verde

Ecologista México, Edgar
Salvatierra, quien dice que
en ese municipio votan por la
persona y no por el partido.

En este medio adelantamos

que Pedro Martínez, tras haber
adquirido los predios a bajo
costo, rentó el espacio a la
cadena comercial Oxxo y hasta
autorizó la venta de alcohol y
una licencia de construcción.

SE INTENSIFICA LUCHA

POR LA BASURA

El incendio en una estación de

transferencia del Sistema Inte

gral para el Manejo Ecológico
y Procesamiento de Desechos
(Simeprode) en Guadalupe,
podría ser el reflejo de la intensa
lucha por la basura reciclable que,
por cierto, este órgano descentra
lizado ha monopolizado.

Esto se suma a las protestas
de empleados sindicalizados de
Simeprode en el Congreso local
por la aprobación de una nueva
Ley que abre la puerta a que los
municipios tengan sus estaciones
de recolección de basura y pue
dan separen los residuos sólidos
urbanos a través de servicios

privados.
Anteriormente, Reporte índigo

dio a conocer que existía una
lucha por el negocio de la basura
reciclable que genera millones de
pesos.

Empleados de Simeprode nos
aseguran que esta ley afecta al
líder de los sindicalizados, César
Lugo, uno de los "ganones" con la
recolección de basura reciclable

y que la estación de transferencia
de Guadalupe se había convertido
en botín millonario. Veremos en

qué acaba esta disputa.
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MALOS
MODOS

COSAS
QUE TE DA
TIEMPO DE
HACER EN EL
TREN MAYA

Creo que esas ocho horas que tarda en llegar a
Metida desde Campeche, pueden traducirse en una
maravillosa experiencia de vida

onde los neoliberales ven un motivo de

burla, yo veo un área de oportunidad. Se
ha criticado con muy mala fe el hecho de

W que el Tren Maya se tarde ocho horas en
llegara Méricla desde Campeche, cuando
en guajolotero, si no hay imprevistos como
un cadáver de jaguar en la carretera, el

trayecto te toma 90 minutos.
Bueno, yo creo que, por el contrario, esas ocho horas pueden

traducirse en una maravillosa experiencia de vida.
En cuanto vi los vagones, que evocan de una manera

entrañable las cajas de leche de los años 70, pensé: "Cuántas
cosas pueden hacerse en ese tiempo. Tengo que ir".

¿Que qué cosas? Van algunos ejemplos.
Aparte de ver cómo el proyecto del Segundo Presidente

más Popular del Mundo ha llevado la dignidad a la península,
puedes:

• Leer clos capítulos de "Hacia una economía moral". Es
una idea que me tienta especialmente, dada mi conocida
pasión por ios desafíos intelectuales. No me lo tome a mal,
Presidente. No sé si es por la densidad teórica de esa obra
maestra, pero no logro pasar de las
clos páginas diarias. Confío en llegar
al capítulo cuatro en el tren, esa otra
obra maestra.

• Planear una fiesta como la del

Joserra y la Carolyn, esa que le ar
maron en Sinaloa a la bendición. Por

cierto, felicidades. La "mise en sce
ne" les salió espectacular. La idea
de agarrar la estética de Holiclay on

Ice y combinarla con "El Patrón y sus sicarios celebran la
Navidad" es de veras rompedora. Ah, y felicidades por ser tan
aelministraditos. Pagar un fiestón como ese sin contratos de
Pemexesde jguau!

• Echarte un tour de fritangas. A esa velocidad, cuando
veas que llega el momento de ir por, digamos, un papaclzul, te
lanzas al vagón de adelante, bajas con el tren en movimiento,
le pegas a la garnacha, regresas y te subes en el vagón ele
atrás con el saborcitoclel refresco todavía burbujeando en la
zona del retrogusto, sin apretar mucho el paso.

• Ensayar el modo zen que nos enseñó el excanciller Ebrarc!.
En ocho horas, vas a acabar manejando lo de la respiración
profunda en un nivel de yogui de 85 años. Calmado, pues, que
ni con medio frasco de Rivotril y tres dedos de single malt.
(Una receta del doctor Patán: Whiskatril, se le llama).

• Tal vez, practicar el tiro con las personas que se fueron
a protestar porque les expropiaron las tierras. Ojo: no hay
que tocarse el corazón con los contrarrevolucionarios. Mis
dudas surgen cíe que, a esa velocidad, te alcanzan a pie y te
bajan a machetazos. Ciudadano consciente, sí; mártir de la
transformación, tampoco.

Presidente: ojalá me considere para un lugareño en el tren.
No: clos lugarcitos. Dije en casa que me iba a la zona maya
para estarsólo conmigo unas horas.

Creo que a mi mujer no le gustó el plan. Lo siguiente que hizo
fue besarme como la Carolyn a mi bodocón el día de la fiesta.

Estoy preocupado. Nos vamos juntos.
En guajolotero
el trayecto te
toma 90

minutos
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• Samuel en octubre; Colosio, inteligente solido
¦ Administración de Rocha Moya, un desastre
• Rebelión y crisis en el Poder Judicial poblano

ásele750 mil habitantes deTlalnepantla,
Edomex, está n secuestrados por la corrup
ción; lo peor en policía, aguas y finanzas. El
edil Antonio Rodríguez, "Tony ", ex PAN, ex
Nueva Alianzay ahora PRI, busca reelegir
sey mete dinero público en su promoción.
En las oficinas de Alejandro Moreno, Alita,

revisan el expediente del hijo político de Arturo Ugalde, otro
priista que destruyó ese municipio. Tony, también, está en la
mira de la UIF, de Pablo Gómez, por la gran fortuna amasada
al amparo del poder. Podrían congelarle sus propiedades. Ya
siente pasos a sus espaldas.
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NUEVO LEÓN: Será en octubre cuando Samuel García
decida si le hace caso a Dante Delgado para ser candidato
a la Presidencia por MC, luego de la partida de Enrique Alia
ra, jefe del grupo Jalisco. MC está debilitado y los alfaristas
buscan tomar el control del naranja en la próxima reunión de
consejeros. Luis Donaldo Colosio, alcalde ele Monterrey,
se decantó por Patricia Mercado, mientras Dante continúa
con llevar a su partido como comparsa de Morena, al Ir solos
para la presidencial. Samuel busca unidad y busca a Alfaro;

ya habló con Clemente Castañeda.
SINALOA: La auditora superior,

Emma Félix, detectó daños al erario
por800 millonesde pesosen la cuen
ta pública de 2022. Las más graves
observaciones están en saluc!, donde
el titular, Cuitláhuac González, dejó
en bodega miles de medicinas contra
cáncer. Tanto Cuitláhuac como su an

tecesor, Melesio Cuén, evaden a la ASE, con la complacencia
del gobernador Rubén Rocha. Cómplices, pues.

PUEBLA: Trabajad ores del Poder Judicial del Estado apro
vecharon que jueces poblanos fueron exhibidos en la maña
nera de AMLO, para obligar a la presidenta del TSJ, Margarita
Gayosso, y al presidente de la judicatura, Carlos Palafox, a
renunciar. El control lo toma Belinda Aguilar. Pero no logra
tomar el control y puso en crisis en ese poder, de la entidad
que gobierna Sergio Céspedes. La justicia, en miles de ex
pedientes, están en riesgo de estancarse.

TABASCO: Después de los elogios de López Obrador, más
de mil llamadas y mensajes recibió Javier May, al renunciar
a Fonatur para ir por la candidatura de Morena para la gu
bernatura. De inmediato los momios crecieron para el último
director del Tren Maya.

HIDALGO: En su primer informe, Julio Menchaca, cambió
el esquema desde el nombre. Ahora se llama "Celebración del
Pueblo con su Gobierno". Desterró el culto a la personalidad
y quitó las barreras, para rendir cuentas. Fue un informe
político y con cifras. Distinto, pues. Interesante estrategia de
acercamiento con el pueblo.

BC: El oficialismo lleva ventaja; la fuerza de la franquicia,
pero sus candidatos van débiles. Los guindas llevarían a
Norma Bustamante y le siguen Catalino Zavala y Araceli
Geraldo. Por la oposición la juegan David Rubalcava y Lupita
Gutiérrez del PRI o José Osuna Millán, quien lleva ventaja
en las encuestas.
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En todas las salas regionales del Tribunal Electoral
en el país hay denuncias por uso de recursos
públicos en asambleas

ane quien gane el disfraz interno de candi
o candidata presidencial de Morena

para la presidencial de 2024 no debería
festejar nada aún, ni tampoco sus equipos
conformados por gobernadores, diputados,
senadores o bases sociales porquefaltan
nueve meses y no están siendo realistas

del vendaval que se les viene encima.
El INE emitió linea mientas por orden del Tribunal Electoral

para que el proceso interno sea contemplado como parte de
los gastos de la precarnpana, a iniciaren noviembre, pero las
corcholatas ele AMLO dejaron minado el terreno en todos los
estados del país por donde pasaron. De acuerdo con fuentes
confiables, en las cinco salas regionales del Tribunal Electoral
hay más de 400 denuncias en contra de las corcholatas por
parte de la oposición ¡Sí! Pero sobre tocio pesan en contra la
de los mismos adversarios internos que se dieron con odio
y sin tregua de correligionarios en esta contienda.

Lo bueno va a venir cuando árbitro y jueces electorales
revisen si es que, los gastos de las asambleas reportadas por
los suspirantes, corresponde con lo que contienen las prue
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bas o argumentos, como rebase de
gastos y uso de recursos públicos de
programas sociales o financiamiento
de gobiernos estatales o municipales.

Uno de los puntos que se puso en
letras negritas para llevara cabo las
asambleas es que fueran eventos en
lugares cerrados, pero tres o cuatro
de los aspirantes no se cansaron de
presumir si, múscu/opara intimidar

a su companero. Falta que, dentro de los lineamientos, la
autoridad electoral determine si los gastos de la interna se
van a tomaren cuenta por separado de cada corcholata,ocle
manera independiente o si se van a sumar todos los recur
sos de los seis aspirantes al cargo presidencial. Por eso los
morenistas no deberían echarlas campanas al vuelo porque
en una de esas alguien no pasa la prueba.

• ••

El Senado debe empezara buscar los acuerdos políticos para
nombrar el magistrado de la sala especializada del Tribunal
Electoral que definirá los temas de radio y televisión en el
proceso electoral de 2024. Es la encargada de resolver las
controversias que tenga que ver con divulgación de informa
ción, gastos y uso de espacios de tiempos oficiales en medios
electrónicos tradicionales. Es uno de los nombramientos

más esperados pues sino lo hacen, todos los problemas que
vinieran a resolverse hasta la causa final. Ya hay presión. La
Suprema Corte ya mandó las propuestas de tres mujeres.

• ••

UPPERCUT: Miguel Ángel Man cera anunció que pedi
rá licencia para darle paso a su escaño a su suplente Juan
Pablo Adame, panista de Morelos que enfrenta una lucha
contra el cáncer. Es panista, pera es parte de la negocia

ción con el PRO en el proceso electoral de 2018. Se rumora
ba que sería sólo un acto protocolario porque Adame está
bajo intenso tratamiento médico y sólo estaría unas horas

para seguir con su batalla.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (gALEXSANCHEZMX
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CAMBIO DE
MANDO

> Gane quien gane la con
tienda de Morena por la
candidatura presidencial,
el presidente López Obra
dor entregará el "bastón
de mando" esta misma se

mana. El mandatario quie
re transferir a quien aspira
a sucederlo la misión de

continuar su proyecto po
lítico y guiar a su partido
para el próximo sexenio.
Hoy se conocerá el nom
bre del o la elegida y a más
tardar el jueves recibirá la
estafeta del tabasqueño,
en una ceremonia afuera

de Palacio Nacional.

ALEJANDRO
MORENO

> Por cierto, en el FAM están más
que puestos para abrir las puertas
a los inconformes o decepcionados
con los resultados de la encuesta

que definirá al candidato presiden
cial de Morena. Sobre todo, las di
rigencias del PAN y PRI, a cargo de
Marko Cortés y Alejandro Mo
reno, confían en tener una buena
pesca del río revuelto morenista.

CARLA
HUMPHREY

>Ante la inminente definición

de candidaturas presidenciales,
el INE, presidido por Guadalu
pe Taddei, toma sus previsiones
para estar un paso adelante. Por
ejemplo, la consejera Carla Hun
phrey indicó que contemplan rea
lizar un debate entre las y los con
tendientes en la sede el Instituto,
lo que nunca se ha hecho.
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ALICIA BARCENA

BARCENA,
CON LA VENIA
DEL SENADO

> Por unanimidad
fue ratificada Ali
cia Barcena como
titular de Rela
ciones Exteriores.
Fueron 98 votos de
todas las fuerzas

políticas represen
tadas en el Senado

los que avalaron el
nombramiento; es
decir, nadie se opu
so. Ayer mismo, la
canciller rindió pro
testa y mostró su
tacto diplomático,
repartiendo abra
zos y saludos a los
legisladores sin dis
tingo de partidos.

ENRIQUE
CRAUE

SON 19
ASPIRAf
ALAUNAM

> La Junta de Go

bierno de la UNAM

difundirá hoy los
nombres y proyec
tos de los 19 as

pirantes a relevar
al rector Enrique
Graue. Entre ellos
destacan Patri

cia Dávalos, Raúl
Contreras Ger

inán Enrique Fa
jardo y Sergio Al
cocer. La lista será

depurada y el 12 de
octubre se darán a
conocer a los fina

listas. Prevén humo
blanco antes del 19
de noviembre.
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Una de las funciones del Podes Legislativo es ostentarla representación po
pular bajo el principio de integración. Todas las naciones tienen dos cuali
dades que deben conjugar, puesto que implican una supuesta contradicción:
por un lado, elementos que los unen ytohesionan, y por el otro, la diversidad
de pensamientos, visiones, intereses5# formas de sel. Los países más exito
sos son aquellos que logran conjugar entre la diversidad y la unidad de las
partes que los conforman. Dentro del Congreso y específicamente dentro de
cada Cámara de jiuestio país, el órgano que tiejtig el mandato de gestionar la
unidad, o si se quiers, respetar la pluralidad bajo un esquema de orden y go
bernanza, es la Junta de Coordinación Política (JUGOPO).

Derivado del acuerdo fundacional de la LV Legislatura de la Cámara de
Diputados, el último año de funciones, iniciado hace unos días, corresponde
la presidencia de la JUGOPO al autor de estas líneas, en mi calidad de coor
dinador del Grupo Parlamentario del Partido Acción Hacional.

Asumo con gran responsabilidad la presidencia de la JUGOPO de nues
tra Címara de Diputados. Quiero hacer Un reconocimiento especial a mis
dos compañeros que me antecedieron en ésta responsabilidad, los diputados
Rubén Moretea Valdés e Ignacio Mier Vela/co. Pueden estar seguros de que
un objetivo fundamental de esta presidencia será facilitar el ejercicio pleno
de facultades y atribuciones de las y los 500 diputados, sin menoscabo de
buscar la articulación de Visionesy agendas decada grupo parlamentario.

En los próximos meses estaremos en medio de una gran contienda elec
toral. Considero que nuestra obligación como diputados será respetar los
cauces de las campañas, máxime qué muchas de nuestras compañeras y
compañeros serán protagonistas. También me permito dejar una preocupa
ción personal que tiene que ver con el clima de inseguridad» Nos parece se
rá sensato y prudente hacer un llamado, desde la pluralidad, para evitar que
esta Campaña se manche por la \ ioleneia Como miembros de la représenla
ción popular tenemos legitimidad para hacgr un llamado a todas las autori
dades en la materia para realizar los trabajos, en pluralidad y tolerancia, para
desterrarla violencia política. Las y los diputados de la LV Legislatura tene
mos muchas jornadas por delante que darán cuenta de nuestra disposición a
la pluralidad. Aprovechemos gste privilegio y oportunidad que significa ser
diputados de la I \ legislatura del Congreso de la Unión para servir a la patria
con altura de miras, gestionando siempre la unidad dentro de la pluralidad.

*Coordinaclor del CI'I'W y Presidente de la JUCOPO
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México es el ¡mis con mayor hiodiversidatl de plañías,
animales ?/ hongos con compuestos psicmicíivos y
pueblos originarios que han resguardado los saberes

La crisis de salud mental que
dejó la pandemia de COVID19
está revolucionando a la me

dicina moderna.

De acuerdo con la Orga
nización Mundial de la Salud

(OMS), la segunda causa de
discapacidacl en el muncloes
la depresión,y será la primera
para 2030.

En México, las cifras son
alarmantes, somos el país
16 del mundo en casos de

depresión, 15 por ciento de
los hombres y más c e?G por
ciento de las mujeres adultas
la padecen.

Los casos de ansiedad son aún peores: tres de cada 10 adultos
sufren de ansiedad y, lo que preocupa más es que estamos nor
malizando esta situación.

Fecha: 06/09/2023

Página: 12

Area cm2: 299

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandra Lagunes

Costo: 16,244

Página 111 de 194 Índice



La biomedicina también está pasando por una crisis. Los fár
macos que se han utilizado durante décadas para tratar estos
padecimientos están generando resistencia en un gran porcentaje
de personas que los toman y muchas otras no están dispuestas a
vivir con los efectos secundarios que generan.

La medicina moderna necesita innovar de manera urgente.
Y qué mejor innovación que regresar a todo lo que el planeta

nos da.

Estamos rodeados de medicinas que la naturaleza genera y esto
lo han sabido, usado y resguardado por miles de años los pueblos
originarios del mundo.

Desde hace algunos años, pero de manera muy importante a
partir de la pandemia de COVID, comienza el renacimiento de los
psicoclélicos, también llamados enteógenos, principal mente para
ensayos clínicos e investigación de su uso terapéutico.

Los psicoclélicos o enteógenos son sustancias de origen natural,
como son los hongos, la ayahuasca, el peyote, el bufo, entre otros,y
sus activos que ya están siendo sintetizados en laboratorio, como
la psilocibina, la psilocina, el DMT, la mezcalina, el 5MeODMT.

Países como Estados Unidos, Australia, Canadá, Israel, Holanda
y Reino Unido están avanzando mucho en investigación, clespena
lización y regulación de estas sustancias.

Hay un gran interés, no sólo de la comunidad científica y médica,
sino también de la sociedad y sus gobiernos.

En 2021, en el Foro de Davos, foro en el que se reúnen los
líderes del mundo de todos los sectores, hubo un capítulo para
hablar específicamente de Innovación en salud usando ios
enteógenos.

Hace unas semanas se llevó a cabo el evento más grande inter
nacional sobre psicodélicos, "PsychedelicScience2023", organizado
por la Asociación Multiclisciplinaria de Estudios Psicoclélicos (MAPS,
por sus siglas en inglés) reunió a 12 mil personas y expertos del
mundo para hablar de este tema.

México no puede ni debe quedarse atrás. México es el país con
mayor biocliversiclad de plantas, animalesy hongos con compues
tos psicoactivos.y lo más importante: pueblos originarios que han
resguardado los saberes de cómo y para qué usarlos.
Tenemos en nuestras manos la medicina y los saberes que

están revolucionando al mundo.
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LUZ VERDE A C0RCH0LATAS
DE LA CDMX; ¿HARFUCH SE
ADELANTA?

oches de desvelo precedieron a la de
cisión ci ese anunciará hoyen Morena.
Mario Delgadoy su equipo trabajaron
jornadas extenuantes para organizar
las encuestasy licliarcon los reclamos
de las corcholatas presidenciales.

Pero hoy, por fin, se conocerá a la
ganadora o al ganador. Sabremos quién disputará la
Presidencia a Xóchitl Gálvezy al abanderado de MC.

Lo que sigue ahora no es una sino nueve extenuantes
jornadas para definir a igual número de candiclatas y
candidatos a las gubematuras en juego en 2024, entre
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ellas el Gobierno de la Ciudad c!e México.

Y en ese contexto se inscribe el destape, no destape,
de Ornar García Harfuch, quien dijo que está listo para
enfrentar cualquier reto en la ciudad.

Con sus declaraciones al periódico La Jornada, habló
de un secreto o voces: que aspira a gobernar la CDMX. Las
encuestas lo ubican como el favorito de los "chilangos",
pero en Morena, en Palacio Nacional y en el Antiguo
Ayuntamiento saben también que es el elegido c!e Clau
dia Sheinbaum

Siempre tuvo su permiso para apuntarse, pero no podía
hacerlo porque no era bien visto por AMLO.

El mandatario lo vincula, desde hace
tiempo, con Genaro García Luna, el ico
no de la corrupción y el mal gobierno de
Felipe Calderón

Eso le impedía hacer públicas sus aspi
raciones. No obstante, todo cambió. AMLO
envió a un emisario para decirle a todo
aquel o aquella que aspira a una guber
natura que salga a buscarla.
Todas y todos tienen el camino libre

para moverse sin violar la ley electoral y respetando las
reglas del partido. Para el Presidente no hay aborrecidas
ni aborrecidos. Serán las encuestas las que determinen
quiénes serán sus candiclatas o candidatos.

Bajo esa premisa, García Harfuch asomó la cobez o
para que en Morena lo mican junto a Clara Brugada, Rosa
Icela Rodríguez, Ariadna Montiel, Ricardo Monreal y
el propio Mario Delgado. El pacto en la 4T es dejar que
todos compitan en igualdad de circunstancias, piso parejo
y sin guerra sucia.

Y están a tiempo, porque según la Constitución de la
CDMX, es cuestión de horas, para que quienes aspiren
a un cargo de elección populary tienen un puesto en el
ámbito de la seguridad, renuncien antes del 8 de sep

tiembre; es decir, esta misma semana. ¿Dará el paso el
jefe de la Policía?

***

A PROPOSITO DE DESTAPES, este miércoles se ciarán a
conocer los nombres de las y los candidatos a ocupar la
rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México.

No se sabe con certeza quiénes llegarán a la final del pro
ceso interno; sin embargo, pudo registrarse una veintena.

A diferencia de otras ocasiones, levantaron la mano
algunos integrantes del "gabinete" del actual rector, En
rique Graue. Lo cierto es que el proceso de sucesión se
adelantó para evitar presionesy que la elección presiden

cial de 2024 lo contamine. Por esa razón se

tiene previsto que el próximo rectoro rectora
tomé posesión el 17 de noviembre.

Entre los suspirantes se encuentran Raúl
Contreras, director de la Facultad de Dere
cho; Patricia Dávila, secretaria de Desarrollo
Institucional de la UNAM; y Luis Álvarez
Icaza, secreta ri o ad mi n istrati vo y excl i rector
del Instituto de Ingeniería.

Tambiénestán William Lee Alardín, coor
dinador de Investigación Científica; Leonardo Lomelí,
secretario genera lele la UNAM; y Germán Enrique Fajardo,
director de la Facultad de Medicina. De la misma forma

se registraron Sergio Alcocer, ex subsecretario para
América del Norte; Imanol Ordorika dirigente del Consejo
Estudiantil Universitario (CEU); y Ambrosio Velasco,
excl ¡rector de la Facultad de Filosofía y Letras, entre otros.

mmm

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "La democracia
es cuando dos lobosy un cordero votan sobre qué comer
para cenar".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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DUPLA SHEINBAUM
HARFUCH

119 de octubre clel año pasado, publicamos
en este espacio una columna con el mismo
título que hoy. A casi 11 meses, el escena
rio cobra fuerza. Hoy se anunciará —salvo
que algo muy raro suceda— que Claudia
Sheinbaum será la virtual cancliclata a la

Presidencia, y apenas el lunes pasado, el
aún secretario de Seguridad capitalino, Ornar García Harfuch,
se destapó como aspirante a la Jefatura de gobierno.

Ella saldrá como la mejor posicionada entre las corcholatas
en la encuesta de Morena; él tiene un año encabezando las
encuestas de intención de voto en la Ciudad. "La mancuerna

sería potente, porque los éxitos los compartirían. Si algo es
reconocido por propios y extraños en la gestión de la jefa
de Gobierno, es que la inseguridad ha disminuido. Sobre
todo, el indicador más cruel de la violencia: los homicidios. Si
Sheinbaum puede presumircomo logro una disminución en
la violencia ¿porqué el encargado de la reducción no podría
ser el sucesor?", publicamos.

"El secretario de Seguridad no es político. Y eso le suma. (...)
En el entorno cercano a Sheinbaum, crece como posibilidad la
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opción de que sea el secreta rio quien
alcance la candidatura al gobierno de
la CDMX. También la coyuntura políti
ca poclríajugarleafavor. Las eleccio
nes de 2021, en las que la oposición
ganó varias alcaldías de la ciudad,
le abrieron una mejor oportunidad:
Morena necesita salir a convencer

a quienes no votaron por ellos, sino
no le alcanzará para el triunfo. Y el

secretario encuentra ahí otra de sus fortalezas", señalamos.
Harfuch sería un candidato que podría no sólo atraer

el voto de la 4T sino conectar con una franja del electorado
que difícilmente votaría por Morena. Según la encuesta más
reciente que la dirigencia clel partido encargó a la empresa
Enkoll, (a la que esta columna tuvo acceso) el secretario gana
los 10 reactivos de la medición. Arrasa en la preferencia, tanto
entre simpatizantes de Morena como ciudadanos sin partido,
e incluso aquellos que votarían por la oposición. Su balanceóle
positivos le da una ventaja amplia. Es el aspirante más fuerte.

Mucho se ha dicho que Harfuch no es el favorito clel
Presidente, aunque López Obrador ha reconocido varias
veces los avances en materia de seguridad en la CDMX. Pero
el escenario se ajustó. La irrupción de Xóchitl Gálvez en el
ajedrez electoral, parece haber obligado un reacomodoen el
tablero: Sheinbaum necesita asegurar la Ciudad,y requiere un
perfil que no sólo atraiga el voto pro 4T, sino el de ciudadanos
sin partido. Por eso fue todo menos casual que el pasado
lunes el secretario apareciera con una entrevista en la pri
mera plana de La Jornada, el órgano de difusión de la 4T. No
habría dicho lo que dijo —que está "listo para cualquier reto
en la CDMX"— ni se hubiera publicado como se publicó (con
una fotografía en portada), sin varios vistos buenos. Harfuch,
pues, no solo está en la carrera. La va ganando. La fórmula con
Sheinbaum es potente, los fortalece a ambos. Han pasado
11 meses de aquella columna, y el escenario cobra fuerza: la
dupla SheinbaumHarfuch podría estaren la boleta en 2024.
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¿Es un recurso noble y eficaz? El tema se complica
cuando el crimen organizado y la falta de
certidumbre jurídica Intervienen en la ecuación

Es realmente la maternidad subrogada un
recurso noble y eficaz para las familias que
desean hijos, pero no pueden procrearlos?

J La respuesta inicial es sí, pero el tema se
complica cuando el crimen organizado y
la falta ele certiclumbrejurídica intervienen
en la ecuación. Es ampliamente sabido que

si una pareja en Europa o EU desea alquilar un vientre para
gestar, puede hacerlo fácilmente por medio de sitios web de
mafias en México que les aseguran uno. ¿Cómo los obtienen?
Raptanclojovencitas a quienes someten igual a explotación
sexual que a ese propósito. ¿Qué hace la autoridad para evi
tarlo? No hay, siquiera, una base para prevenirlo.
En México, únicamente Tabasco y Sinaioa cuentan con

legislación en esta materia, aunque muchosjuristas sostienen
que es insuficiente y riesgosa porque no abarca todos los
aspectos científicos yjuríclicos que deben cuidarse. Por otra
parte, Querétaroy San Luis Potosí únicamente validan la ma
ternidad de la persona gestante, dejando fuera a la subrogada.
En el resto del país, el tema ni siquiera está en la mesa. En la
capital mexicana, la entonces Asamblea Legislativa aprobó
en 2010 la Ley c!e Gestación Subrogada que impulsó Alejandra
Barrales, pero esa norma nunca entró en vigor porque no fue
publicada en la Gaceta Oficial. Sin embargo, el Código Civil sí
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contiene preceptos sobre los dere
chos de padres, madres y sus hijos
que hayan sido concebidos mediante
reproducción asistida.

Ese, en realidad, es un problema
porque hay espacio para interpretar
legalmente que la maternidad subro
gada está permitida, pero con un gran
campo de incertidumbre jurídica que
permite toda clase de abusos contra

las familias que desean hijos, contra las mujeres gestantes,
clesprotección para los médicos y hasta problemas sobre
identidad para los nacidos bajo esas técnicas. ¿Qué tan grande
es el problema? Es muy difícil climensionarlo por la falta de
parámetros, mediciones, estudios y leyes. Intentemos ciarnos
una idea lo más fiel posible. De acuerdo con los números ofi
ciales, en 2022 se reportaron 497 secuestros en el país, de los
cuales 99 fueron con fines sexuales y 13 relacionados con el
tráfico de menores. Durante la primera mitad de 2023, según las
cifras de incidencia delictiva del fuero común, publicadas por
el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública, 44 niñas, niños y adolescentes fueron víctimas de
plagio, 19 mujeres y 25 hombres. Si estos números son de por
sí alarmantes, hay que recordar que la cifra negra de delitos
noclenunciaclosen Méxicoesde93 por ciento,según el Inegi.

Buscando obtener una dimensión más real, el Registro Na
cional de Personas Desaparecidasy No Localizadas muestra
que, durante 2022, cada día se reportaron 18 personas entre
cero y 17 años desaparecidas, es decir, más de seis mil 500.
En los años de existencia del registro, 95 mil 646 niñas, niños
y adolescentes han sido reportados en esta situación, y una
de cada cinco ele estas personas, es decir 16 mil 755, conti
nuaban desaparecidas o no localizadas hasta el 30 de agosto.

Diversos grupos de feministas exigen la prohibición cíe la
maternidad subrogada por ios peligros que puede significar
para las mujeres gestantes y los abusos de que pueden ser
víctimas prácticamente todas las partes involucradas. Es un
tema que debe discutirse con profundidad en ios órganos
legislativos.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / (giADRIDELGADORUIZ

Fecha: 06/09/2023

Página: 6

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Políticas

Adriana Delgado Ruiz

Costo: 17,059

Página 118 de 194 Índice



Los crímenes de odio contra los hispanos subieron
2.8%, de 2021 a 2022. El número podría ser mayor
porque la Policía no rastrea su información étnica

15 de julio ele 1851, una mujer llamada Josefa
Segovia fue colgada luego de un juicio en el
pueblo de Downieville, California, por haber
asesinado a Freclerick Cannon, un minero
blanco que había entrado a la fuerza en su
casa, borracho según algunas versiones y
trató de forzarla, dijeron otras.

Las versiones de las razones para forzar su entrada son
divergentes, pero muchos sospechan aún que si Josefa, o
Juanita como le pusieron los periódicos de la época, hubiera
sido anglosajona, habría sido tratada de forma muy distinta.

Sin embargo, esa es la historia racial de Estados Unidos,
donde a pesar de considera bles esfuerzos, los crímenes de odio
prosiguen y de hecho, los latinos, sean migrantes o nacidos
en ese país, pagan un precio por su creciente visibilidad: los
ataques en su contra han aumentado durante los últimos años
y nuevos datos sugieren que la tendencia continúa, aunque
a un ritmo significativamente más lento.
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La violencia contra los hispanos, particularmente de ori
gen mexicano, es parte del panorama de EU desde que se

ahora estados de Texas, California, Nuevo
México, Arizona, Colorado y Nevada.

Actualmente, parte de la visibili
dad de su creciente importancia po
lítica, parte por la redoblada retórica
republicana sobre migración y los
temores de la derecha sobre lo que
hace rato llaman "la reconquista", o el
"reemplazo" de la población blanca.

El hecho es que los hispanos, o
latinos, son ahora unos 65 millones

de personas, 60 por ciento de ellos de origen mexicano, incluso
unos 11 millones de nacidos en México.

En ese marco, los crímenes de odio contra los latinos au
mentaron 2.8 por ciento de 2021 a 2022, según el Centro para
el Estudio del Odio y el Extremismo de la Universidad Estatal
de California, San Berna reino. La misma fuente, citada por la
cadena de televisión Telemundo, precisó que se elevaron 41
por ciento entre 2020 y 2021.

El número de delitos de odio contra latinos podría ser
mayor porque los departamentos de Policía no rastrean de
manera uniforme su información racial y étnica, lo que puede
afectar los datos.

Ese es un problema real, que se remonta a los años de la
expansión inicial estadounidense. Mientras los linchamientos
de personas de raza negra están documentados, y contabi
lizados por la Universidad de Tuskegee, los crímenes contra
los hispanos no recibieron la misma atención.

Algunas cifras indican que, entre 1880y 1925, eran linchados
a razón de 27.4 por cada 100 mil habitantes en contraste con
el 37.1 aplicado a los negros. La prestigiosa Universidad de
Tuskegee consignó que, entrel882y 1929, hubo tres mil 437
linchamientos contra afroestaclouniclenses.y mi 1293 contra
blancos, pero muchos de ellos incluían a mexicanos y chinos.

El hecho es que nadie sabe exacta mente, y para beneficio
de los criminales, muchos delitos de odio son o ignorados
por las autoridades o nunca denunciados por las víctimas,
probablemente por problemas migratorios.
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— A REDUCCIÓN DE vuelos en el
L Aeropuerto de la CDMX es una

batalla que ya perdieron las
aerolíneas, pese y a la carga
da que la Cámara Nacional de
Aerotransportes dejó caer al

gobierno de la 4T.
Andrés Manuel López Obrador está

empeñado en obligara las líneas aéreas a
utilizar el nuevo Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles [AlFA) para atraer, le decía
ayer, hasta 9 millones de personas más.

Quiere reducir a su máxima expresión
al Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM) y matar al aeropuerto
de Toluca. Para ello utiliza a las secretarías

de la Defensa Nacional (Sedeña) y de la
Marina (Semar).

La semana pasada las fuerzas castren
ses dieron otro manotazo que pasó inad
vertido: removieron al civil Hugo Delgado
de la dirección del aeropuerto de Toluca
para imponer, nuevamente, a un almirante
retirado.

Se trata de Carlos Vera, que llega a
ocupar la plaza con un solo objetivo: evitar
que se abran más vuelos comerciales para
forzar, como está sucediendo en el AICM,
a que el flujo de vuelos se mueva al AIFA.
El almirante secretario José Rafael

Ojeda Duran le está haciendo el trabajo
a su némesis, el general secretario Luis
Cresencio Sandoval, para beneficiar la
terminal de Santa Lucía, que dirige el ge
neral Isidoro Pastor.

Fecha: 06/09/2023

Página: 7

Area cm2: 930

2 / 5

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 53,940

Página 122 de 194 Índice



El más afectado va resultarse!" Aleatica,
la empresa dirigida por Rubén López, antes
OHL, hoy controlada por el fondo australiano
IFM Global Infrastructure, que posee 49%
del recinto de Toluca.

El gobierno morenista del Estado de
México, que encabeza Delfina Gómez,
posee otro 26%,y Aeropuertosy Servicios
Auxiliares, que dirige Javier Villazón, 25%;
es decir: la 4T se mayoriteó a los privados.

De vuelta al AICM, la reducción a solo
43 operaciones de despegue y aterriza
je por hora a partir de noviembre, des
de las 52 actuales, va
pegar principal
mente a Aero

méxico, que
preside
Eduardo

Tricio

Sus

slotspasa
rán de 249

a 210, mien
tras que los
de Volaris de

49 a 38, y los de
Viva Aerobús de 50 a

41. Precisamente Aeroméxico es señalada

como la que más ha incumplido en las 52
operaciones por hora.

Tan sólo el 27de abril a las 2 de la tarde

hubo72, de lasque la aerolínea dirigida por
Andrés Conesa efectuó 38, la de Roberto
Alcántara realizó 11 y la de Enrique Beltra
nena llevó a cabo ocho.

La reglamentación aérea internacional
plantea como separación mínima entre
aviones en aproximación al aeropuerto
4 millas náuticas, que equivalen a 55 se
gundos, lo que hace apto al AICM para 61
operaciones, refieren pilotos consultados.

Esa esla regla para cualquieraeropuer
to del mundo, claro, siempre y cuando se
acompañe con un servicio de aeronavega
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ción en tierra y una gestión deí espacio aé
reo óptimo, hoyen manos de los militares.

Desde que llegó la 4Tcambiando rutas
de aproximación, desordenando la opera
ción del Seneam, perdiendo la Categoría 1
y aplicando un austericidio presupuesta I,
sí hay un peligro inminente.

OS PROBLEMAS

CONTINÚAN para
e! empresario
hotelero Da

niel Araf

Hof. Ban

co m e x t,

que enca
beza Luis

Antonio

Ramírez

Pineda, y
Crédito Reai

que lleva Felipe
Guelfi preparan sen
das denuncias penales por fraude en la
construcción de su proyecto de Puerto
Vallaría.

Las imputaciones se deben a que am
bas instituciones otorgaron créditos auna
sociedad de Araf para la edificación de
un hotel y departamentos, pero nunca se
inició y el dinero se esfumó.
Ademásapuntedeudascon Santander,

que comanda Felipe García Ascencio;
Banorte, de Carlos Hank González; BBVA,
que dirige Eduardo Osuna, y Sabadell,
que recién asumió Albert Figueras. Los
pasivos rondan Ios150 millonesdedólares.
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YNO SOLO Daniel enfrenta señalamientos,
también su hermano Moisés Araf Hof es

objeto de denuncias por el contrato que
Rocío Nahle y Leornardo Cornejo, en la
Secretaría de Energía, le dio para desarro
llar vivienda de apoyo en las inmediaciones
de la nueva refinería de Dos Bocas.

Fueron 100 millones de pesos para un
proyecto ejecutivo de la zona habitacional
y comercial.

La empresa ORB Desarrolladora hará la
construcción, urbanización y lotificación
de vivienda dúplex, vivienda horizontal
unifamiliar, comercio, departamentos,
hotel y casas vistas.

A PROPOSITO DEL sector hotelero, quien
acaba de asumir la posición de CEO en RLH
Properties es Luis Durán Luján. Hablamos
del vehículo financiero creado por Alien
Sanguinés dueña de resorts como One S
Only Mandarina, Mayakoba.el Villa Magna
de Madrid, y el FourSeason de la CDMX. Se
sacó la lotería: ganará un muy muy buen
sueldo en dólares y tendrá un long term
incentive al séptimo año de cinco millones
de dólares.

El ejecutivo dejó de ser el CEO de la
Universidad del Valle de Méxicoy la UNITEC
con caídas en sus ingresos y en
sus matrículas de alum

nos de doble dígito.
Laureate, que

preside Eilif
SerckHans

sen, prácti
camente, le
dio las gra
cias por la
declinación

de su negocio
en nuestro país.
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• Al artista Thomas Kole

le tomó más de 18 meses

completar una reproduc
ción en 3D de lo que fue
la gran Tenochtitlán; lo
gró, incluso, un compara
tivo entre la actual CDMX

y la de hace 502 años.

• El actor Florian Teicht

meister fue condenado a

12 años de prisión por el
delito de pornografía ¡n
fantii. Entre 2008 y 2021,
recolectó más de 76 mil

imágenes, mismas que
modificó y reacondicionó.
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• La Real Federación

Española de Fútbol cesó
a Jorge Vilda, como DT
de la selección de fútbol

femenil de España, tras
el escándalo del beso no

consensuado de Luis Ru

biales a Jenni Hermoso.
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El gran ilusionista tiene pre
parada la chistera y la cone
ja. No el conejo.

Durante meses jugó con
las barajas de la prestidigi

tación (rapidez en los dedos, quiere
decir tan sonora palabra) de manera
tan eficaz como para sembrar ciertos
grados de confusión en el público.

Muchos (yo entre ellos), llegaron
a creer muy seriamente en una de
signación en favor de Adán Augusto
López, pero el propio ex secretario de
Gobernación se empeñó a base de tor
pezas cachondas y de las otras, a di
namitar sus posibilidades.

Así pues, queda una certeza in
eludible para desgracia de este país:
Claudia Sheinbaum será la candidata
de Morena, con enormes posibilida
des de ganar las elecciones a la som
bra del gran poder presidencial y la
maquinaria clientelar de Morena.

La otra posibilidad también era de
terror. AAL es una nulidad. No cree

en él nadie, ni siquiera su amigo de
juventud y paisano del alma, don AM.

En esas circunstancias el enigma
es simple: ¿qué va a hacer Marcelo
Ebrard?, indudablemente el más or
ganizado mentalmente de los anterio
res, con más experiencia, el de mejo
res credenciales, pero también el de
un carácter más endeble, por decirlo
de manera cuidadosa.

¿Va a cumplir sus amenazas? ¿Le
servirán de algo sus quejas ante la au
toridad partidaria? ¿Podrá convertir

sus quejas en acciones políticas? ¿Na
vegará hacia otras aguas? Nadie lo sa
be, quizá ni él mismo. Por eso la lista
de preguntas adicionales a las ante
riores, es infinita; pero se puede re
sumir en una sola: ¿se va a rebelar o
se va a someter?

El tres de julio pasado, Marcelo di
jo: (El Financiero):

"...Lo único por lo que rompería
con Morena, lo inaceptable, es que
quieran hacer una chicanada, una
cosa rara, una adulteración del senti
do de la encuesta". Jamás quedó cla
ro. ¿Era esa una advertencia o una
amenaza?

Nadie lo sabe, a lo mejor todo lo
contrario, porque el 17 de agosto, no
hace ni un mes; alzó la voz para denun
ciar públicamente (CNN) lo que llamó
"inequidad" en la contienda interna,
un desequilibrio que estaría a favor de
la exjefa de gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum.

"Al respecto, el presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador,
dijo que en este proceso para definir
al candidato presidencial del partido
no hay favoritismo (op.cit)".
Gerardo Fernández Noroña, can

didato de papel, llamó a Ebrard, por
esos dichos, "lamentable por prepo
tente y arrogante".

¿Advertencia, amenaza o simple
mente desplante sin sustento?

Apenas anteayer, Marcelo enviaba
por "X" este sigiloso mensaje:

"...Sigo muy preocupado por el
proceso de la encuesta en curso. Ma

ñana haremos una revisión con nues
tros representantes de las incidencias
y problemas. Les mantengo al tanto".

Obviamente "el proceso de la en
cuesta en curso" preocupa nada más
a quien siente flojo el piso sobre el
cual camina. Hasta ahora nadie le ha
escuchado ni un quejido, ni un lamen
to, ni una observación, ni media pa
labra disonante, mucho menos mal

sonante a la señora Sheinbaum; para
ella todo es placidez y armonía, para
eso es la favorita del Palacio.

A ella, al parecer, no le preocu
pa nada. La sombra del águila la co
bija como un enorme parasol, para
choques, pararrayos y para cuanto se
ofrezca.

Entonces la certeza es una, pero
las dudas son muchas. El misterio se
extiende como una sábana o como un
sudario.

Mucho se ha especulado ante la
improbable rebeldía de Marcelo (su
plumaje no es de esos). La más favo
recida de esas especies, lo ubica en el
Movimiento Ciudadano desde donde
le ayudará a su exjefe a quebrantar
el voto opositor, simulando a la opo
sición con un aliado: Dante Delgado.

Olvidada para siempre la posibi
lidad de Colosio Jr., en el juego pre
sidencial; reventada la unidad en Ja
lisco y amenazada en otros estados,
DD tiene una sola verdad a la mano:
MC solo, no sirve para nada, pero es
útil para abultar la bolsa ganadora y
cobrar el favor.

¿Llegará Marcelo a ese punto?»
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SUBE Y BAJA

Alicia BárcenaO Canciller

La diplomática lo
gró el apoyo de to
dos los grupos par
lamentarios para
ser ratificada como
canciller. Bárce
na asumió el cargo

como secretaria de Relaciones Exteriores
tras la salida de Marcelo Ebrard en junio
de este año, pero no había sido ratificada.

O Ma. Elena AlvarezBuylla
Directora del Conahcyt

La titular del Co

nahcyt prefirió do
nar parte del presu
puesto del Conha
cyt al Tren Maya,
que apoyar proyec
tos como la Olim

piada Mexicana de Matemáticas, de la
que salen ganadores de medallas interna
cionales.
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OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Agua helada
Javier May desembarcó en Tabasco con
la certeza de tener en el bolsillo la no
minación de Morena para la gubernatu
ra del estado.

No ha hecho campaña por allá, pe
ro por el tema del Tren Maya sí ha visto
muy seguido al presidente López Obra
dor, lo que seguramente le ayudará mu
cho en la encuesta.

La recepción de sus rivales que han
estado picando piedra en el estado fue
fría, pero la de César Raúl Ojeda fue he
lada. El presidente del Consejo de Mo
rena en el estado le pidió a May que se
tranquilizara y esperara los tiempos po
líticos.

Además dijo, como no queriendo la
cosa, que lo más probable es que Mo
rena presente una candidata mujer.
May no sabía si reír, llorar, ponerse a

rezar o regresar a Fonatur.
En cambio las que se pasaron to

do el día sonriendo fueron Yolanda

Osuna, alcaldesa del Centro y Rosalin
da López, titular del SAT y hermana de
Adán Augusto. Sus posibilidades die
ron un subidón.

Palabras mayores
demoscópicas
La apuesta es que alguna de las cor
cholatas, inconforme con el resulta
do, exigirá el recuento boleta por bo
leta, lo que abrirá un periodo de in
certidumbre en las filas morenistas y
podría dejar la entrega del bastón de
mando en veremos.

El presidente quiere viajar a Sudamé
rica con el bastón entregado, pero si hay
procesos de queja abiertos tal vez tenga
que guardar el bastón hasta que regrese.
Por lo pronto, Mario Delgado se

juega en estas horas el todo por el
todo. Si la nave llega a buen puerto
puede demandar meterse en el pro
ceso para elegir jefe de Gobierno de
la CDMX, que es su anhelo, o asegu
rar su estancia al frente del partido
hasta finales del 2024 para conducir
la campaña.
Las corcholatas pasaron la noche

velando armas. Y ya están listos para
escuchar las palabras mayores demos
cópicas. Las encuestas como el oráculo
de la política mexicana, quién lo diría.

Quieren derechos de autor
Tener la cara dura parece ser requisito
para pertenecer a ciertos partidos. Ahí
está la denuncia de Morena en contra

de Xóchitl Gálvez por actos anticipados
de campaña y uso de recursos públicos.

Sí, leyó usted bien, actos anticipados
de campaña y uso de recursos públicos,
justo la especialidad de la casa more
nista. ¿Será que quieren que les paguen
derechos de autor?

Los quejosos dicen que la senado
ra hizo uso electoral de la platafor
ma del Congreso. No dicen nada del
uso electoral que el presidente hace
todos los días desde su tribuna en

Palacio Nacional, fustigando un día
sí y otro también a la propia Xóchitl

por ejemplo.

¿Si Gálvez ya no habla de política
electoral en el Congreso el presidente
dejará de hacerlo en Palacio Nacional?
Todos coludos o todos rabones, dice la
sabiduría popular.

Gobernar con humanismo
Azucena Cisneros fue elegida presiden
ta de la Mesa Directiva del Congreso del
Edomex, por lo que será la encargada
de tomar la protesta a la gobernadora
electa, Delfina Gómez, el próximo 14 de
septiembre. La maestra será la primera
mujer gobernadora del Estado de Méxi
co en su historia.

A la diputada Cisneros le aguar
dan días intensos relacionados con

la cuenta pública y el paquete fiscal
para el año que entra. No hay que
perder de vista que también se tie
ne que emitir la convocatoria para la
elección de diputados locales y alcal
des de los 125 ayuntamientos del es
tado por lo que la actividad política
no tiene reposo.
La maestra Gómez por su parte hi

zo un reconocimiento a las mujeres
indígenas de México que son protec
toras y voceras de nuestra riqueza cul
tural. El presidente dijo en la mañera
que está seguro que en el gobierno de
Delfina se dará preferencia a los po
bres y necesitados, a lo que la maestra
respondió diciendo que gobernará con
humanismo*
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CRATOLOGÍA

Un perfil para la Rectoría de la UNAM
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

Ha iniciado en la UNAM el

proceso por el que cada cua
tro años la Junta de Gobier

no designa a quien condu
cirá el destino de la comu

nidad universitaria más grande del país.
En los próximos meses, este órgano cole
giado habrá de definir el rumbo de la ins
titución a partir de una consulta directa
a la comunidad universitaria, así como
del análisis de los planes de trabajo y la
evaluación de las trayectorias de quienes
aspiran a ocupar el máximo cargo al que
cualquier universitario pueda aspirar. Se
trata de la decisión más relevante para
el futuro de la UNAM para los próximos
cuatro años. A partir de lo anterior, consi
dero oportuno compartir, en ejercicio de
mis derechos y mi responsabilidad como
universitario, cinco características funda
mentales que, a mi juicio, deberá reunir
la persona que sea designada para con
ducir a la Universidad y su comunidad.

Amor absoluto a la Universidad y res
peto a sus máximos pilares, como la au
tonomía, la gratuidad, el carácter público
y la laicidad. La UNAM no es una insti
tución pública en la que se trabaja, sino
un espacio en el que se vive y se trascien
de a partir de principios fundamentales
que deben guiar el comportamiento de
cualquier universitario, particularmente

de quien la encabeza. Quien aspire a la
Rectoría, debe probar su amor y compro
miso con la defensa de su autonomía, así
como de la educación pública, gratuita y
laica que en ella se imparte y que rige, de
igual manera, el desarrollo de investiga
ción y la difusión de la cultura.
Capacidad de liderazgo a partir del

diálogo, la conciliación, el respeto a la
pluralidad y la construcción de unidad.
Como en ninguna otra institución públi
ca, en la Universidad se concentran prác
ticamente todas las formas de pensar.
Buena parte de la riqueza de la UNAM
radica en las diferencias de quienes allí
convivimos y nos recreamos. En momen
tos como los que atraviesa el país, es fun
damental que quien sea designado para
encabezar la Rectoría cuente con un lide
razgo basado en la comprensión de esta

pluralidad, en la capacidad para, a par
tir del diálogo y la conciliación de las di
ferencias, construir unidad sin uniformi
dad.

Conocimiento pleno de las necesida
des, aspiraciones, carencias y potenciales
de la comunidad universitaria. La Recto
ría de la Universidad requiere de una per
sona que comprenda cabalmente a su co
munidad y no solamente de alguien que
haya ocupado un cargo relevante en sus
cuerpos directivos o publicado decenas
de artículos en revistas de gran prestigio.
Conocer a la comunidad significa haber
la vivida, sentido, sufrido y acompañado
de manera constante y sin tregua. Solo
quien conoce a la Universidad y a los uni
versitarios puede aspirar a convertirse en
su Líder Nato, como señala la legislación
universitaria.

Visión de grandeza para la Universi
dad como institución y para la comuni
dad como motor del cambio. Un gran uni
versitario ha señalado que México es un
país grande y con grandeza. Esto aplica,
de forma superlativa, para la Universidad
y su comunidad. Quien crea que la Uni
versidad solo es una institución de edu

cación superior o un centro de investiga
ción, no está viendo el panorama com

pleto. Quien piense que los universitarios
somos estudiantes, académicos y trabaja
dores, solo mira una pequeña parte de la
ecuación. La UNAM y su comunidad so
mos factor de cambio  quizá uno de los
más relevantes para el país  y quien nos
encabece debe saberlo y sentirse orgullo
so de y comprometido con ello.

Comprensión del papel de la Univer
sidad en el desarrollo nacional y la solu
ción de sus grandes problemas. Duran
te el siglo XX, la Universidad fue el gran
proyecto cultural de México. Frente a los
retos, problemas y rezagos que plantean
los tiempos actuales al país, es indispen
sable que la Universidad se coloque como
una alternativa en la construcción de so
luciones y respuestas en temas tan rele
vantes como los que identificaba otro de
los grandes universitarios de los últimos
tiempos: la pobreza y la desigualdad, la
corrupción y la impunidad y las violen
cias y la inseguridad. Los grandes debates
nacionales no pueden darse sin que la voz
de la Universidad sea escuchada. En ello,
quien encabece la Rectoría jugará un pa
pel fundamental»

Profesor de la UNAM y consultor político
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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La división de
poderes como el

mejor blindaje de la
democracia

Sin una efectiva división de po
deres en lugar de comentar so
bre las aspirantes a la presi
dencia de los diferentes parti
dos políticos, organizados aho

ra en alianzas, estaríamos hablando del
ardid jurídico que se usó para alargar
dos años el sexenio presidencial, o de
plano para justificar la reelección. Pre
viamente habrían sido destruidos los or
ganismos autónomos del Estado mexi
cano como el INE o el INAI. La división
de poderes blinda la democracia.

Lo anterior es un buen ejemplo de las
bondades de la división de poderes pa
ra evitar la concentración de poder y los
abusos que distinguen a los regímenes
autoritarios en los que el poder político
se concentra en una persona. La divi
sión de poderes es parte del diseño de
los estados occidentales desde hace si
glos. Con decirles que los especialistas
rastrean su origen en los griegos, aun
que su consolidación, formalizada en
las constituciones, se dio con democra
cias modernas como la de Estados Uni
dos que estableció en 1787 la división
de poderes y también la figura de la re
pública federal.

Como todos sabemos en México la di

visión de poderes ha sido muchas veces
más una aspiración, un buen deseo, que
una realidad. En sí porque en nuestro
país hemos tenido un presidencialismo
exacerbado, en el que el Poder Ejecutivo
imponía su voluntad de manera sistemá
tica a los otros dos poderes, que en los
hechos eran parte de su organigrama.

El PRI perdió su mayoría en el Con
greso apenas en 1997 que fue el preám
bulo de la transición política que se con
cretó en el año 2000 con el triunfo de

un partido distinto al tricolor en la elec
ción presidencial. Estamos hablando
apenas de un cuarto siglo lo que ilustra
lo joven que es la democracia real en el
país. Esto explica, en buena medida, los
tumbos que hemos dado.
Que el presidente no tuviera la ma

yoría en el Congreso abrió la oportuni
dad para el trabajo político y la nego
ciación. Terminó con la llamada apla
nadora del partido mayoritario que
aplastaba cualquier intentona oposito
ra. Negociar para alcanzar acuerdos en
temas relevantes, algo común en cual
quier democracia, para México era una
novedad. Aquí se registra de manera
consistente un fenómeno curioso, mi
llones de ciudadanos votan de forma

dividida, buscando equilibrios. O sea
que votan por un partido para presi.

dente y otro para el Congreso.
En México la regla es una Presiden

cia muy fuerte, con facultades legales y
extralegales sin par. La excepción es un
Ejecutivo acotado por los otros dos po
deres de la Unión, justo como ha pasa
do en México en tiempos recientes. En
la elección del 2018 ante el fenómeno
de los 30 millones de votos a favor de la

candidatura de López Obrador, 53.2 por
ciento de la votación total, todo apun
taba al regreso del régimen del partido
hegemónico, casi único, solo que en este
caso era Morena y no el PRI.
Morena ganó 252 de 500 diputacio

nes en disputa. A lo que se sumó las
curules obtenidas por sus socios de la
alianza Juntos Haremos Historia. Fue

un resultado apabullante. Una mayoría
muy holgada con la que no podía per
der ninguna votación, ni siquiera tenía

que perder tiempo en la negociación.
Ese año la Cámara Alta dejó de ser un
contrapeso para el Podrá Ejecutivo y se

convirtió en su brazo legislativo. Pero
con el paso del tiempo y el desgaste gu
bernamental fue quedando claro que lo
del partido hegemónico, casi único, es
un fenómeno irrepetible. En el 2021,
apenas tres años después, Morena ganó
solo 198. Fueron 54 curules menos. Per
dió la oportunidad de realizar cambios
de gran calado.
La conformación del Congreso, gra

cias sobre todo a la figura de los legis
ladores electos por el principio de re
presentación proporcional, tiende a re
flejar con más nitidez la pluralidad de
las posiciones ciudadanas expresada
en las urnas. Los regímenes con voca
ción autoritaria han intentado siempre
eliminar la representación proporcio
nal que apoyaban cuando eran oposi
ción. De los 500 diputados de la Cá
mara Baja 300 son electos por mayo
ría relativa y 200 por representación
proporcional.

El objetivo declarado de la coalición
gobernante es conseguir en las eleccio
nes de junio del 2024 una mayoría ca
lificada en el Congreso para que el pre
sidente López Obrador pueda, durante
el último mes de su mandato, que se
rá septiembre, realizar cambios consti
tucionales, como por ejemplo ubicar la
Guardia Nacional en la Sedeña y no en
la Secretaría de Seguridad. Hace unos
meses parecía un objetivo alcanzable,
pero hoy mismo nada señala que algún
partido pueda arrasar en la elección del
2024, que será, para bien de todos, com
petida. (Juan Manuel Asai) •
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Que la cúpula cu a r to tra ns for m is ta, y algunos
representantes de otros partidos, cerraron filas
con el gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca,
que rindió este martes su primer informe de
resultados. Se dieron cita en esa entidad, por
ejemplo, la secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde; el secretario de Turismo. Miguel
Torruco; la titular de la SER Leticia Ramírez, y
los gobernadores de Puebla, Sergio Salomón, y
del Estado de México, Alfredo del Mazo.

Por cierto, que los abogados de Francisco Xa
vier García Cabeza de Vaca, exgobernador de
Tamaulipas, acusaron a Santiago Nieto Casti
llo, extitular de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, de fabricar pruebas falsas. Los abo
gados denunciaron manipulación de informa
ción y conspiración para destituir ¡legalmente
a Cabeza de Vaca. Afirmaron que están prepa
rando las carpetas de investigación contra Nie
to Castillo.

El exsenador panista Roberto Gil Zuarth,
acompañado por lavier Coello, alegó en la con
ferencia que su cliente fue victima de la fabri
cación de pruebas por parte de Santiago Nieto
en colaboración con políticos, candidatos y
funcionarios de Morena. Esto con el propósito
de acusarlo de actividades financieras sospe
chosas y de influir en el proceso electoral de
Tamaulipas.

Flablando de escándalos que llegan hasta Pala

Mientras en el gobierno de Morelos, encabezado
por CUAUHTÉMOC BLANCO, buscan la designación
de un nuevo fiscal estatal por ausencia de Uriet
Carmona los diputados estatales intentan mantenerle
el encargo hasta que se resuelva su situación jurídica,
A detalle, los legisladores impulsan una reforma a la
"reglamentación de las ausencias de las personas
titulares de los órganos constitucionales autónomos",
con la que Carmona Gándara no sólo conservaría
su puesto en tanto no tenga una sentencia, sino
que quedaría limitada la participación del gobernador
en la presentación de una nueva terna para
elegir a otra cabeza del Ministerio Público.
Es decir, el pleito sigue, a pesar de que
Don Uriel esté a la sombra,

cio Nacional. José Ramón López y su esposa
Carolyn Adams han salido a aclarar las contro
versias en torno a la fastuosa fiesta de cum

pleaños de su hija, celebrada en Sinaloa. Ada
ms afirmó enfáticamente que no utilizaron di
nero público para el evento, desmintiendo los
rumores que vuelan en redes sociales.

Afirmó que tanto ella como su esposo trabaja
ron arduamente para hacer realidad el sueño
de su hija, y la elección de Culiacán como sede
se basó en vínculos familiares y amistades de
la joven. Adams también expresó su molestia
por las críticas y difamaciones que ha enfren
tado, subrayando que su hija es menor de edad
y no merece ser objeto de ataques.

Además, hizo hincapié en que no es una figura
política y que ha vivido una vida lejos de la
corrupción y la política gubernamental. La
fiesta ha generado controversia en las redes
sociales debido a su ostentación, lo que ha lle

vado a debates sobre las políticas de austeri
dad de la administración del presidente López
Obrador.

Hablando de dinero, nos cuentan que en Citi
banamex están muy contentos porque el pro
ceso de venta tuvo un gran avance en estos
días. Y es que la Secretaría de Hacienda, a tra
vés de la Unidad de Banca, Valores y Ahorro,
ha dado su aprobación para la incorporación
de CBM Banco al Grupo Financiero Citibana
mex, según un acuerdo publicado en el Diario
Oficia/ de la Federación. CBM Banco surgió a
raíz de la adquisición de la licencia bancaria de
Deutsche Bank México y permitirá a Citigroup
continuar operando en el país después de la
eventual venta de Banainex, su rama de banca
minorista. En términos simples, está todo listo
para que exista Citi y Banamex, por asuntos de
reglas y también por el tema de la infraestruc
tura tecnológica.

Fecha: 06/09/2023

Página: 3

Area cm2: 343

1 / 1

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 12,498

Página 133 de 194 Índice



El embajador de EU advirtió
lo que venía y lo corrieron

"La pobreza ha dejado a los jóvenes mexicanos con pocas alter
nativas. Para algunos, la elección es emigrar. Otros se convier
ten en reclutas listos para los cárteles o pandillas. En 2008 y
2009, una tormenta perfecta azotó a México: una recesión eco
nómica que eliminó empleos tanto en Estados Unidos como en
México, lo que dio a las organizaciones criminales un grupo de
trabajo aún más grande del cual reclutar. Cada vez más, a estos
jóvenes se les paga en drogas, y esto ha generado su propio ciclo
de violencia. Alrededor del 70 por ciento se han vuelto adictos.
En algunas partes de México, las batallas ya no son sólo entre
líderes de cárteles o pandillas de alto nivel, sino entre jóvenes
que luchan por controlar una esquina de la calle para vender
sus drogas y alimentar su propio hábito. En ningún lugar se de
muestra más audazmente la inhumanidad del crimen organi
zado que en estas esquinas. Estos grupos criminales están des
truyendo a la juventud de México", dijo Carlos Pascual el
miércoles 20 de octubre de 2010 en la Universidad de Stanford.

Era embajador de Estados Unidos en México y de acuerdo con
un perfil que en su momento escribió de él The Wasfiington
Posf, su nominación al cargo desató una ola de protestas por
parte de funcionarios mexicanos, quienes dijeron que esto indi
caba que la administración de Barack Obama creía que México
estaba en peligro de colapsar.

"Otra dimensión de este problema radica en la evolución
del narcotráfico a medida que su centro de gravedad se trasla
dó de Colombia a México. En Estados Unidos, los esfuerzos de
aplicación de la ley a principios de la década de 1990 cerraron
cada vez más nuestros puertos al tráfico de drogas, lo que em
pujó el movimiento de la cocaína de rutas marítimas a rutas
terrestres a través de América Central y México", explicó el

experto en crisis y seguridad, antes de que el presidente Felipe
Calderón lo obligara a dejar su cargo en marzo de 2011, ante las
criticas que no resistió.

"Para el 20032004, el valor del mercado había aumentado

exponencialmente para los cárteles mexicanos, y con ello tam
bién las apuestas. En el mundo de los negocios legítimos, este
tipo de desplazamiento podría resultar en fusiones, adquisicio
nes, tomas de control o nuevos participantes en el mercado. En
el submundo de las empresas criminales, resultó en un aumen
to de la violencia a medida que los rivales buscaban matarse
entre sí para ganar cuota de mercado. Cuando esta ola de vio
lencia golpeó a México, no habla policía ni sistema de justicia
civil para responder".

Corría el año 2010. casi terminaba, y Pascual advertía que el
mercado de drogas en México no era el mismo. "Los grupos
criminales mexicanos se han convertido en los capos (...) Ya no
se trata sólo de drogas. Los cárteles se han diversificado en otros
aspectos del crimen organizado: extorsión, robo, tráfico de per
sonas y secuestro, los tipos de delitos que ahora convierten a los
ciudadanos mexicanos en víctimas. Los que culpan de la vio
lencia a la confrontación con los cárteles también malinterpre
tan la violencia. La violencia comenzó con los cárteles; por lo
tanto, los enfrentamientos con el crimen organizado son una
parte necesaria de una estrategia para afirmar el control sobre
las calles de México y detener la violencia".

Ya pasó más de una década desde que Pascual se fue. Hoy lo
recordamos porque muy pronto comenzarán nuevamente a
surgir como propaganda las promesas huecas de los políticos
mexicanos. Abordar estos problemas sigue sonando urgente. Y
nadie se atreve a detener la violencia.
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INDI RA LASEL SANCHEZ BERNAL

Ingredientes geopolíticos
del Sahara Occidental
Desde 1976 , los pobladores de la República Árabe Saharaui De
mocrática han resistido a un entramado geopolítico desfavorable, regi
do por objetivos extractivistas sobre recursos naturales como el petró
leo, el hierro, los fosfatos, el banco pesquero, así como el hallazgo re
ciente (2012) de acuíferos subterráneos, los cuales se piensa podrían
abastecer de agua a todo el continente africano.

El expolio está encabezado
por empresas chinas: Sino
fert; indias: Coromandel In
ternational; canadienses:
Nutrien LTD; francesas: Al
mstom, Azura, Idyl y Engie;

irlandesas: San León Energy; españolas:
Gamesa, Acciona, Abengoa, Granintra,
IsoFotón; estadounidenses: Atwood
Oceeanics; japonesas: Mitsui & Co. y,
hasta mexicanas: Metalex.

Los intereses económicos han estado

presentes desde la época de la coloniza
ción española (18841975), pero han au
mentado con la ocupación del territorio
por parte del reino de Marruecos (1975...)
particularmente, por el descubrimiento de
yacimientos de petróleo y de agua. Asi
mismo, los intereses poli Lieos no son po
cos, ya que las reivindicaciones sobre el
territorio del Sáhara Occidental ayudan a
sostener narrativas de unión nacional pa
ra países como Marruecos y Argelia.

Para el gobierno marroquí, el Sáhara
Occidental es utilizado como una válvula

de escape a los problemas domésticos
como el desempleo, la desigualdad eco
nómica y la represión política. Cada vez

que se presenta un problema nacional, la
atención se vuelca sobre el Sáhara Occi

dental y de esa forma se aminoran las
tensiones surgidas entre la población y el
gobierno. En el caso argelino, el haber
permitido que los campamentos de refu
giados se asentaran en Tindouf pone a
Argelia como un país amigo de los movi
mientos de liberación nacional y le per
mite disputar el poder regional del Norte
de África frente a Marruecos.

Desde el inicio de la pandemia por la
Covid19 (2020) los entrecruces geopolí
ticos sobre el Sáhara Occidental se han

acelerado y demuestran sin duda un
cambio en los actores que definen la po
lítica internacional, especialmente tras la
pérdida de hegemonía estadounidense.
El gobierno del expresidente Trump re
currió a alianzas estratégicas con Israel
mediante los Acuerdos de Abraham para
gestionar una supuesta paz en Medio
Oriente entre Bahréin, Emiratos Árabes
Unidos e Israel; indirectamente trajeron
consigo las negociaciones entre Israel
Marruecos e IsraelSudán, respectiva
mente. Si Marruecos reconocía al Estado

de Israel, podría obtener la ayuda de di
cho país para que el reino alauita com
prara armamento con tecnología de pun
ta, pero también para que se reconociera
la soberanía marroquí sobre el Sáhara
Occidental; esto ocurrió el pasado mes de
julio de 2023. A partir de dichos hechos,
Marruecos hoy cuenta con el respaldo de
Estados Unidos y de Israel; y, si a ello su
mamos el apoyo español al proyecto de
autonomía territorial del Sahara bajo la
administración marroquí; pareciera que
Marruecos ha ganado una batalla diplo
mática y geopoliticamente se ha garanti
zado la extracción de recursos naturales

de la región.
La cuestión del Sáhara Occidental ha

dejado de ser un tema que se enmarca en
una defensa ideológica, por el contrario,
el territorio saharaui se ha convertido en

un espacio que se utiliza para generar
acumulación de capital, tanto en el inte
rior como al exterior de éste. La ocupa
ción del Sáhara Occidental le ha brinda

do beneficios al gobierno marroquí, no
sólo por la explotación directa de los fos
fatos o de la pesca, sino porque le ha per
mitido generar alianzas estratégicas con
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países como Israel, España y Estados
Unidos de Norteamérica, así como esta
blecer proyectos armamentísticos y de
ciberseguridad. A la par, en nombre de la
defensa del Sahara, el régimen marroquí
impulsa proyectos económicos de inver
sión en la agricultura, en el sector inmo

biliario, en la construcción de puertos
como el de Dakhla y en la industria. To
dos ellos, sectores que se mueven en
torno a los conceptos desarrollistas y ca
pitalistas.

Directora Asociada del Departamento de
Ciencia Política y Relaciones Internaciona

les del Tecnológico de Monterrey, campus
Ciudad de México, profesorainvestigado
ra en temas relacionados a las resisten

cias sociales en el Norte de África, ade
más es asociada de COMEXI, miembro de
ta Unidad de Estudio y Reflexión de África,

Medio Oriente y Sudoeste Asiático.
iisanchez(3tec.mx

Fecha: 06/09/2023

Página: 13

Area cm2: 361

2 / 2

Columnas Políticas

Indira Lasel Sánchez Bernal

Costo: 13,154

Página 136 de 194 Índice



Alejandro Armenta

Avances en la
política social
De acuerdo al Consejo Nacional de Evaluación de
la Política Social, el avance del combate a la pobreza y
la reducción de las brechas de desigualdad es una rea
lidad en el gobierno q ue encabeza el presidente Andrés
Manuel López Obrador, pues el reporte de 2022 registra
que la población en situación de pobreza pasó de 43.9
por ciento a 36.3 por ciento, es decir, registró una dismi
nución de 7.6 por ciento, es decir, 8.8 millones de perso
nas dejaron de estar en dicha circunstancia.
Los resultados de la política social del Gobierno federal

van por un camino óptimo debido a varios factores,
enmarcados en el humanismo mexicano que enarbola
el presidente López Obrador, entre ellos el acceso a la
seguridad social, la generación de empleos formales,
así como el fortalecimiento de los programas sociales

orientados a la atención de los grupos vulnerables.
En ese contexto, en cuanto al número de personas en situación

de pobreza extrema, en nuestro país pasamos de 10.8 a 9.1 millo
nes, es decir, 1.7 millones de personas menos en dicha condición.

Gracias al incremento sostenido de los niveles de población ocu
pada y el incremento sostenido del salario mínimo, se disminuyó en
1.9 por ciento la carencia por acceso a la seguridad social, con la cual
1.3 millones de personas fueron beneficiadas con los servicios de
salud.

Cabe mencionar que los estados con mayor porción de pobreza
son Chiapas (67.4 por ciento), Guerrero (60.4 por ciento), Oaxaca
{58.4 por ciento), Puebla (54 por ciento) y Tlaxcala (52.5 por ciento).

De acuerdo a datos del Instituto Nacional de Geografía y Esta
dística (Inegi), la brecha de ingresos también registró una dismi
nución, ya que en 2016 los más ricos ganaban 21 veces más que los
pobres; en 2022 se redujo a 15 veces.

El promedio del ingreso corriente trimestral por hogar fue de 63
mil 695 pesos, gracias a la política de primeros los pobres; hubo un
aumento de 11 por ciento respecto a 2020.

Los programas sociales, que desde el Senado de la República
impulsamos para elevarlos a rango constitucional, registraron de
2018 a 2022 un aumento real de 24 por ciento, dirigidos principal
mente a los adultos mayores, las mujeres, los jóvenes y las perso
nas con alguna discapacidad.

Es importante mencionar que durante el periodo de gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador se dio el mayor
incremento histórico del salario mínimo en los últimos 40 años,
al pasar de 87 pesos a 207 pesos, que implica un aumento de 87
por ciento.

Los avances de la Cuarta Transformación, en el último año del
sexenio actual, se consolidan y, desde el Senado de la República
hemos impulsado el combate a la corrupción y el freno a los dis
pendios en instancias gubernamentales.

Los avances de la Cuarta Transformación, en el
último año del sexenio actual, se consolidan y, desde
el Senado de la República hemos impulsado el com
bate a la corrupción y el freno a los dispendios en
instancias gubernamentales.

Fecha: 06/09/2023

Página: 14

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Armenta

Costo: 8,948

Página 137 de 194 Índice



ALBERTO AGUILAR

Heredará AMLO bomba de tiempo en finanzas
públicas, urge reforma fiscal y ampliar la base
Queda claro que en el Paquete Económico
2024 no habrá sorpresas. De facto recién así
lo adelantó el subsecretario de Hacienda, Ga
briel Yorio.

Obvio el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador va a heredar al que le siga, sea de
Morena o el Frente Amplio, una situación en
materia de finanzas públicas no muy clara:
poco margen en ingresos y fuerte presión por
el lado del gasto.

Tras finiquitarse los ingresos recurrentes,
el IVA mantendrá su raquítica aportación y el
ISR se sustentará en los grandes contribuyen
tes, a los que vaya que ha apretado el SAT de
Antonio Martínez Dagnino. El IEPS seguirá
como fuente importante (cerveza, vinos y li
cores, cigarros y gasolina).

En los egresos los programas sociales son

una bola de nieve, especialmente los de adul
tos mayores, que ya consumen 80% del pre
supuesto de la Secretarla del Bienestar y Pe
mex de Octavio Romero al que deberá mante
nerse el inagotable subsidio.

Igual se mantiene implacable la burbuja
de las pensiones de más de 1.2 billones de pe
sos y el costo financiero de la deuda que no
bajará por el alto nivel de las tasas.

En ese sentido el siguiente gobierno, sin
margen, tendrá que implementar una reforma
fiscal. Lo deseable sería hacerlo al inicio.

El CCE de Francisco Cervantes trae algu
nas propuestas y el IMCP a cargo de Laura
Grajeda presentará otra a los candidatos ya
con Héctor Amaya Estrella al frente,

México es uno de los países con la recau
dación más baja en la OCDE y 49% de la re

caudación recae en 13,000 grandes contribu
yentes de una masa de 80 millones, de los
cuales 40 millones son asalariados.

Grajeda hace ver que urge una simplifica
ción administrativa. Los mexicanos dedica

ron, según la OCDE, 240 horas para pagar im
puestos, el doble que EU y Canadá. También
deben aumentar las deducciones.

Estas se mantienen congeladas desde hace
años, sea para educación o medicinas. El de un
auto no se ha movido desde hace 10 años y qué
decir de apoyos a pymes y emprendedores.

Vaya el RESICO que lanzó en 2022 el SAT,
no logró ni el 30% de la meta y en cambio se
abandonó la deducción inmediata de activos

fijos. Con la pandemia creció la informalidad
y muchos mexicanos aportan poco. Habría
que retomar alguna propuesta por el lado de
los impuestos indirectos.

Como quiera lo fiscal expediente ineludible.

DEUTSCHE O CBM CASCARÓN PARA
MUDAR ACTIVO DE CITI EN 2024

Ayer se publicó en el DOF el aval de SHCP de
Rogelio Ramírez de la O para que Citibana
mex que dirige Manuel Romo incorpore al
Deutsche Bank a su grupo y que dicha enti
dad opere como CBM Banco. Falta la autoriza
ción de la CNBV en trámite. Se trata sólo de un

cascaron para llevar ahí toda la operación de
la banca corporativa, que es con lo que even
tualmente se quedará Citi en México y que
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comprende el activo 3,000 clientes, muchos
grandes corporativos. La escisión con siste
mas y todo deberá quedar lista en junio del
2024 para colocar en bolsa en 2025. Las siglas
corresponden a Citi Bank México.

MAÑANA TITULAR DE CANACO
CDMX CON CONFECAMARAS
DE COLOMBIA

Mañana participará como orador en Cartage
na Colombia, losé de lesús Rodríguez Cárde
nas presidente de Canaco CDMX, organismo
que por cierto cumplió 149 años la semana pa
sada. Frente a los miembros del Confecáma

ras, que aglutina todas las cámaras del país
sudamericano, hablará de la vasta historia de
Canaco y la importancia de las industrias
creativas en México.

AL FIN EN AGOSTO REBASA
VENTA DE AUTOS NIVEL DE 2019

Ayer AMDA que preside Guillermo Rosales
junto con AMIA de losé Zozaya reportaron sus
ventas a agosto. Crecieron 23.8%, fruto de la
mejora económica. En 8 meses ya se vendie
ron 857,803 automóviles y la buena noticia es
que esa industria ya también superó en 0.4%
los niveles de venta 2019. Al fin.
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PAN DEFINIRÁ CANDIDATA PARA
GUANAJUATO

NacionaídeiPAN
fe.csndidatura..Mía d gobierrw
de..Gu.ana^
el^njEa^ fementeo. El presidenta
nacional, Marko C()rtc\s, celebró que
sejijciera e^a.reserya He ..género.
M.ur^estad/o ..que .es.l|n ,l^tiQ^..É6.
Acción Ñacto^
iftily buarias opciones de aspirantes.
Preparadas y capaces,^.con jas q.ue se.,
puede .ganarlo? j^.flM.co^ó.en.^ye

SíL
la historia a una mujer en el gobierno
del estado.

RECONOCEN A YASMIN ESQUIVEL
POR SU COMPROMISO CON LA
IGUALDAD DE GÉNERO
•EL Groupof ,100_Global_ Womens_,
Leaders, junto con su filial en
México y el Women Economic
j'orum Argentina» le otorgaron este
galardón por su labor en.JMcrooverla
justicia, aiyespeto y la incíusión de
las.mujeres..en los..sector^
Pí.iyado.....Esquivei .Mossa.agra
distfoicióji y afjrmÓLgue las., muí eres,
tienen un enorme talento, capacidad
y conocimiento, y que deben
aprovechar su..posición^..para ayudar
a otras. También llamó a las mujeres
a jfeir.cada xira c^jibertad y a volar
alto.
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INCIDENCIA DE SUICIDIO
DISMINUYE ENTRE 2021 Y 2022
"A..£raycs j^LPíPSOfíM Jiaciorml Jjara.
la Prevención del Suicidio OPronaftSl
disminuyó»la...tasa de..incidencia^
decMóspór esta caus^jlpa^rdi
6.6 por 100 mil habitantes en 2Ó2Í,
a. 6;4 en.J®22; no dbstat^e,MtffibajPL
debe.continuarpara..jograr que los
servicios de salud mental lleguen a
qu ir ) requiera Lilai
de..la..Comisión Nacional
Menta y \ c s (C ) de
ía.Secretaría..de ..SaludA.JuanManu^
Quij.adaGaylán.Duran
P.P. E . paraj reve i(
del Suicidio¡.que se r^jizó ^jaJejde.

Sa ud.e pulco,
GuerréfO» precisó que estas cifras
ubicari a nuestro país poi debaj de l
media mundial», ya que Hay neones
q g. ?< í u d o por
cada 100 mil habitantes.
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El fin del PRI
a\ dos elcntcnios di'icrmiuan

tesdel hecho fie que el PRI ha
cumplirlo su ciclo histórico, y
que lo ha hecho de la forma
aquélla que señalara Marx se.
gún lg cual la manifestación de
la decadencia de una formación

histórica es su comedia.

L| comedia aci tral rlé1 PRI l iene como primer
Mío el hecho ríe qué, nacido rlendí él podrf y
para el poder político, resulta ser que, por pri
mera véísén toda sit hisloria, el partido no liené
eandidalo propio para compelir por el máximo
Cargo y símbolo por excelencia del poder poli
lico: la presidencia de la república.
U fégundo acto és triste y palé)ico, porque

resulla ser que la preeandidala priísta fue baja
rla de la enmienda de un líentepolílico opositor
inconsistente e inslrumenializatlo abierlamenlrs

por la oligarquía nacional según ha quedado
despejado por el presiden!©, habiendo tenido
lodos qué denigrarse para claudicar anta la
canrüdata proveniente riel parlirlo que históri
camente nació eomoiél enemigo declarado ele
lodo lo qué él PRI llegó a representar: él católico
Parlirlo Acción Nacional, haciéndolo además y
para, Colmo ante la bufoiltíbotarga dé la tragi
comedia mexicana ríe nuestro liempo: Xóchil 1
Gálvez.

Mu 1.ÍJ38, el presidente Lázaro Cárdenas
transforma al PNR en Parlirlo riela Revolución

Mexicana(PRM) como remate del procesó Revo
lucionario, articulando a los sectores fundamen
tales: de la sociedad: el campesino, el obrero y el
popular para rlar continuidad al impulso social,
popular y patriótico de la. Revolución mexicana
sellada con la nacionalización de la industria

peí rolfrá.Mn 1939 surge Acción NlCionalcoiil.ra
iodo esto, convirtiéndose en el partido anticar

denista por excelencia.

Según el profesor Rodolfo Lara Lagunas,
Cuándo #n 1!)62 ésft régimen polííico asesina
a Rubén Jaramillo, el "úllimo zapalisla origina
rio", concluye el ciclo rlé la Revolución mejica
na en tanto que gran movimienlo popular y de
mfias, y se inlerisifici la lucha ríe facciones al
¡menor riel régimen entre el alemanismo y el
carden ismo, y lucra de él sin gen movimiento»
y liríerazgos sociales, popularesy sindicales con
la bandera ríe la democracia como estandarte

principal como los de Otón Sala/.ar. Demelrio
Valiejo y Valentín Campa, además del moví
miento estudiantil dél 68: ésta es la líñéa de la
que somos herederos generacionales y políl icos:
directos \ con la qué ría inicio Un proceso largo
llamado a desembocar, en antagonismo con el
bloqué neoliberal \ neoporfirista dél salinismo
de fines riel siglo XX y el primer iranio riel XXI,
en la ruptura de la Corriente Democrática y él
Ii ente democrático Nacional neo cardenista al

interior riel PRI a la que §1 terminarían ai ticti
lando las corrientes de la izquierda socialista
y marxista marginarlas por el sistema para rlar
vida, alrededor riel liderazgo histórico rlg An
drés López Obrarlor y riel obradorismo, al gran
proceso de revolución democrática (la VI ) ele la.
que su presidencia y MORENA, que gobierna ya
la casi totalidad riel país, son su máxima y más
extraordinaria expresión y conquista,

I I fin histórico del PRI es tamliién uno de los

logros ríe la 41.

El sistema político mexicano
moderno surge cuando, en
el contexto de la Revolución
Mexicana (es decir de la
3T), y luego del asesinato de
Alvaro Obregón en 1928, al
año siguiente surge el Partido
Nacional Revolucionario
(PNR) como alianza de los
generales revolucionarios
orquestada por Plutarco Elias
Calles para "pasar de las
armas a las instituciones"

y dar así estabilidad al
proceso de transferencia
del poder presidencial.

En 1946, el presidente Miguel
Alemán vuelve a reorganizar
al partido para transformarlo
en Partido Revolucionario
Institucional (PRI) en alianza
con el gran capital nacional
} desactivando al marxismo
y al socialismo como
corrientes ideológicas de su
sector obrero (sustitución
de Lombardo Toledano por
Fidel Velázquez en la CTM),
y abriendo un antagonismo
interno entre lo que vino a
ser la corriente empresarial
alemanista yla corriente
obrera y popular cardenista.
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COLUMNA INVITADA

Educación y movilidad social
ROSALIA
ZEFERINO

1 concepto de movilidad so
cial, es un concepto que lo
escueh|y lo leí murtiil ve
ces;, cuando era est lidiante
y empegaba a ponerle más
atención a los discursos que
los políticos decían, esio\ ha

blando de linajes de la década de los 80,
en la que yo estaba ingresando a la Escue
la Nacional Preparatoria fíela ÜílÜlt¡]p éá
ciicliarloimplicaba que yo podía cambiar
alean/.;:!!' un bienestar social, económico,
profesional, si me esforzaba, si trabajaba,
si estudiaba.

Recuerdo bien como un gran porcen
i a j e.dé mis compañeras y «mip a furos de
escuela , veíamos a la educación como,sin
las becas que hoy ho\, el mejor camino
para lograr nuestras nielas, nuestros sue
ños. Idea que nos la habían Iransmilido
nueslras madres y padres, esperando que
forjáramos tina vida muy diferente, a la
que ellos $e habían construido, muchas
veces por la falta de oporl unidades, prin
cipalnieuteeducaiha.s. que vivieron y que
sabían complicaba más su desarrollo y
bienestar.

Esta idea, según un estudio realizarlo
por él CJiíilro de Estudios Espinosa Ygle»
slastGEEY), ha cambiado mucho, porque
lian detectado que enire 2016 y 2022, se
redujo el porcentaje, casi un 4%, dejóve
nesenii'e 18 y 24 años que liene ni;isafios
de escolaridad que sus padres.

Esto significo qué a pisar fie que con
los cambios realizados en 201 f) al artículo

3ero. fie nueslra Constillición Política,que
establecen la obligatoriedad fiel Estado
para otorgar educación superior, asimis
mo él qué las autoridades federal y loca
les: establecerán políticas para fomentar
la inclusión, permanencia y continuidad
en el sisiema educativo, menos jóvenes
están logrando la nio\ ilidad ediienmo as
cendente, registrándose; que los jóvenes
redujeron su ventaja en años lie gscola
riflafl respecto a sus padres fie 2.8 a 2.4
entre 2016 y 2022.

Lo anterior resulta preocupante, cuan
tío él gobierno agí nal olrece cuairo tipos
fie becas para esl lidiante?; de nivelas bási
co,medio superior y si ipérior,á fin deapo
yar a (|iie los niños y jóvenes en México
continúen con sus estudios, aminorando
jas limitantes económicas y reduciendo
las brechas educativa® y evitar el aban
dono escolar.

lema que también analizó el CEEY
pora ver si gst a ban ¡nipaciando realmente
las t íansferencias monetarias que leciben
los liogaréS por parte del gobierno para
la: educación y su posible impulso a la
movilidad iducatiya, fíalo cual observó
que los a pinos económicos según el nivel

educativo de los padres cambióde mane
ra dramáticaa partir de 2020, pues los lio
gares conformados por padres con menor
escolaridad cada vez han recibido menos
i raí isl'erei u ios ei i lérn i ¡nos relativos.
Por ejemplo, mientras que en 2016

esl os hogares recibieron el 34 por cíen
lo de las: transferencias: Mucatiwls, en
2022 sólo recibieron el 18 por ciento, lo
que los lleva a plantear que pora lograr
la movilidad social "deseada?!, estos apo
yos deben dirigir® a quienes presentan
mayores desventajas* lo que,por los flatos
obtenidos, no ha sido así, a pesar flequé él
ejecutivo federal lia enfatizado una y otra
vez que "Esto no es políi ica. no gf teoría,
es práctica, es realidad el apoyo fie las lie
CIS. Nunca se había apoyado con becas a
tantos estudiantes en el país como ahora",

l$te informase da a conocerán el con
texto fie iiiim escolaridad espetada para la
población menor de 29 años de edad que
Sé detuvo en 14.1 años dé 2016 a 2018, y
que a partir de ese momento descendió
hasta llegar a 136 años deesi olaridad en
2022.

Si los apoyos económicos: que reciben
los adolescentes y jóvenes no se han re
flejado en ly eficiencia terminal de sus
estudios, la pregunta es ¿qué más se de
be haiSfr por ellos 0 con ellos?, para que
sepan la importante que es concluir ase:
camino, no solo por "presumir® un títit
lo. si no porque "Finalizar losesl tul ios no
sirve para destacar, sino para ayudarnos
á saber él lugar qué queremos ocupar en
el mundo".
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Xóchitl Gálvez: la esperanza de la oposición en México
ROCIO
IS. \ 11111'. 11.
BADILLO

1 pasado domingo, el Montí
menlo a la Independencia
en 0tifiad fie México, ubi
cado en la avenida Paseo de

la Reforma, fue testigo de
un importante hecho histé
rico político: la designación

dé Xóchitl Gálvez como la candidato del
Erente Amplio por México a la presiden
cia. Erente a ast&ímblemático mausoleo
donde se yergue la majestuosa columna
(|iieculminacon unafigura alafia que sim
boliza la victoria,y donde yacen los restos
fie algunos dalos héfoes.más destacados
fie la lucha por la independencia como
Miguel Hidalgo y Costilla, Juan Aldama,
Ignacio Allende, Nicolás: Bravo y Vicente
Guerrero, ella hizo un llamado a la uni
dad, destocando la importancia fie abrir
los puertos de Palacio Nacional y corregir
él r uní bo fié México. Sus polainas reí lejan.
de hecho, su visión de un México inclusivo

y participa livo.
( on una trayectoria' que combina la

experiencia empresarial y político. l¡¡
prasentó como una figura de unidad. Su
ratificación. prof 1 iiciodesu noni braniien
to el posado miércoles, luego de que lo pri
isio Beatriz l'o redes Bangél en un on o de
madurez política,reconoctó su derrota en
la encuesta interna del proceso opositor
y anunció su reliro, flejánflole el camino

libre, no es Solo un hito político, sino tam
bién histórico. Aunquaen él posado otros
mujeres: han aspirado a ta presifleticia
en México, enire ellos liosa rio I borro dé

Piedra, Josefina Vázquez Mota, Patricia
Mercado, Margarita /a\olo. Cecilio Soto
y Marcela: Lombardo, ella representa: una
fie las pocáS quetierte uno oportunidad
real de ganar. De ahí que la posibilidad
fie que México |engi en 2024 Su primera
presiden la, y mássurgifla fie la oposición,

es untemadegranrelevanciR'y refleja los
cambios en la dinámica política y social
del país.

Lfl éSlfategia de la oposición as cía
ra: presentar una alternativa unificada
y fuerte frente a Morena, Con Xóchill
Gálveza la cabeza, el Irente Amplio por
México busco capitalizare! descontento
fie cienos siclores fíela población hacia
la administración act ual. En una recien
tgl entrevista Con periódico El País, esta
ingeniera en computación, egresada fie
la Eacultad de Ingeniería fie la HVWl y
quien hace 3.1 años fundó la, empresa
High Ijsih Services, dedicada al deüfts
rrollo fie proyectos de alta i ©enología,
desincó su triunfo temprano en las en
cuestas internas, subrayando un apoyo
orgánico hacia su lisura. I'.ste respaldo.
en su opinión, proviene de una eluda
danía que busca una alternativa real al
gobierno en turno.

Sin embargo, enfrentar a Morena y ol
propio Lope/ Obrador no será torea fá
til. Morena, el partido que él oreó y irata
ra dé seguir dirigiénflo I ras baiii balinas,
ha demostrado tener una base nacional
Conslruifla y alimentada mediante las
dádivas y programas oficiales, lo cual
le ha permitirlo dominar en las úllimas
elecciones. La inquina e intolerancia de

I.iipe/. Obrador hacia la candidaia opo
sitora es la prueba más fehaciente de
flfite el camino hania las elecciones no
estará exento fie obstáculos. La recien
ta polémica en la que Sé vio envuelta al
intentar ejercer su derecho rleréplicaen
Lo Mañanera" anticipan que la conlien
cía sérá intensa.

El respaldo de partidos como:el PAN,
PB.1 y PBD flemuistra una coalición in
édita en lo politico mexicana. Esta alian
/o podría ser la clava para consolidar el
voto opositor, que aún enfrenta el reto
de mantenerse cohesionada y sea capaz
fie presentar una plataforma política co
herenle que atraiga a un amplio ¦gSpíff
tro fie votantes.
La figura de "outsiete" o canrlidata

ajena alsistema tradicional, que algunos
analistas han atribiiidoo Nócliili Gálvez
puede ¡ ligar a su favor. En un panorama
político donde la desconfianza hacia los:
políticos convencionales es palpable, su
perfil mixto de empresaría y política po
dría atraer a los votanleS indecisos y a
la: clase media. La unidad es un lema
ricunánté en Sü discurso. En un país
polarizado, la promesa de no dividir y
de trabajar por lg reconciliación puede
resonar en muchos oídos.. Las críticas
de Gálvez; hacia el quinlo informe de
gobierno de López (Mirador resoltan su
postura crítica y su deseo de cambiar el
rumbo fiel país.

Al describiré! inlornic como "blo blo
bla y meninos", establece una clara lí
nea divisoria entre su propuesta y la del
gobierno act ual. Dijo qué iio veía "nada
nuevo en .él* Reiteró que Eópez Obra
flor no habla del deü¡J¡tre del sistema
de salud, fiel quebranto en Pemex, de
la CEE,de los 50 millones de mexicanos
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sin acceso asalutl ni da los millones d§
mexicanos aún en condiciones fie pó
breza extrema, tampoco se refirió al
Tren. Maya Ique va a 30 por hora, que
destruyó la. selva, una refinería que no
refina y que no va a refinar en mucho
tiempo... es como alolecon el dedo",

Su figura también represente un ilesa
fío paraMorena, la oposición ha logrado
presentar una: candidate luerle y caris
mática qué podría, atraer a volantes mo
derodos \ desencantados. En el contexto
actual.donde la gestiónde la pandemia y
la economía:serán temascentrales,deberá

presentar solucionas concretas y \ ¡obles,
Su experiencia como empresario y su co
nocimientoen áreos tecnológicas podrían
ser activos valiosos en su propuesta de
gobierno. Además, su historia personal,
le añaden una dimensión humana a su
condidaturo y estos elementos podrían
generar empalia eli cíerioS; sectores del
electorado.
La elección dé 2024 ü perfila como

una de las más competitivas de la hist.o
riareciehtede México.Gon Xóchil! Gálvez
como candidato, la oposición tiene una
oportunidad úítí®darétaral partido en el
poder. El principal desafio de este candi

daiasviacoftsolidíirsuliílerazgo, articular
una propuesta clara y movilizar a una ba
se electoral flivBí^^ncapactdadparaha
serlo determinará si el Erenle Amplio por
México es copo/ de marcar un momento
decisivo en la política mexicana y logra
su objetivo de cambiar el rumbo fiel país,
Con unaéleccióiiqtieprométeserreñifla,
el flesenlace as: incierto. Lo único seguro
és queííóchill Gálvez yél bloquepart ic lis
ta serán protagonistas centrales en asta
iiiéflitacontienfla eiéOtóral.Sii COnilaiiza
en la posibilidad de un cambio real es un
mensaje poderoso pata el eleétOiwlo.
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La importancia
de 2 magistrados

El artículo !)!) (Ir la Conslil lición dice que corre.;
ponrie a lasala superior del Tribunal Electoral riel
Poder Judicial de la Lederación las declaraciones
ele validez ríe la elección presidencial y rie presi
rienteelecio.

Y el articulo 167 ele la Ley Orgánica riel Poder
Judicial de la Lerieraeión precisa que [tara hacer

esas declaraciones m requiere^que en la sesión cíe la sala su
perior fiel tribunal haya al menos seis magislrarios.

Lundamenlaleseslos artículos: para que México tenga en
sama paz su nuevo presidente en 2024, una vea que las ¡tu
loririaries electorales hayan revisado y resuelto; Cualquier im
pugnación.

Para nacía es mehóf eláS Ltnl.o. se puede volver I eiis<> y críl ico
si los pai fulos, sussenarlores, no se ponen fie acuerdo para
elegir dos magislrarios de la sala superior en las próximas se
manas.

La sala superior fiel iiibiinal esiá integrarla éii la anualidad
por cinco magistrados:y dos magisl radas, siete en loial, como
establécela ley. Hasta ahí iodo bien, nacía masque el próximo
31 de oclubre, tíos de sus integrantes, José Luis Vargas Valrlez
e Inrialfer Infante Gonzáles, concluyen su périorlo.

I® quedaría la sala superior con cinco magislrarios, uno me
nos de los exigirlos para declarar la \al¡(le/(lela elección presi
dencial y rieciarar presiflentefiiecto al ganador cíe los comicios.

La Suprema (orie de J usticia de la Nación pCJN) ha dado ya
losprimeros pasos para llenar las dos\aranies.Pusu en marcha
el procedimiento para seleccionar y proponerle al Senado dos
lernas, lina de mujeres y olra de varones.

Una vez que concluya la selección, enviará: las lernas al

Senario, para que, por mayoría calilicsda, con el voto de las
ríos i crecías panes ríe los asistentesa la sesión, elijas los dos
magislrarios.

Aquí es rlonrie está el punto crítico, por la dificultar! que ha
tenido el Senario para conseguir esa fííayoríacaiifi<Sdlt I ¡ene.
pendiente! nombramiento ele más ele 70 servidores públicos.

Saben senadores de lodos los pan ¡dos que mis tes vale que
sepongan rie acuerdo en el nombramiento cíe los dos magisl ra
rlos de la sala superior riel Tribunal Elfítoral del Poder Judicial
rie la Lerieraeión, para evitar quese vaya a complicar o enrare
cer la etapa final riel proceso electoral de 2024.

La íiy ftbre la posibilidad de que, en caso exlreríio de qué
nosepongandeacuerrio lossejiarlores.el Iribunal llene las va
éailtes iransitoriániéntecoit magislrarios de mayor anl igüednri
o mayor eriarl (te sala regional.

\o3lo ni;js con\eiiienie para un proceso elecioral qué sé
puede enconar o cerrar el resultado enire los o las principales
con i peí irioi as.

Sería muy riesgoso que se gmpanianara el procedimienlo
rie elección rie magislrarios poi las diferí'lirias en iré losi;i upos
parlamentarios en el Senario.

Sin pretenrler minimizar el caso riel Inai, al que teslalian tres
comisionarlos que no ha nombrarlo el Senario y que la Corle;
h|resuello de manera iransiloriEalpermilir que funcione con
cuatro, lode la Sala superior del iribunalélecioral implica la
esiabilidarl rlenueslro país.

S¡ la importancia del nom bramienio dé estos dos magisl ra
rlos (una magislrarla y un magisl rario, por razones de parirlarl
de género) de la s;:i la superior del Iribunal I Jecloral riel l'orier
Jurlicial ríe la Lerieraeión.

Jugaría cl>n fuego él Sinario Si no logiza elegirlos.
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Desapariciones
forzadas, problema
persistente

En México. una sombra osen ra &?, rjPíiH» «t

perjuicio de la soritediiffl entera. Es un pro
blema qú® persiste, un grilo silgnaioso qite
clama por juslicia. Hablo de las desapari
Sioffil loftadas, un flagelo que ha afectado
a innumerables familias en nulo el paísdu
ranle décadas.

Las desapariciones forzadas, perpetradas en ocasiones
por grupos di'liemos en complicidad con autoridades,
han dejarlo una cicatriz inflélebléen nuestrasociedad. Las
invesiigacione%elproceso y las sentenciascondenalorias:
son, la nieni ablenten i evéscasos.

La basede datosgubernamental, encargada de rast rear
las desapariciones. son incompletas o están plagadas fié
problemas de intercambio fie información. ¿Gomo po
demos abordar un problemijcuando,siquiera, podemos
medirsu magnitud con precisión?

Sigún la Comisión Nacional déBúsqueda de Personas,
entre 1962 y 2023,casi 300,000 personas en Méxicoeslán
desaparecidas. Más de 110,000 se sumaron a esia cifra
(luíanle los úllirnos:cinco años (20182023).
El 90 por cíenlo denlas desapariciones ocurrieron

después de 2006, un sombrío recordatorio fie que este
problema no ha disminuido con el tiempo. MI año pa
sarlo, más dé 20,000 personas fueron reportadas como
desaparecidas,

JÜ alentador ver qué el gobierno ha lomado medidas
para enfrentar esta crisis. Reconocer que las desaparicio

i íes de los 43 es i udianiosde \vot/.¡uapaen 2014 fueron un
crimen f le* Estado^es un pasosignificativo hacia la verdad
y Iajusliíáajin embargo, queda por Vífsi hftbrá si il n it'i iu;
voluntad política y pruebas para llevara losxesponsa bles
ante la justicia. Los hallazgos del (¡i upo Inierdisciplina
rio de Expertos Independientes son preocupantes: Jas
fuerzas armadas Sabían del alaquia los esi lidian les y
manipularon pruebas; Además, el uso de la t.orl ura en las
invfsligaciones es inaceptable.
fil alentador qué más de SO sospechosos ha\an sido

detenidos: en relación con el caso Ayotzinapa, incluidos
funcionarios dé alio rango. La extradición ele Tomas ¿íé
rón y las órdenes de aprehensión emitidas conira él y
oíros acusados son sólo un pasó, [tero el camino hacia
la justicia es más largo. La sociedad civil y las familias fie
los desaparecidos han dejado claro qué las acciones del
Estado mexicano son insuficienlespara abordar este pro
blema» Las comisiones estatales de búsqueda necesiian
m;is recursos y capacidad paraeumplir con su mandato.

Esfvidente que México entren la unaci isisde desapa
l iciones forzadas que perdura. La magnilud de esta tra
gedia exige una respttesia más sólifla y eleciiva por parlé
de las autoridades. La verdad y la juslicia son derechos
inalienables que: no deben negarse a ninguna persona
ni familia,: las desapariciones forzadas deben ser erra
dicadas de nuestro país, y esto requiere un compromiso
inquebrantablecon la justicia,y los derechos humanos.
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Análisis de microgestos, la
ciencia rebasa la ficción

ALEJANDRO
DEL VALLE
TOKUNHAGA

iu eluda,lainteligenciaartificialsigiléfiseinandónosdía irasdía.x unodelos:
campos que experimenta avancesvertiginosos es la visión computacional.
Los logros alcanzados en el análisis derOStros humanos nos hífij catapultado
hacia una etapa aún más asombrosa: el análisis de microgeslos.
Para comprendel RmpfcAic la visión «MiipulaCional, é« esencial

desentrañar su esencia Esta disciplina, mediantee! procesamiento de imá
genes, tiene ta capacidad de identificar patrones y el reconocimiento facial

es su ejemplo más notorio. A través fie medid® específicas del rostro, podemos identificar
a una persona en retrospectiva.

No0bsiantBj:,la;verdaderaiiin0\^ción resideénla habilidad para analizar microgestos. En
la act ualidad. no solo podemos obtener mediciones precisasdel rostro o delectar emociones
básicas como irisieza.félicidad Oenójo,sino quedambién podemos si imergirnos en un análisis
más profundo de los rostros. Esto nos permite descubrir patrones en los microgestos, esos
sutiles movimientos impíSififiplibléS [tara el ojo humano.

Ahora bien, ¿qué información valiosa podemos extraer al analizar estos microgeslos?
Pongamos como ejemplo la seguridad vial: esta tecnología puéde determinar si un conducí*
tor se encuentra fatigado, bajo la influencia del alcohol, drogas, eslresado o distraído, con. el.
potencial de prevenir accidentes de manera efecma.Oiro escenario relévameos la \ i^ilaneia
continua, donde, tras unas tres horas fie actividad, las personas suelen experimentar una
disminución en su agudeza mental. Meflianteelanálisis de microgestos, podemos delectar
cuándo se alcanza estepunto y suslii uiralyigilanfe.de manera más efictant^mejorando así la
seguridad en la vigilanciaEste mismo principio es aplicablea sil naciones como el monit oreo
fie radares en aeropuertos, donde los relevos pueden ser coordinados con mayor eficacia.
Ahora, proyectemos su aplicación en eventos masivos, como mítines o conferencias,

donde un orador Se dirige a una audiencia numerosa* Utilizando camaías para captar los
microgeslos de loSiasisi.ent.es, podemos calcular el promedio de sus emociones y evaluar la.
recepción denuéslro disetirso en tiempo real. Esto nos perniiie ajuslar el mensaje sobre,la
marcha: matizar frases clave, variar la velocidad fie la voz o perfeccionar el lenguaje corporal
pata maximizar su impacto.

En el ámbit o publicitario, el análisis de microgeslos podría proporcionar una comprensión
másprolunda del impacto di un producto, ofreciendo una,.eficiencia sin igual. AdeniftSs jU
potencial en entrevistas o interroga torios podría revelar signos de engaño al analizar los
microgestos de la persona interrogada.
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Imagina por un momento la aplicación fie esta,tecnología en ámbitos:tan cruciales como las
fuerzas militares o policiales.,*^' si pudiéramos utilizarla para realizar exámenes deeonfianza,
evaluando la Habilidad de los agentes frentea ciertaspreguntas delicadas? Esta herramienta
podría desvelar aspectos insospechados én la toma de flecisiones cruciales.

Pero no nos quedemos ahí, pueiel poieneial es aún más asombroso. ¿Qué tálsi¡ antes dé
una misión crítica, pudiéramos analizar el nivel deesirésde nuestros operaíivos y seleccionar
a los más adecuados para llevarla a cabo con éxito? Esto no solo aumentaría la eficacia fié
nuestras fuer/asesino que también reduciría el xiesgo de fracasos costosos.

Eíí el ámbito educativo, la tecnología dé análisis de microgéstos también puede marcar
la diferencia. Con cámarasen el aula, podríamos seguir de cerca: los gestos y expresiones de
los alumnos. ¿El objetivo? Evaluar su nivel fie comprensión en tiempo real. Esto permitiría
a los maestros ajuslar su enseñanza sobre la marcha, garantizando que la mayoría de los
estudiantesMÉQ realmente captando el contenido.

Imagina un aula donde'el docente puede identificar si sus explicaciones están resonan
do con la mgpgjrífí SÍ hay confusión o desconexión. Esto no solo mejoraría la calidad de la
educación, sino que también permitiría un enfoque más: personalizado en función de las
necesidades individuales fié los estudiantes.

Finalmente».en el sector de la salud,,esta tecnología podría anticipar y diagnosticar di
versas enfermedades mentales o psicológicas en sus etapas iniciales, lo que podría mejorar
significativamente el imiamiemo \ la calidad de vida fie los pacientes.

El análisisde microgestos es un campo en constante evolución que prometó transformar la
forma en quéinléracl tiamoSéñ una variedad dees®narios. Desde laseguridad nacional hasta
la educación, su aplicación,es fascinante y prometeríora. El futuro está aquí, y estos sutiles
niovinliemos pueden ,ser la cla\opora un nmndo niá.>\sogiiio.elicienie\ conectado. Hit duda,
es un terreno que debernos seguir explorando y aprovechando en beneficio fie la sociedad.
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DEFINEN PRESIDENCIA
•rji cl plazo límite, el ^pngres< de Ciudad
revi izó a.ejecciór de su Mesal);rect apara
el úl imo año le ejercí io legisla \o que
gancluirá el 31 de agosto de Ij,
presión gue había sobre quién ocuparía
prcsidenciajde la Mesa Directixa \ por tanto
.'a represe:, ac ón del Legisla ivo local el
PAXlogrp ivence i a dipu ta da Gabriela
tlajldo'paragfle ocupara ese cargo. A la
legislador; la acompañarán en la primera
yipeprpsident ík.< d jpu Ge

; en 1¿ segunda yipepre e ,
,1a diputada Tania Larios; gija tercera
yic^residencia jipi tada Gabriela
.QMÍoga;.y.en a cuarta yieepre: ¡idenc a,
!.adiputada Lourdes Paz En api .ñera
secretaría estará 1; diputada Marcela Fuente
yánl# gfg¿ft0a;#peretaríá la diputada Ana
i/iijagrá] .
VIOLENCIA SIMBOLICA
•El.Cpngreso de la .Ciudad, aprobó eformas
a la Ley de Acceso de las Mujeres a una
Vida >re de Violen ia de la ( iu J ad 1c
México, en materia de \iolencia simbólica. La
modi cacipn . >i isca resalta la importancia
que tienen las ijnágenes, discursos, usos del
lenguaje y expres.' mes lifund dos a rayes de
los medios ib comunicación, en especial los
impresas, en qtEfeiferetHEtttogen ésuagfeett^SBS
ctegénero. Al respecto, la diputada Ana
iiicisl.ópez, dijo ,iue,_"la cosificaciór de

.te mujeres no se queda en las.reyMas..y.gl..
las redes sociales, tratar a las fnujaM Fómo
_si fueran objetos intercam] jabíes.o hechos en
serie» como una cosa que se usa y se desecha,,
P(.?.PPP^P..sPIcJs.!iyAP.?.5fisdign()sclerespeLo,
fiinsra conductas uolentas y discriminatorias
que dejamos pasar por seaQfíftaf
normales".

VIOLENCIA SIMBOLICA
•El.Cpngreso de la .Ciudad, aprobó eformas
a la Ley de Acceso de las Mujeres a una
Vida >re de Violen ia de la ( iu J ad 1c
México, en materia de \iolencia simbólica. La
modi cacipn . >i isca resalta la importancia
que tienen las ijnágenes, discursos, usos del
lenguaje y expres.' mes lifund dos a rayes de
los medios ib comunicación, en especial los
impresas, en qtEfeiferetHEtttogen ésuagfeett^SBS
ctegénero. Al respecto, la diputada Ana
iiicisl.ópez, dijo ,iue,_"la cosificaciór de

.te mujeres no se queda en las.reyMas..y.gl..
las redes sociales, tratar a las fnujaM Fómo
_si fueran objetos intercam] jabíes.o hechos en
serie» como una cosa que se usa y se desecha,,
P(.?.PPP^P..sPIcJs.!iyAP.?.5fisdign()sclerespeLo,
fiinsra conductas uolentas y discriminatorias
que dejamos pasar por seaQfíftaf
normales".

INFO CDMX PROMUEVE LA
TRANSPARENCIA
•A de qu Lue íori
electoral, el . isti I r .spare ia de a
CDMX convocó á periodistas, académicos,
^presentantes^.gubernamentales, |e órganos
autónomos y de la sociedad civil para que
parí cipe] .en un foro le debate y eflexión
sobre la mportand a ele i .transparenci i en

eteetéraJes. El clima político
electora] .comienza a subí de pno yf es bueno
allpgarsp información para .ornar nejores
decisiones cuando nos toqueir a las urnas
íl.ejercernuestro .derecho, y ..este Tercer Foro
Internacional de..Transparenciay Peí iodismo
áhpna a ese objetivo.
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HOMBRES FUERTES

BRICS, club
de dictadores

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

Los BRICS aceptaron seis nuevos
miembros en su reciente cumbre con

la supuesla ¡mención fie "reformar
y (^equilibrar la gobernaliza global",
pero en realidad con su ampliación
sólo logran fortalecer la imagen fie
ser un club de, dictadores.La mayoría

fie sus líderes carece fie legitimidad democráti
ca y 110 rinde cuentas a sus gobernados. Dicen
querer trabajar para reelaborar el orden inter
nacional, pero no sería en interés de los miles de
millones de personas a quienes Ies niegan dere
chos fundamentales. Están tratando de crear un

organismo alternativo sin acceso a la sociedad
civil y sin transparencia, donde las violaciones;
fie derechos humanos no sean denunciadas. El

bloque ampliado representará alrededor fiel 46
por ciento fie la población mundial, pero carece
fie objetivos y principios comunes. Tampoco son
claros los criterios de la ampliación.

Los BRICS nacieron como una asociación fie su
perpoiencias económicas emergen!es, sin embargo,
esa característica 110 responde a la situación fleca
si todos los nuevos miembros: la deuda de Egipto
alcanzó un máximo histórico este año, Argentina
tiene una fie las lasas fie inflación más altas fiel

mundo, Irán 110 puede superar una perenne crisis
y de Etiopía, ni hablar. Por lo tanto, las razones pa
recen ser geopolíticas y aún esas son cuestionables.
Salvo Argentina, los recién llegarlos son Estados
profundamente represivos con atroces historiales

fie derechos humanos, como igualmente sucede
con las potencias dominantes fiel grupo, China y
Rusia. La situación también se ha deteriorado en

India y Sudáfrica. Entre los cinco miembros funda
flores sólo en Brasil ha habido una mejora. De los
nuevos miembros;:Egipto tiene decenas fie miles
fie presos políticos, el gobierno teocrático fie Irán
reprime brutalmente a su población, Arabia Saudí
ejecutó a 196 personas el año pasado (muchas fie
ellas por defender los derechos fie las minorías),
en los Emiratos Arabes Unidos» más. de cincuenta
presos políticos languidecen en la cárcel a pesar
de haber cumpliflosús condenas y Eliopía vive una
cruenta guerra civil.

Pero nada fie esto preocupa ni a China ni a Ru
sia. Xi Jinping solo busca expandir su influencia
por los cinco continentes y Rusia quiere romper
su aislamiento. Por su parle, los nuevos miembros
están interesados |n tener un supuesto 'Reteso
privilegiado" al apoyo financiero fie China. Pero el
problema fie fondo es la ausencia de objetivos co
munes genuinos y la ampliación lo ha hecho más
obvio. Por lo pronto, esta semana surgió una dificul
ta#; Xi 110 asistirá a la reunión fiel C20 a celebrarse
en Nueva Delhi, lo cual es una desconsideración

al país anfitrión. Modi pretende encabezar al Sur
global, China encabezar una coalición contra Es
lados Unidos,: Rusia legilimar sus: violaciones al
derecha internacional, la reconciliación entre Irán

y Arabía Saudita es muy frágil... y etcétera ¡Buena
suerte, grupo!
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RED COMPARTIDA
HACEN MALETAS EN LA SSC

No pasó ni una semana luego de que
el titular de la SSCCDMX, Ornar
García Harfuch se autodestapara
para buscar la jefatura de gobierno
cuando ya en los pasillos de la poli

cía uniformada más grande de América Latina se
dice que no será el Primer Superintendente, Is
rael Benítez López, con indicativo "Máximo", el
que se encargue del concluir el sexenio, sino que
el bueno será el subsecretario de Control de

Tránsito, Francisco Javier Moreno Montano, y
entonces es momento de empezar a buscar aco
modo. En los pasillos de la SSC lo que se dice es
que García Harfuch ya le comentó que él será el
bueno para quedarse al frente; sin embargo, ha
brá que esperar lo que decida el jefe de Gobierno,
Martí Batres. Otros comentarlos en las diferen

tes áreas informan que ya hay mucho movi
miento en todas las oficinas de los mandos poli
ciacos y directivos que dicen dejarán la SSC ya
sea para sumarse a la campaña o cambiarse de
puesto, total, el desastre. Dicen los que saben
que a "Máximo" ya no se le tomó en cuenta por la
exhibida que se llevó al darse a conocer su ran
cho y salón de fiestas que tiene en Hidalgo, de 19
mil 596 metros cuadrados en Nantzha.

Qué nadie se mueva! Morena comenzó a contar los
I votos en las urnas que tienen los resultados del

proceso de consulta a ciudadanos para ver quién
será el Coordinador de la Defensa de la 4T. Los

punteros son Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebiard y los dos se mantienen optimistas de ganar pe
ro nos cuentan que en Palacio Nacional han decidido
guardar silencio ante el crecimiento que, se presume,
registró Ebrard en las últimas semanas. Se espera que
todo se anuncie a las 17 horas del miércoles 6 de sep
tiembre, tal cómo lo dijo hace una semana el candidato
Adán Augusto López, aunque siendo algo tan esperado,
muchos quieren conocer los resultados antes.
En la cúpula perredista causó irritación el que

durante la reunión plenaria del PRD en el
Congreso de la CDMX, el diputado Víctor
Hugo Lobo haya invitado a su colega Jorge
Gavifio que de plano ya se fue con Morena,

apoya a esos legisladores guindas y promueve a Claudia

Sheinbaum. Más grave resultó que lo validaran los al
caldes de Alvaro Obregón, Da Limón; Benito Juárez,
Santiago Taboada; Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe y Co
yoacán, Giovani Gutiérrez. Hace unos días, durante el
informe de la diputada perredista Polimnia Romana,
Lobo Román y Lía Limón presentaron y aplaudieron a
Alberto Esteba, el operador político de Marcelo Ebrard y
alcalde sustituto de Layda Sandores en Alvaro Obregón.
Será este 14 de septiembre cuando comien

cen los recorridos del Interurbano México

Toluca en un primer tramo, por lo que este
4, el equipo de Joige Mendoza, en Bano
bras, tiene las propuestas del proceso de

aseo LA06G1C00ÓGIC001N742023 y ya hay jalo
nees luego de que en la Junta de Aclaraciones el trato
que recibieron empresas como Limpieza Jored, Sera
dos Integrales Valbon, RGC Supply y Comyser Quali
fleld, supuestamente amigas del llamado "Rey de la
Limpieza", José Juan Reyes, muy conocido por su habi
lidad para crear empresas para simular competencia y
presentar cotizaciones con pequeñas diferencias, a fin
de inclinar la balanza a su favor. En este caso, se co
menta que la ayuda le vendrfa de la gerencia de Adqui
siciones de Banobras, a cargo de Karla de Tuya Garda.
Aparece de la nada Alberto Capella en Ti

juana, apoyado por el PRD, ahora para ir
en el proceso interno de selecdón de can
didato a la alcaldía. Nos mendonan que
es un sueño por mucho tiempo anhelado

del ex super poliaa ya que desea dejar atrás el tiempo
de uniformes y combatir el crimen para dar paso a
combatir como servidor público a la corrupdón de la
dudad fronteriza. Aunque no se ve que le vayan a decir
que no, su polémico paso por Quintana Roo lo trae
arrastrando y puede ser un lastre en sus aspiradones.
PD: El proceso para la elecdón del nuevo

rector de la UNAM ya inidó y hay seis
destacados universitarios como aspiran
tes al cargo. Empuja con muchas ganas el
doctor en Derecho, Raúl Contreras Busta

mante, director de la Facultad de Derecho, profesor ti
tular de tiempo completo y miembro del Sistema Na
donal de Investigadores, con más de 21 libros de estu
dios jurídicos y trabajos de la División de Estudios de
Posgrado en Derecho Energético y Sanitario.
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JOELSAUCEDO

MUERE YOLANDA CIANI
Humberto Romero Pérez llegó a ser el secreta

rio particular más poderoso de un Presiden
te en la historia reciente.

Lo fue durante el gobierno de Adolfo Ló
pez Mateos. Su influencia y poder radicaba

en dos situaciones especiales.
López Mateos padecía migraña. Los fuertes dolores de

cabeza lo mantenían aislado por días. Y cuando andaba
lúcido preguntaba a Humberto: ¿qué nos toca viaje o vie
ja? Romero Pérez estaba por encima de los secretarios de
la Defensa, de Marina y de Gobernación, ésta cartera al
mando de Gustavo Díaz Ordaz.

La rivalidad entre Romero y Diaz Ordaz era de antolo
gía. En las audiencias y reuniones de gabinete "El Tribi
lin" era el ultimo en intervenir por decisión de Humberto.

Pero la suerte le cambió a Romero cuando Díaz Ordaz

llegó a Presidente. Con esa investidura el político po
blano de propia mano balaceó el domicilio del ex secre
tario particular Humberto Romero se casó con la presti
giada estrella del cine mexicano Yolanda Cían] Carbajal,
participante en más de 100 filmes.

Ciani alcanzó tal poder e influencia en el medio artís
tico que alcanzó a dirigir la Asociación Nacional de Acto
res (ANDA). Asumió la secretaria general tras el encarce
lamiento de David Reynoso acusado de un desfalco de
500 millones de pesos.

Yolanda y Humberto procrearon dos hijos. Uno de
ellos recibió el nombre de Luis Alberto. Hoy tiene 52 años
de edad y es acusado de feminicidio contra de su madre.

El domingo 3 de septiembre una mujer cercana a Cia

ni acudió a la Fiscalía General de la Ciudad de México a
denunciar a Luis Alberto Romero Ciani, acusado o de ha
ber ejercido violencia física contra su madre que derivó
en su deceso. Esa es la triste historia de Yolanda, esposa
del poderoso secretario particular de López Mateos, y sus
diferencias con el genocida Díaz Ordaz célebre por su
caricaturesco parecido con "El Tribilin".

Originario de La Piedad, Michoacán, Humberto tam
bién fue diputado federal. Escribió el libro "Los dos Adol
fos: los mejores Presidentes de México del Siglo XX", en
referencia a Ruiz Cortínez y López Mateos.

Falleció entrado en edad, hace aproximadamente
cuatro años. Su mujer perdió la vida presuntamente a
manos de su hijo Luis Alberto.

La muerte de Yolanda Impacto al medio artístico y,
por supuesto, al político, en especial aquellos actores que
tuvieron la fortuna de recibir su fino trato.

PROSPECCIÓN... Como "magnifica reunión de traba
jo", calificó el dirigente del PRD, Jesús Zambrano, en en
cuentro que sostuvo ayer con la presidenta del PRD en la
Ciudad de México, Nora Arias, con la participación del
coordinador de los diputados federales, Luis Cházaro. "De
cidimos cerrar filas para caminar en unidad rumbo al
2024. Nuestra capital exige una izqiüerda soclaldemócrata
fuerte que atienda los reclamos de la gente", manifestó
Zambrano tras la reunión en la sede de Benjamín Franklin.
"Decidimos cerrar filas en unidad rumbo al 2024", declaró
por su parte Arias Contreras, quien junto con los dirigentes
del PRI, Israel Betanzos, y del PAN, Andrés Atayde, llevan
la Alianza Va Por la Ciudad de México.
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RUBÉN PÉREZ

EL PERSONAJE QUE
NO ES DEMÓCRATA

El gobernador Alfredo del
Mazo Maza cerró su ges
tión con un informe que
ha sido muy mencionado
entre la clase política,

desde luego no por su contenido so
cial, ni por los supuestos avances lo
grados en el último año de gestión,
sino por la presencia del Presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien
jamás habla acudido a un informe de
un mandatario estatal. Más allá de

las descalificaciones contra el priísta
mexiquense que representó la terce
ra generación de un clan que gobernó
la entidad más poblada del país, y de
las amenazas de "Alito", su líder na
cional, quien ha dicho que analizará
la posibilidad de expulsarlo del PRI.
lo que vale la pena examinar es la
personalidad política de AMLO. Las
últimas palabras que mencionó en su
pasada conferencia mañanera del 4
de septiembre, antes de salir rumbo
a Toluca para ocupar la primera fila
de los invitados especiales al Sexto

Informe de Gobierno, hizo alusión al
gobernador saliente del Estado de
México. "...Alfredo del Mazo ha sido

muy respetuoso, no ha confundido
las cosas, no ha hecho politiquería,
jamás una declaración en contra del
gobierno federal; ha sido muy respe
tuoso, y se lo agradecemos, se lo re
conocemos". Por el ángulo que se le
quiera ver esto constituye una afir
mación propia de un personaje auto
ritario, que no es demócrata y que
sólo su voluntad política es la que
debe prevalecer. Es decir, que sólo
ofrece los parabienes a aquellos que
no hacen afirmaciones contra el ré

gimen, como si él, durante todos los
años que fue opositor, jamás hubiera
dicho algo contrario a los gobiernos
en turno. Sólo le faltó decir: "Y lo

queremos mucho (al gobernador)
porque nos entregó el Estado de Mé
xico". La postura del Presidente ha
cia las demás fuerzas políticas dis
tintas a sus aliados ha sido de supe
rioridad y de un poder enfermizo que
raya en el absolutismo. Esto confir
ma el deseo manifiesto de gobernar
con un lincamiento unilateral, inclu
so sin someterse a ninguna ley, ade
más de que hábilmente, desde el ini
cio de su sexenio, comenzó a doble

gar al gobernador mexiquense y se
apoderó de la entidad más importan
te del país en términos políticos, eco
nómicos y sociales.

A RENGLÓN SEGUIDO
COMO funcionarios de "adorno" ca
lificaron manifestantes a los visita
dores de la Comisión de Derechos

Humanos del Estado de México,
quienes el pasado lunes fueron co
misionados para garantizar que el
operativo policiaco de resguardo con
motivo del último informe de go
bierno no terminará en abuso de po
der. Aunque no hubo grandes distur
bios, los integrantes del colectivo
Haz Valer Mi Libertad acusaron que
fueron reprimidos por los uniforma
dos, y que el personal de la "casa de
la dignidad" solo fue a "comadrear"
con los uniformados... SIN TENER

otra alternativa, el dirigente del
priismo mexiquense, Eric Sevilla
Montes de Oca, declaró en franca re
signación que su postura frente al
gobierno de Delfina Gómez Álvarez
será más de opción que de oposición.
"Opción de buen gobierno", dijo, en
una realidad que parece de extermi
nio para el otrora poderoso partido
en el Estado de México.

Fecha: 06/09/2023

Página: 6

Area cm2: 189

1 / 1

Columnas Políticas

Rubén Pérez

Costo: 5,458

Página 154 de 194 Índice



• Mario Delgado tiene a medio mundo conteniendo la
respiración. El 'Día D' llegó para saber quién de las cor
cholatas recibirá el bastón de mando de manos del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador... algunos
apuestan a que solo se encarece la negociación y otros
que habrá ruptura... ¿ya hizo su apuesta? No vaya a
perder...

• Xóchitl Gálvez deberá solicitar licencia como sena
dora en algún momento. Noviembre, quizá. Lo intere
sante es que su suplente es Laura Ballesteros, flaman
te funcionaría del gobierno de Luis Donaldo Colosio
Riojas, alcalde de Monterrey... y miembro de
Movimiento Ciudadano. ¿Será que le sume una sena
dora más al Frente o a MC? Cosas de la política...

• Doble Congreso. De la gustada sección "qué manera
de legislar", la Cámara de Diputados aprobó con 444
votos a favor, cero en contra y una abstención, el dic
tamen que modifica el primer párrafo del artículo 65
de la Constitución que evita la pena (y el costo) de
tener doble Congreso el próximo año. Falta el Senado
y todo el proceso, pero se autocorrigen la plana...

• María Elena ÁlvarezBuylla, directora del Conacyt,
tuvo afuera de sus oficinas en Insurgentes una protes
ta. Jóvenes de posgrado le fueron a reclamar el recorte
de becas. Por supuesto, la doctora los ignoró. Así las
cosas...
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos
PEF 2024: de nuevo orientado a

comprar votos

El gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) deberá entregar al
Congreso de la Unión su Proyecto de leyes de
Ingresos y Egresos de la Federación de 2024
antes del ocho de septiembre, para que los le
gisladores sepan cómo pretende recaudar im
puestos y en qué quiere gastarlos; pero todo
indica que su política fiscal será la misma: que
estará enfocada a comprar conciencias y vo
tos para que Morena gane las elecciones del
año próximo; y que, como los gobiernos ante
riores, no resuelva los problemas del país.
Recordemos que el dinero administrado

por el Gobierno Federal proviene del cobro
de los impuestos Sobre la Renta (ISR) a traba
jadores y empresarios, al Valor Agregado (IVA)
a consumidores de mercancías y servicios y,
entre otros ingresos, del Especial a Productos
y Servicios como el transporte y el consumo
de energéticos como la electricidad, los com
bustibles (gasolinas), etc.
Hasta ahora, sobre el Presupuesto de Egre

sos de la Federación de 2024 (PEF 2024),
únicamente se sabe lo revelado por Erasmo
González Robledo, presidente de la Comisión
de Presupuesto de la Cámara de Diputados,
quien informó que el titular del Ejecutivo Fe
deral priorizará en su "política social", "concluir
las obras que fueron iniciadas en este sexe
nio"... aunque también advirtió que "habrá
atención a la salud, a la educación y a la se
guridad".
Por la forma en que el legislador enumeró

las asignaciones al gasto público federal para
el próximo año, es posible prever, aunque no
aclaró los montos, que la administración mo
renista mantendrá la misma política econó
mica de los cinco años anteriores; y que desti
nará nuestros impuestos a la compra de votos
favorables para los candidatos de su partido y
a las obras de relumbrón del Presidente.
Vale la pena recordar que en el PEF 2021 y

en el PEF 2022, mientras el incremento de las
participaciones federales a los estados fue de
4.7 por ciento, el de los programas de apoyo
monetario a la población vulnerable fue de 24
por ciento; y que el de los proyectos "emble

máticos" de AMLO Tren Maya, refinería Dos
Bocas y Aeropuerto Internacional Felipe Án
geles (AIFA) fue cinco veces mayor al de las
32 entidades federativas.
González Robledo agregó que los "recur

sos para el ejercicio fiscal del próximo año

tienen componentes importantes y diferentes
a los aprobados en la legislatura pasada..." ¿A
qué se refirió? ¿A que ahora el gobierno more
nista sí gastará más en la atención de los muy
alarmantes problemas de seguridad, salubridad
y educación pública? ¿O solo dejó entrever que
habrá más recursos para las entregas de dinero
en efectivo y las obras de "impacto"?
Si en el PEF 2024, se mantienen las mismas

prioridades de los cinco años anteriores, en
nada mejorará la suerte de los mexicanos, por
que los apoyos monetarios están destinados a
aumentar el consumo, no a la producción nacio
nal ni a la creación de más empleos, y el número
de los ofertados por las obras "magnas" resultó
muy limitado.
Además, ningún país ha erradicado la pobre

za y la marginación con programas clientelares;
hoy, el pueblo de México necesita con urgencia
inversiones en infraestructura básica, vivienda,
vialidades, etc., algo que ha evadido el gobierno
morenista desde que eliminó el Ramo General
33, que se destinaba a obras y servicios ur
banos en pueblos y colonias marginadas.
Por ello no resulta aventurado anticipar

que el PEF 2024 no distribuirá mejor el gas
to público; que el crecimiento de la eco
nomía seguirá muy reducido; la inflación
se mantendrá alta, especialmente en los
productos de la canasta básica; el empleo y
los salarios reales se mantendrán en picada;
y los servicios urbanos, educación, salud y
transporte público en el campo y la ciudad
permanecerán como están.
En el PEF 2024 no habrá nada que favo

rezca a la mayor parte del pueblo, mientras
la riqueza generada por éste siga concen
trada en unas cuantos manos, situación
que se mantendrá así hasta que aquél des
pierte, se concientice, organice y luche por
la defensa de sus derechos fundamentales
y acceda a un modo de vida más justo e
igualitario. Por el momento, querido lector,
es todo.
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Ciudadanía es la raíz de Morena
La participación en las

elecciones, sin duda, es
uno de los principales

pilares de las democracias
modernas. El porcentaje de
ciudadanía que acude a votar en
la jornada electoral no sólo
demuestra el interés de la po
blación por escoger a sus re
presentantes públicos, sino tam
bién su nivel de confianza en el

sistema democrático del país.
En México, el sistema de par

tido hegemónico que caracteri
zó la vida electoral del país
transitó en la última década del

siglo pasado a uno multiparti
dista, en el cual la amalgama de
opciones políticas ofreció esce
narios más diversos y comple
jos al electorado. La transición
democrática facilitó la activa
ción de mecanismos de control

de la ciudadanía sobre partidos
políticos que hasta el momento
habían estado más restringi
dos.

La pluralidad política se ex
presó en una reconfiguración
de las tendencias electorales;
el voto de castigo, el voto dife
renciado para distintos cargos
y el voto nulo promovido co
lectivamente, se sumaron a la
gama de opciones ante las
urnas. La libertad del voto y la
garantía de respeto a los resul
tados pronto habrían de multi
plicar las posibilidades reales
de alternancia en el poder.
En esa tesitura, Ricardo

Monreal reflexiona y recuerda
que las personas son las raíces
de Morena, la fuerza que hizo
crecer el movimiento y la razón
que fundó el partido. "Ese mo
mento ya parece lejano, por el
tiempo transcurrido y porque
dejamos de escuchar e integrar
sus opiniones".
Así lo considera en la cuarta

entrega de la serie de artículos
que ha venido compartiendo en
reflexiones y lecciones en tor
no a un México en su Cuarta

Transformación.

Para el senador con licencia,
las personas "pieza clave"
sigue faltando en este proceso
interno del partido guinda,

La participación en las
elecciones, sin duda, es
uno de los principales

pilares de las democracias
modernas. El porcentaje de
ciudadanía que acude a votar en
la jornada electoral no sólo
demuestra el interés de la po
blación por escoger a sus re
presentantes públicos, sino tam
bién su nivel de confianza en el

sistema democrático del país.
En México, el sistema de par

tido hegemónico que caracteri
zó la vida electoral del país
transitó en la última década del

siglo pasado a uno multiparti
dista, en el cual la amalgama de
opciones políticas ofreció esce
narios más diversos y comple
jos al electorado. La transición
democrática facilitó la activa
ción de mecanismos de control

de la ciudadanía sobre partidos
políticos que hasta el momento
habían estado más restringi
dos.

La pluralidad política se ex
presó en una reconfiguración
de las tendencias electorales;
el voto de castigo, el voto dife
renciado para distintos cargos
y el voto nulo promovido co
lectivamente, se sumaron a la
gama de opciones ante las
urnas. La libertad del voto y la
garantía de respeto a los resul
tados pronto habrían de multi
plicar las posibilidades reales
de alternancia en el poder.
En esa tesitura, Ricardo

Monreal reflexiona y recuerda
que las personas son las raíces
de Morena, la fuerza que hizo
crecer el movimiento y la razón
que fundó el partido. "Ese mo
mento ya parece lejano, por el
tiempo transcurrido y porque
dejamos de escuchar e integrar
sus opiniones".
Así lo considera en la cuarta

entrega de la serie de artículos
que ha venido compartiendo en
reflexiones y lecciones en tor
no a un México en su Cuarta

Transformación.

Para el senador con licencia,
las personas "pieza clave"
sigue faltando en este proceso
interno del partido guinda,

pero "si nos atrevemos a tomarla
en cuenta, es probable que nos
muestre el camino correcto para
continuar".

Recordaría con nostalgia
que, desde que Morena ganó
las elecciones en 2018, uno de
los desafíos más grandes para
el partido guinda fue asegurar
que su política y forma de go
bernar reflejara el movimiento
del cual surgió.
A casi 10 años de haber crea

do el partido y a cinco de ser
gobierno, ¿qué evaluación ha
ce la base de simpa tizan tes ?
¿Se siente escuchada? ¿Segui
mos convirtiendo sus necesi

dades en políticas? Cuestiona
el político zacatecano y respon
de:

"Ser el partido de la gente no
sólo es formular políticas públi
cas que siempre la posicionen
en su centro; significa también
integrarla en su diseño y en la
toma de decisiones".

Por ello, desde su visión de
nación ha incluido una nueva

forma de hacer política en
México, cuyo punto de partida
está en los modelos de van

guardia de Gobierno abierto,
que fomenta transparencia y
participación y que, además,
introduce procesos ciudadanos
de toma de decisiones.

También implica el involu
cramiento de la población en la
propia construcción del pro
yecto de nación.
"Es hora de regresar a las raí

ces de Morena, a la gente, cuyas
voces fortalecen y dan continui
dad a la transformación. Al mis

mo tiempo, es claro que necesi
tamos nuevos mecanismos que
se adapten a las dinámicas
sociales del futuro, con otras
formas de comunicar, de crear
comunidad y de participar".
En otras palabras, es el mo

mento de que Morena vuelva al
futuro. Con la gente ubicada en
el centro de la atención. "Va

mos, hagamos que se vea y que
se sienta. Volvamos al futuro",
haría hincapié el político de
origen campesino en su cuarta
entrega de artículos.

pero "si nos atrevemos a tomarla
en cuenta, es probable que nos
muestre el camino correcto para
continuar".

Recordaría con nostalgia
que, desde que Morena ganó
las elecciones en 2018, uno de
los desafíos más grandes para
el partido guinda fue asegurar
que su política y forma de go
bernar reflejara el movimiento
del cual surgió.
A casi 10 años de haber crea

do el partido y a cinco de ser
gobierno, ¿qué evaluación ha
ce la base de simpa tizan tes ?
¿Se siente escuchada? ¿Segui
mos convirtiendo sus necesi

dades en políticas? Cuestiona
el político zacatecano y respon
de:

"Ser el partido de la gente no
sólo es formular políticas públi
cas que siempre la posicionen
en su centro; significa también
integrarla en su diseño y en la
toma de decisiones".

Por ello, desde su visión de
nación ha incluido una nueva

forma de hacer política en
México, cuyo punto de partida
está en los modelos de van

guardia de Gobierno abierto,
que fomenta transparencia y
participación y que, además,
introduce procesos ciudadanos
de toma de decisiones.

También implica el involu
cramiento de la población en la
propia construcción del pro
yecto de nación.
"Es hora de regresar a las raí

ces de Morena, a la gente, cuyas
voces fortalecen y dan continui
dad a la transformación. Al mis

mo tiempo, es claro que necesi
tamos nuevos mecanismos que
se adapten a las dinámicas
sociales del futuro, con otras
formas de comunicar, de crear
comunidad y de participar".
En otras palabras, es el mo

mento de que Morena vuelva al
futuro. Con la gente ubicada en
el centro de la atención. "Va

mos, hagamos que se vea y que
se sienta. Volvamos al futuro",
haría hincapié el político de
origen campesino en su cuarta
entrega de artículos.
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pero "si nos atrevemos a tomarla
en cuenta, es probable que nos
muestre el camino correcto para
continuar".
Recordaría con nostalgia

que, desde que Morena ganó
las elecciones en 2018, uno de
los desafíos más grandes para
el partido guinda fue asegurar
que su política y forma de go
bernar reflejara el movimiento
del cual surgió.
A casi 10 años de haber crea

do el partido y a cinco de ser
gobierno, ¿qué evaluación ha
ce la base de simpa tizan tes ?
¿Se siente escuchada? ¿Segui

mos convirtiendo sus necesi
dades en políticas? Cuestiona
el político zacatecano y respon
de:

"Ser el partido de la gente no
sólo es formular políticas públi
cas que siempre la posicionen
en su centro; significa también
integrarla en su diseño y en la

toma de decisiones".
Por ello, desde su visión de

nación ha incluido una nueva
forma de hacer política en
México, cuyo punto de partida
está en los modelos de van

guardia de Gobierno abierto,
que fomenta transparencia y
participación y que, además,
introduce procesos ciudadanos
de toma de decisiones.

También implica el involu
cramiento de la población en la
propia construcción del pro
yecto de nación.
"Es hora de regresar a las raí

ces de Morena, a la gente, cuyas
voces fortalecen y dan continui

dad a la transformación. Al mis
mo tiempo, es claro que necesi
tamos nuevos mecanismos que
se adapten a las dinámicas
sociales del futuro, con otras
formas de comunicar, de crear
comunidad y de participar".
En otras palabras, es el mo

mento de que Morena vuelva al
futuro. Con la gente ubicada en
el centro de la atención. "Va

mos, hagamos que se vea y que
se sienta. Volvamos al futuro",
haría hincapié el político de
origen campesino en su cuarta
entrega de artículos.
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Tercero Interesado
Escucha social
Carlos Tercero

En el mundo de la política, es extremada
mente valioso el tener una percepción lo
más apegada posible a la realidad sobre

el sentir social, saber de qué habla la ciudada
nía, qué le interesa, qué le preocupa, cuál es su
ánimo; captar el "immorsocia/" al que hiciera
referencia el Presidente Peña Nieto. Mucho

del éxito en una carrera política, tiene que ver
con desarrollar una sensibilidad social que a
su vez facilite una empatia y afinidadcon per
sonas y comunidades.
En la era digital, la participación política y la

opinión pública encontraron un nuevo escena
rio en las redes sociales y plataformas en línea
(online), con lo que de manera obligada,
dicha digitalización se trasladó a las campa
ñas electorales, dando origen a un interesan
te y estratégico proceso llamado Social
Listening (Escucha Social), que implica
monitorear. analizar v comprender, las con

versaciones. menciones y opiniones que tie
nen lugar en las redes sociales, bloas. foros,
reseñas de portales de noticias v comentarios

de interés en internet, con el objetivo decap
tar la voz y sentimiento del ciudadano, del
elector, v obtener información valiosa sobre

lo que están diciendo y sintiendo acerca de
un partido, de las precandidaturas y candida
tos. de una campaña, etc.. recopilando datos
en tiempo real y aplicando técnicas deanálisis
de texto y minería de datos que permiten a
los equipos de campaña rastrear y analizar
millones de publicaciones y comentarios en
tiempo real. Esto brinda a los políticos una
ventana a las opiniones y sentimientos de los
ciudadanos, lo que influye directamente en la

toma de decisiones estratégicas gracias a la
identificación de patrones, tendencias, opinio
nes predominantes y sentimientos asociados
con ciertas palabras clave o temas; lo cual evo
luciona y cambia la forma en que los políticos
interactúan con los votantes.

A medida que nos preparamos para las
próximas elecciones, el Social Listening se
fortalece como herramienta dispuesta a cap
turar la voz de los ciudadanos y dar forma a
las estrategias políticas, paralelamente al
aumento exponencial de la actividad online y
las redes sociales como vasto repositorio de
opiniones y conversaciones públicas y. por
tanto, herramienta estratégica esencial para
comprender y responder a las preocupacio
nes y aspiraciones de las y los ciudadanos, y
permitir así, formas más efectivas de cone
xión con los votantesal capturar el pulso

socialque permite adaptar estrategias de
comunicación y gestionar la imagen pública
online.

Con esta posibilidad de comprender las
preocupaciones y aspiraciones ciudadanas,
se puede igualmente identificar los temas
que impactan más entre la audiencia y con
ello, ajustar el mensaje y el discurso político
que permitan una mayor rentabilidad electo
ral, adaptando la estrategia para abordar de
manera más efectiva los problemas que
importan a los votantes, así, los políticos
pueden moldear sus plataformas y enfo
ques para abordar de manera más precisa
las necesidades y deseos de los ciudada
nos, forjando una conexión más auténtica
y efectiva con el electorado y un proceso
electoral más dinámico y partícipatívo, es
decir, el Social Listening es punto de parti
da para lograr una conexión más genuina con

los votantes y_ aumentar la efectividad de la
comunicación política: ofreciendo además, a
los equipos de campaña información relevan
te sobre la estrategia de ¡a competencia.
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Estar atentos a la escucha social, monitore
ar lo que se dice y dicen otros candidatos o
partidos políticos, proporciona información
sobre cómo se están percibiendo y cuáles son
sus fortalezas y debilidades, y con ello cali
brar la estrategia propia de campaña de
manera informada y competitiva.
Y en todo este proceso, el elemento clave

son las personas, la ciudadanía cada vez más
participativa en el debate público v que tiene
como aliados a internet y las redes sociales.

donde la propuesta, pero también la denun
cia, la polémica ymalentendidos se propagan
rápidamente, lo que puede dañar la reputa
ción de un candidato o partido en cuestión de
minutos; de ahí el auge del software y apps
(aplicaciones)de Social Listening, para
detectar cualquier aumento en las conversa
ciones negativas y así abordar oportunamen
te el problema e implementar una estrategia
de control de daños, antes de que se convier
ta en crisis; este es el tamaño del Poder
Ciudadano de incidir en la "Escucha Social".
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LUIS MANUEL
NOVELO

Toma de
protesta
La Legisladora morenista Azucena
Cisneros fue nombrada presidenta
de La Mesa Directiva de La Cámara

de Diputados mexiquense, por Lo
que Le tocará tomar protesta a La
gobernadora electa Delfina Gómez,
con quien tiene una estrecha rela
ción, ya que ha sido su vocera (en La
primera campaña a gobernadora),
su compañera de partido, han traba
jado de manera cercana en Texcoco,
pero sobre todo comparten proyec
tos políticos en abono de La 4T.

Y en La apertura del primer periodo
de sesiones todos Los grupos Legis
lativos, incluidos Los independien
tes, manifestaron su apoyo al go
bierno que encabezará La morenista
Delfina Gómez, a fin de dar buenos
resultados a Los mexiquenses, aun
que a nombre de La bancada del PRI,
La Legisladora Isabel Sánchez Hol
guín habló de La adaptación a Los
nuevos tiempos y manifestó La Leal
tad priista al gobernador Alfredo
del Mazo. A nombre de La bancada

panista, Francisco Santos Arreóla
manifestó que serán una oposición
abierta al diálogo y al consenso. EL

perredista Ornar Ortega, señaló que
hay muchos pendientes y ese es
el reclamo en La calle, y se Le debe
cumplir a La gente, al margen del
partido político, por ello habló de
generar acuerdos. Y curiosamente
habló de los aciertos del goberna
dor Alfredo del Mazo y reconoció
su labor.

Así las cosas en esta Legislatura, la
LXI, que será la primera en trabajar
con un gobierno estatal no priista...
La alcaldesa de Naucalpan Angélica
Moya, realiza acciones dentro de su
competencia, para exigir a las au
toridades correspondientes dar so
lución a la problemática ambiental
ocasionada por las explosiones del
tiradero de Tepatlaxco en la presa
Madin . Por eso, después del primer
incidente en el relleno de Santiago
Tepatlaxco, OAPAS contrató a un la
boratorio para recolectar muestras
de agua en la presa, en donde se re
gistra una concentración de hierro y
manganeso de entre 200 y 300 por
ciento. Por eso la alcaldesa Angéli
ca Moya exige que se dé solución a
esta problemática ambiental.
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AMLO, MORENA, EBRARD Y
VIGENCIA DE LAS REGLAS
DEL VIEJO RÉGIMEN

El discurso disidente del candidato y presidente López Obrador sobre
la reforma del régimen nunca fue una realidad, sino parte de la retóri
ca tradicional del cambio sexenal. Vicente Fox propuso la transición y el

cambio y quedó ahogado en su propia incompetencia política intelectual. Ahora
Marcelo Ebrard Casaubón será víctima propiciatoria de la continuidad del siste
ma/régimen/Estado fundado en el ciclo 19171939.

Con todo el lastre de su participación en el viejo régimen político, Ebrard tendrá
que entender que las reglas de la política son inflexibles y que el sistema priista vi
gente con el PAN, el neoliberalismo tricolor salinista y Morena seguirá otro sexenio
más porque ha demostrado ser la estructura más confiable de estabilidad en un
régimen que carece de sociedad política.

El eje rector del poder presidencial, al margen de populismos, mesianismos
y autoritarismos, es muy simple: la capacidad, fuerza y decisión del presidente en
turno para designar al candidato sucesor del partido en el gobierno; todos los
presidentes han presumido su capacidad de control en el señalamiento de su
sucesor, pero casi todos se han encontrado que el poder es indivisible y que se
cumple casi como maldición la caracterización de Daniel Cosío Villegas, recorda
da hace poco por Enrique Krauze: "México es una monarquía, absoluta, sexenal,
hereditaria por vía transversal", con el complemento de que su origen histórico no
está en Porfirio Díaz, sino los imperios indígenas que son el origen estructural del
sistema político priista vigente.

A Ebrard le tocó participar en los juegos y rejuegos del poder en el pasado y
hoy exige el cumplimiento de criterios que responden a la lógica del poder y no a
compromisos coyunturales. Por razones de política, a Ebrard le tocó vivir de manera
directa esas reglas del poder: el compromiso incumplido de Salinas de Gortari para
poner a Camacho Solís como su sucesor, cuando, a la vista de todos, el presidente
saliente construyó a Luis Donaldo Colosio como su candidato presidencial, aunque
luego fue a reclamarle que porqué no había sido él el ungido.

Sólo los políticos mexicanos son capaces de tropezarse dos o más veces
con la misma piedra: Ebrard parece haber creído que López Obrador cumpliría
con un acuerdo no escrito de dejarle competir con ingenuidad democrática por
la candidatura presidencial, cuando desde el principio de sexenio se tuvieron
evidencias sobre las preferencias presidenciales a favor de Claudia Sheinbaum
Pardo. Y, aun así, Ebrard aceptó las reglas sucesorias de Morena de las que aho
ra se sorprende con irritación y decepción.

Ebrard leyó muy mal el escenario político de las decisiones de López Obra
dor, pero con la circunstancia agravante de que contaba con la información
previa de que en política el cumplimiento de compromisos es la esencia de la
real politik. Por lo tanto, debió haber renunciado a los dos años de gobierno o
después del batacazo legislativo de junio del 2021 y también debió de haber
tomado un camino propio para construir una candidatura fuera de Morena, un
partido que no es partido, una estructura partidista presidencialista y un espacio
político en el que nunca existió Ebrard.

En el ambiente político nacional se han visto con frialdad las actitudes in
genuas de Ebrard suponiendo que el procedimiento de las encuestas iba a
ser transparente, sobre todo, como contó Enrique Márquez en su artículo del
sábado en El Universal, el proceso de encuestas en 2011 para la candidatura
perredista del 2012 nunca cumplió con los compromisos formales de las en
cuestas y a lo largo de los cinco años de gobierno lopezobradorista tampoco
se cumplieron los mecanismos de las encuestas para designación de candi
daturas locales y regionales.

Las quejas de Ebrard en los últimos ocho días han sido leídas como un acto de
ingenuidad de quien ha sido un hábil manipulador de provocaciones políticasy de
quien también ha sido beneficiario y víctima de la manipulación de compromisos
políticos para candidaturas. De ahí que Ebrard tenga que pagar el costo político
de creer hasta el mediodía de ayer que el proceso de las encuestas pudo haber
sido corregido y que se cumpliera el contenido de sus propias encuestas para ser
el candidato de Morena.

Al final del día, Ebrard será víctima de su propia credulidad.
Política para dummies: la política no es el reino de la mentira, sino el reino

de la noverdad.

El contenido de esta columna es responsabili
dad exclusiva del columnista y no del periódico que
la publica.
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PREMIOS DE
CONSOLACIÓN

algos aprendimos
de Chabe

lo es que la vida es
una catafixia: es ne

cesario arriesgar lo que se tiene para con
seguir lo que se desea. Nicolás Maquiavelo,
el escritor y estadista italiano, lo decía con
otras palabras: "Nada grande fue jamás
conseguido sin peligro". Por eso no culpo a
Xóchitl Gálvez por haber soltado la posibili
dad de convertirse en jefa de Gobierno de
la Ciudad de México por descubrir qué era
lo que había detrás de la cortina que Clau
dio X. González le pre
sentó a inicios de este

año. La curiosidad y la
incertidumbre es algo
de lo que los humanos
no podemos escapar.
Tampoco culpo a ¡as
corcholatas de Mo

rena, incluso las que
tenían todo perdido
desde el inicio, por
arriesgarse a lo impo
sible. Porque al final, si
renunciamos a nues

tros sueños, ¿qué es lo
que nos queda?

Bueno, pues hoy le voy a contar qué es
lo que les queda a esas corcholatas que no
resulten favorecidas en los resultados de la

encuesta que se presenta este miercoles.
En el afán de evitar una ruptura en su

movimiento, el presidente López Obrador
invitó a los seis aspirantes presidenciales
(Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum, Ge
rardo Fernández, Manuel Velasco y Ricardo
Monreal) a una cena, y ahí les planteó los
premios de consolación. Desde luego, el
ganador de la encuesta recibirá el bastón
de mando de manos del titular del ejecuti
vo y será el ungido para convertirse en pre
sidente de México. El segundo lugar en la
encuesta recibirá la coordinación de More

na en el Senado de la República, que si me
pregunta, no es poca cosa, pero tal vez no
sea lo suficiente para "el hombre que no
fue". La medalla de bronce viene acompa
ñada de la presidencia de la Cámara Baja

y una dotación de diputados prestos para
obedecer, siempre y cuando eso signifique
obedecer al proyecto. Para el cuarto, quinto
y sexto lugar habrá plurinominales. Lo ante
rior con el fin de acomodarlos en otros car

gos. Por ejemplo, en lo que respecta al cuar
to lugar, habría un "espacio privilegiado"
en el gabinete presidencial.

A horas de conocer el nombre del próxi
mo presidente del "Coordinador de la defen
sa de la 4T" y por ende, presidente de México,
algunas dudas quedan en el aire. La primera
es si el segundo lugar aceptará su premio
sin hacer berrinche o romper con el partido.

La segunda interro
gante es si el petista,
y en mi opinión, el
gran ganador de la
encuesta, Fernández
Noroña, se impon
drá a Adán Augusto
López, quien ya pla
neaba influir, al estilo
priísta, en la política
nacional durante los

próximos seis años
desde la cámara de

diputados. De ser
así, el resultado de

la catafixia para el tabasqueño y "hermano
del presidente" sería el peor de todos, por
que, aunque el cuarto lugar lo mantendría en
el círculo de poder, no sería suficiente para
influir con fuerza en las elecciones estatales

de su estado, que también se llevarán a cabo
el próximo año. Manuel Velasco perdiendo
gana: el exgobernador de Chiapas siempre
pensó que ocuparía el último sitio entre los
favoritos. Sin embargo, dos ejercicios de
moscópicos realizados como espejo de la
encuesta principal lo ponen en el tercer sitio,
lo que le asegura una senaduría e influencia
en la elección de su estado. Hasta el final en

las preferencias se encontraría el senador Ri
cardo Monreal, a quien se le complica la can
didatura de Morena a la jefatura de Gobierno
después de que Ornar Harfuch se destapó
como aspirante.

Suceda lo que suceda en unas horas,
una cosa es segura: habrá berrinches, pata
leos y premios de consolación para todos.
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DEL MAZO, PURAS VERGÜENZAS
's un honorE:haberle ser
¦ vido cinco

años a López Obra
dor, y haber contri
buido a que Delfina
Gómez echara al

PRI del Estado de

México después de 93 años ininterrum
pidos de gobierno, quiso decirle Alfredo
del Mazo al presidente de la República
, quien le hizo el favor de asistir al sexto
y último informe del mexiquense.

Ya encarrerado el ratón, perdón, Alfredi
to, y valiéndole gorro su partido que lo llevó
a la gubernatura, les restregó a los priistas la
derrota del pasado 4
de junio al decir: "El
triunfo de la maes
tra Delfina Gómez
Álvarez es una deci
sión histórica de los

mexiquenses. Es la
primera vez en que
una mujer conducirá
los destinos de esta

entidad y el reflejo de
los nuevos tiempos
que vivimos... le de
seamos el mayor de
los éxitos. Estamos

convencidos de que, si le va bien a ella y a su
gobierno, le va bien al Estado de México".

¡Cínico, sin vergüenza, traidor, corrup
to...! Le gritaron los priistas rencorosos,
encabezados por "Alito", y los integrantes
del grupo "Atracomucho". Desde ultratum
ba, Del Mazo pareció escuchar la voz de
Isidro Fabela Alfaro, fundador del grupito
siendo gobernador del Estado de México
(19421945); de su abuelo Alfredo del Mazo
Vélez, y de su padre Alfredo del Mazó Gon
zález, también gobernador de la entidad,
quienes le gritaron: Inútil.

Alfredito puso oídos sordos, y todavía se
jactó al decir: "El pasado 4 de junio, el Estado
de México, refrendó la madurez de su demo
cracia, en un clima de paz, las y los ciudadanos
expresaron por medio del voto, sus preferen
cias, con transparencia y eficacia, las autori
dades electorales, garantizaron la integridad
del proceso, fortaleciendo la confianza en la
democracia". A Delfina le hizo saber que su
gobierno encontrará las bases para trabajar

en un clima de paz, estabilidad y unidad, lo
que es una gran mentira porque la entidad es
una de las más violentas del país; desde hace
por lo menos cinco sexenios, la inseguridad
ha sido "el talón de Aquiles" en esa entidad.
César Camacho "Longines", Arturo Montiel,
Enrique Peña Nieto, Eruviel Avila y Del Mazo
no supieron, no pudieron ni quisieron com
batir el crimen organizado y desorganizado.
Ya tirado en el piso, Del Mazo subrayó sus
coincidencias con la gobernadora electa y
con el primer mandatario: "Coincidimos en la
importancia de mantener un desarrollo con
equidad y en la necesidad de seguir impul
sando programas que respondan a las con
vicciones de justicia social que identifican a

la administración en

trante con la saliente y
ambas con el proyec
to del Presidente de

la República", afirmó.
¿Equidad y justicia
social? Preguntan los
perplejos. Si sólo fue
ron dádivas las que re
partió el gobernador
quien tuvo un sexenio
decepcionante.
Por cierto, los

malosos del PRI,
encabezados por

"Alito" están pensando seriamente en acu
sar a "Alfredito" de traición al partido y co
rrupción en todas sus modalidades, inclu
yendo la mental. Pues no estaría mal que
empezaran a investigar a uno de sus pa
rientes que se hizo de una buena cantidad
de hectáreas en el parque industrial que
está pegadito al reclusorio de Almoloya,
sugieren algunos priistas.

AGENDA PREVIA

El "niño" Luis Donaldo Colosio, salió al
paso de los lambiscones que quieren ver
lo en las boletas del 2024, por Movimiento
Ciudadano, al declarar que no desea ser
candidato presidencial y expuso sus razo
nes: Primero, porque "está verde", "en pa
ñales" en muchos aspectos, incluyendo el
político; segundo porque no quiere dividir
a la oposición, y tercero porque sus hijos ne
cesitan un papá porque están pequeños. A
ver si los "paleros" no salen con el rollo de
que nos perdimos de un gran estadista.
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¿Y SI ES MARCELO?
Hoy, en su cumple,

para Patricia, el amor
de mi vida

Él y su equipo
I* están seguros de
que ganaron!
Así, con esa con

vicción, llegaron ano
che Marcelo Ebrard y
los suyos al cierre del
proceso final de la en
cuesta de ¡a que saldrá hoy miércoles 6 de
septiembre de 2023 el candidato presidencial
de Morena, PT y Verde para el 2024.

Juega en estas horas a su favor, la inevitable
reflexión de Andrés Manuel López Obrador so
bre cuál de los dos Claudia Sheinbaum o Mar

celo Ebrard puede vencer a Xóchitl Gálvez y
garantizar la continuación de su proyecto, la 4T.

Todos le dicen que la hidalguense arrolla
ría a Sheinbaum, pero que con Ebrard la cir
cunstancia sería otra. El excanciller tiene más

experiencia, es más conocido por sus casi 50
años en el primer nivel de ¡a gobernanza y el
poderen México. Marcelotiene grupo. Yaun
que sin sumisión le sería leal. Lo protegería.

Mientras, en redes, y en sus cónclaves gru
pales, proliferaron los testimonios de muchos
de su equipo con la
convicción de la victoria.

Uno solo de esas
decenas de testimo

nios presenta a una
joven de clase media,
profesionista, en Face
book, con el siguiente
monólogo:

"... soy observado
ra del proceso, estoy
acreditada y capaci
tada para cuidar este
proceso histórico de la

encuesta de Morena para elegir al candidato
o candidata... escúchenme por favor lo que
les voy a decir: las secciones son insaculadas,
nos avisan apenas unas horas antes, llegamos,
y a pesar de tantos esfuerzos por enrarecer
el proceso déjenme decirles que ya estando
en la calle, la cosa es otra; se tocan 10 domici
lios de cada sección, y se entrevista a mitad de
hombres y mitad de mujeres, son 10 encues
tas, 10 entrevistas cara a cara... no alguien
que va pasando, no en una tienda; es cara a
cara con la persona que debe vivir en ese do
micilio, y acreditar con su identificación, y son
mayores de edad...

"Escúchenme bien... en los domicilios, no
solo en los que yo he estado, nos responden:
"bueno, no sé, no me interesa, no conozco a
ninguno"... y la siguiente respuesta más es
cuchada es por Marcelo Ebrard, 5 o 6 votos
de 10 y después con 1 o con 2 menciones, los
demás... ya sea Adán o Monreal, ¡casi nun
ca Claudia!... es que no la mencionan, ¿cómo
le van a hacer?... ¡por eso están desespera
dos!, se quieren robar el proceso...

"Hay que defender estos resultados, hay
que defender la voluntad popular, no vamos
a permitir que tu voto sea vulnerado... si tene
mos que irnos a donde tengamos que irnos lo
vamos a hacer porque este proceso no sola
mente es por Marcelo es el futuro de México,
y tus hijas e hijos merecen que cuidemos esas
urnas hasta el último momento", concluye.

Animo, convicción, experiencia de vida
y determinación de quienes hicieron estos
videos que circulan por todas las redes, en
una narrativa de un proceso que ha opera
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do bajo la intención de beneficiar a la exjefa
de Gobierno de la CDMX a cómo de lugar,
sin importar el precio.

Para Ebrard llegó a ser casi la guerra.
Sus denuncias publicas llegaron casi a la

imputación legal y penal. Sin duda extrema
damente políticas. Todo eso pasará a la his
toria de este momento. Hoy gracias a eso se
sabe de gran parte de las violaciones y trapa
cerías cometidas. Y con nombre y con qué re
cursos. Las intenciones, obvias: imponer una
heredera sometida, entregada, para continuar
ejerciendo el poder.

¿Y SI NO ES CLAUDIA?

Para quienes hemos sido testigos en nues
tra ya larga vida de varios imponderables,
acontecimientos impredecibles como inespe
rados, algo así no sería algo insospechado.

Las leyes de Murphy operan justamente
bajo estos principios. Si algo puede ocurrir,
ocurrirá. En este caso sería sin duda desde

un punto de vista positivo para Ebrard y total
mente negativo para Sheinbaum.

Motivados hasta el final, representantes y
observadores ebrardistas venidos de varios

estados, se reunieron ayer con el excanciller
en un hotel detrás del World Trade Center

para repasar lo vivido, sus testimoniales y sus
reportes en una tarea
que podría ser esen
cial en caso de que se
decidiera ir al INE o al

Tribunal Electoral, o
para un debate interno

Marcelo Ebrard se

reúne con sus opera
dores políticos y con
los observadores que
estarán en la revisión
de las boletas de la en

cuesta de Morena para
elegir a su candidato.

¿Cómo se siente?, interrogan a Ebrard a su
llegada. "Yo muy contento. Siempre tenemos
que estar preocupados porque este proceso
salga bien y que Morena demuestre que tiene
superioridad ética sobre los demás, entonces
ya les iré informando", indicó sin bajar la guar
dia. De dentro surgieron los gritos de: "¡No
estás solo!", "¡Marcelo!" y "¡Presidente!".

Los casi 200 convocados tuvieron que de
jar en canastas sus celulares ante las experien
cias de otras filtraciones. Se trataba de realizar

una revisión y evaluación exhaustiva, final, de
los últimos seis días de un azaroso y muy ac
cidentado levantamiento de encuestas, con
decenas de denuncias sobre violaciones de

paquetes que fueron abiertos, o llevados por
personas que no debían tenerlos, o la apari
ción y promoción ilegal realizada por Servido
res de la Nación en sitios donde se aplicarían
los cuestionarios. Hoy a las 5 PM deberá de
darse a conocer oficial y públicamente quién
ganó. Luego de eso veremos el curso que
toma este proceso. Por lo pronto Xóchitl Gál
vez ya inició su campaña.
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LA SEMANA MAS
IMPORTANTE PARA MÉXICO

Por Ulises Ruiz Ortiz

Esta semana es la más importante del
año para nuestro querido México
porque quedarán establecidos con

claridad los nombres de quienes habremos
de competir por la presidencia en 2024.

MORENA habrá de confirmar las instruc

ciones de AMLO para elegir a su abande
rado, más bien a su abanderada, después
de un espectáculo inútil e intrascendente
en el que se gastaron recursos públicos del
gobierno federal, de estados y municipios
para tratar de convencernos de un proceso
democrático que sólo existe en el metaverso
en el que vive López Obrador y que no ha
servido más que para que sus corcholatas
y las corcholatas del PVEM y del PT se pa
seen por el país sin ofrecer siquiera alguna
idea novedosa sobre cómo mejorar el de
sastre que nos dejan
estos cinco años de

gobierno, pues sólo
tienen permitido ha
blar de la continui
dad de una cuarta

transformación que
no tiene pies ni ca
beza, para no hacer
enojar al líder.

En el Frente Am

plio la decisión de
los tres partidos que
lo conforman se de

cantó ya en favor de
Xóchitl Gálvez, en un
desenlace que hace apenas unas semanas
era impensable. Tres partidos que no com
parten principios ideológicos y que alcan
zaron el punto más álgido de sus crisis in
ternas en el 2018, cuando la gente cansada
de esperar volteó a ver al flautista de AMLIN
que los envolvió en falsas promesas, que se
transformaron rápidamente en flagrantes
mentiras, para lograr su apoyo. Tres partidos
que pretenden incorporar a la sociedad civil
entre sus filas, pero ante la cual no han lo
grado lavarse la cara ante tanta pillería, tanta
corrupción y tanta frivolidad mostrada por
quienes, surgidos de sus filas, ocuparon es
pacios de poder en ¡os años recientes.

Los partidos del Frente Amplio necesitan
de la sociedad civil para conservar los es
pacios de poder por el sólo hecho de con
servarlos y no para servir, como debería de
ser, o para que sus liderazgos no se vayan

a la cárcel como también debería de ser. El

Frente que comenzó "abriendo las puertas a
la sociedad" pero que tardó menos en ha
cerlo dejando en la competencia por unos
días solamente a quienes representaban a
esos partidos y luego, de repente, todos se
bajaron para dejar sola a Xóchitl, en un mo
vimiento que a suena más a instrucción pala
ciega que a decisión convencida.

Pero el espacio para ¡a sociedad civil,
para las personas que no militan ni confían
en los partidos, sigue abierto. Por eso el día
de hoy estaré me registraré ante el INE para
competir como candidato independien
te por la presidencia de la República en el
2024. Los requisitos legales para competir,
particularmente las firmas de apoyo ciuda
dano significan un esfuerzo que estoy más
que dispuesto a realizar, porque en todas las
regiones que he visitado he encontrado un

enorme entusiasmo

por apoyar proyec
tos independientes,
fuera de los mezqui
nos intereses de los

dirigentes de los par
tidos que sólo ven
por su beneficio y
que dejan de lado su
obligación de repre
sentar a sus militan

tes y no de utilizarlos
como lo han hecho
en los años recientes.

Sólo ante candi

datos independien
tes ¡a ciudadanía volteará a ver ¡a importan
cia del voto y podrá vencerse al abstencio
nismo. Los partidos ya demostraron que no
pudieron ni con el país ni con la democracia
y hay que demostrarles de una buena vez lo
que queremos los hombres y las mujeres de
bien. Queremos paz, seguridad, crecimiento
económico yjusticia social.

Hoy convoco a quienes quieren detener
la destrucción morenista de México, pero
no quieren que regresen los partidos que
también en su momento contribuyeron a
dar forma al país en el que vivimos, insegu
ro, con pobreza y desigualdad que en suma
ofrece pocas esperanzas a las generacio
nes que nos siguen; a darle su apoyo a este
proyecto de candidaturas independientes
y a participar activamente en él. Vamos a
construir, juntos, el México que dejaremos a
nuestros hijos.
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EL 'COMISARIO' HARFUCH
TENDRÍA QUE RENUNCIAR

Por Alejandro Lelo de Larrea
Ornar García Harfuch, en

su calidad de "comisa

rio general" de la Policía
de Proximidad la Ciudad de México

sí es un mando policial legalmente
reconocido y por lo tanto, si quie
re ser candidato a la Jefatura de

Gobierno de la Ciudad de México,
tiene que hacer efectiva su renun
cia a más tardar el próximo sábado,
un día antes del 10 de septiembre,
fecha que el IECM tiene previsto
sesionar para decretar el inicio del
proceso electoral 2024.

La fracción "f" del artículo 32 de
la Constitución Política de la Ciudad

dé México establece como requisito
para contender por la Jefatura de
Gobierno: "No tener mando en ins

tituciones militares o policiales, a me
nos que se separe del cargo antes de
la fecha de inicio del proceso electo
ral local correspondiente". Es decir, a
más tardar el 9 de septiembre.

Aunque los defensores del se
cretario de Seguridad Ciudadana,
tanto en Morena como en el IECM

afirman que no ostenta un mando
policial, pues es secretario de despa
cho y le aplica la norma al respecto,
en realidad mienten o desconocen

leyes y reglamentos al respecto.
La Ley Orgánica de la Secreta

ría de Seguridad Ciudadana de la
CDMX, en su apartado "De la Escala
de Jerarquías de la Policía de Proxi
midad", artículo 23, establece que "la
Carrera Policial se organiza bajo un
esquema de jerarquización terciaria,
cuya célula básica se compondrá por
las Jerarquías y Grados, que corres
ponden a la Cadena de Mando, los
cuales se definen conforme al orden

siguiente: I. Jerarquía de Comisarios:
a) Comisario General..." Cargo este
último, el de Harfuch.

Esto lo refuerza lo establecido

en el Reglamento Interior de la Se
cretaría, en el Capítulo III, que re
fiere sobre las atribuciones de la

persona titular de la Secretaría, en
cuyo artículo 6 indica: "El mando
directo de la Policía le corresponde
a la persona titular de la Secretaría,
quien lo ejercerá por sí y por con
ducto de las personas titulares de
las Unidades Administrativas..."

El comienzo del proceso electo
ral lo determina el Instituto Electoral

de la Ciudad de México (IECM), en la
sesión que la Constitución establece
debe realizarse en la primera sema
na de septiembre, lo cual también se
estableció en la convocatoria para
las elecciones locales 2024, emitida

el pasado 7 de agosto, la cual dice:
"La preparación de la elección ini
ciará con la primera sesión que el
Consejo General del IECM celebre
en la primera semana del mes de
septiembre del año en curso, com
prendiendo el registro de candi
daturas sin partido... y concluirá al
iniciarse la jornada electoral".

Esa sesión, por cierto, no se ce
lebrará la primera semana de sep
tiembre, como el IECM se mandato
a sí mismo, sino el domingo 10 de
septiembre, ya arrancada la segunda
semana del mes. Por eso, Harfuch tie
ne hasta máximo el 9 de septiembre
para dejar el cargo, pues de lo con
trario se vería impedido por el artícu
lo 32 Constitucional para contender
por la Jefatura de Gobierno en 2024.

Si Harfuch renuncia arrastrará el

hándicap de un incremento de de
litos en el primer semestre de 2023
respecto del mismo periodo del año
pasado. Por ejemplo, homicidios re
portan un alza del 17.8%; extorsio
nes, el 30.8% más; robo de auto par
tes, un incremento del 35.9%; robo
en transporte público individual,
16.7% de aumento, y robo a nego
cio, con alza del 14.7%. La definición
será tras la designación de Shein
baum este miércoles. Lo veremos.
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I lunes, tres ho
ras después de
_que empezó a

circular la entrevista del

"destape" para la Jefa

tura de Gobierno de la CDMX por parte de
jefe de la policía, Ornar García Harfuch, otro
de los aspirantes lanzó uno de esos mensa
jes cifrados para que entiendan quienes de
ben entenderlo. "Ricardo Monreal considera

indispensable mantener compromiso con la
Cuarta Transformación", se tituló el comu
nicado que soltó el equipo de prensa del
legislador con licencia, cerca de las 09:00
horas del lunes. Algún mensaje debió re
cibir ese mismo día o no, por lo que este
martes envió otro mensaje: "Reitera Ricardo
Monreal su compromiso con la unidad, la
tolerancia y el buen juicio". El zacatecano
será clave para la consolidación de Claudia
Sheinbaum como candidata presidencial
de Morena, sobre todo porque es quien
puede legitimar el proceso y calmar los
ímpetus y descalificaciones que eventual
mente pudiera hacer Marcelo Ebrard, lue
go de que este miércoles se entere que no
fue el afortunado ganador. Claudia está en
la encrucijada de imponer a un emplea
do como candidato en la CDMX o hacer

una alianza con Monreal que le permita
consolidar su candidatura y hasta ganar
la Presidencia. Lo veremos.

GIOVANI BUSCA REELEGIRSE

El alcalde de Coyoacán, Giovani Gu
tiérrez, del Frente Amplio por la CDMX es
contundente y conciso sobre el 2024. Al
hacerle la pregunta de si cree que para ele
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gir a quien sea la candidata o candidato de
esa alianza PAN, PRI y PRD debe repetirse el
método que se ocupó para elegir a Xóchitl
Gálvez, primero se desmarca en sus aspira
ciones y luego deja el asunto en manos de
quienes son los interesados. "Es muy impor
tante escuchar las distintas voces. Por su

puesto que el PRD ya tiene representación;
el PRI tiene representación; Acción Nacional
tiene representación. Entonces, el escuchar
las voces de todos los compañeros que
quieren participar pues es muy importante".
Y remata: "Quiero ser muy abierto de mane
ra personal: yo no voy a participar en el pro
ceso para tener candidata o candidato para
la Jefatura de Gobierno. Me voy a quedar en

Coyoacán, siento que es mi responsabilidad
moral". En resumen, buscará la reelección y
tiene todas las posibilidades de ganar.
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MUJER PRESIDENTA
Por Elliot Velher

éxico cerró el 2022 con cifras réM cord en materia de delitos come

I tidos contra mujeres.
Vivimos en un país donde cada hora es

asesinada una mujer, donde el número de
mujeres violentadas de manera física, econó
mica, psicología y emocional va en aumento.

Tenemos un Presidente que se niega a
recibir a las mamás buscadoras de sus hijos,
que se burla de los grupos feministas, que
permitió que su fiscal general tuviera en pri
sión a su ex cuñada de más de 60 años por
un delito que no cometió y que, metió a pri
sión a una ex colaboradora de toda su con

fianza, Rosario Robles, por venganza política.
México es un país machista, donde los in

sultos "justificados" en piropos son cosa de
todos los días, donde
se culpa de sus des
gracias a las mujeres
por su manera de ves
tir, donde indigna más
que pinten paredes
que la manera en que
las están matando.

Nos encontramos

en un año donde el
Gobierno Federal de

cidió conmemorar a

Francisco Villa, un fe
minicida y violador de
mujeres y niñas.

Y a pesar de eso, hoy nos encontra
inédito: una mumos ante un escenario

ez en la historia,jer será por primera %
Presidenta de México.

El día de hoy no vengo a platicarle a Us
ted, estimado lector, sobre posturas políticas
y resultados de gobierno. No. El día de hoy se
trata de hablar de ellas; las mujeres que han
logrado llegara la máxima altura que en ma
teria política puede existir: gobernar al país.

Podremos estar o no de acuerdo con

Claudia y Xóchitl, nos podrá ser de mayor
agrado una u otra, e incluso podremos juz
garlas por sus resultados como gobernantes,
pero lo que no está permitido es denostarlas
por su género.

Recuerdo que corría el año 2018 cuan
do en mi cuenta de Twitter, ahora X, pu
bliqué que este mundo sería mejor el día
que las mujeres lo gobiernes. Muchos

cuestionaron el comentario, me tacha
ron de "aliade", "feminista" y "queda bien".
No obstante, sostengo lo dicho, pero con un
cambio: a México le irá mejor el día que las mu
jeres nos gobiernen. Y ese día está por llegar.

Muchos cuestionan el origen indígena de
Xóchitl, que, si Claudia será objeto de ma
nipulación de un hombre llamado Andrés,
pero hacerlo es ignorar que, como mujeres,
han logrado llegar a una posición que en las
décadas pasadas sonaba imposible.

Es demeritar sus logros y trayectoria, mis
mos que por el simple hecho de ser mujeres
en un país como el nuestro, conllevan mayo
res retos a superar.

Claudia y Xóchitl, haciendo a un lado sus
posturas y creencias políticas, deben ser la
puerta de entrada de muchas mujeres más
a los cargos más importantes de nuestro

país, deben formar
ya, parte de una his
toria del feminismo

mexicano que exige
a gritos que sean
las mujeres quienes
manden y ordenen.
2024 será un

año de mucho gol
peteo político que,
lo que son las co
sas, será orquestado
por el Presidente
AMLO y los dirigen
tes de los partidos,

todos ellos hombres.

Es por eso por lo que como ciudadanos
debemos cuidar y exigir, que la lucha sea de
ideas, de propuestas e impedir que el ma
chismo de la clase política mexicana manche
la contienda electoral histórica, donde por
primera vez, insisto, por primera vez porque
tengo certeza que vendrán muchas mujeres
más nos gobernará una mujer.

Hoy México será gobernado por una mu
jer, será un gran reto y el inicio de una nue
va historia política, pero sin duda alguna, los
hombres hemos demostrado que como go
bernantes lo hemos hecho no mal, pésimo.

Hoy México tiene una nueva oportu
nidad de cambiar el rumbo bajo la visión
de una mujer, quien, como todas las muje
res mexicanas, dará ¡a mejor de las batallas
ante la adversidad.

Hoy México tendrá una Mujer Presidenta.
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REYES RODRÍGUEZ
MON DRAGÓN, DOS AÑOS

"I TribunalE¦Electoral

.siempre vive
en el vértigo. Es una
consecuencia de la
tarea más relevante

de la que se ocupan: pacificar la disputa por el
poder político. El magistrado Reyes Rodríguez
Mondragón lleva dos años como presidente de
la Sala Superior y esto se nota. Propuso la crea
ción de una Comisión de Fortalecimiento en la

que participan sus otros seis colegas y la magis
tratura decana de cada una de las Salas Regio
nales, lo que les ha permitido avanzar de modo
colegiado en lo que parecía un terreno minado.

Con ese propósito, se celebraron audien
cias públicas, se realizó una consulta y se com
pilaron informes de las misiones internaciona
les de acompañamiento electoral. Todo ello
permitió elaborar un diagnóstico que sirvió en
la determinación de los pasos a seguir en me
joras e innovación. Estos trabajos finalizaron en
agosto de 2022.

En septiembre
de 2021, en las insta
laciones del Tribunal
Electoral en Carlota

Armero, en Coyoacán,
el ambiente era más

que filoso. Las guerras
internas habían agota
do a propios y extra
ños. Las rotaciones de

servidores públicos,
o de plano sus despi
dos, eran cotidianas.
Los encargados de
juzgar los asuntos políticos para mantener la
paz estaban en guerra.

Rodríguez Mondragón, con inteligencia y
paciencia, construyó una ruta desde la que se
pudiera sanearel ambiente interno, para seguir
dando resultados en lo externo.

En dos años revirtió una tendencia destructi

va que parecía incontrolable y que era suicida en
el actual contexto político, donde ¡as presiones
contra el sistema democrático van en aumento y
en la que convergen intereses diversos.

El plan estratégico de Rodríguez Mondra
gón se constituyó de cinco ejes: fortalecer la
gobernanza judicial, brindar certeza y afianzar
la confianza ciudadana, ampliar el acceso a la
justicia electoral, fortalecer la carrera judicial y
el servicio de carrera administrativa y propiciar
una administración eficaz.

Tiene mérito que en la Sala Superior no re
nuncien a esquemas de calidad y profesionali
dad, porque será gracias a ese tipo de afanes
que las destrucciones que avanzan en otras

instituciones y órganos autónomos puedan ser
paliadas y en el futuro revertidas.

Es, si hacemos una analogía, algo como
no soltar el paraguas en una de las peores
tormentas de que se tenga memoria.

El tema es de destacarse, porque el Tribu
nal Electoral tuvo que emprender ajustes inter
nos a la par de resolver asuntos controversiales
y de resistir los ataques que les lanzan, de tanto
en tanto, desde Palacio Nacional y que de in
mediato activan a diputados y senadores de
Morena, quienes suelen radicalizar las posturas.

El trabajo ha sido intenso. Por ejemplo,
respecto a la Revocación de Mandato, se re
solvieron 6 mil 995 demandas, en un prome
dio de 3.14 por día. Un dato, se concluyeron,
en tiempo y forma, 23 mil 700 asuntos.

Se atendieron los procesos electorales loca
les ordinarios de los estados de Aguascalientes,
Coahuila, Durango, Estado de México, Hidalgo,
Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas, los proce
sos extraordinarios en Chiapas, Estado de Mé
xico, Oaxaca, Puebla, Veracruz y Tamaulipas, así

como el cierre de los

procesos electorales
federal y concurrente
20202021. Se estable

ció el turno jurisdiccio
nal aleatorio, lo que
despeja dudas sobre
la instrucción de los ca
sos. Esto es relevante

porque despeja dudas
y cancela cualquier po
sibilidad de favoritismo.

Los magistrados se
tuvieron que ocupar, de

igual manera, de la ilegal destitución de Jaco
bo Molina, el secretario general del INE, cuan
do el Plan B vivió a penas por unos días.

Los legisladores de Morena cometieron la
barbaridad, entre muchas otras, de hacer una ley
privativa para cesar de su cargo aun funcionario
de larga trayectoria. Para el Tribunal Electoral vie
ne otra prueba de fuego, el proceso electoral del
2024. Por lo pronto, lo harán con ahorros, ya que
los 3 mil 890 millones de pesos que se requie
ren para ese ejercicio, son menores en 25 %, en
términos reales, a los presupuestos aprobados
para el 2018. Ojalá en la Cámara de Diputados
respeten la propuesta. La democracia, conviene
tenerlo presente, no es un gasto, sino una inver
sión, más que pertinente en momentos donde
la polarización no se despejará y la contienda
por la presidencia de la República será reñida.
Es justo en ese escenario en el que hay que va
lorar y respaldar el trabajo que hacen los jueces
constitucionales, entre ellos, los integrantes de la
Sala Superior del Tribunal Electoral.
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XÓCHITL GÁLVEZ:
¿CAN DI DATA EMERGENTE O
UNA INCÓGNITA POLÍTICA?
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

Xóchitl Gálvez Ruiz, una figura relativa
mente desconocida hasta hace poco
en la política mexicana, ha emergido

como la candidata del Frente Amplio por Méxi
co, despertando la curiosidad y la atención de
muchos. Como analista político considero que es
fundamental analizar quién es realmente esta se
nadora del Partido Acción Nacional (PAN) y qué
representa para el panorama político mexicano.
Sirva esta columna de Día Cero para hacer este
ejercicio a razón que el Frente Amplio por México
(FAM) ha escogido a su aspirante a la presidencia
de la República.

UN COMIENZO EN LA POLÍTICA MARCADO
POR EL DESACUERDO CON AMLO.

El interés público por Xóchitl Gálvez se agudi
zó cuando desafió al presidente Andrés Manuel
López Obrador en su intento de obtener un de
recho de réplica. Este desacuerdo se centró en
las acusaciones del presidente de que Gálvez es
taba proponiendo la eliminación de programas
sociales. Este acto la posicionó como una política
dispuesta a enfrentaral poder establecido, lo que
atrajo la atención de aquellos que buscan un con
trapeso al gobierno actual. De forma paradójica,
el perfil de la candidata que saltó a los grandes
aires políticos se dio en la "Mañanera" del presi
dente López Obrador. Sin desearlo, es uno de los
productos propagandísticos mejor estructurados
que emanaron de la conferencia del presidente.

LA TRAYECTORIA DE XÓCHITL GÁLVEZ.
La hoy candidata del frente es una ingenie

ra en computación egresada de la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM), ha te
nido una carrera multifacética. Fundó empresas
dedicadas a proyectos de alta tecnología y ope
ración de infraestructuras inteligentes. Además,
a través de la Fundación Porvenir, ha llevado a
cabo acciones en apoyo de comunidades mar
ginadas, luchando contra la desnutrición y pro
moviendo el desarrollo económico de mujeres
indígenas. Su incursión en la política se produjo

durante la administración de Vicente Fox, don
de ocupó cargos relacionados con el desarrollo
de los pueblos indígenas. En concreto Gálvez
ocupó cargos en el servicio público, incluyendo
su función en la Oficina

para el Desarrollo de
los Pueblos Indígenas y
como Directora General

de la Comisión Nacional

para el Desarrollo de los
Pueblos Indígenas (CDI).
Posteriormente, se pos
tuló como candidata a la

gubernatura de Hidalgo
y al Senado de la República por el PAN. También
fue jefa delegacional de Miguel Hidalgo y ahora
ocupa un escaño en el Senado

FALTA DE EXPERIENCIA EJECUTIVA DE
ALTO NIVEL.

A pesar de su carrera en el sector empre
sarial y su participación en el servicio público,
Gálvez no cuenta con experiencia ejecutiva de
alto nivel a nivel nacional, lo que podría plantear
dudas sobre su capacidad para liderar una na
ción compleja como México. Si bien es senadora
desde 2018, su paso por el Senado no ha estado
marcado por la presentación de legislación sig
nificativa o por liderar debates clave. Del mismo
modo, su trayectoria en la Delegación Miguel Hi
dalgo no demostró una capacidad política que la
hicieran protagonista de la vida política nacional.
Esto puede generar interrogantes sobre su ca
pacidad para impulsar una agenda de gobierno
sólida, más considerando que esta aspirando al
máximo cargo de elección popular del país.

ACCESO CUESTIONABLE A LA
CANDIDATURA.

El proceso de selección de Gálvez como can
didata presidencial del Frente Amplio por México
supuestamente estaría basado en una encuesta
que tendría que realizarse el pasado domingo.
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Sin embargo, en los antagonismos de! descarte
de los candidatos de la alianza, solamente Bea
triz Paredes se perfiló como alguien susceptible
de hacer competencia a la hoy candidata. Sin
embargo, en la semana previa a la realización de
esta el FAM anunció la cancelación de la consulta,
las razones obvias indican que fue una decisión
de carácter logístico y
operativo. Lo anterior, a
razón de que el FAM no
estaba en posibilidad de
organizar una elección
primaria a nivel nacional
que implica una gran
cantidad de recursos,
tiempo y coordinación.
Con lo que implicaba
instalar las mesas de votación, capacitación de
funcionarios electorales, traslado de boletas, y
mucho más.

En sí a medida que se acercaba la fecha pro
gramada para la consulta, surgieron preocupa
ciones sobre si se pudieran cumplir todos estos
requisitos a tiempo y de manera efectiva. Del mis
mo modo, no se sabía dónde se instalarían todas
las mesas ni cómo se llevaría a cabo el Programa
de Resultados Electorales Preliminares (PREP).
La falta de preparación logística y operativa se
convirtió en un factor determinante para la can
celación. Con lo cuál este evento deja un fuerte
sinsabor de boca en torno a la poca capacidad
operativa y de coordinación que tiene el FAM.
También, es una falta a su palabra del consenso
que habían tomado sus miembros para la elec
ción del candidato, con lo cuál es inevitable no
sentir desconfianza.

FALTA DE CONOCIMIENTO EN ASUNTOS
DE SEGURIDADY CAPACIDAD DUDOSA DE

LIDERAZGO EN LA OPOSICIÓN.
Gálvez ha destacado en cuestiones so

ciales y ambientales, pero su experiencia en
asuntos de seguridad y economía es limitada.
Dado que estos temas son fundamentales
para la gestión de un país, su falta de conoci
miento en estas áreas podría ser un obstáculo
para ¡a complicada agenda política que tiene
el país. Del mismo modo, quedan muchas du
das en torno a su capacidad para unirá la opo
sición, la cuál dista de ser una entidad homo
génea capaz de funcionar de forma eficiente
como una coalición gobernante. Aunque
Gálvez ha demostrado independencia políti
ca, la unidad de la oposición es esencial para
competir en las elecciones presidenciales. Su
capacidad para reunir a los diversos partidos
y fuerzas de la oposición sigue siendo una in
cógnita, más con liderazgos poco confiables
como el de aliados suyos como Alejandro "Ali
to" Moreno, líder nacional del PRI, que en múl
tiples ocasiones se ha convertido en un actor
capaz de romper la cohesión del FAM.

En resumen, estimado lector, Xóchitl Gál
vez enfrenta desafíos y críticas en su camino
hacia las elecciones presidenciales. Su falta
de experiencia ejecutiva a nivel nacional y su
limitada trayectoria legislativa son aspectos
que algunos podrían considerar como debi
lidades en su perfil. Como cualquier candi
dato, su éxito dependerá de cómo aborde y
mitigue estos desafíos en los meses venide
ros. Del mismo modo, hace falta ver la con
traparte de la contienda, el día de hoy que
Morena anuncie los resultados finales del

proceso interno de selección de coordinador
nacional de los comités de la defensa de la

cuarta transformación, pero ese será tema de
nuestra próxima edición.

*X: @Travelerjm
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De forma paradójica, el perfil
de la candidata que saltó a
los grandes aires políticos
se dio en la "Mañanera" del

presidente López Obrador.
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Está a punto de iniciar la competencia
por la presidencia de ¡a república
en el contexto del proceso electoral

20232024, con una novedad importante que
va a establecer una nueva historia política en
nuestro país: por primera vez dos mujeres
compiten al frente de las dos alianzas más
fuertes, por lo que es un hecho que a partir
del año entrante una mujer gobernará los
destinos de la nación.

A pesar de las candidaturas de Rosario
Ibarra de Piedra, Cecilia Soto o Josefina Váz
quez Mota, ahora el escenario es diferente
pues las dos candidatas encabezan a las fuer
zas políticas que pueden resultar ganadoras
en los comicios del próximo año.

Ambas contendientes surgen de procesos
que en ciertos aspectos son parecidos, en tanto
que en otros difieren, pero básicamente se con
virtieron en abanderadas de sus respectivas alian
zas gracias al resultado de una serie de encuestas
coordinadas por sus respectivos partidos.

En el caso de Gálvez Ruiz, las encuestas
fueron una telefónica encargada a la empre
sa Wise y la otra en vivienda llevada a cabo
por Reforma.

Para Sheinbaum Pardo, fueron encuestas
realizadas por las casas encuestadoras Buen
día, De las Heras, Mercaei y Heliga, mismas
que concentraron los resultados obtenidos
para que el Comité de Encuestas de Morena
pondere los datos y diera a conocer el resul
tado final.

Así, con el inicio de las precampañas en
noviembre, iniciaremos una nueva etapa en
la política nacional en la cual dos mujeres re
correrán un camino rumbo a la elección presi
dencial de 2024.

XÓCHITL PEDIRÁ LICENCIA HASTA
NOVIEMBRE

Xóchitl Gálvez anunció que será el próxi
mo 15 de noviembre cuando solicite licencia

en el Senado para arrancar lo que podría ser
su precampaña por la presidencia, pues por
ley es la fecha en que comienza esta etapa del
proceso electoral 2024.

Mientras tanto, utilizará la tribuna de la Cá
mara Alta tanto para promoverse como para
responder a los ataques que recibe desde Pa
lacio Nacional, como lo aseguró en entrevista
con medios en la sesión legislativa del pasado
5 de septiembre.

"El presidente usa la tribuna para apoyar
a su candidata. ¿Qué quieren que yo esté
manca?, pues no. El presidente todos los días
apoya a sus candidatos, desde la máxima tri
buna, desde donde se deberían resolver los
problemas de México, no desde donde se
deban apoyar a candidatos. Hoy acaba de
decir que el que gane, él lo va a apoyar. Yo
voy a chambear".
EN MORENA, EBRARD SIGUE
PREOCUPADO POR LAS ENCUESTAS

Por medio de X, antes Twitter, Marcelo
Ebrard se mostró "muy preocupado por el
proceso de la encuesta en curso" y anunción
una "revisión con nuestros representantes de
las incidencias y problemas".

En sus redes sociales, Claudia Sheinbaum
expresó, con motivo del día de la mujer indíge
na, que "en las mujeres indígenas de nuestro
país está la raíz de las lenguas y las culturas. Está
la voz de las mujeres que han luchado, no por
romper el techo de cristal como personas, sino
el de construir un país libre, justo y soberano".
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ASI SE VE AXOCHILT
GÁLVEZ EN ESPAÑA

Hace unos días

en México, el
llamado Fren

te Amplio, un enorme
bloque opositor for
mado por una extraña
mezcla de partidos e ideologías, de derechas,
de centro y también de centro izquierda, vivió
su particular proceso para elegir quién será su
tótem para enfrentarse en las próximas elec
ciones presidenciales en México contra quien
resulte ungido o ungida como sucesor natural
de AMLO y de su partido MORENA. Y esta vez
podrían ser unas elecciones presidenciales con
rostro femenino... tiempo de mujeres.

Este Frente está formado por el dere
chista Partido Acción Nacional (PAN), el
histórico pero en declive pronunciado Par
tido Revolucionario Institucional (PRI) y el
centroizquierdista Partido de la Revolución
Democrática (PRD) entre todos se han incli
nado en nombrar a Xóchitl Gálvez, como su
candidata oficial, desplazando a una de las
grandes políticas mexicanas: la priísta, Bea
triz Paredes.

Gálvez es una ingeniería de formación,
pero política por vocación, ha desempeñado
diversos cargos por el PAN es una política que
dice lo que piensa con esa claridad de pensa
miento que no tiene mesura en llevarse al toro
por los cuernos.

Es una panista que lleva años dedicada al
tema de los indígenas
y que odia los estereo
tipos: "Ser indígena
no significa ser pen

dejo. Solo es cuestión
de dar más oportuni
dades", afirma.

A sus sesenta años

de edad ha ganado
bastante bagaje políti
co, ese mismo de acier
to y de error que le ha
permitido no solo pulir su imagen sino también
su comportamiento político.

En cierta medida tiene cierto aire coloquial
(pero en femenino) al expresidente Vicente
Fox, el panista que derrumbó el muro del PRI y
que permitió que los mexicanos inaugurasen
una época en que la democracia no perpetua
se siempre al mismo partido político. El pro
pio Mario Vargas Llosa le llamó a ese sistema
creado por el PRI "la dictadura perfecta".

A México, ya lo han gobernador príístas, pa
nistas y ahora morenistas con el presidente An
drés Manuel López Obrador, afirmando a dies
tra y a siniestra, que no se meterá en el proceso.
Aunque no disimula en apoyar abiertamente a
Claudia Sheinbaum, la exjefa de gobierno de la
Ciudad de México.

Mientras el Frente Amplio entra de lleno
en campaña, aunque faltan nueve meses para
las votaciones, muy posiblemente en las próxi
mas semanas también MORENA anunciará a

su candidato. Y no parece que sea el excanci
ller, Marcelo Ebrard, el favorito de López Obra
dor por mucho inglés que hable.

A COLACIÓN
Lo que vendrá para México en los meses

venideros será una justa electoral histórica por
varias cuestiones: será una competencia entre
dos candidatas: Gálvez por el Frente Amplio y
Sheinbaum por MORENA y los partidos que se
sumen. Segundo, porque si bien hay otras fuer
zas políticas ésta será una competencia entre
dos grandes bloques: los contrarios a AMLO y
que pretenden frenar la continuidad de sus po
líticas versus los que lo apoyan. En ese bloque
proAMLO esta su base política conformada por
sus fieles y fervientes seguidores que ha cose
chado a su favor desde los tiempos que dejó al
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PRI para convertirse en oposición y comenzar
una larga carrera que le ha llevado a ocupar la
jefatura del gobierno de la Ciudad de México y a
sertres veces candidato a la Presidencia.

¿Puede Gálvez ganar la Presidencia de Mé
xico? Mi respuesta es no. En las elecciones más
recientes en México para elegir gobernadores y
alcaldías, esa oposición perdió el 72% del país.
En una amalgama con el Frente Amplio quizá
levante un 40% a un 45 por ciento. Falta ver qué
hará Ebrard.

Muy seguramente veremos a una candi
data por MORENA muy protegida desde el
poder del Palacio Nacional. AMLO a como dé
lugar garantizará su tranquilidad, tanto para él
como para su familia, una vez deje de ocupar
la silla presidencial. El no querrá persecuciones
en su contra, ni investigaciones de ningún tipo
contra sus hijos y en general contra su familia.
López Obrador es un hombre de costumbres
arraigadas él no se ve a sí mismo exiliado en el
extranjero, su sueño es retirarse plácidamente
a su rancho La Chingada en el sureste del país
y pasar a la historia de México como un presi
dente que combatió a la corrupción.

Gálvez tiene muchas cosas en contra: pri
mero, el propio siste
ma creado por AMLO
con una extensa red

clientelar de jóvenes
y de personas mayo
res; muchos subsidios
llegan a generaciones
que no dan literal
mente golpe alguno
en materia económi

ca; segundo, el vecino
del norte está ya dis
traído con sus propias elecciones que serán
igualmente traumáticas. Ambos países enfren
tan en distinto grado de impacto y de magni
tud una profunda polarización interna de sus
respectivas sociedades. Tanto, republicanos
como demócratas, saben bien que México
ha perdido el control en manos del creciente
poder del narcotráfico y de las organizaciones
criminales muchas de las que, incluso, mue
ven los flujos migratorios. Eso significa, que
en la Casa Blanca, no esperan gobierne quien
gobierne a México a partir de 2024, que cam
bien las tornas en materia de combate al cri

men organizado.
Me atrevo a decir, que Estados Unidos, lleva

años que ha perdido interés en el destino polí
tico de su vecino del norte, con ello no quiero
decir que le da lo mismo tener una autocracia
como principal socio comercial.

Ahora bien, aunque Gálvez usa un lenguaje
florido más cercano al pueblo, es dicharache
ra, abierta, cercana y usa una vestimenta típica
mexicana no por ello es aceptada en todos los
distintos ámbitos sociales en un país que sigue
siendo clasista.

En cambio, AMLO tiene muy bien ubicado
el perfil del votante, apuesta por el México pro
fundo, ese mismo que electoralmente piensa
poner en manos de su ungido/a para sucederle.
Y como todo apunta a que será Claudia Shein
baum la rival de Gálvez, México vivirá en 2024
unas elecciones que dejarán en el poder presi
dencial a una mujer.

Es una panista que lleva
años dedicada al tema de

los indígenas y que odia los
estereotipos: "Ser indígena
no significa ser pendejo.

Solo es cuestión de dar más

oportunidades", afirma.
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¿Por qué tan caro?
¿Por qué cuesta tanto la justicia en México?
Durante el neoliberalismo, se creó la teoría
de que los altos funcionarios deberían
ganar sueldos estratosféricos para que "no
robaran"; así, miembros del IFE/INE, la
Suprema Corte de Justicia y funcionarios
clave, comenzaron a ganar cantidades
escandalosas de dinero que les daba para
"cajas chicas", ahorros extraordinarios",
servicios de chef, jardinería particular,
apoyos escolares para sus hijos y
dependientes económicos, chef particular,
apoyo para vivienda y remodelación,
gastos médicos mayores y muchas, muchas
prestaciones tan absurdas como pago
total de 5 teléfonos, 50 asesores para cada
funcionario, chofer, cambio anual de
automóvil de lujo y en varios casos, blindado
y...la lista continúa.
La brutal erogación de recursos

del Estado, pagados por ti y por mí a
funcionarios por hacer un trabajo honesto,
no se ha reflejado en su ética, mucho menos
en la expedita resolución de conflictos, más
aún, está siendo utilizado para el lawfer y
detener los decretos del Poder Ejecutivo,
han invadido funciones del legislativo y de
justicia, ni hablamos.

En la marcha del INE, los ciudadanos
ingenuos creyeron a los medios corporativos
y gritaron a voz en cuello "el INE no se
toca", cuando la realidad era que estaban
defendiendo los sueldos de Córdovay
Murayama. Sueldos y privilegios que fueron
transexenales, sin caducidad específica.
Ahora, la Suprema Corte alega casi

en los mismos términos que Córdova y
Murayama la defensa de sus privilegios, y
ahora exige al Senado un incremento que se
acera a los 85 mil millones. ¿Por qué tanto?
Es cara y mala, mucho más si tomamos
en cuenta que el 80% de la partida que
reciben se destina a salarios. ¿No serían

los miembros de la Corte los principales
interesados en acatar la ley? La Ley de
Remuneraciones indica que nadie puede
ganar más que el presidente, sin embargo,
mediante un amparo, los miembros de
la Corte y muchos funcionarios públicos
siguen llenando sus cuentas bancarias
a costa del pueblo desde 2019, ahí sí, la
"justicia fue pronta y expedita"
Urgen cambios en el sistema de

impartición de justicia, en la forma en que se
elige a los magistrados, jueces e impartidores
en general. ¡Basta!
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Xóchitl, latlalíónica

Lavergiienzade laidentidad es un fenómeno
psicológico complejo que a menudo se
origina en la interacción entre la identidad
personal y social. Aquí hay un desglose de los
componentes clave:

1. Identidad personal: Cada individuo tiene
una identidad personal única que incluye
aspectos como su género, orientación sexual,
origen étnico, religióny valores personales.
Cuando alguien siente que estos aspectos son
desvalorizados o estigmatizados en su entorno,
puede desarrollar sentimientos de vergüenza
relacionados con su identidad.

2. Identidad social: La identidad social

se refiere a la forma en que una persona se
identifica dentro de grupos más amplios,
como la familia, la comunidad o la nación.
Los estereotipos y prejuicios sociales pueden
influir en cómo se percibe a uno mismo en
relación con estos grupos, lo que a su vez puede
generar vergüenza si la identidad personal se
desvía de las normas aceptadas.

3. Normas sociales y presión del grupo:
Las normas y expectativas sociales a menudo
influyen en la forma en que las personas
perciben su identidad. Si una persona
pertenece a un grupo minoritario o tiene
creencias políticas impopulares en su

comunidad, puede sentirse avergonzada de
su identidad para evitar el rechazo social o el
conflicto.

Los partidos políticos amenudo utilizan
el término "ciudadano" para fomentar
la participación política y un sentido de
pertenencia democrática. Sin embargo,
también pueden usar este concepto para
ocultar lamilitanciapartidista detrás de una
ap ariencia de neutralidad. Dense cuenta como
en el evento del domingo pasado a Xóchitl
Calvez se le unge con esa categoría, incluso
ella misma declaró ser "daltónica" al no ver

colores. Esto se hace porque los militantes
de dichos partidos se sienten avergonzados
de identificarse abiertamente como priísta,
panista o perredista debido a la estigmatizaeión
de corruptos e ineptos.

La vergüenza de la identidad política puede
surgir cuando alguien siente que su afiliación
política es percibida como impopular o
inaceptable en su comunidad. Como resultado,
pueden optar por ocultar su militancia
políticay presentarse como "ciudadanos"
independientes para evitar juicios o conflictos,
Y por eso el rosa como color, el mismo que se
usó para defender los salarios millonarios de la
burocracia dorada del INE.
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Tempestad

A poco más de cuatro días de
haber comenzado las labores le

gislativas del Congreso de la Ciu
dad de México, la diputadapanis
ta María Gabriela Salido Magos,
fue designada como la nueva pre
sidenta de la Mesa Directiva de

este recinto, en remplazo del di
putado del PRI Fausto Zamorano
Esparza, quien se mantuvo en el
puesto hasta este martes, debido
a que ni los distintos grupos par
lamentarios ni la Junta de Coor

dinación Política presentaron
alguna propuesta para presidir el
órgano directivo desde el arran
que de lanueva legislatura que
empezó el pas ado viernes,

Cabe recordar que la presi
dencia del diputado Zamorano,
fue controversial debido a las ar

timañas legaloides para evitar
que fuera dado de baja el panis
ta y exalcalde de la B J, Chiistian
Von Roehrich, quien actualmen
te estábajo proceso penal por uso
ilegal de atribuciones y faculta
des y asociación delictuosa.

Y en un verdadero bunker se

han convertido las instalacio

nes del WTC, pues ya después de
8 semanas de recorridos por el
país, este miércoles culminará el
proceso interno de Morena p ara
conocer a quien estará al fren
te del Comité de Defensa de la
Cuarta Tr ansformación.

Y es que, a través de las redes
sociales, cientos de bots se han
enfocado que tratar de descarri
lar este proceso inédito en la his
toria de México en donde 12,500
ciudadanos decidirán al futuro

candidato de Morenay los mo
mios se mueves hacia la exjefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum.

Es curioso ver algunos tuits
en los que acusan al equipo de
Sheinbaum de todo tipo de ocu
rrencias y ya solo falta que digan
que hay embarazo de urnas. Este
calor político está más fuerte que
los de Campeche y Tabasco.

Lo que ocurra este miércoles,
definirá quiénes podrán moverse
para las diferentes alcaldías de la
Ciudad de México.
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Quien es quién
entre los jueces

MAESTRO, ALITO CRITICO LA "SUMISION" DE
DEL MAZO A AMLO Y ANALIZA EXPULSARLO.

Quién toma en serio a El Gato con Botox, si el 3 de junio
venidero apagará las luces y cerrará el portón del arcai
co inmueble de Insurgentes Norte 59, otrora Parque Ju
rásico región 4 de Buenavista.
Diputadas y activistas exhibieron con fotos y con
signas a jueces que ordenaron liberar al fiscal
Uriel Carmona, en la fachada del TEPJF.
Elisa Alvarez, Reynaldo y Carlos López son los malo
sos, al igual que Genaro Gerardo Alarcón que apoya a
Lozoya, Luis María Aguilar que solapa a Salinas Plie
go, y los que en la SCJN intentan exonerar a Tomás Ze
rón. Urge en la mañanera el segmento semanal Quién es
quién entre los jueces, magistrados y ministros corrup
tos que cambian sus birretes por billetesysus togas por
sogas para ahorcar las justas demandas civiles.
Lozoya libró el caso Agronitrogenados, la FGR im
pugnó y un tribunal rechazó su recurso para que 8
exdirectivos de Odebrecht no testifiquen.
Los implicados deben saber si Enriquecido El Bom

bón Ladrón que todos queremos ver en el colchón de
una prisión vio, oyó o solapó los tejemanejes de Emilio
Jr., quien de todos modos está Agroarruinado porque
todo indica que durante mucho tiempo más seguirá co
miendo Pato Pekín sólo los domingos de visita familiar.
García Harfuch dijo que está listo para enfrentar
cualquier reto en la CDMX, y la alcaldesa de Cuau
htémoc quiere ir por el gobierno capitalino.
ÍHaytiro!: Gatúbela Cuevas contra Ornar Batmansise
anima. Si gana Sandra versión Nayib Bukele región 4,
van a desaparecer los indigentes, comerciantes ambu
lantes, perritos callejeros y puestos semifijos cuyos due
ños no se mochen: guardados en los tambos capitalinos.
La canciller Alicia Bárcena citó que la elección pre
sidencial en EU es riesgosa para los connacionales.
Todo apunta a que ganará un republicano, y lo pavoro
so es quién: el malo (Trump), el villano (DeSantis) o el
peor (El Abbotminable Hombre de las Boyas con Púas).
Xóchitl Gálvez pedirá licencia al Senado el 15 de
noviembre.

Quiere asegurar su aguinaldazo completo, además de
aprovechar la cámara para su campaña.

Fecha: 06/09/2023

Página: 16

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 10,908

Página 190 de 194 Índice



Pobreza y
suicidio

HAY UNA CORRELACION

¿La pobreza y las crisis económicas
impactan en las tasas de suicidio?
¿El nivel económico de las personas
afecta de forma desigual las posibi
lidades de quitarse la vida?
Como factor de incidencia en la

ideación, planeación y tentativa sui
cida, la pobreza —coincide la lite
ratura especializada— ha sido poco
estudiada, aunque hay datos para
correlacionarlas.

La investigación The public heal
th effect of economic crises and

alternative policy responses in Eu
rope identifica periodos de crisis
económica, durante las cuales el
desempleo, pobreza y desigualdad
aumentan e inciden en suicidios.

Este 10 de septiembre se conme

mora el Día Mundial para la Preven
ción del Suicidio, y aunque México
tiene una tasa de 6.4 por cada 100
mil habitantes, en comparación con
Estados Unidos donde es de 16, es
necesario revisar factores detonan

tes.

Los datos del Consejo Ciudada
no de la CDMX ubican a la desespe
ranza como el factor principal por el
cual las personas desarrollan ten
dencias suicidas.

En Estados Unidos, la investi
gación Pediatric Suicide Rates and
CommunityLevel Poverty, publi
cada en 2019, concluye que las y los
niños de condados con tasas de po
breza más altas tienen 37 por ciento
más de probabilidades de morir por
suicidio.

En esa perspectiva, el combate a
la pobreza significaría un aspecto
central de salud pública.

El Jefe de Gobierno de la CDMX,
Martí Batres, presentó ayer avances
en la disminución de la desigualdad,
y ubicó a la capital nacional como la
tercera entidad con menor porcenta
je de pobreza inultidimensional.

Si hay una correlación entre po
breza y suicidio, en la Ciudad se for
talecen las oportunidades de vida.
La capital ocupa el lugar 29 en casos
de suicidio y Chihuahua el número 1,
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Claudia

MUCHOS LA DAN POR GANADORA

Los conocedores dan por hecho que
Claudia Sheinbaum será la abande

rada de MORENA para la Presiden
cia de la República, en las elecciones
del próximo año.
De alguna manera, a la exjefa de

gobierno siempre se le consideró fa
vorita y por tanto no será ninguna
sorpresa; el tema se presenta por lo
que hace a la conducta que asumi
rán las otras "corcholatas", de quie
nes se espera disciplina, más sin
duda, podrán darse sorpresas. Es
evidente que Marcelo Ebrard que
dará en segundo lugar y, como todo
está previsto en el pronunciamien
to presidencial, será coordinador de
los senadores de MORENA, de estos
se espera cuenten con la mayoría re
querida para que al excanciller se le

ubique como el presidente de la Jun
ta de Coordinación Política (JUCO
PO). Por lo que hace a quien fuera
Secretario de Gobernación y Gober
nador con licencia de Tabasco, Adán
Augusto López Hernández, se inte
grará al proyecto electoral y se prevé
sea el líder en la Cámara de Diputa
dos.

Un personaje importante de MO
RENA lo es Ricardo Monreal Ávila,
conocedor como pocos de las entra
ñas políticas del País. De él se ase
gura será candidato del partido en el
poder para la CDMX, aunque en es
te caso también se menciona a Ornar

García Harfuch, actual secretario de
Seguridad Ciudadana de la capital.

Sobre los que no se tiene noticias,
es de los representantes de los par
tidos aliados a MORENA, como es el
caso de Manuel Velasco del Partido

Verde y Fernández Noroña del Par
tido del Trabajo; tal vez ellos pue
dan aspirar al Senado o la Cámara
de Diputados, inclusive mediante su
factible reelección en los cargos que
actualmente desempeñan.
Lo cierto del panorama es que

esta semana será vital en el ámbito

político nacional, dándose una ex
pectación que ocupa el interés de la
población y donde no se deben des
cartar posibles sorpresas.
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El error político
del sexenio
López Obrador tomó la decisión de adelantar la sucesión

presidencial pensando que tenía todos los hilos en la ma
no y el control absoluto sobre el proceso. Asumió ala opo

sición como políticamente muerta, o al menos sin ningún tipo
de relevancia en términos de competencia electoral. Seequivo
có por completo, abrió un circo y le crecieron los enanos.

El objetivo de la apuesta presidencial era triple: determinar
desde Palacio Nacional los tiempos de la competencia electoral,
impulsar la selección de un candidato a su gusto y de toda su
confianza y, con ello, garantizar la continuidad transexenal de
su proyecto político ideológico. Si bien todo hace pensar que el
proceso interno de Morenaarrojaraunsucesor amodo, las grie
tas internas son Visibles y los Conflictos largamente contenidos
pueden desbordarse en cualquier momento.

Quien ha sido capaz de apropiarse delasíormas y prácticas
de control político propias del hiperpresidencialismo para
apuntalar su programa de gobierno, pasó por alto que los tiem
pos han cambiado y que la red difusa de actores que conforman
Morena, a pesar de todas las declaraciones de lealtad, ha articu
lado sus objetivos eintereses alrededor de las aspiraciones de las
corcholatas, y por ello muy difícilmente tenderán a coincidir
disciplinadamente con la visión y agenda presidencial.

En el hiperpresidencialismo mexicano, la figura del presi 
dente funcionaba con el centro articulador de la distribución de

prebendas, recursos y posiciones a cambio de lealtad y discipli
na, rol que tendía a erosionarse inevitablemente conforme
avanzaba el proceso sucesorio y se perfilaba la figura del Candi
dato. Esta vez no tiene porque ser distinto, a pesar de las inten
ciones y la voluntad presidencial.

El error más grave, producto de una innegable arrogancia
política, ha sido la forma en que el ataque sistemático a Xóchitl
Gálvez desde la mismísima tribuna presidencial, ha contribui
do aerear una candidatura poderosa y a articular a su alrededor

a una oposición que solo unos meses atrás lucía derrotada. Aún
más, quién apostó por definirlos tiempos de la sucesión perdió
la iniciativa política y se la entregó a la candidata opositora.

Mientras Xóchitl Gálvez se evoca ahora a consolidar su

alianza opositora, definir una agenda temática de campaña,
apuntalar su imagenante la'Cíudadanía atacando al gobierno |
integrar a figuras políticas que encuentran de pronto un nicho
dé oportunidad, Morena ü enreda.eü la organización de en
cuestas plagadas de irregularidades al grado de provocar seña
lamientos públicos y acusaciones entre las propias corcholatas.
Como diceel dicho, no me ayudes compadre.

Sería injusto afirmar que la candidatura de Xóchitl Galvezes
producto de los errores de López Obrador, cuando es indudable
que la ahora candidata del Frente destacó por su capacidad para
enteatlei el momento, construir una narrativa opositora eficaz
y aprovechar todas las circunstancias. Dice Maquiavelo que el
príncipe virtuoso siempre es capaz de aprovechar la fortuna sin
depender de ella. El piso de la candidatura se definió con clari
dad el pasado fin de semana, el techo es muy alto y las posibili
dades de crecer, exponenciales. Enespecial para una oposición
anteriormente pasmada. Esto lo entiende el gobierno y por eso
teme tanto la irrupción de una candidatura como la de Gálvez.

Tres aspectos adquieren una relevancia particular en esta
sucesión acelerada. Primero, candidatos oficiales y opositores
deberán desarrollar una agenda de gobierno plausible y efecti
va para responder a los problemas críticos que enfrenta el país,
eñ especial dar certidumbre a la ciudadanía ante los niveles de
inseguridad y violencia. Segundo, cada vez será más relevante
la capacidad de articular un equipo plural, competente y capaz
de gobierno, puebla lealtad sin capacidad ya no es opción. Final
mente, la presencia del crimen organizado y la violencia en las
elecciones representa una preocupación que las autoridades
deberán atender con seriedad si no queremos sorpresas que le
cüesteüaipaís.»
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Inversión en papel
Bio Pappel anunciará hoy una inversión por 10 mil

millones de pesos para expandir su capacidad pro
ductiva en el País.

La operación se realizará con recursos propios y tie
ne como objetivo la construcción de cinco plantas pa
ra producir empaques de papel sustentables en México
y Estados Unidos. Con ello, también busca incrementar
su integración en la región Norteamérica y estar lista
para atender al creciente mercado del TMEC.

Esta empresa, de Miguel Rincón Arredondo,
es una de las seis más grandes papeleras de la región
y la mayor en México y América Latina, con conoci
das unidades de negocio como Titán, McKinley
y Scribe.

Las nuevas plantas estarán localizadas en Tizayu
ca, Hidalgo; Ramos Arizpe, Coahuila; Culiacán, Sina
loa; Dallas, Texas, y en Filadelfia, Pensilvania. Cada una
tendrá una capacidad productiva de 100 mil toneladas
anuales y el soporte de la más avanzada tecnología en la
industria papelera.

Actualmente, Bio Pappel opera en México, Esta
dos Unidos, Canadá y Sudamérica, a través de 37 plan
tas industriales, 14 centros de acopio, cuatro plantas
en proyecto, dos oficinas corporativas y un centro de
distribución.

La mitad de las ventas de la empresa se realizan en
EU y Canadá.

Tras la recompra de la totalidad de sus acciones en
el mercado de valores y adquisiciones recientes en EU,
la empresa tiene una deuda neta de sólo una vez su uti
lidad operativa.

TI inconforme
I

'Empresas dedicadas a las
Tecnologías de la Informa
: ción (TI), desarrolladores
tecnológicos, investigado
res e industriales solicitaron
a la Cámara de Diputados
¡un análisis más profundo de
la Ley Federal de Ciberse
guridad y la remuneración
compensatoria por copia
privada.

Entre los organismos
que hicieron la petición es
tán la Cámara Nacional de
la Industria Electrónica de

Telecomunicaciones y Tec
nologías de la Información
(Canieti), presidida por En
rique Yamuni Robles, y la
Asociación Interamericana
de Empresas de Telecomu
nicaciones (Asiet), que lleva
Daniel Bernal.

Se espera que la Ley se
discuta en este periodo de
sesiones, pues de acuerdo
con las empresas, pone en
riesgo derechos como la li
bertad de expresión, la pri
vacidad y la protección de
datos personales por parte
del Estado.

Otro tema álgido es la
remuneración compensa
toria que consideran una
carga para los consumido
res de todos los produc
tos que puedan almacenar
y reproducir contenidos
creativos.

Ambos temas ya están
en la mesa y se anticipa que
las principales afectadas se
rán las empresas y los conr
sumidores finales, quienes
podrían enfrentar de prime
ra mano los riesgos de pri
vacidad de la información
e incremento en los precios
de diversos productos como
celulares, computadoras, te
levisores inteligentes y otros
aparatos conectados al In
ternet de las cosas.

Summit
tecnológica
Mañana inicia la segun
da edición de IBM Summit
México, un evento que está
a cargo del negocio de Con
sulting al interior de IBM,
mismo que encabeza Jordi
Ballesteros.

En este evento, repre
sentantes de la industria
tecnológica y empresarios
dialogarán sobre las inno
vaciones y tendencias tec
nológicas que han sido pie
za clave en la optimización
de procesos de las empresas
mexicanas.

Uno de los temas de
mayor interés será el uso de
la Inteligencia Artificial.

Ballesteros en particu
lar detallará sobre la imple
mentación de esta tecnolo
gía y sus beneficios.

Tras la pandemia han
crecido las preocupaciones
en torno a la tecnología usa
da en las empresas.

De hecho, este punto es
una de las prioridades en la

mente de los CEOs mexica
nos, pues 73 por ciento cree
que la nube es clave en sus
operaciones, seguida de la
analítica avanzada, con 60
por ciento de las menciones,
y la Inteligencia Artificial,
con 39 por ciento.

Sin dinero

Cuando se habla de inver
tir, muchos piensan que pa
ra dar el paso se requieren
grandes sumas de dinero.

Esta idea ha llevado a
que en México, 48.1 por
ciento de quienes nunca
han invertido no lo han he
cho por considerar que no
tienen suficiente dinero pa
ra ello, según la encues
ta "Hábitos de inversión en
México 2023", realizada por
Yotepresto, que capitanea
Rubén Chávez.

Los principales elemen

tos que considera la gen
te para poner a trabajar su
dinero son obtener buenos
rendimientos, que se soli
citen pocos recursos para
iniciar y, muy importante,
que el producto sea fácil de
entender.

Esto queda evidencia
do en la encuesta, pues de
las personas que sí han in
vertido, 42.3 por ciento con
sidera que lo más difícil es
comprender el instrumen
to elegido, frente a 40.4 que
señala como una traba reu
nir el capital inicial.

Los datos son importan
tes sí se considera que hay
fintechs y casas de bolsa en
el mercado nacional en las
que es posible invertir des
de 100 pesos y a las que les
tocará lidiar con el estigma
de que invertir "es sólo pa
ra ricos" o para quienes en
tienden los mercados.

capitanes@reforma.com
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GERARDO
PÉREZ
GUERRA.,,

Es el nuevo presiden
te de la Asociación

Mexicana de Energía
Eólica (AMDEE), posi
ción desde la que ten
drá que consolidar
nuevos proyectos re
novables en el País.
Desde 2024, se ha
bía desempeñado co
mo vicepresidente y
country manager de
EDF Renewables Mé

xico, donde logró po
ner en operación más
de mil megawatts de
proyectos eólicos.
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TELECOM Y SOCIEDAD
CLARA LUZ ÁLVAREZ

Salud auditiva:
desigualdad
por decreto

Las decisiones de po
lítica pública, legisla
tiva y reglamentaria

en materia de salud que se
han adoptado a lo largo del
siglo XXI muestran que los
resultados producen mayor
desigualdad y discriminan.
Veamos el caso de la salud
auditiva

¿Por qué la salud audi
tiva? (1) Porque el mundo
gira en torno al lenguaje
oral; (2) porque la Organi
zación Mundial de la Salud
estima que 5% de la pobla
ción mundial tiene pérdidas
de audición discapacitantes,
que en la mitad de los ca
sos pudieron prevenirse con
medidas de salud pública y
que el costo mundial por (fi
chas pérdidas de audición
asciende a 750 mil millo
nes de dólares, y (3) porque
un elevado porcentaje de la
población con discapacidad
se asocia con situaciones de
pobreza y rezago educativo
(Coneval).

Tamiz auditivo. La Ley
General de Salud establece
que el cuidado materno
infantil incluye el tamiz au
ditivo "al prematuro". ¿Por
qué sólo al prematuro? No
existe justificación para res
tringir el derecho a la sa
lud de la primera infancia,
pues la discapacidad audi
tiva puede estar presente
aunque haya sido un em
barazo sin complicaciones
y a término. Sin tamiz au
ditivo universal, la atención
oportuna de la infancia con
discapacidad pierde tiempo
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valioso, lo cual contraviene
la Convención sobre los De
rechos de las Personas con
Discapacidad que ordena
la pronta detección e inter
vención (art 25 y 26).

La odisea que pasan fa
milias principalmente en
situación de pobreza para
que se detecte sordera en
su bebé, es para película de
terror. Una vez que tienen
el diagnóstico, continúa el
largo y angustioso peregri
nar, porque están contra el
tiempo: la adquisición del
lenguaje oral ocurre a una
etapa temprana de la vi
da. Sin audición, el desa
rrollo del lenguaje puede
afectarse significativamente
(Castoreña et al.), pudien
do ocasionar una privación
lingüística por no exponer
a la niña(o) a la lengua oral,
lo cual repercute en su ha
bilidad de comunicarse, en
su desarrollo educacional y
en su inserción a la sociedad
(RamírezBarba et al.).

Desigualdad por de
creto. Cuando una bebé es
diagnosticada con sordera
bilateral profunda puede
alcanzar la audición a tra
vés de un implante coclear,
cuando es candidata des
pués de seguir un protocolo.
Si tiene recursos económi
cos, desde los 6 meses se le
colocarán 2 implantes, uno
en cada oído. Pero si no los
tiene y está afiliada al IM
SS, que dirige Zoé Roble
do, el Instituto se negará a
proporcionárselos por su
propio Reglamento de Pres

valioso, lo cual contraviene
la Convención sobre los De
rechos de las Personas con
Discapacidad que ordena
la pronta detección e inter
vención (art 25 y 26).

La odisea que pasan fa
milias principalmente en
situación de pobreza para
que se detecte sordera en
su bebé, es para película de
terror. Una vez que tienen
el diagnóstico, continúa el
largo y angustioso peregri
nar, porque están contra el
tiempo: la adquisición del
lenguaje oral ocurre a una
etapa temprana de la vi
da. Sin audición, el desa
rrollo del lenguaje puede
afectarse significativamente
(Castoreña et al.), pudien
do ocasionar una privación
lingüística por no exponer
a la niña(o) a la lengua oral,
lo cual repercute en su ha
bilidad de comunicarse, en
su desarrollo educacional y
en su inserción a la sociedad
(RamírezBarba et al.).

Desigualdad por de
creto. Cuando una bebé es
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taciones Médicas, expedido
durante el sexenio del presi
dente Vicente Fox, que ex
cluye los implantes coclea
res de la atención del IMSS.

En el mundo al revés, a
esa bebé le conviene carecer
de seguridad social, porque
de esa manera podría aspi
rar a un implante coclear en
hospitales públicos. Muchas
familias se ven obligadas a
renunciar a su seguridad
social con tal de que su hi
ja pueda recibir el implante,
porque los hospitales ge
nerales y los institutos na
cionales rechazan a quie
nes tienen seguridad social.
Además, el camino tampoco
es fácil, pues en 2022 desa
pareció el Programa Médi
co Siglo XXI, que contem
plaba implantes para la ni
ñez. Asumamos que a pe
sar de su desaparición, la
Secretaría de Salud, a caigo
de Jorge Alcocer, no puede
actuar regresivamente y cu
brirá los implantes a quie
nes no cuenten con seguri
dad social, lo que nos lleva
a la pregunta ¿por qué esta
desigualdad en servicios de
salud proporcionados por
el mismo gobierno? ¿Pue
de el IMSS excusarse en
un reglamento para anular
el derecho a la salud de la
niñez con discapacidad au
ditiva? ¡No!

Pero más allá de las
cuestiones jurídicas, una
política pública que consi
dere los costosbeneficios
de mediano y largo plazo,
tendría como prioridad es
tablecer el tamiz auditivo
universal, la colocación de
implantes cocleares a quie
nes sean candidatas a reci
birlo y contar con terapias
suficientes para desarrollar
el lenguaje oral sin olvidar
la importancia de adquirir
también laXengua de Señas
Mexicana
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What's
News

TJITarner Bros.
VV Discovery recortó
su proyección de ganan
cias ajustadas de todo
el año al tiempo que las
huelgas en Hollywood se
prolongan más de lo que
esperaba el conglomera
do de entretenimiento.
La compañía matriz de
CNN, HBO y otras cadenas
había anticipado que
las huelgas quedaran
resueltas para inicios de
septiembre. Warner Bros,
dijo que ahora proyecta
ganancias ajustadas en
el año de entre 10.5 mil
millones y 11 mil millones
de dólares, una caída de
500 millones de dólares.

? La creciente emisión
de letras del Tesoro 
de EU está incitando a
CME Group, uno de los
mercados de derivados
más grandes del mundo, a
lanzar futuros vinculados
a los Tbills a 91 días el 2
de octubre. La firma indicó
que las operaciones están
a la espera de revisión
regulatoria. Los contratos
buscan ayudar a los inver
sionistas como cobertura
a nuevas ventás de deuda
por el Gobierno de EU, que
está financiando un déficit
fiscal y volviendo a llenar
sus arcas tras el impasse
por el techo de deuda.

?Las acciones del
minorista de productos de
belleza europeo L'Occitane
se desplomaron ayer 17% en
Hong Kong, luego de que el
presidente de la compa
ñía decidió no intentar
sacar a la compañía de la
bolsa. Reinold Geiger, quien

controla más del 70% de
las acciones de L'Occitane,
había contemplado adquirir
el resto de la compañía.
Geiger había indicado que
una oferta seria de al menos
26 dólares de Hong Kong
por acción. Ese trato habría
valuado a L'Occitane en
el equivalente de 4.9 mil
millones de dólares o más.

? EL campeón de vehí
culos eléctricos de China
BYD se ha puesto a la
cabeza en su mercado

local a pesar de una dura
guerra de precios. Ahora
tratará de lograr mayor
éxito mediante exporta
ciones. La armadora china
respaldada por Warren
Buffett vendió 1.8 millones
de vehículos de energía
nueva en los primeros
ocho meses del año, un
aumento del 83% respecto
al 2022. La creciente adop
ción de VEs en el país ha
ayudado a BYD a superar a
Volkswagen como la mar
ca automotriz de mayores
ventas en China este año.

? El superastro del fútbol
Lionel Messi ayudó a
disparar las suscripciones
en EU de los servicios

de streaming de Apple y
Major League Soccer pre
vio a su debut norteame
ricano en julio, una señal
de que su mancuerna está
rindiendo frutos. El MLS
Season Pass vio más de 110
mil registros nuevos en
julio el 21 de julio, cuando
el argentino disputó su
primer juego con el Inter
Miami, comparado con
6 mil 143 el día anterior,
reportó la firma de análisis
de suscripciones Antenna.
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DESBALANCE

Autosuficiencia en
gasolinas: ¿siempre no?
::::: Con base en sus mejores
escenarios, nos dicen que
Petróleos Mexicanos (Pe
mex), de Octavio Romero
Oropeza, estaría recono
ciendo que no habrá autosu
ficiencia en combustibles en

2024, como ha prometido en
repetidas ocasiones y desde
el inicio de su gobierno el
presidente Andrés Manuel

López Obra
dor. Con to

do y la refi
nería Olme

ca, en Ta
basco; más
la de Deer

Park, en Te
xas, y la co
quizadora

Octavio de Tula, que
Romero estaría por

iniciar ope
raciones en julio del próxi
mo año, las proyecciones
apuntan a que se llegarán a
producir un millón 221 mil
barriles diarios el próximo
año. Sin embargo, nos re
cuerdan que se prevé que el
consumo interno en 2024
andará en niveles de un mi

llón 394 mil barriles por día.
El problema, nos explican,
es que las refinerías operan
por debajo de 50% de su ca
pacidad, cuando al menos
deberían andar por 60%. No
debería extrañar que lo si
guiente sea culpar a admi
nistraciones pasadas, nos
comentan, pero la realidad
es más cruel: para que fun
cionen el Sistema Nacional

de Refinación (SNR) y sea
realmente eficiente, se re
quiere invertir 2 mil millo
nes de dólares en cada una

de las seis refinerías que se
encuentran operando en el
territorio nacional.

Más movimientos
en Economía
::::: En la Secretaría de Eco
nomía siguen los movimien
tos, nos informan. En mo
mentos en que se puso en
marcha una estrategia en
apoyo a la industria mexica
na, iniciando investigacio
nes contra prácticas deslea

les de países
asiáticos en
materia de

.  Í productos
industriales

y agroaliJÉ mentos, hu
bo un cam
bio en la ti
tularidad deRaquel
la UnidadBuenrostro

de Prácticas

Comerciales Internacionales,
que hasta hace más de un
mes estuvo a cargo de Diego
Pacheco. Algunos piensan
que, como lo ha hecho para
otras posiciones, la secreta
ria del ramo, Raquel Bue
nrostro, buscará el relevo
entre el personal del Servi
cio de Administración Tri
butaria (SAT), donde fue jefa
hasta octubre pasado. Pero
también nos cuentan que
hubo movimientos en la di

rección general de Normas,
donde Salvador Argüelles
dejó de ser el titular.
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El IFT se rinde a los pies
de Slim
La falta de tres comisiona

das y la relajación de las re
visiones regnJaiorias han

beneficiado a las empresas del
magnate Carlos Slim, TelmexTel
nor y Telcel, consideradas domi
nantes desde el 2014. Una serie de

denuncias internas, despidos ma
sivos en las áreas de Cumplimien
to y R^ulación Asimétrica, así co
mo la injerencia directa de funcio
narios de América Móvil en las in

vestigaciones del Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT) han
encendido las alarmas sobre el

funcionamiento del organismo
encaigado de regular y sancionar
a las compañías del sector que in

curran en malas prácticas.
La crisis en el IFT comenzó a

inicios del año pasado cuando,
ante la alta probabilidad de que
el presidente Andrés Manuel
López Obrador no enviara sus
propuestas para cubrir las va
cantes de los integrantes del
Pleno, el organismo modificó su
estatuto oigánico para poder se
guir operando con cuatro comi
sionados, en lugar de siete, co
mo funciona actualmente.

Javier Juárez Mojica asumió
la Presidencia interina del orga
nismo, acompañado en las de
cisiones del Pleno por los comi
sionados Arturo Robles, Soste
nes Díaz y Ramiro Camacho.

En enero de este año, el IFT de
cidió no multar a Telmex pe»1 in
cumplir con la divulgación de in
formación aceicade su infiaesmic

tura ai 2017 por lo cual habría te
nido que pagar unos 20 mil millo
nes de pesos. El regulad» expuso
que con base en las pruebas y de
fensas aportadas al expediente del
caso no fue posible entrar al análisis
del fondo de la oonducta, ni con
cluir sobre el incumplimiento.
Este fue el inicio de la "buena

estrella" de América Móvil con el

IFT. Del 2018 a la fecha las empre
sas de Slim acumulan 12 asuntos

iniciados y en trámite de ejecu
ción de un procedimiento admi
nistrativo, así como siete pendien
tes por iniciar. No obstante, la ins
trucción de la Unidad de Cumpli
miento, a caigo de Fernanda Ar
ciniega, y la Coordinación Ejecu
tiva, encabezada por Víctor Rodrí
guez Hilario con la anuencia de
los comisionados, según las de
nuncias es de archivar o cerrar

nes Díaz y Ramiro Camacho.
En enero de este año, el IFT de

cidió no multar a Telmex pe»1 in
cumplir con la divulgación de in
formación aceicade su infiaesmic

tura ai 2017 por lo cual habría te
nido que pagar unos 20 mil millo
nes de pesos. El regulad» expuso
que con base en las pruebas y de
fensas aportadas al expediente del
caso no fue posible entrar al análisis
del fondo de la oonducta, ni con
cluir sobre el incumplimiento.
Este fue el inicio de la "buena

estrella" de América Móvil con el

IFT. Del 2018 a la fecha las empre
sas de Slim acumulan 12 asuntos

iniciados y en trámite de ejecu
ción de un procedimiento admi
nistrativo, así como siete pendien
tes por iniciar. No obstante, la ins
trucción de la Unidad de Cumpli
miento, a caigo de Fernanda Ar
ciniega, y la Coordinación Ejecu
tiva, encabezada por Víctor Rodrí
guez Hilario con la anuencia de
los comisionados, según las de
nuncias es de archivar o cerrar

los procedimientos, por lo que
han despedido a por lo menos una
decena de funcionarios de dichas
áreas a partir de julio pasada
Según las denuncias de fun

cionarios y exfuncionarios, los
argumentos para darles "carpe
tazo" son infundados y carecen
de metodología de supervisión,
pues se ha logrado acreditar el
incumplimiento de Telmex y
Telnor, según la normatividad
aplicable al denominado Agen
te Económico Preponderante.
Los oficios internos dan cuenta

de las visitas recurrentes de fun
cionarios de América Móvil a las

instalaciones del IFT para reunirse
con Fernanda Arciniega y Adriana
Williams, directora general de
Cumplimiento. Se menciona en
las denuncias a Daniel Berna!, di
rector de Asuntos Regulatorios de
América Móvil, a Genaro Millán,
gerente regulatorio de la empresa,
y a Óscar Aranda, directivo de Re
gulación Telecomunicaciones del
grupo de Carlos Slim.

Actualmente se ha dejado de supervisar y verificar a Telmex
con requerimientos de información y visitas de verificación.

Actualmente se ha dejado de
supervisar y verificar a Telmex
con requerimientos de informa
ción y visitas de verificación. Uno
de los extrabajadores aseguró que
"se instruyó al personal del IFT a
que no se enviaran propuestas de
sanción para América Móvil, por
lo que únicamente se revisa el
"SEG", que es sistema creado por
Telmex para darle curso a las re
visiones y se le avisa semanal 
mente si existe una inconsisten

cia para que lo corrija".
Tampoco se han emitido infor

mes trimestrales de cumplimien
to a los que está obligada la Unidad
que encabeza Fernanda Arcinie
ga. El trasfondo de todo, además
de beneficiar a América Móvil en

sus operaciones y evitar multas e
incomodidades, es que, antes de
que concluya el sexenio, final
mente pueda modificarse su título
de concesión para ofrecer video.
Y para lograrlo, el regulador

parece estarle ayudando. •
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Las compañías chinas llevaran la guerra a la
casa de sus adversarios ante la oportunidad
de dominar el codiciado mercado automotriz
europeo, que se tornaatin más apetitoso ante
la prohibición de los motores de combustión
interna a partir de 2035. La cita es en el IAA
Mobility, el auto show de Munich, en donde
flexionaron el músculo distintas compañías
chinas, como SYD. que es el mayor jugador
de vehículos eléctricos a escala global, y otra
como Nio. entre muchas otras. En declaracio
nes recogidas por el diario británico Financial
Times, el CEO de BMW, Oliver Zípse advir
tió que en los últimos 15 años China constru
yó una industria automotriz eléctrica que ha
acaparado las cadenas de suministro de las
baterías y ahora se encuentra ingresando al
mercado europeo lanzando una guerra de
precios en el segmento de vehículos más eco
nómicos, El mercado europeo no solo es ape
titoso por el 2035; en los primeros siete meses
de 2023 se han vendido 820 mil vehículos
eléctricos en el continente. En Estados Uni
dos, los registros.de nuevos vehículos eléctri
cos en el primer semestre del año ascienden a
alrededor de 550 mil vehículos eléctricos. Sin

embargo, e! mercado más grande que supera
al resto del mundo es el chino, con ventas que
superan fos 3 millones 200 mil unidades en la
primera mitad de 2023; nada más en junio se
vendieron 470 mil unidades 100% eléctricas.
LOS CUELLOS DE BOTELLA
El cambio de motores de combustión a eléctri
cos enfrenta dos retos primordiales; el precio,
principalmente por el coste de las baterías, y ta
infraestructura de carga. Hasta ahora, el avance
de la venta de vehículos eléctricos ha ido de la
mano de estímulos fiscales para compensar el
mayor precio que tiene que ver con el costo de
las baterías. El segundo obstáculo es la infraes
tructura para cargar dichos vehículos. Incluso
un mercado como el alemán, que es de los más
avanzados del mundo, atenta con 99 mil car
gadores públicos; aunque su objetivo es tener
un millón para el 2030 Estados Unidos cuenta
con LIO mil. mientras que China tiene un mi
llón 700 mil. Para resolver ambos obstáculos
se requiere una fuerte inversión del gobierno,
por ello es que Biden consideró más de 7 mil

500 millones de dólares para lograr tener me
dio millón de cargadores para 2030, A ello hay
que sumar la inversión en la red eléctrica.

Obviamente, el mercado mexicano es Ir
significante al lado de esos números; los datos
más recientes muesnan que en los primeros
cinco meses del año se vendieron 4 mil 130

unidades, sin contarTesla. y el número de car
gadores asciende a poco mas de mil. aunque
ya se han anunciado esfuerzos desde el sector
privado para Instalar algunos miles, pero será
difícil que el gobierno federal pueda aportar
los recursos necesarios para que este segmen
to pueda despegar
LAS BATERIAS

Ante la intensificación de la guerra de precios
que ha detonado el inicio de la expansión de las
compañías chinas en el mundo, las empresas
automotrices europeas y estadunidenses bus
can con urgencia opciones para Instalar plantas
de baterías eléctricas con estructuras de costos

competitivas. En ese contexto. México ya ha lo
grado atraer algunas inversiones clave, como la
de General Motors en Ramos Arizpe; BMW. en
San Luis Potosí; Ford, que produce el Mustang
March E en el Estado de México, y Audi, que es
taña por anunciar planes para hacerlo. Sin em
bargo, la clave son !as baterías. Hace unos dias
entreviste a Carlos Zarlenga presidente de Ste
llantis México y me decía que se debe definir una
política agresiva para atraer la fabricación de
autos eléctricos y ello tiene que ver con la pro
ducción de baterías. En la visión de Zarlenga.
el tiempo es esencial porque las decisiones de
manufactura se tomarán en Sos siguientes años
y, una vez tomadas, no habrá vuelta atrás
LOS TIEMPOS POLÍTICOS
El lunes, la Asociación Mexicana de la Industria
Automotriz ÍAMIAI presentará Recomenda
ciones para uno poíírrcc de electromovlltdad
en México. Será clave observar dónde ponen
los acentos. Los tiempos políticos en México
implican que. hasta 2025. estaremos en con
diciones de formular una política sostenible
para atraer manufactura eléctrica Es clave
que los candidatos tengan una visión muy cla
ra; de otra forma, el país puede quedar fuera
de una de las mayores oportunidades de la
industria automotriz.
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De verdad, no hay manera de que las ae
rolíneas, los viajeros y el turismo salgan in
cólumes de la decisión de la Secretaría dé
Comunicaciones y Transportes ÍSCT) de re
ducír de 52 a 43 el numero de operaciones
por hora en el Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (AICM)
Aunque la dependencia sigue sin dar

conocer el "número mágico" de los vuelos
por hora para cada aerolínea. 5i preten
den no afectar directamente a las aerolí
neas extranjeras por aquello de los ir .nados
internacionales,
Sin embargo, aunque las

aerolíneas foráneas manten
drán sus síors, primero es muy
probable que esto dará origen
a acciones legales de las aero
líneas mexicanas argumentan
do un trato inequitativo; pero.
sobre todo, ai estar afectados
los vuelos nacionales..segura
mente impactará en muchos
pasajeros qué tengan progra
mada una conexión hacia otro
destino final.
Por ejemplo, un vuelo por

Iberia que llegue desde la capital de Espa
ña, Madrid, a la Ciudad de Medico y donde
20% de los pasajeros vayan a otros destinos
tíñales, difícilmente podrán conseguirlo sin
costos extra con la reducción en el número
de operaciones.

Obviamente, las aerolíneas mantendrán
Sus rutas y sus operaciones más rentables,
entonces también serán los desiinos de me
nor relevancia los que mas sufrirán ante esta
nueva realidad.

El incremento en los precios de los bole
tos también será importante y. aunque re
sultaría previsible que. debido a ello, crezcan
las operaciones en el Aeropuerto internado
nal Felipe Angeles (Al TA), esto no ocurrirá de
un día para otro.

Asi es que todo indica que esta temporada
de íin de año será una verdadera pesadilla
para los pasajeros que tengan !a necesidad
de viajar por avión desde o hacia la Ciudad
de México,

©
DIVISADERO

LOS CABOS. A muchos ¡es sorprendió la can
teIación de la edición 2023 del Festival de
Cine de Los Cabos, un evento fundamen
tal para el encuentro de las mujeres y los
hombres que participan en la industria ci
nematográfica en México. Un una carta, los
organizadores, léase Alejandra Paulíri y Al 
fonso Pasque! de Grupo Questro, que pre
side Eduardo Sánchez Navarro, adujeron
la falra de recursos para fondear el festival.

Sin embargo, tanto el Fl
deicomiso de Turismo de Los
Cabos Üimrca), cuyo titular es
Rodrigo Esponda. como la Se
cretaría de Cultura, que lleva
Alejandra Fraustu mantuvie
ron el apoyo.
Además, éste lia sido otro

año de buenos negocios en Los
Cabos, así es que no es fácil en
tender cómo es que clausuraron
un evento que atraía a odio mil
personas al año y que es muy
importante para la relación cul

lural entre este destino mexicano y el estado
de California, en Estados Unidos.

Pero de plano las cuentas no les salieron.
MARGINAL El cuadro que liberó hoy el Centro
de Investigación y Competitivldad Turística de
la Universidad Anahuac, que dirige Francisco
Madrid, muestra claramente cómo los años
de "vacas gordas" para el turismo mexicano,
después de la pandemia, están llegando a su
íin. En el acumulado de las llegadas de turistas
internacionales de los 10 principales mercados
emisores para México hasta julio de 2023, el
crecimiento fue marginal, es decir, de apenas
0,1% contra los siete primeros meses de 2022,
Así es que en agosto o septiembre segutamen
le las cifras generales entrarán en el terreno
negativo, como ya sucede con los mercados
emisores clave, cómo Estados Unidos, con
8.5%; Canadá. .15%; Colombia, 31,2% y Gran
Bretaña con 20.8 por ciento.

Veranda se publicará nuevamente
el ¡unes 25 de septiembre.

Es muy probable
que haya
acciones legales
de Jas aerolíneas
mexicanas

argumentando
trato inequitativo.
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Un día. durante una huelga de trabajado
res en líuenos Aires en los años cincuen
ta del siglo pasado, Juan Domingo Perón
presidente de Argentina, decidió dirigirse
a la muifltud reunida ahí desde el balcón
de la Casa Rosada, el palacio presidencial.
Fl ambiente era tenso, con el potencial de
violencia en el aire.
Perón comenzó a hablar. no como un

político discante. sino como unn de ellos,
! labio de la dignidad del trabajo, la impor
tancia de los derechos de los trabajadores
y la necesidad de justicia social. Prometió
defender su causa y luchar por
un futuro mejor para todos los
argentinos. Al hablar, la multi
tud comenzó a corear su nom

bre, y la tensión que había sido
palpable momentos antes se
transformó en un coro en fa
vor del presidente,

O
El presidente argentino fue sin
duda un mandatario carismá
tico Militar de carrera, su gran
fortaleza y debilidad fueron las masas olvi 
dadas de Argentina.

Su estilo de comunicación, emulando el
estilo directo y sin filtros del fascismo Italia
no fue muy efectivo después de la Segunda
Guerra Mundial Sin embargo, detrás de ese
carisma personal, estaba un líder narcisísta
que abarcaba todos los espacios y todas las
conversaciones.

Haría y diría lo que fuese con tal de ga
nar simpatías a su modo, como en el caso
del discurso ante los sindicalistas, aunque
ello contradijera a sus propias acciones.
Toda la comunicación, toda la política y la
economía estaban bajo su yugo, El Está 
do se abultó y se volvió efectivamente un
emprendedor.
Perón convirtió al Estado en dueño

de bancos, trenes y hasta aeropuertos y
aerolíneas.

Si bien siguió algunas de las tendencias
de otros gobiernos latinoamericanos de la

época, su estilo de gobernar permaneció
hasta nuestros días.

Argentina no ha podido salir del círculo
vicioso de elegir populistas que crean de
sastres de gasto publico desmesurado, para
después pasar a los líderes técnicos capa
ces. pero con poca sensibilidad social, para
luego volver al populismo.

Su apellido es símbolo de un movimiento
que, sin una ideología bien definida úni
camente el manejo de masas—, se traduce
en derroche económico. La polarización e
inestabilidad que causaron sus gobiernos

(y el de sus dos esposas) siguen
causando estragos económicos
en Argentina hoy.
Al igual de Perón, otros

líderes han querido crear
movimientos políticos perso
nalismos basados en la mo
vilización de masas y e! gasto
gubernamental.

Hugo Chávez, Evo Morales
y Rafael Correa lo buscaron.
También Alberto Fujimori y
|air Boisonaro, con tenden
cias de derecha Ahora, el mo ¦

délo de populismo peronista le toca, con
sus características particulares y locales, a
López Obrador
Con la politización de las elecciones

federales a celebrarse el próximo año. el
presidente López Obrador buscará man
tener su legado para tas décadas Para ello,
al igual que Juan Domingo Perón la na
rrativay carisma son las bases de una frágil
casa de naipes. Ungirá a su eandidata a la
Presidencia, buscará mantener la polariza
ción y querrá mantener la narrativa de ser
el transformador economico y político de
nuestro país.

O
Sin embargo, detrás de esa construcción ar
üficlal. siempre estará el legado económico
y de polarización que tendremos que pagar
de alguna formay otra en el futuro cercano,

¿Será el peronismo mexicano?

Ungirá
a su eandidata
a !a Presidencia

y buscará
mantener

la polarización
entre la genre.

Fecha: 06/09/2023

Página: 29

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Económicas

Rodrigo Perezalonso "Frecuencias"

Rodrigo Perezalonso

Costo: 18,061

Página 5 de 10



Confirmado;
recorte de slots sólo
para vuelos nacionales
• Aunque el gobierno lo niegue, subirán los costos
de los pasajes.

Hoy o mañana, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México confirmará que la reducción de vuelos de 52 a43
por hora, que iniciará el 29 de octubre, sólo aplicara para los
vuelos nacionales, pero no para los internacionales, lo que
evidentemente es una pésima noticia para las aerolíneas
mexicanas y para nosotros los pasajeros porque —aunque
el gobierno lo niegue— subirán los costos de los pasajes,
porque a menor oferta, si no baja la demanda, suben los
precios de cualquier producía, desde limones hasta bole
tos de avión.

Hay dos premios de consolación para las aerolíneas
mexicanas Viva Aerobús, Aeroméxico y Volarts. El primero
es que tampoco se verán afectados sus vuelos internacio
nales a Cstados Unidos, Centro y Sudamérica y a Europa o
Asia, ni tampoco los programas de vuelos compartidos que
tienen con aerolíneas internacionales.
Así, por poner sólo dos ejemplos, no se verán afectados

por los recortes los vitelos de British Airways a Londres o
los de AirFrahce a París, pero tampoco los cíe Aeroméxico,
Lo que sin lugar a dudas hubiera generado una ola de.

amparos era un trato discriminatorio que sólo se beneficiara
a las aerolíneas extranjeras y no a las mexicanas.
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El otro premio de consolación es que, al no verse afec
tadas las aerolíneas de Estados
Unidos, se espera que la Federal
Aviaflon Auíhority(FAA) no retra
se mis el regreso de México a la
Categoría 1 en seguridad aérea.

O
FITCH, PERSPECTIVA
NEGATIVA A BONOS NAIM

Hay otras repercusiones negati
vas por la Imposición de reducir
los slots. Fitch Ratings bajó de es
table a negativa la perspectiva de la calificación ESBB  del
Grupo Aeroponuario de la Ciudad de México 1GACM} y de
los bonos 2016 y 2017 qué se emitieron para financiar al
cancelado NAIM y, que como se recordará* tienen como
fuente de garantía la Tarifa Unica Aeroportuaria (TIJA) dei
AICM que no puede reinvenir los más de 100 mdd anuales
que se recaudan para mejorar sus instalaciones y seguridad
Fijch resalta la preocupación por la capacidad del aero
puerto para cubrir sus necesidades de mantenimiento ante
ia saturación sin afectar las finanzas del AICM. Señaló que
el deterioro de las Instalaciones se ha agravado a tal grado
que podría generar lesiones a pasajeros y empleados.

Pone en duda, también, si las aerolíneas podrán manejar
el segundo recorte en vuelos como lo hicieron en 2023 con
la primera reducción, Sí la estrategia es enviar más vuelos
al AIFA Implicara menos ingresos para el AICM y para el
fideicomiso MEXCAT. emisor de los bonos.

O
SE RECUPERO EMPLEO EN AGOSTO

Aunque con un crecimiento raquítico de 0.5%. si se recu
peró el empleo en el mes de agosto. El IMSS reportó que se
crearon un total de 111 mil 736 empleos en el mes. y en lo
que va del año se han creado 523 rail 979 empleos de los
cuales 73.7% son permanentes,

En total hay 21,9 millones de afiliados al IMSS. una cifra
récord y se mantiene la gran desigualdad a nivel regional
en creación de empleos. Destaca e! crecimiento de 7.9%
en Nayarit que en agosto subió al segundo lugar, arriba,
incluso, de Tabasco y Baja California Surque crecieron 6.5%
y 6.2%, respectivamente, y Quintana Roo en primer lugar
Con un alza de 8.1 por ciento. Durango, Zacatecas y Sonora
crecieron salo 1.3%yTamaulipas es la única entidad en rojo,
ai bajar 0.1 por ciento,

Fitch señaló que
el deterioro de
ias instalaciones

el el Aeropuerto
de la Ciudad
de México

se ha agravado.
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IEn lo que va del año, ala Bolsa Mexi
cana de Valores, que dirige loséOriol

Bnsch. entraron cinco empresas al mercado
de deuda: Banca Mlfel, Banco Internacional,
Inversiones CMPC, IDClv Fondo (fideico
miso de F1RA) y deis a! mercado de capita
les: FSOCIAL (Fibra El y Comroladora Axtel.
Se colocaron 371 mi! 27 millones de pesos
en deuda y 20 mil 878 millones de pesos en
capitales, pero ei reto sigue siendo el mis
mo; caras nuevas en el mercado que levan
ten el apetito de inversionistas que no sean
las emisoras de siempre, Ei asunta no sólo
compete ata BWV, sino tambiéna la Bolsa
Institucional de Valores, de María Arlza. en
un contexto en que está por discutirse la re
forma a ia Ley del Mercado de Valores
2 La compra de Deer Park ha resufta

»do eun buen negocio para Pemex. que
dirige Octavio Romero pues el resultado
neto acumulado de enero de 2022 a junio
de 2023 es de mil 328 millones de dólares y.
pese a que sólo ha enviado 14.2 millones de
barriles de combustibles a México, se es
pera que este volumen se incremente gra
dualmente. Como parte de esta estrategia, la
empresa ya evalúa la posibilidad de utilizar
la embarcación Yüum K'ak'naab. también
conocida como el Señor de los Mares, para
que desde las Instalaciones de la Termi
nal Marítima Dos Bocas se pueda exportar
petróleo crudo mexicano a la refinería en
Texas, a fin de incrementar la producción de
combustibles de alto valor agregado.

3 Donde no hay un avance es en reducir
?los niveles de seguridad que hay en las

carreteras del país, pues cada vez son más
constantes lós robos a transportistas, que,
en su mayoría, integran la Cámara Nació
nal del Autotransporte de Carga, que preside
Miguel Ángel Martínez Pata Overhaul, del
que Luis Villatoro. es director de Seguridad
e Inteligencia, los delincuentes han identi
ficado los patrones de comportamiento de
este sector, lo cual les ha permitido tener
éxito en la mayoría de sus atracos. Al cierre
del segundo trimestre se registraron cinoo
mil 178 robos, los cuales se suman a los cin
co mil del primer trimestre. Pero lo más gra
ve es que ía mayoría de ellos se lleva a cabo
con violencia

4 Poco apoco la estadística económi
ca va avanzando en el país, y con ello

vamos conociendo detalles que antes no
teníamos en los Indicadores de coyuntu
ra. Resulta que con el cambio de año base
de 2013 a 2018 que realizó Inegi. a cargo de
Graciela Márquez, vino una innovación en
el indicador mensual de la inversión pro
ductiva, y es que aliora desagrega la tasa
anual de crecimiento en el componente pu
blicó y el componente privado, Con esto,
ahora ios usuarios no tendremos que espe
rar a cada tres meses para saber cómo se
viene registrando la evolución de este indi
cador por sector institucional y tendremos
una noción de cómo se comporto el gasto de
capital productivo toral en todo el país

Fecha: 06/09/2023

Página: 27

Area cm2: 150

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 10,666

Página 8 de 10



Mitosis

La Secretaría de Hacienda, encabezada por Rogelio
Ramírez de la O, ayer dio su autorización definitiva para
que Clti, dirigido por Jane Fraser. se quede con la conce
sión que fuera de Deutsche Bank, por lo que a pardrde hoy
tendrá dos bancos en México que operarán bajo el paraguas
de Grupo Financiero Banamex.

A partir de la publicación que se hizo ayer en el Diario
Oficial de la Federación inicia el proceso para crear Qtíbank
México y se mantendra la operación de la institución que
encabeza Manuel Romo, que se llamará comercialmenie
sólo Banamex.

Aun cuando no se lian tomado decisiones sobre quié
nes serán los funcionarios que Sé encarguen de Citibank
México, lo cierto es que muchos de ellos saldrán del banco
original, especialmente de las áreas de banca corporativa y
de inversión.

Hasta donde puede verse, el equipo de Romn seguirá
con su plan de concentrarse en la banca de consumo para
lo cual están comprometidos con los avances tecnológicos,
donde se lia concentrado recientemente lo más feroz de la
competencia.
REMATE NEOLIBERAL

La creatividad del gobierno de México encontró ía manera
de culpara las administraciones anteriores de la situación
del AICM. Publicaron en su cuenta de X

"£í AICM disminuirá la saturación de vuelos por seguri
dad operadonal y para mejorar los servidos a los usuarios.
Debido, a las malas prácticas de administraciones pasadas,
el aeropuerto tenia una saturación de 155% ahora se reducirá
de 52 a 43 operaciones por hora".

Fn el mejor de los casos a esta reacción yante la andana
da de criticas de la Industria aérea organizada, agrupaciones
del sector, incluso de grupos de inversionistas internacio
nales. el gobierno de México optó por el gastado recurso de
culpara los de antes.

F1 ftodre deívírnílísis Superior considera hacer un ejercicio
de memoria. Para enfrentar la saturación déi AICM. el go
bierno de Enrique Peña Nieto decidió construir el aeropuer
to de Texcoco y togró un grado de avance superior a! 33%
de la obra por parte de un grupo aeroportuario cómo el que
ahora opera la Secretaría de Marina en el Valle de México.

La decisión de no seguir adelante con la construcción de
esa terminal fue responsabilidad de esta administración, in

cluso durante el periodo de transición. Suponían que había
una gran corrupción y sobreprecios. Hasta el momento no
existe ninguna carpeta o investigación en contra de alguien
vinculado con ese proceso.

El Presidente ha dicho públicamente que sus expertos en
la materia (los entonces secretarios de Hacienda, Comunica
dones y asesor en temas económicos! Carlos Urzüa, lavier
(iménez Espriú y Alfonso Romo le recomendaron por se
parado continuar con el aeropuerto de Texcoco considerando
que érala mejor alternativa. Según esta misma versión publi
ca. el Presidente no pudo dormir y decidió que se cancelara.

Para no generar problemas con la comunidad financiera
Internacional se decidió seguir pagando bonos por más de
4 mil 200 millones de dólares garantizados por el TIJA del
AICM, Esta tarifa que cobra equivale a 80% de sus ingresos, el
administrado por Carlos VelázquezTiscareño no los tiene

Este gobierno lia preferido exigirles un gran sacrificio y
darles partidas presupuéstales extraordinarias por mil 500
millones de pesos, que darles ese ingreso midiendo el con
flicto que le causaría al gobierno no sólo con iostenedores de
esos bonos, sino también coa tocios los acreedores del país,

Cn este gobierno se hizo una primera reducción de vuelos
hace un año; Según la versión oficial, las líneas aéreas sí dis
minuyeron los síols, pero utilizaron aeronaves más grandes
para poder tener más pasajeros por lo que este año podrían
rondar las 52 millones de personas en el edificio terminal I ,a
decisión que tomó laAFAC. encabezada por Miguel Val Un. no
está tan relacionada con las operaciones en el aire; sino por
la gran cantidad de personas que están en la terminal aérea,

Culpar agobiemos anteriores es una salida tan fácil corno
insuficiente. El error fue no seguir adelante con el aeropuer
to de Texcoco como lo recomendaron por lo menos tres
altos funcionarios de esta administración
REMATE ADVERTENCIA

Aeroméxico, encabezada por Andrés Conesa, se comunicó
con el Padre del Análisis Superior para que a través de su
conducto se hiciera una advenencia sobre información fal
sa de la linea aérea en ía que supuestamente daría mudtas
oportunidades laborales en Estados Unidos.

Preocupa, en todo sentido, primero que se utilice la mar
ca y emblema de una compañía para propalar mentiras y,
lo grave, es que se utilice la esperanza de personas que
necesitan un mejor trabajo.
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Inversión y venta de
autos, por fin por arriba
de 2018

Las datos de mejoría empiezan a darse y a sorprender a los
aEialistas. La Inversión Fija Bruta llf'Bi. i a de maquinaria v
equipo íjue sirve1 para un crecimiento más altoy sostenido,
por fin supera el nivel obtenido en octubre de 2018. Kn junio
de este año. medida por el Inegl, la IFB fue superior en U «
respecto a octubre de 2018.

36% DE CONSTRUCCIÓN NO RESIDENCIAL
Por fin superamos el nivel de inversión previo ala cancela
ción del Aeropuerto de Texcoco, que i umbó a la Inversión
privada del país por años. ¿Hay mayor confianza en la eco
norma mexicana? Sin duda, la hay. Aunque no es para echar
las campiñas al vuelo.

i.a inversión privada comienza a ser mejor, pero apenas
estamos ¦superando cinco aftas de semiestancamiettta.

Entre el sorprendente eiecimiento de más de 3K« de la
construcción no residencial ise supone que ion ubias Insig
nia de construcción del sector publico, como et Tren Maya
o el Corredor Interoceánico», y de las compras de más de
20% de maquinaria y equipo por el ti<?úrs/iúi7n£, donde las
Inversiones dejan China y el resta ríe Asta para instalarse en
México y poder exportar a FU o tener cadenas de valor en
el bloque norteamericano.

Kl repunte, por fin, de la inversión, es una buena noticia
Pero hay que poner la película completa: apenas estamos
un poco por encima de 2018.

VENTAS AUTOMOTRICES CRECEN 23,8%
El oíro dato de mejoría nteron las ventas automotrices en
México

Kl Inegi reporto un aumento de 2'A 8% anual en agos
ta de vehículos ligeros Ahí la gran ganadora sigue siendo
Nissan (con 18 15 de participación), le sigue General Mo
tors ¡con 13.4'í. de participaciónI. Volkswagen (con 10.91;'.
de participación), "loyota to:m 7.9:¡' de participación) y KIA
(con 7.2V« ele participación i Todo en veh (etilos ligeros. ios
más vendidos en México.

Por que aumentaron las ventas automotrices? Porque

ya se recuperaron las cadenas de producción, con prove
eduria, dejando atrás la crisis de los chips. Pero, también,
porque la mayor dtmanda por autos nuevos ha tenido un
buen fmarteiamiento automotriz, que, a pesar de las altas
tasas, sigue siendo accesible para la compra de un vehículo
ligero.

Sin embargo, moderemos el optimismo.
Las venias de la Asociación Mexicana de Distribuido

res Automotores tAMDAl. dirigida por Guillermo Medina,
vienen bien, pero ya en el histórico no alcanzan los niveles
obtenidos en 2016

En 2023 podremos tener venias de autos ligeros por I
millón MS mil vehículos. Esto ya superaría el nivel de ven
tas de 2019 cuando se tuvieron 1 millón 317 mil vehículos,

TI problema es que todavía estaría lejos del nivel de ven
tas alcanzado en 2016. cuando se colocaron i millón 607
mil vehículos.

YORIO, HAY EFECTO TESLA
Las expectativas son de crecimiento y mejoría en la con
tjgiwa 1 .o muestra la Inversión Fija Rruta, que por tin avanza
más que el nivel de 2018. V también lo muestran las ventas
automotrices, ya mayores a las de 2019. Es decir, por fin hay
mejoría en indicadores respecta de cómo inició el sexenio.
Solo que ¡os niveles de crecimiento podrían haber sido mu
cito mayores. t^Lté bueno superar 2018. pero el objetivo era
crecerá niveles de 3%. no de ().H% anual.

Y desde luego viendo la mejoría en Inversión Fija Bruta,
el subsecretario de Hacienda. Gabriel Yorio no lo dejo pa
sar I hbíó de cómo la inversión privada esía llegando por
tres tactores. Uno. e! etecio Tesla que atrae otras inversio
nes. Otro, el contar con tratados efe libre comercio, como
el de NíirteamtíriLj.

Y desde luego, ir creando infraestructura, < orno la qtie
se podrá hacer en el Corredor Interoceánico Yorio tiene ra
/on, aunque en crecimiento y atracción de inversión, como
dina el clasico, todavía hay una gran area de oportunidad
en el país.
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El buen negocio de
Pemex en Deer Park

Comprar Deer Park lució
como una buena decisión.

La refinería fue adquirida
relativamente barata y a decir de
los primeros datos que arroja, es
rentable. Aunque, curiosamente,
ahora deja mucho menos dinero
que cuando la tomó Pemex hace
menos de dos años.

Atención, que deje ganancias es
una gran noticia para los negocios
que hace la petrolera cuando se
trata de gasolina y otros derivados
del crudo.

Durante el presente sexenio, la
administración no ha logrado que
Pemex Transformación Industrial

revierta sus pérdidas; esta división
engloba refinerías y plantas petro
químicas mexicanas.

Pero Deer Park no está dentro
de México y no la incluyen en
esa subsidiaria, al menos en los
estados financieros de la empresa
productiva del estado.

Desde hace un año, la petrolera
nacional empezó a divulgar cómo
le va específicamente con el nego
cio de ese gran complejo instalado
muy cerca de Houston. ¿Qué dicen
los datos?

En los primeros seis meses de
2022, Deer Park cobró 135 mil
919 millones de pesos, de acuerdo
con reportes financieros. En el
primer semestre de 2023,88 mil
119 millones de pesos. Es una
caída en ventas del 54 por ciento
en el primer año administrado por
Pemex.

Una baja tan contundente
llama la atención. Ojo, aquí no
hay opinión. No hay otros datos,
son los que entrega al presidente
Andrés Manuel López Obrador el
equipo que él instaló en Pemex.

Las ganancias cayeron con
secuentemente. La utilidad neta
de Deer Park bajó de 18 mil 258
millones en junio de 2022, a 7 mil

007 millones de pesos en junio
de 2023. Afortunadamente, los
datos siguen en números negros,
pero incluso en términos relati
vos la tendencia es preocupante.
Porcada 100 dólares que cobró
durante la primera mitad del año
pasado, 13.40 entraron libres de
polvo y paja a la empresa. En este
2023, apenas 8 dólares de cada
100 son utilidades netas. Hasta
aquí los datos duros.

Recuerden el contexto. Hasta
2021, Pemex compartió con Shell
la propiedad de la ahora popular
refinería texana. En enero de 2022
la empresa mexicana concretó la
compra del resto de las acciones de
esa fábrica de combustibles.

Algunos detalles fueron
menos difundidos. Entre ellos,
que Pemex compró solamente las
actividades de refinación, pero no
la infraestructura de producción
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de químicos que quedaron bajo el
control de la compañía europea.

Tiene sentido. Amenazada con
castigos económicos, Shell está
presionada por autoridades de
Países Bajos y de Reino Unido para
reducir sus emisiones de carbono,
por lo que sus directivos optaron
por deshacerse de sus activos
más contaminantes, entre ellos,
refinerías.

Pero protegiendo los intereses
de sus accionistas, ha conservado
el negocio que tiene más proyec
ción y futuro, que es el de las ma
terias primas para hacer plásticos.
Es una larga lista de derivados
que salen, entre otros lados, del
complejo petroquímico aledaño a
la refinería texana de Pemex.
¿Y EL INCENDIO DE DEER PARK?

Según documentos de Pemex, el
volumen de producción y ventas
en Deer Park no disminuyó más
del 7 por ciento en un año. Pero
dos fenómenos fuera del control
de la empresa estatal coincidieron,
en tiempo, con la caída en ventas
de Deer Park.

El más ruidoso fue el incendio
suscitado en mayo de este año
justamente en esas instalaciones.
Públicamente, Pemex negó en

ese momento un impacto en su
refinería y aclaró que el percance
afectó solamente el lado del pre
dio correspondiente a su "vecina"
petroquímica. En teoría, esa cir
cunstancia no afectó su negocio.

Otro asunto a revisar es el tipo
de cambio. El precio de la gasolina
en Estados Unidos casi no cambió
durante los últimos 12 meses,
pero el dólar sí se depreció 15 por
ciento frente al peso, por lo que
Deer Park de Pemex cobró menos
pesos por cada litro de gasolina
que envió a México.

Si el incendio o el tipo de
cambio afectaron de algún modo
los resultados de Deer Park, es
algo que aún está por revelarse. La
caída en sus resultados a partir de
que Pemex tomó el control merece
una revisión.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

Pemex compró
sólo la refinación,
pero no la
producción de
químicos"
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Paola Herrera

La era de la
tokenización
En un mundo donde la tec

nología avanza en ciclos
predecibles, la historia

nos enseña que después de las
burbujas y caídas existenciales,
llegan las edades doradas de
crecimiento.

El auge y colapso de la
burbuja de las empresas "punto
com" en 2001 ejemplifica este
patrón. Hoy, después de más de
dos décadas de crecimiento sos

tenido en el espacio criptográ
fico, nos preguntamos si Web3,
la nueva revolución tecnológica,
sigue este ciclo familiar.

Hasta ahora, Web3 (como
se le llama a la nueva Internet)
ha demostrado su potencial al
impulsar las finanzas descentra
lizadas "DeFi", que reemplaza
intermediarios y confianza con
contratos inteligentes inmuta
bles. Sin embargo, gran parte
de las transacciones en DeFi

involucran activos digitales de
pequeña capitalización que
pueden llegar a ser volátiles.

Pero una tesis comúnmente

compartida es que la "tokeniza
ción" de activos del mundo real

desencadenará la próxima ola
de crecimiento, transfiriendo
miles de millones de dólares al

espacio criptográfico.
La tokenización implica la

conversión de activos reales o

virtuales en unidades digitales
en una cadena de bloques o
plataforma blockchain. Esto
facilita una representación más
eficiente y segura de la propie
dad, la transferencia o el acceso
a estos activos.

Este proceso ya está en
marcha, con gigantes financie
ros como BlackRock y Fidelity,
junto con startups que han toke
nizando activos como materias

primas, bienes raíces y valores.
La tokenización simplifica

las transacciones al reducir

intermediarios, pero surgen
problemas de confianza si el in
termediario desaparece, lo que
se conoce como el problema del
oráculo de activos físicos.

Una solución nativa de Web3

involucra compromisos de
partes codificados en contratos
inteligentes y tokenizados. Las
disputas se resuelven mediante
algoritmos y resolutores de
disputas descentralizados,
minimizando la confianza re
querida. Esto garantiza que los
reclamos se cumplan y ofrece
una seguridad similar a DeFi.

Tokenizar activos del mundo
real de esta manera no solo

habilita una economía progra
mable en Web3, sino también
una oportunidad de más de mil
millones de dólares.

Cuando las tecnologías
Web3 fortalezcan los activos

tokenizados, puede que se abra
la puerta a una economía com
pleta y adaptable, eliminando
los problemas tradicionales que
la cadena de bloques pretende
resolver.

El camino hacia una eco

nomía ideal, nueva y trans
formada está a la vuelta de la

esquina, pero la pregunta es:
¿estamos listos para dar ese
salto?
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El comercio internacional
de América del Norte

Manuel Sánchez
Gonzále§

El Tratado de Libre Comercio
de América del Norte (TL
CAN), que entró en vigor

en 1994, resultó extraordinario,
al menos, por dos razones. Fue el
primero en el que una economía
emergente acordaba condiciones
de liberalización de obstáculos al
comercio con economías desarro
lladas.

Además, el interés que des
pertó contribuyó a desencadenar
un número creciente de tratados

comerciales. Según la Organiza
ción Mundial de Comercio (OMC),
el 1 de agosto de 2023, estaban
en vigor 360 pactos comerciales
regionales, ocho veces la cantidad
registrada treinta años antes.

La esencia de cualquier tratado
comercial es convenir reglas para
facilitar el comercio entre los

países signatarios, comúnmente
mediante la reducción y elimina
ción de aranceles, cuotas y otras
barreras al intercambio de bienes

y servicios.
A mediados de 2020, el TLCAN

fue remplazado por el Tratado
entre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC), el cual modificó
algunos aspectos del primero,
como las reglas de origen auto

motrices, e incluyó disposiciones
sobre temas previamente no cu
biertos, como el comercio digital,
los derechos laborales y el medio
ambiente. Varias de las nuevas

cláusulas imprimieron un carácter
proteccionista al TMEC.

Tomando en cuenta el obje
tivo de impulsar el comercio,
el TLCAN y su sucesor pueden

considerarse exitosos. El comercio
en América del Norte se ha cua

druplicado de términos nominales
brutos desde 1994. Si bien no
es posible saber cuánto habría
crecido el intercambio regional en
ausencia del acuerdo, este dina
mismo es sustancial.

Más importante, el TLCAN
no parece haber causado una
desviación significativa del co
mercio, que induciría ineficiencias
y pérdidas de bienestar, peligro
comúnmente asociado a los trata
dos comerciales. Ello es natural al

sustentarse el comercio, en buena
medida, en la cercanía geográ
fica y las contrastantes ventajas
comparativas, en especial, entre
México y Estados Unidos.

La preponderancia de la crea
ción de comercio sobre la posible
desviación parecería estar refle
jada en la gradual disminución de
la participación del intercambio de
bienes y servicios de la región en
el comercio mundial, particular
mente durante el presente siglo.
Ello ha obedecido a la presencia
cada vez mayor de fuentes alter
nativas en las importaciones de los
países miembros.

Específicamente, a raíz del in
greso de China a la OMC a finales
de 2001, este país incrementó
espectacularmente su participa
ción en las importaciones esta
dounidenses de bienes, tendencia
que se ha revertido parcialmente
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desde 2018 con la guerra comer
cial entre ambas naciones.

Asimismo, desde la Gran Re
cesión de 2008, otras economías
asiáticas y México han aumentado
su proporción dentro de las com
pras de Estados Unidos. En junio
de 2023, la aportación de México
fue 15.9 por ciento, mayor a la de
cualquier país y más de dos puntos
porcentuales por arriba de las de
Canadá y China.

Los ascensos relativos descritos

han ocurrido a expensas, principal
mente, de un prolongado declive
de la contribución de Canadá, que
recientemente se ha detenido.

Al parecer, la pérdida de terreno
comercial de esta nación se ha
derivado de un cambio en la com

posición de la demanda estadouni
dense y, sobre todo, una desventaja
respecto a las economías con
menor costo de mano de obra.

La diversificación de las impor
taciones se ha observado también
en México desde el inicio del

TLCAN. Mientras que la partici
pación de las exportaciones de
mercancías a Estados Unidos se ha

mantenido relativamente estable,
en tomo a un promedio de 83.0
por ciento, la correspondiente
proporción de las importaciones
mexicanas provenientes de ese
país descendió de 70.0 por ciento
en enero de 1994 a un promedio
de 43.4 por ciento durante la
primera mitad de 2023.

En estos años, han ganado peso
relativo las compras mexicanas
provenientes de Asia, particular
mente de China. La integración
de México en la producción
manufacturera estadounidense ha

propiciado una extensión de las
cadenas de suministro de Nortea

mérica ñiera de la región.
El principal beneficiario de

la apertura formalizada en el
TLCAN ha sido el consumidor de

los tres países, al tener acceso a
una mayor variedad de bienes y
servicios a menores precios. Igual
mente, el proceso de apertura ha
impulsado la productividad de
las empresas involucradas en el
comercio, lo cual ha sido especial
mente notorio en las ubicadas al
norte de México.

Como era de esperarse, el
TLCAN y el TMEC no han sido
una panacea. Contrario a las
predicciones iniciales de algunos
entusiastas, el aumento acumu
lado del PIB de México durante

estos años ha sido muy inferior al
de Estados Unidos y Canadá. La
trayectoria divergente del ingreso
medio de nuestro país respecto
al de sus socios comerciales pone
de manifiesto la falta de reformas
internas para aumentar el creci
miento económico potencial.
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Caída de la pobreza: sólo
0.1% en cifras comparables

El diablo está en los deta
lles. Más aún cuando de

asuntos de metodología se
trata. Un artículo de expertos en
medición de pobreza en México,
los doctores Fernando Cortés,
Héctor Nájera y Servando Valdés,
publicado esta semana en el por
tal de la revista Nexos (https://
redaccion.nexos.com.mx/lacai
dadelapobrezamultidimensio
nalen2022/  slider), demuestra
que la reducción de la pobreza
fue de apenas 0.1 por ciento, casi
nula, entre 2018 y 2022.

Como se recordará, hace
apenas unas semanas el Consejo
Nacional de Evaluación de la Po
lítica Social (CONEVAL) estimó
que la pobreza pasó de 41.9 por
ciento en 2018 a 36.3 por ciento
en 2022,5.6 puntos porcentuales
menos.

¿A qué se debe la diferencia?
Los académicos, del Programa
Universitario de Estudios del

Desarrollo (PUED) de la UNAM,
explican que los instrumentos
para cuantificar la pobreza han
cambiado desde que en 2008 ini
ció la medición multidimensional

a cargo del CONEVAL. En 2016,
el Instituto Nacional de Geografía
y Estadística (INEGI) hizo cam
bios en el operativo de campo de
la Encuesta Nacional de Ingreso
y Gasto de los Hogares (ENIGH),
levantada cada dos años, los
pares, que es la principal herra
mienta para estimar la pobreza.
A partir de esas modificaciones,
desde 2016 el propio INEGI ela
boró y publicó un Modelo Estadís
tico de Continuidad (MEC) que
permite tener una misma serie de
evolución de la pobreza, del todo

comparable, entre 2008 y 2020.
Este detalle técnico, utilizar

el MEC, es fundamental, porque
incorpora información de la En
cuesta Nacional de Ocupación y
Empleo (ENOE) para precisar las
estimaciones del ingreso laboral
de la ENIGH.

Hasta aquí, ninguna novedad:
es usual que censos, encuestas o
la conformación de las cuentas

nacionales sean objeto de ajustes,
y también suelen hacerse preci
siones para que tales cambios no
impliquen un borrón y cuenta
nueva en las estadísticas, y pue
dan compararse los resultados de
los nuevos métodos con lo que se
registró en el pasado.

El problema con la medición
de la pobreza está en que este
2023, a diferencia de lo que ya era
una práctica habitual, el INEGI no
dio a conocer el Modelo Estadís
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tico de Continuidad (MEC) que
permite la comparación más con
sistente de los niveles de pobreza
con los de encuestas previas. En
consecuencia, el CONEVAL, que
"ha dado a conocer dos cifras de

pobreza, una en que emplea di
rectamente los datos de la ENIGH

y otra en que los datos de ingreso
los obtiene del MEC", esta vez
solo pudo ofrecer una cifra, y no
la otra que brinda una compara
ción más precisa.

Ante esa ausencia, los in
vestigadores del PUED de la
UNAM hicieron el trabajo técnico
siguiendo la metodología que en
el pasado aplicó el INEGI.

¿A qué conclusiones llegaron?
A que, como se había repor
tado introduciendo el MEC, la
pobreza en 2018 fue de 41.9 por
ciento, subió a 44.5 por ciento
en 2020 y, aquí su contribución,
que en 2022 se situó en 41.8
por ciento. En sus palabras: "La
medición de pobreza usando
MEC esquiva el 'efecto mejoría
en la captación del ingreso' y
reporta prevalencias de pobreza
del orden de 41.8 en 2022, nivel
similar al del 2018 (41.9)".

Ese efecto se refiere a que
la estimación de la caída de la
pobreza de CONEVAL entre 2018
y 2022 se debe, "además de la
mejoría económica", a "un mejor
registro de los ingresos laborales"
en la ENIGH, sobre todo del 40
por ciento de los trabajadores de
menores remuneraciones, pues
si en 2018 y 2020 captaba entre
el 80 y 90 por ciento de esos
ingresos respecto a la ENOE, en

2022 logró estimarla totalidad.
Había antes un subregistro. Y
como cambiar la vara de medir

puede ser engañoso, la compara
ción adecuada es usando el MEC:

la pobreza cayó apenas 0.1 por
ciento.

Por otra parte, los especialis
tas calculan que de no existir las
transferencias por programas
gubernamentales, en 2022 la
pobreza habría sido mayor en
sólo 2.1 por ciento, y 1.2 por
ciento más en 2018. Así, el efecto
de los programas sociales en la
reducción de pobreza fue solo de
0.9 puntos en 2022 frente a 2018.
Este hallazgo merece una amplia
discusión: el creciente gasto en
transferencias no resulta tan útil

para mitigar la pobreza, pues sus
efectos tienden a ser marginales.
Para poco más da esa política
social.

Dado que el INEGI es una
institución fundamental para co
nocer la realidad, que por su rigor
técnico goza de un acreditado
prestigio, es deseable que pronto
dé a conocer el Modelo Estadís

tico de Continuidad aplicable a
los datos de 2022.

"El problema con la medición de la
pobreza está en que este '202.3, a diferencia
de lo que ya era una práctica habitual, el
INEGI no dio a conocer el MEC... "

"Y como cambiar la vara de medir puede
ser engañoso, la comparación adecuada
es usando el MEC: la pobreza cayó apenas
0.1 por ciento"
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¿Ambiente de baja
confianza para invertir?
La inversión utilizada en

el proceso productivo en
México no sólo mantiene

su ritmo de recuperación, sino
que ya se encuentra en niveles
históricamente altos.

En junio, la Inversión Fija
Bruta (IFB) registró un aumento
de 3.1 por ciento mensual, con
lo que ligó 12 meses consecuti
vos con incrementos, su mejor
racha desde 1993, cuando inició
la serie, según cifras del INEGI
ajustadas por estacionalidad.
Este repunte fue resultado de

avances tanto en la construcción

no residencial, de 8.3 por ciento
contra mayo previo, como en el
gasto en maquinaria y equipo
de origen importado, de 4.1 por
ciento.

En relación con su nivel de

junio de 2020, el indicador de
inversión muestra una expan
sión de 28.6 por ciento, su mejor
dinamismo desde mayo de 2021
y su noveno mes en fila con au
mentos de doble dígito.
Respecto a su nivel de

febrero de 2020, previo a
la pandemia, la IFB mues
tra una recuperación de
30.6 por ciento, además de
que en junio pasado, como se
indicó arriba, alcanzó un nuevo
máximo histórico.

No sólo es evidente el cambio

de tendencia en la inversión,
sino que claramente esta expan
sión del indicador podría conti
nuar en los meses siguientes.

La inversión en construcción

Víctor Piz

no residencial se disparó 70.3
por ciento respecto a junio de
2022, un crecimiento sin prece
dentes, asociado a la contribu
ción de una mayor inversión
en obras públicas, mucha de
ella en alianza con el sector

privado.
Por su parte, el gasto de

inversión en maquinaria y
equipo de origen importado
creció 28 por ciento anual y en
junio alcanzó su nivel histórico
más alto.

En buena medida, esta
inversión está siendo impul
sada por la apreciación
del peso, que ha abaratado los

costos y ha abierto oportunida
des para importar barato, como
lo corroboran las importaciones
de bienes de capital, cuyo cre
cimiento en 2023 es de 23 por
ciento anual.

"Esto también lo podemos
vincular al tema del nearsho

ring, pues muchas empresas se
están adelantado a la posibi
lidad de una mayor demanda
de todo tipo de bienes, incluso
de servicios, aprovechando la
coyuntura de un peso fuerte",
explicó James Salazar, subdi
rector de Análisis Económico de
CIBanco.

Lo evidente es que el incre
mento histórico de la edificación
no residencial reflejó el mayor
dinamismo en la construcción

pública asociada a las obras
insignia del gobierno, pero
también el proceso de relo
calización ante el desarrollo
de nuevos parques industriales
en el país.
Sobre la inversión, el

equipo de Análisis Económico
de Banorte considera que aún
tiene espacio para continuar
su expansión.

"Relacionado a esto, desta
camos dos inversiones públicas
que continuarán impulsado
el rubro: el Tren Maya y
obras satélite seis hoteles, dos
parques, talleres de manteni
miento, etcétera, y el Co
rredor Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec (CIIT)".

Sobre este último, agrega

en una nota, el impacto en el
mediano y largo plazo a través
de la inversión privada continúa
sumando.
De acuerdo con datos del

CIIT, a junio de este año se con
taba con 52 proyectos con carta
de intención que se traducen en
4.5 mil millones de dólares en
gasto esperado.
"No descartamos que este

monto pueda aumentar, impul
sado por el decreto del gobierno
federal a inicios de junio donde
se establecen incentivos fiscales
a empresas que inviertan en el
CIIT", anticipan los analistas de
Banorte.

En ese sentido, la Secretaría
de Hacienda emitió los linea

mientos para el otorgamiento de
beneficios fiscales a las empre
sas que inviertan en el Istmo.

La reducción del ISR podrá
ser de 50 por ciento o de hasta
90 por ciento si superan los
montos mínimos de inversión a

partir del cuarto ejercicio fiscal.
De vuelta a la inversión, el

analista James Salazar recuerda

que 2024 es un año electoral y,
hacia el cierre de la administra

ción, hay mucho interés del
presidente López Obrador
en concluir los proyectos
de su gobierno, muchos en
alianza con el sector privado.

Por lo pronto, AMLO dijo
ayer que uno de los temas en
que se enfocará durante su
último año de gobierno es pre
cisamente en "concluir todas las

obras, (para) no dejar nada
inconcluso".

La contribución de una ma

yor inversión atribuible a obras
de infraestructura anticipa que
se mantendrá un desem

peño favorable en la IFB.
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La equivocada
ampliación de la
membresía del BRICS
La ampliación prevista del gr upo BRICS es una oportunidad

perdida. El mundo no necesita que más países caigan bajo la
influencia china y rusa, o que se alineen contra Estados Un idos;
más b ien necesita un tercer grupo genui ñámente í ndepend iente
que pueda proporcionar a las economías emergen tes un
contrapeso contra ambos bandos.
BOSTON  a primera vista pue

de parecer que la ampliación
del grupo BRICS. (Brasil, Rysia,
India, China y Südáfrica) para
incluir .a Arabia Saudita, Irán,

los Emiratos Árabes Unidos, Etiopía, Egipto
y Argentina és una buena noticia: yn BRICS+
de 11 miembros podría ser más representati
vo efe las economías emergentesdel mundo y
ofrecer un contrapeso útil frente a la hegemo
nía estadounidense.

Sin embargo, la ampliación anunciado
implica la pérdida.de una gran oportunidad..
El mundo no necesita que más países qye
áfefitfcajo ll iinftjffcidé'iMIfBa nilB^B
alineen contra Estados Unidos^ sino un tercer
grupo verdaderamente independiente que
ofrezca jji contrapeso tanto frente al eje chi
noruso como al poder estadounidense,

Debido a que la ampliación solo incluysa
países con relaciones amistosas con China,
parece quéel BRICS+ simplemente séconver
tirá en otra herramienta para la diplomacia
china. En vez sfe representar los intereses de
las economíasemergentes, permitirá queChi

na se inmiscuya aún más eñ.ellos. Lo más pro
bable es cpJB esto ocurra a expensas de sus
puebbs y trabajadores, ya que los inversores
chinosén el extranjero suelen tolerare incluso
fomentar b corrupción, la falta de transparen
cia y» fafiliarro iBasaaOv teliias
ciadoscan créditos difíciles de:|eestructyrar.

Además, la inclysión de Arabia Saudita,
Etiopía, Egipto, Irány los EAU llevará a quéél
BRICS se convierta cada vez más en un club
"antidemocrático"; Sin embargo, entre las ins
tituciones qo'6 bs economías emergentes más
necesitan para garantizar suéxitoeconómico
y social, la democracia ocupa uno de los
primeros puestos dé b lista. En un trabajo con
junto con Sufgsh Naídu, Pascual Restrepo y
James Robinson hallamosqoa, históricamente;
la democratización equipó a los países ,para
lograr Oh crecimiento económico más rápido
sSK'plaSÍjs da erteJy 1Q afcfe, l<idgi ftíiep
S.na mayor inversión en educación, salud.y
otros servicios públicos.

Por el contrario, la participación china S88
le obstaculizar la democratización e incluso
fomenta el autoritarismo. Mientras muchas

economías emergentes enfrentad una crisis
.democrática y las instituciones democráticas
.setfebilitan en cada vez más países, el nuevo;
BRICS+ amenaza con echar leña al fuego,

ue ## iiwifjfi'liló rivalidad qffl
SSáÉaiiSjridSWSÉpf ÓQ il
el orden mundial las economías: emergen
tes necesitan cada vez más sy ¡propia voz
independiente. Después,détodo, és poco

qiBñ bSáfici® CB1 ¡si. Ilípssa
miento de las relaciones entre China y EU y
llfiRdfliSB :jjj ^^fetiicBlaHglBupi
ffoapstie*.

Del mismo modo, las economías emergen
fe fifeben Hnjapace.j deihfiuina^#el]iJu©
Isla intelig»a afíiíiaal y otr#'t©Ht>log|ft
.digitales en rápida evolución. Incluso si el
entusiasmo actual por las herramientas de' IA
generativa (como ChatOPT) termina siendo:
en gran medida bombo publicitario,, es pro
ba bloqueen el corto plazo haya avances
rápidos en la IA y otras tecnologías de la co
municación, qjysafectarán a todos los países
y,cambiarán la división mundial,del trabajo.
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Esas tecnologías podrían tener implicacio
nes negativas importantes para los trabajado
res, especialmente en los países emergentes,
algunos ífe los cuales, como India, ya expor
tan diversos servicios de ftuello blanco. Al

final, tarHblfliicíjadoai dwdhfctól*#
como bs;,de cüelb azul de todo el rap*
do podrían terminar compitiendo
contra programas informáticos
avanzados, maquinaria
y robótica basados en
IA, en vez de hacerlo
contra bs .caros em
pleados con altos
niveles d© pir
cación de los

países ricos.
Es pro

bable <qyi,§
esas mismas

tecnologías
reestructuren

la política
dé muchos
países., las
redes socia
les y 1a: desin
formación ba
sadas en la IA
[como los videos
JiltrafalsOs, O deep
fakes, y otras tecno
logías manipuladoras)
infligen cada vez más
Sobre la opinión publica y la
política electoral, La mayoría de
las economías en desarrollo yemer
gentes no«Bintan con las instituciones de
apoyo necesarias para regubresos trastornos
y crear vallas de contención contra ellos.

Además, las nyevqs tecnologías otorgan
a tos gobiernos herramientas con Un poder
sin precedentes para vigilara los habitantes y
aplastare! disenso. Los regímenes autoritarios
ya comparten técnicas y tecnologías entre sí.
Hay investigaciones recientes éjue muestran
qt)é China está exportando rápidamente stjj
tecnologías dé sigilando a otros países no
democráticos; tan solo Huawei exporta esas
productcaa 50 países.

Como están las cosas, el futuro de la tec

nología esté en gran medida en manos de
las autoridades chinas, de los gigantes tacna
lógieos estadounidenses (con un grado limita
do de esSryti n ¡o por pa rte dé los regybdofésj
y, cada vez más, de bs normas dé la Unión
Europa®. p~l sRrfejales
intereses de tos países emergentes y ta mpoco
lo hará el BRICS+, qué muy probablemente
responda a los antojos de China.
Afortunad a me nte», es posible que
China, al I mitar la cantidad dé

nuevos miembros.:,q:ue,.eligió,
haya abierto la puerta

paraípe surjauna alter
nativa prometedara al

BRICS+, Otras im

portantes econo
mías emergentes
icomo Indone

sia, Tulpia,
, México,
, Colombia,
I Malasia,
Nigeria,
Bangladés

' f Kenia po
drían formar
un bloque
verdadera
mente inde

pendiente con
la esperanza de
atraer luego a lá
Argentina, Brasil,
India y Stidáfrica.

Aunque todos esos paí
ses Sufrieron problemas

[Bltímámente en sol procesos
democráticos, su experiencia con

la democracia y su importancia eco
^Brii<SS inHican áii iid£rf^«f.itre ellos.

Es más, podrían déebrar conjuntamente
;¡sa independencia deChina y Estados Unidos
para ofrecer a bs demás países emergentes
una voz extremadamente necesaria en los
debates sobre el futuro de la globalizatíón
y la tecnología. Son decisiones demasiado
importantes como paradejarlas en manos de
los rivetbs geopolíticas actuales.
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Los BRICS

El presidente Lula de Brasil es uno de
los principales promotores de conso
lidar y ampliar el grupo de los BRICS
con el propósito de crear un poder
geopolítico con países del sur. Ha in

vitado a incorporarse a los gobiernos de Ar
gentina, Egipto, Irán, Etiopía, Arabia Saudita
y Emiratos Árabes Unidos para que se inte
gren a partir del 2024.
Lula ha llamado el "Sur Global" y lo rela

ciona con los países "del tercer mundo" que
hicieron ruido en los 70. Ante esta iniciativa,
los dos candidatos más importantes a la presi
dencia de Argentina, Patricia Bullrich yjavier
Milei, ambos de filiación derechista, han ex
ternado su rechazo a la intención del actual

gobierno peronista de ser parte de los BRICS.
Pero no sólo hay oposición en Argentina

del que será el próximo Presidente. La reali
dad es que cada país del actual BRICS, go
bernado por líderes autoritarios, tiene políti
cas diferentes.

Lula y Putin plantearon en la reciente reu
nión de los BRICS la desdolarización. Ello por
que Rusia tiene problemas de pagos a partir
de las sanciones impuestas por Estados Uni
dos y Europa por su invasión a Ucrania. Asi
mismo, por la prohibición a Rusia de acceder
al sistema de pagos SWIFT. La propuesta fue
eliminada y se resolvió que los países podían
pagaren sus monedas locales.
China e India tienen graves diferencias por

la competencia de atraer inversión foránea,
por lo que es difícil realizar acuerdos.
Lo que abunda son las declaraciones de

grandes deseos sin precisar las dificultades
en el camino. También han aflorado las críti

cas que consideran que este grupo y sus futu
ras incorporaciones de países podrían empu
jar al mundo a la inestabilidad y a una mayor
fragmentación.

Brasil. El presidente Lula, envalentonado
por su triunfo electoral, apuesta por una alian

za con países poderosos de Asia, principal
mente China, que ha tenido una posición muy
favorable en el otorgamiento de créditos. Para
los países que integran el Mercosur, necesita
dos de recursos, significarían apoyos tanto de
las instituciones financieras internacionales co

mo de China. Sin embargo, no es fácil. Es muy
fuerte la influencia de Estados Unidos y de Eu
ropa en los organismos internacionales.

Rusia. Putin es el más interesado en conso

lidar la alianza de los BRICS y sus nuevos in
tegrantes para enfrentarse a Estados Unidos.

Rusia tiene un PIB que equivale a 40% del de
Alemania. Su esperanza de vida está en la po
sición 163, detrás de Honduras; el ingreso per
cápita está en la posición 73. El país se desin
dustrializó y la mayoría de las exportaciones
proceden de recursos naturales. Tiene dos cosas:
posesión de armas nuclearesy capacidad cibe
nética. Es uno de los cinco miembros del Conse

jo de Seguridad de Naciones Unidas.
India. El gobierno de India se ha caracte

rizado por una cooperación con los países
BRICS, pero mantiene prudencia respecto a las
normas internacionales y los poderes mundia
les. Para este año se estima que tendrá una de
las tasas más altas de crecimiento económico,
de 7%, en tanto que la economía mundial se
estima que sólo crecerá a 3.2 por ciento.

China. El país está teniendo tropiezos eco
nómicos por una demanda insuficiente y la
caída del sector inmobiliario, lo que está dil
cuitando lograr la meta de crecimiento de 5%
para este año. Pero es posible que se imple
menten políticas de estímulo agresivas que ten
drían efectos en la inflación mundial. Ante este

problema es probable que disminuya sus cré
ditos a los países en desarrollo.

Sudáfrica. Es el país con menor importan
cia dentro de los BRICS y se ha caracteriza
do por el arte de hacerse lugar. En la reunión
que celebraron los BRICS en Johannesburgo el
Ministro de Finanzas señaló con resignación:
"No se trata de una alternativa a SWIFT (...)
Es un sistema de pagos que facilita la profut
dización en el uso de las monedas locales".
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De bajas en las
tasas, ¡ni hablar!

El Banco de México no se dis

tingue precisamente por su co
municación asertiva y su ha
bilidad para acompañar de
mensajes poderosos sus deci

siones de política monetaria.
Pero, dentro de ese vacío, puede no

ser el mejor momento para escuchar la
voz del más nuevo de los subgoberna
dores, Ornar Mejía Castelazo, hablan
do ya de posibles recortes a la tasa de
interés ni de una "consolidación" del ci
clo restrictivo.

La desinflación está en marcha, pero
el ritmo de baja en los índices inflacio
narios da más margen para defender el
mensaje de no pensar ni de broma en
un relajamiento de la política monetaria
por largo tiempo.
Las bajas más marcadas en la infla

ción se han dado en los precios volá
tiles, incluso hasta registros negativos,
pero el índice subyacente no se desace
lera tan rápidamente y es ahí donde de
be influir el mensaje de intransigencia
del banco central.

Sobre todo, cuando, por ejemplo,
el indicador de confianza del consumi

dor nos marca que hoy los mexicanos

están más animados para hacer com
pras que en cualquier otro momento
del sexenio.

Cada país tiene su propia política
monetaria, pero en este momento pa
rece mucho más sensato el mensaje de
la Reserva Federal de Estados Unidos

(Fed) sobre pensar en una pausa en los
incrementos de la tasa referente, más
que dar por un hecho que llegaron a su
nivel terminal.

Y ahí están los focos de alerta para
la inflación general de economías como
la estadounidense, y de paso la mexi
cana. Los precios del petróleo han acu
mulado un incremento de más de 25%

durante el verano y ese es el tipo de pre
siones que pasan directo al consumidor
en economías abiertas como la de Esta
dos Unidos.

Para México, ya hemos visto los in
crementos semanales en el precio con
trolado del gas licuado de petróleo y la
Secretaría de Hacienda resiente los au
mentos semanales en los montos de los

subsidios a las gasolinas, que al final,
también son cuentas por pagar para los
contribuyentes.

El punto es que podemos empezar a
ver que los índices generales pudieran

detener sus procesos de desinflación
para mostrar algunas presiones.
Claro, nada que ver con los niveles

máximos recién alcanzados, por ejem
plo, de 9.1 % de la inflación general de
Estados Unidos en junio del 2022, pero
ya vimos cómo en julio pasado el Indi
ce de Precios al Consumidor estadouni

dense rompió su racha a la baja y pa
só de 3% en junio a 3.2% en el séptimo
mes del año.

Todavía hay que esperar una sema
na para conocer los datos inflaciona

rios de agosto en aquel país y en Mé
xico mañana conoceremos los precios
del mes pasado y podríamos ver que,
con todo y las intervenciones guber
namentales, ya no es tan evidente la
desinflación.

No estaría mal que algunos de los
más afamados integrantes de la Junta
de Gobierno del Banco de México pu
dieran refrendar ese mensaje de intran
sigencia con la inflación, de no tener
planes, ni siquiera insinuarlos, de iniciar
una baja en las tasas de interés hasta
que no haya evidencias reales de que
los índices inflacionarios van de vuelta
a sus metas.
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Costo del espectro:
planteamiento del IFT

Ayer por la mañana, los asociados del Instituto del
Derecho de las Telecomunicaciones, A.C. (IDET),
tuvimos el honor de recibir en nuestro desayuno
mensual a destacados funcionarios del Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones (IFT), entre ellos Víc

tor Rodríguez, Titular de la Coordinación Ejecutiva; Alejandro
Navarrete, Titular de la Unidad de Espectro Radioeléctrico, y
Alexa Díaz, Directora General de Consulta Económica, quie
nes tuvieron la amabilidad de explicarnos de manera detalla
da la propuesta que el IFT entregó a la Secretaría de Hacien
da, con diversas alternativas que permitirían reducir el monto
que por derechos pagan las empresas de telecomunicacio
nes móviles.

La propuesta toma en cuenta los principales referentes in
ternacionales respecto del costo y las formas de pago para
las distintas bandas del espectro que se utilizan en la actua
lidad y aquellas que podrán licitarse en el corto plazo, con
el fin de implementar nuevas tecnologías de comunicación
inalámbrica.

El estudio comparativo en el que se basa la propuesta no
es nada halagüeño y demuestra que México es el país que co
bra el espectro más caro, lo cual ha dado lugar a devolución
de bandas de frecuencias y al establecimiento, en la práctica,
de una infranqueable barrera de entrada para cualquier nue
vo competidor que estuviese considerando la posibilidad de
invertir en México. Con estos costos, no habrá nuevos compe
tidores de talla internacional ni inversión de pequeñas o me
dianas empresas regionales o de nicho. En pocas palabras, y
éstas son mías, el sexenio de López Obrador pasará a la his
toria como un voraz extractor de rentas, al que sólo de saliva
le importa la conectividad de la gente, y que además ha ac
tuado como férreo defensor del monopolio de Carlos Slim, no
solo beneficiándolo con una infranqueable barrera de entrada
o permanencia, sino también aumentando su concentración
de mercado a través de cientos de adjudicaciones directas de
muy dudosa legalidad.

Los costos actuales por espectro sólo benefician a Telcel, ya
que dada su altísima participación en el mercado inalámbrico
(+/ 70%) representan un porcentaje de menos del 5% de sus
costos, mientras que para AT&T, su seguidor con aproximada
mente 15% del mercado, representan más del 12%. Esto sin
tomar en cuenta el dique que para la entrada de nuevos com
petidores constituyen estos exorbitantes derechos. Además, la
devolución de espectro por parte de competidores y la certe
za de que las próximas licitaciones quedarían desiertas dada
la indolencia de la Secretaría de Hacienda y el Congreso de
la Unión, pueden tener como consecuencia una reconcentra
ción acelerada del sector en el grupo de Slim y un golpe, qui
zá mortal, a la muy incipiente competencia, que con tanto es
fuerzo se ha tratado de construir en los últimos 30 años.

La propuesta del IFT sí incluye un trato diferenciado entre
el preponderante Telcel y los demás competidores, pero difí
cilmente puede decirse que se trata de un traje a la medida
para AT&T. Se trata, sí, de un traje que pretende fomentar la
competencia disminuyendo una gran barrera de entrada pa
ra nuevos competidores o para la supervivencia de competi
dores que tengan menos del 25% del mercado. Se trata de un
trajea la medida de Telcel, que pretende limitar su capacidad
para seguir reconcentrando espectro y mercado en perjuicio
de la competencia y los usuarios finales. Una concentración
del 70% en una sola empresa es, simplemente, inadmisible.
Ante los defensores de los "monopolios patrióticos", puedo

afirmar de primera manoque los estudios y propuestas del IFT
fueron hechos con profesionalismo, dedicación y creatividad,
para tratar de resolver el grave problema de la barrera de en
trada y de permanencia que implica la desmedida voracidad
de un gobierno despilfarrador y protector de los intereses de
los oligarcas, esos señores feudales que han aprendido que el
"nacionalismo" de los ignorantes es siempre un buen negocio.
Nota: todos los adjetivos son míos y de ninguna manera

pueden atribuirse a los funcionarios del IFT que amablemente
nos expusieron el tema.
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Nos falta construir infraestructura
privada de vacunación

La pandemia de Cov¡dl 9 que vol
teó al mundo de cabeza reforzó

una tendencia mundial que ya se
veía venir: la de contener las ame

nazas a nivel global de las enfer
medades prevenibles por vacunación.
Y en ese escenario las compañías far
macéuticas se están moviendo. Una de

ellas es GSK, que aunque fue de las que
no logró una vacuna anticovid, histórica
mente ha sido líder en vacunas a nivel
mundial.

Jorge Arévalo, director general de
GSK, dice que tienen vacunas para más
de 16 enfermedades sobretodo que
afectan a niños, pero hoy están centra
dos en el desarrollo de vacunas para
adultos mayores. En padecimientos de
vías respiratorias, tienen la antiinfluen
za cuatrivalente que le compite a la de
Sanofi, pero es un mercado muy pe
queño; el año pasado apenas se ven
dieron 500,000 de estas vacunas, muy
poco para un país de 130 millones de
habitantes.

Otra que traen en camino es la del
virus sincicial respiratorio, una enferme
dad de alto riesgo para adultos mayo
res. En Estados Unidos la FDAya se las
aprobó y van a lanzarla en octubre. En
México ya la presentaron al comité de
moléculas nuevas de Cofepris y estiman
lograr la autorización en octubre del
2024.
Aparte, ya lanzaron la vacuna pa

ra Herpes Zóster (HZ, también llamado
culebrilla, una enfermedad inflamatoria

muy doloroso) con una efectividad de
más del 90% en estudios de más de 10

años. El 30% de la población que pade
ció varicela podría desarrollar HZ y des
pués de los 50 años de edad se incre
menta el riesgo. Sólo se vende en sector
privado, y planean en el 2024 someter
lo al compendio de insumos médicos del
CSG. Otras para adultos de GSK son las
vacunas contra neumococo y los refuer
zos contra tétanos y difteria.
El directivo nos comparte que en el

país el gran desafío es extender la con
ciencia de que sí es verdaderamente
benéfica la vacunación en adultos. En

México es todo un reto; en principio no
ayudan las restricciones presupuestóles
del Gobierno, tampoco la lentitud en el
acceso de nuevas moléculas. Sería ne

cesario que el sector público cubriera las
vacunas para los adultos mayores, pero
evidentemente no es una prioridad.
Parte del beneficio de la inmuniza

ción, en particular las vacunas moder
nas, es que en general fortalecen el
sistema inmune, más allá de prevenir es
pecíficamente contra una enfermedad.
Incluso el concepto llamado inmunofit
ness habla de que no es suficiente tener
buenos hábitos de ejercicio y alimenta
ción; es necesario que tu sistema inmune
también se fortalezca, y eso se logra con
la vacunación.

Arévalo nos hace ver que la vacuna
ción privada en México es un segmen
to en el que hay mucho trabajo por de

lante. Primero, como las vacunas son de
prescripción, es un tema en manos de los
médicos. Con los pediatras ya está bien
introyectado, pero ahora falta hacer lo
propio con atención primaria de adultos
mayores. También debe trabajarse en
centros privados de vacunación como
ya existe en Argentina o Brasil.
Por lo pronto ya se está empezando

con los consultorios adyacentes a farma
cias; cadenas como Benavides y Farma
cias del Ahorro desde el 2021 empeza
ron a aplicar la vacuna antiinfluenza y
ahora ya aplican la anti HZ. Tendría que
ir acompañado de amplias campañas,
pero se van dando pasos. En Farmacias
San Pablo se aplican también vacunas
para viajeros.

Crecimiento de doble dígito
El capitán de GSK México comenta

que este año el mercado farmacéutico se
estará normalizando después de un rea
comodo que hubo en 2022 y del impac
to inflacionario. La empresa de origen
británico estima ventas en México por
200 millones de dólares este año con un

crecimiento de 1 8% en venta pública y
de 10% en sector privado.
La compañía que también está en al

ta especialidad con tratamientos de in
munooncología (para cáncer de endo
metrio y cáncer colorrectal), y biológicos
para asma, lupus y para VIH, prevé
que este 2023 se podrá comparar con
2019 por el regreso a condiciones ya de
postpandemia.
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Fuerzas Armadas, ¿vigilante cibernético?
En la Cámara de Diputados se

"cocina" una iniciativa de Ley Fe
deral de Ciberseguridad que de
aprobarse permitirá la invasión
a la privacidad y protección de

datos personales a través de un "monito
reo" de las Secretarías de la Defensa Na
cional y de la Marina.
Ambas instituciones tendrían todas las

facultades legales para vigilar, espiar e
intervenir las comunicaciones privadas
de la población, sin autorización de los
ciudadanos y sin controles judiciales.
Implicaría que las fuerzas armadas

"en el ámbito de sus competencias y a tra
vés de las unidades administrativas que
determinen sus titulares" podrán "monito
rearel ciberespacio para prevenir, iden
tificar y neutralizar las ciberamenazas y
ciberataques".
La iniciativa de ley propone la crea

ción de un Registro Nacional de Inciden
tes que, en aras del combate a los ciber
delitos, dotaría de un control excesivo al
Estado, en detrimento de los derechos
fundamentales de los ciudadanos.

La iniciativa de Ley Federal de Ciber
seguridad que se "discute" en la Cámara
de Diputados, atenta contra los derechos
humanos e incumple obligaciones inter
nacionales en la materia.
Adicionalmente, es contraria a la liber

tad de expresión, porque, aunque asegu
ra que ésta se respetará, la amplitud de
conductas sanciona bles ocasionaría gra
ves problemas en su aplicación práctica.

Las intromisiones a los derechos huma

nos en los términos que plantea la inicia
tiva no son aceptables, en particular, las
restricciones a los derechos de privaci
dad y protección de datos personales al
ordenar la entrega de información perso
nal a un catálogo indefinido de autorida
des competentes.

El control de los delitos cibernéticos

debe enfocarse apuntan desde el sec
tor privado únicamente cuando se com
prometa infraestructura con información
esencial o estratégica para la provisión
de bienes o la prestación de servicios
públicos básicos y que ponen en ries
go la Seguridad Pública o la Seguridad
Nacional.

La iniciativa de ley ha logrado la unión
de las organizaciones más importantes
del sector. En un grito de alerta unieron
su voz las principales organizaciones de
la industria electrónica, telecomunicacio
nes y tecnologías de la información para
impugnarla y exhortan a que se tomen en
cuenta las preocupaciones y propuestas
de las organizaciones de los distintos sec
tores involucrados.
La Cámara Nacional de la Industria

Electrónica de Telecomunicaciones y Tec
nologías de la Información (Canietij, la
Asociación Interamericana de Empresas
de Telecomunicaciones (Asiet), la Asocia
ción Latinoamericana de Internet (Alai),
la Asociación Mexicana de la Industria

de Tecnologías de Información (Amiti), la
Asociación Nacional de Telecomunica
ciones (Anatelj y la International Cham
ber of Commerce México (ICCMéxicoj,
emitieron un largo y detallado posiciona
miento respecto de los riesgos de la ini
ciativa, tanto como de los aspectos positi
vos de la iniciativa en discusión.

Las organizaciones advierten que la
iniciativa de ley pone en riesgo dere
chos como la libertad de expresión, la
privacidad, el incumplimiento por par
te del Estado a la protección de datos
personales reconocidos internacional y
nacionalmente.
Actualmente la Iniciativa está en estu

dio de las comisiones de Seguridad Ciu
dadana, así como Ciencia, Tecnología

e Innovación, y para opinión de Defen
sa Nacional además de Presupuesto y
Cuenta Pública de la Cámara de Diputa
dos del Congreso de la Unión.

Las organizaciones firmantes destacan
el diagnóstico en torno a la ciberseguri
dad en México.

México se mantiene en el primer lugar
de intentos en ciberataques en Latinoa
mérica, con 1 87,000 millones de inten
tos en 2022, un crecimiento del 20% se
gún datos de Fortinet.
De acuerdo con el Indice de Ciberse

guridad Global [Global Cybersecurity In
dex) México se encuentra en el lugar 52
y en la región ha caído hasta la posición
cuatro, después de Estados Unidos, Ca
nadá y Brasil.
El Banco Mundial establece que Mé

xico se encuentra en el puesto 15 de las
mejores economías en el mundo en rela
ción con la generación del PIB, para el
Inegi, las PyMEs generan el 52% del PIB
y 72% del empleo en el país, sin embar
go, las PyMEs que sufren un ciberataque
pueden llegar a pagar hasta dos millo
nes de pesos por un rescate, aumentado
los factores por los cuales las PyMEs pue
den desaparecer y afectar la economía
del país.

De los apuntes de las organizaciones
sectoriales, se desprende que lo que se
requiere de una iniciativa de Ley Federal
de ciberseguridad que se diseñe con la
participación del sector privado, la aca
demia y la sociedad civil y que reconoz
ca los principios y buenas prácticas y
recomendaciones de organismos y aso
ciaciones con aval internacional.

Ojalá que se logre evitar que las fuer
zas armadas que en este sexenio se han
empoderado con múltiples tareas y fun
ciones, se conviertan en un peligroso vi
gilante cibernético. Al tiempo.
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Incursión en nuevos
mercados

Mayor oferta

* Va por más

Nu México, a f¡l 1 ll wt f V'W U"B*<77' ' Jif j| cié > I r
gen brasileño Nubonk, alisto el lanzamiento gfe un nuéao pro
.ductodé préstamos personales eomo parte de Al estrategia
de expansión en el país.

La empiesa dijo qy©*los préstamos personales serán puestos
en marcha en distintas etapas, comenzando con un grupo dé
empleados de Mu México, quienes probarán el producto para
perfeccionarlo antes de ofrecerlo piooctivcmente al mercado;

La empresa agregóqy% bs préstamos serán otorgados a tra
vés efe la aplicación de Nu, con un proceso completamente dH
gital i i Bfssfccfe tüt&mflH. lBfíi*i€lsci¡<srtos ittKÉS i iH
monto máximo con yn calendario de pagos adaptable.

Nu México no dio detalles sobre la fecha en la i^i¡© los
prestamos personales estarándisponibles para el público en
general.

Franklin Templeton México., una opefadorabé fondos
de inversión en el país, anunció la creación de una platafor
ma de inversión personalizada en conjunto con High Point,
qiii4¡?(Bígijsjíj£i i i3#¿fc yy upo tTpaiQ)ihnBici%
ros independientes.

La plataforma denominada GoalsOptimization Engine
{Li, E¡ pumita l «plica b. sspijM's! d? | hbB
cieros mediante la creación de portafolios personalizados para

tW&J i® l'Skfyñ teJ# ÉJ Bbfj i31 i >1 fníOicig"
io dinámico.

La plataforma permitirá mostrara los inversionistas la probo
bilidqdde alcanzarays metas y tener retroal i mentación sobra
cómo mejorar su posicionamiento, utilizar la tolerancia al riesgo
y los objetivos del inversionista para determinar la asignación
de b cartera con la mayor probabilidad de éxito.

Zoho Corporation, una compañía originaria de India de*
dicada al desarrollo dé software, servicíosen la nube y apli
caciones vyeb de negocios, dijo quealcanzó 100 millones
dé usuarios en áus más de 55 aplicaciones empresariales

¡J «fiets ; ¡ IIKKJ tiljp ccfi+í®úsfeou>
fchrtwii lio Ií* tfwut® aí*3ar ia(Sacg^!PTi&siglQ3Bfl
inglés) en alcanzar este logro.

Lo empresa agregó qUiftSumertó su alcance desdéél millón
de usuarios queténía en 2008 hasta alcanzar 100 millones
15 años después, oon los últimos 50 millones de usaanos agre
gados en los últimos cinco años.

\lsea, el mayor operador de restaurantes y cafeteríasen
•AiériBiailafiticij. njcjl io fcjKjíih ^ i^nsfemt ilifi»! Jseeé
ticia nacional e internacional por parte de la agencia Fitch Ra
tings, por su sólida posición de negocios.
iKslifittlih® caíinR. •* Sr; tjrxri notada lía»p 1 j*

zo en 'A+(mex)', el quinto escañoensy escala cb grado de in
\fersión local.

Jwsí B9?, wíifioS bs ncfeJnteraionalsa as tiíS¡p*Blfesr
en moneda extranjera y local y de sus notas sénior en 'BB', el se
gundo peldaño en grado especulativo, mientras qué las notas
sénior de lasabsidiaria Food Seivice Project obtuvieron la mis
HffllificaciB. I

d#ioHthrL'fiiiit irnniiVr~«H»8! 'w
table'. Fitch considera qué ése portafolio de marcos leda a
Alsea una ventaja competitiva ol cubrir distintos segmentos
•Épcpófta.
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Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 148,008
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Andrés Velasco
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LONDRES Segúfi bfej>isic5b§Ds,
tl *^^Ci®«®CliÍ¡r[Hcióri
de las trompasmás frecuentes que
. HOS.tiend&él cefiafeíss humano De
.raansffl involuntaria, distorsiona

mos ta evidencia para seguir creyendo loque
querernos cflSL Es .jfqué Bñegn f0y€tas;corrierr
taristaS tas el triunfe en bsiptímariasde Javier
MS%lllpopul¡stabe dei^oycatididafo a
presidencia de Argentina.

El Woll Street J(Bü)'Cif¡rll#í® "es pc>5¡fe
que la clase ítedia argentina haya .dejadode
aceptare! estatusquo que le roba ejfruto de
su trabajo", y alqpa g Mbi porque deseg "febir
H5adE& Wat® lí <4 i f pu liS^pBerflrH

los controlesdg.cgpífal ypriwtizqr teíefnpresas
d@ propiedad del Estado". Un respetgcb.com
Syltor local £sá¡bS rffffne 9S| clientes
queAsaSina fhJrjHr€gr<&£dft fines del
siglo XIX, cuando, la libas empresa íeinaba.sin
cortapisas.

Si asf iísrist,,,. Algo grande elta toce^énsí®
en Argéntea, pa6 no.se trata un movimiento de
base a/favor ésl libre mercado. Se trata de arta
.rewelta antiestablishment, de ésas en las que
América Latina se especializaba por h&/;£l ú'fii1
coparido .político reapjpiüri las urnas recien
temente fue el de Daniel Orta3a.en.Nica.rag.ua,
y Ortega se: robó esas elecciones.

Varios de Jos presidentes heterodoxos llega
dos hace poco al poder, desde AadrisvManuei
.López,Óbracfer enMéxico e PedroCastilb ©o
P|í4 y desdé ©ustavo PetíoenColombia q
Gabriel BoriáenCMe, triunfaron criticando a
la "bligarquía" y a jos "poderososde siempre".
Esto es exadamenteb queboy.hage Javier Milei
en Argentina.cuand.b,corea la .canción "que se
vayan todos1" y promete deshacersede .la "casta
gobernante" sacándola "a patadas d itojfi.
E):^®'Acc)nfiwgí6iwjKaf® J laürfy

reintefpretsciánde los hechos. DespüéteS&djü&
en 2019 los rfiifeoe&se lanzaran .a lascaB a
protestar le manera masiva [y muchos veces vio
lenta), y t©S la elécgéci, üp 2021, de unoqsam
blea constituyente dominada pií lo ®trertia
izquiebq, bs progresistas rápidamente llegaron
a lo:caCKbsión de*que£h¡le había "Ifapgftado"
fcrite a los males dé tí desigualdad yqüi el
país nunca más volvería a ser el Enismo,
Si osífera.0 cueslionofab textoqus pro

duje eso asamblea f(i® reeíiqzqdode manera
abrumada» pSf loSivotantes, quienes luego
procedieron a elegfrfltra asarübfea, Si bq®
esta vea predomina la extrema efefteho. En los
titufeiSS políticos d§ hoyji desiguoldttfy telíra
les sociales ten sidé reeffiplaaados por sondeos

que sugieren qué' los. votantes,quieren que sus
líderes deporten a as inrriigrfijntes yactúen osn
rriÉfÉMira grif# b ^lirguencig.
¦Se&ste desate a Javier.Milei como liberta

ño, peroesto también es. incorrecto, Los liberta
.rios qfenprioridad. al dsrsriiofa pscogeflHpp
Opsneiil abortó.y o la educación sexual. Ade
mas, durante fago. tiempoijgasesof.de Antonio
Bussi, etgeneial que slrvíScomo gobernodorde
lo Provincia deTueymán durante fe dicfadk# mili
tar. MiM.es un clósicé aúpu. isfctóüforilf:  o, quien
m dederecfco sslgmertte porque el partido.de
gobierne resalta ser dg izquierda..

Losi vocétó del mensaje antiestablishment
no sestoserindividuos debato ffiáve y trajes
oscuros.. Y la extravagancia de los.políticos ar
gentinos es bien conocida; quién puede ©War
al exprésidente Cortes Saúl Menem, vestidade
[Mnigllft y chaqueta ®léSfsJjthzqhdo billetes q
tes;*«tantés:desd&.su autótósde campaña,, tea
incluso para Argentina, M'fei esTgficaso extre
mo. Lamayoríadg bs:repDrtaj®.internocior®f.es
mencionan sy pronlésa.di cSBfif el Banco Ggfr
trol y ceernptüzar .el peso con.¿ dólar estacteuni
dense^Eímealidad., fe quapíometees '"r^entar"
«i Banco Central, literalmente.

Mileise hizoíamoso en Ar^ntina párun
piggfama de televisión el cual,.entre otí®
yásadas,;)^teb(6® .cumptefcsdejá ndese vaí
dof.los ojosy cfestíupndo a palos una. maqueta
del BancoCentral. Enotro espectáculo, rgsentó
y.ft ¡nménsoíglobócmanlló q.yé decía B.C.R.A.
(BanoaCéntralde la lépublica Argéntea), fflien
tras.gritabá "jlaboura esta en estóf.miedol*

Lo que llama b atención ra se m bbnegi;
sino la destweeióft. Si Milei hubieíe optada
por agarrar d palos una maqueta áel Palacio
del Congreso efe Ja Nación Argentino, sus,
parfíriarios habrían aplaudido een. el mismo
entusiasmo,.

Ert uno entrevista isciente) cuando se le pre»
guntó si creía en la democracia, Milei replicó
qué .no podía fispérgler sin fgfjfifiéal teorema
dgJliimposibilidadde KennSthArrow. En un tuit,
arreítEfio contra los críticos dea» propuesta, de
1a dofarización.peroiie ellos supuestamente no:
comprenden la,csndiC¡ón'^'tiansv«salidod. És
ta es erudición empleada no pora iluminar,, sino
para ewdirf ofuscar.

El castellano |e Argantinqha apollado o b
lenguffiUn neologismo utíllél chanta, un Aarla
tán que no parade jactarsey bien puedemeter
b manow bolsilb.ojeB© mientras el afectado
¡pefrfiánece inmóvil, hipiotizods por tanta chá

éhara. Como psdría daaf uno desusádmirados
eronomistas de Chicago, Mílefas slchanta ar
^i'thissíéefiniia&i. I

Nada dé esto (iené .p?r objete neg.ar qug los
peronistas que hoy están en él podéf san unos
demagogos cuyogobierno, bajo lap®idencio
de Alberto Fernández, hg sido e^fragteiíriaria

lri®fo: h ¡riB:t<«i^íiiÉ3il 1 álJ/lgills
afio, lo economía esftenrecesiófiiy K®i®efvas
del Banco Centrolsonrnegotivas en 8,000 ral
.Ibnesv.dedélaiBs. Los.gQb%r.n©s peronistas gnte
flores torrbiért'tafiá caífuptes: gl tideodel«
ministro deGbíüsPByicas con Cristina Kirchner
ogjltc ndo 9,000mi I Iones be débres @n#fatíi?©
eftyn oonyéftto taffj6»H^(cil d5:'élyidar.

Perójavier Milei So ofr@£*Sfemedto paro nq
da de lasteiof! Un buens^mplo/és su sclama
do pá® ¡de^d°brizQCión;. La critica tecnocrática
es que Argentina y Estados litíidés no son Una
zona monetaria óptimay, po( b tanto, Argentina
quedaría expuesta o ¡mpgctos que no puOTS
amortiguar.

La realidad es aún peor, Adquifífllos pesos
actualmente en ciraulotíón exigiría alrededor de
40,000 millones d@ dólares, que.Argentina no:
tiérteí Alguftés economistas partidafiésbé Milei
sosfien6Hquasg^j3ñdría pedirpréstados losilñltí
i^feel exteiior. Rsro..gqté:sucedeiía.sÍ seexige
el repago anticipado del. préstamo, corno fcfeí)
podríq pasar? La oferta monetaria:desaperédé
.TÍadeMnoche.aJa mañanayAígentina entrarb
ensu propia Oran Depresión,

H¿)lar¡z®¡ón! qiVEWW ¡usBfiC'IBBlgl
Hiica wms i itecipllriW bs¿léf¡c¡H¡sc3o^B
desconffolacfas en. Argentina, Pero: ffaífeqa»
Ecuador se dolarizó, en el año 2000, se. ha
e^eud®feGDpiósgr!i;gfttey más áey.ná. vez ha
coqüSféádááóH él defájlt. Adoptaf él guro ñé
lÜS «í stocllsmc) fiscal Hecia, ytllpccc)
impidió qu#0t.ros países.de Europa Meridional
seertdeudaWílpr&füSamente. Alteáis: al mante
r®$É¡f¡c¡almaMta]osici lllfi3®CÍales ^4®
d@ ¡Mfetésry b ¡rseciiJoll "«>ijpcióri'>pHifc
.haber exac^ibodo los incentivos para sefesen
deibarsé; £6m.5. predijimos Aaron Tafnell, de
UC.A,yyo,en 1994.

AfortunadamonteparaMiletestasgleoeiofies
no girqftfñ tofrto a Iq solídezdl b|!p|ó|Su$5teS;.
Sino en torno.a qulifi ostó más indignodé, quift
tie.ng más éxito o latera dg captar .atención, y
quién promete despachar a jg élite gobersante
con b moyéf patada ert él culo. En. estos tes
ámbitos, Milei b llevo tramenda ventaja a sus
.eontendfenfes... Esto b convierte, a.unqug cueste
ct«tfe, ert slljEpíPrito para ocupar.bpresidencia
de Argentina.
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• Por qué mirar a India ahora?ó
India se convertirá en la cuarta eco

nomía más grande del mundo antes
de que termine esta década. Si las
cosas siguen como van, India reba
sará a Alemania y quedará sólo de

bajo de Estados Unidos, China yjapón.
Las perspectivas económicas lucen bri
llantes para el país más poblado del mun
do, que tiene 1,428 millones de habitan
tes, apenas 3 millones más que China.

El ascenso de India no ha sido tan es

pectacular como el de China, pero mere
ce mucha más atención de la que le he
mos otorgado. En lo que va del Siglo XXI
ha logrado crecer a una tasa anual supe
rior al 6%, en promedio. En ese periodo
desarrolló una clase media que ahora es
tá entre 100 y 150 millones de personas
y podría triplicarse en los próximos 20
años. Su mercado interno es cada vez

más importante para las empresas globa
les. India ya es el sexto mayor importador
del mundo. Sus decisiones acerca del pe
tróleo es uno de los factores que mueve
el mercado global. Sus compras anuales
de crudo superan los 90,000 millones de
dólares.

En los últimos cinco años, India rebasó
a Francia y Gran Bretaña para colocarse
en las cinco mayores economías del mun
do. En el camino, ha logrado posicionar
algunas de sus marcas como referencia
mundial. Es el mayor productor de farma
céuticos del mundo y un referente en el
mundo digital. Infosys es una de las ma

yores empresas de Tecnología de la Infor
mación. El conglomerado industrial y de
servicios, Tata, es ahora propietario de
algunas marcas legendarias en la indus
tria automotriz, por ejemplo Land Rover.

En el 2023, India registró el máximo
crecimiento entre las mayores economías
del mundo. En el primer semestre creció
ó. 1 % y en el segundo, 7.8%. Esto es al
go superior al 5.5% de China y abruma
doramente mayor que los datos de los
países europeos, incluyendo la recesión
que ronda a Alemania, el "nuevo enfer
mo de Europa". Los motores de crecimien
to indio son el consumo privado; las ex
portaciones y el gasto público.
En los próximos años, una parte del

PIB de India será impulsado por inversio
nes sociales que Europa hizo en el siglo
XIXy principios del XX: infraestructura pa
ra grupos pobres y mal atendidos por las
políticas públicas. La lista de tareas inclu
ye sanitarios, caminos rurales, clínicas de
salud, agua y drenaje. Otro factor que
acelerará el crecimiento de este enorme

país es la incorporación de las mujeres al
mercado laboral. India tiene una tasa de

participación económica femenina que
no alcanza el 25%. Con llegar al prome
dio mundial, de 40%, podría crecer entre
1 y 2% más por año.
Entre México y Nueva Delhi hay

14,649 kilómetros. El trayecto más direc
to en avión entre las dos capitales se tar
da alrededor de 21 horas. Estamos lejos,

pero competimos, por ejemplo, por la re
localización de algunas inversiones que
están saliendo de China. Para Apple, In
dia parece una mejor opción para la ma
nufactura de sus teléfonos y gadgets.
Un dato interesante es que India es el

único país del mundo que recibe más re
mesas que México. La diáspora india en
vía alrededor de 110,000 millones de
dólares anuales a su país. Una parte de
esos emigrados indios ha logrado conso
lidarse como altos ejecutivos de empre
sas globales. Los CEOs de Microsoft y
Google (Alphabetj son nacidos en India.
La cumbre del G20. India será la se

de de la cumbre del G20 el próximo fin
de semana. En este grupo se encuentra
el principal espacio de coordinación de
políticas económicas del mundo. Es una
plataforma natural para proyectarla ima
gen mundial de un líder ambicioso como
es el primer ministro, Narendra Modi. El
premier chino, Xi Jinping ha adelantado
que no irá. Por parte de México, acudirá
la secretaria de Economía, Raquel Buen
rostro. No se espera que emerjan gran
des acuerdos de esta reunión, entre otras
cosas porque la invasión rusa a Ucrania
sigue siendo un factorque polariza. Ante
la ausencia de expectativas, es significa
tivo que la previa de la Cumbre que más
ha llamado la atención es el hecho de

que el Gobierno haya utilizado el nom
bre del país en hindi para las invitacio
nes, Bharat. ¿Se prepara un cambio de
nombre?
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DINERO
Claudia se perfila como ganadora //
Marcelo, mesurado; Noroña, optimista //
Boom de inversión
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

SE HA VISTO muy tranquila, se
rena, en los días previos a la gran
decisión que será develada por
Morena hoy miércoles a las 5 de la
tarde. En un video que subió a sus

redes se le ve regando las plantas de su casa.
En otro muestra sus nuevas oficinas, es una
casa de dos niveles, tres recámaras, sin lujos
ni extravagancias. Ya se instaló ahí su capaz
secretaria Luisa Abreu. También exhibió
una foto trabajando en su computadora con
un celular en la mano, recibiendo reportes
me imagino de su equipo durante el le
vantamiento de las encuestas. No ha dejado
de hacer eco en las redes a las actividades
y mensajes del presidente López Obrador.
Así han transcurrido los días, las horas, de
Claudia Sheinbaum, la favorita, según las
encuestas privadas que se han adelantado
a la de Morena, para recibir del presidente
López Obrador el bastón de mando como
coordinadora nacional de los comités de
defensa de la Cuarta Transformación. No ha
hecho ningún comentario sobre su potencial
rival, la candidata del Frente Amplio, Xóchitl
Gálvez, ni ha respondido críticas e insultos de
quienes quieren restarle el mérito de asumir
la enorme responsabilidad de gobernar a un
país tan complicado como México.

La agenda
EL PRESIDENTE DEL consejo nacional de
Morena, Alfonso Durazo, citó a los 6 aspirantes
este día en punto de las 5 de la tarde, antes de
dar a conocer públicamente los resultados, lo
cual ocurrirá a las 8 de la noche. Durazo convo
có el próximo domingo para hacer la entrega
de la constancia a la candidatura ganadora.
También será firmado el proyecto de nación
formulado por un grupo heterogéneo mayori
tariamente integrado por militantes del par
tido. Al margen de estas actividades comenzó
a correr una encuesta telefónica en la que te
preguntan si estás de acuerdo con que Mario
Delgado sea senador de la Ciudad de México en
el próximo Congreso. En el actual es diputado.
El oráculo no lo favorece para competir por la
jefatura de Gobierno de la capital del país, que

era su ambición.

Nervioso sin perder la mesura
MARCELO EBRARD ESCRIBIÓ en sus redes:
"Agradezco profundamente el compromiso de
quienes nos han representado en todo el país.
Conmovedor su esfuerzo frente a condiciones
muy adversas. Por iniciarse el conteo, nuestro
objetivo es defender a carta cabal el voto libre
(boletas en encuesta) de la ciudadanía".

Optimista

A SU VEZ, Gerardo Fernández Noroña expresó
lo siguiente: "Mientras hay quien cree que ha
ciendo pataletas puede cambiar lo que no hizo
entre el 19 de junio y el 27 de agosto, yo me voy a
Tepoztlán para caminar mañana por la mañana
en la montaña y después ir a conocer el resulta
do de nuestro esfuerzo. #EstoyOptimista.

Confirman a Barcena
en la cancillería

SIN UN SOLO voto en contra ni siquiera el de
Xóchitl Gálvez el Senado aprobó la propuesta
del Presidente para que Alicia Bárcena ocupe
la Secretaría de Relaciones Exteriores. Antes
desempeñó el cargo Marcelo Ebrard. Precede
a la nueva canciller una larga y exitosa carrera
diplomática. Su biografía indica que es egresada
de la carrera de biología de la UNAM; y tiene una
maestría en administración de la Universidad de
Harvard. Fue secretaria ejecutiva adjunta de la
Comisión Económica para América Latina y el
Caribe; jefa de gabinete adjunta y luego jefa de
gabinete del secretario general de las Naciones
Unidas, Kofi Annan. Rindió su protesta de ley
ante la nueva presidenta de la mesa directiva del
Senado, Ana Lilia Rivera.

Twitterati

PODRÍAMOS ESTAR VIENDO un boom de
inversión en México. La formación bruta de
capital fijo se expandió 28.6 por ciento anual en
junio. Destaca un salto de 36.9 por ciento anual
en la construcción. Esto a pesar de la restrictivi
dad monetaria que tiene congelada la inversión
residencial.
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A Ayer por la mañana, los paquetes con las
encuestas de Morena fueron reunidos en la
sede de la empresa de custodia de valores
Tameme y luego trasladados al World Trade
Center, donde comenzó el recuento. Foto
cortesía de Morena
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Aguilar Morales, reincidente // Otro expediente
deElektra//SantiagoCreel, involucrado
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

Al ministro calderonista
Luis María Aguilar Morales se le
puede acusar de muchas cosas
entre ellas falta de ética y conflicto
de intereses, menos, desde luego,

de no desquitar las generosas "atenciones" que
recibe del impresentable Ricardo Salinas Pliego,
uno de tantos barones adictos a la evasión de
impuestos, permitida e incluso alentada por los
gobiernos neoliberales.

EL EMPRESARIO DE los abonos chiquitos y
los intereses descomunales (en Elektra y otras
firmas de su propiedad) acumula miles de mi
llones de pesos en impuestos no pagados y un
sinnúmero de pleitos judiciales con el Servicio
de Administración Tributaria, institución del
Estado mexicano que no ceja en su muy fundado
empeño de hacer que el grotesco barón cumpla
con lo que la ley fiscal ordena.

DÍAS ATRÁS, FÉLIX Arturo Medina Padilla,
titular de la Procuraduría Fiscal de la Federa
ción, denunció tres casos "donde el actuar de los
jueces o magistrados del Poder Judicial han evi
tado el avance de los juicios o procesos penales,
generando retraso en la impartición de justicia
y, por tanto, impunidad. Se trata de asuntos de
grandes contribuyentes que han afectado la po
sibilidad de financiar programas de bienestar y
obras de infraestructura por alrededor de 80 mil
millones de pesos".

SE COMENTÓ ENTONCES en este espacio,
que en el centro de dicha denuncia aparecía
con luces de neón Luis María Aguilar Mora
les, ministro de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (encargada de hacer valer la Consti
tución) por proteger a uno de las más sonados
evasores fiscales: Ricardo Salinas Pliego, cuya
empresa Elektra una de tantas "fue fiscaliza
da durante 2010,2011 y 2013 y se encontró que
dejó de pagar impuestos por más de 25 mil mi
llones de pesos; abusando de su gran estructura
corporativa, ha operado diversas estrategias
legales para impugnar y retrasar la emisión de la
sentencia que lo obligue al pago de impuestos".

¿Y QUÉ TIENE que ver el "ministro" en todo es
to? Fácil: ha sido él quien ha brindado protección
al empresario para evitar que pague el citado
adeudo fiscal de 25 mil millones de pesos, toda
vez que desde hace ocho meses va para nueve
el "impartidor de justicia" ejerció la facultad
de atracción para "atender" personalmente el
litigio y disponer del expediente de la empresa
que adeuda al fisco esa voluminosa cantidad, y

lo hizo, simple y llanamente, para mantener el
expediente en su congeladora, de tal forma que
el erario, hasta ahora, no puede recuperar esos
dineros de la nación.

COMO BIEN LO subrayó el procurador fiscal,
"la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha
sido omisa en resolver este asunto, retrasar in
debidamente la resolución del asunto atenta no
solamente contra la Constitución, contra la pro
pia naturaleza de la Suprema Corte de Justicia
que debe impartirla, sino también en contra de
los recursos de todos los mexicanos".

SE SUPUSO QUE con la exhibida que le dieron,
el "ministro" recapacitaría, descongelaría el
expediente y se pondría a trabajar (por lo que re
cibe una catarata de dinero) para que se obligara
a Salinas Pliego a pagar y el Servicio de Adminis
tración Tributaria recuperara los 25 mil millo
nes de pesos que le corresponden a la nación.

LEJOS DE ELLO, Aguilar Morales descara
damente reincide, es decir, no sólo protege a
Salinas Pliego para evitar que pague esos 25
mil millones, sino que hace lo propio con otro
adeudo fiscal del propio empresario. La Jornada
(Eduardo Murillo y Gustavo Castillo) lo reseñó
así: "el ministro hizo suya una nueva solicitud de
Elektra para que se atraiga otro de sus amparos
contra el pago de impuestos, esta vez por mil
431 millones de pesos que adeuda del ejercicio
fiscal 2008".

ALGO MÁS: CON la más reciente, "ya son cua
tro las solicitudes similares que ha hecho suyas
Aguilar Morales. Fuentes del máximo tribunal
confirmaron que el despacho del diputado pa
nista Santiago Creel (otro que desquita las gene
rosas "atenciones" de Salinas Pliego) es quien ha
cabildeado estos asuntos con los ministros. Se
prevé que la segunda sala discuta este miércoles,
en sesión privada, si aprueba la propuesta de
Aguilar para atraer el caso".

¿Y EL "MINISTRO"? En lo único que le importa
(léase en el business).

Las rebanadas del pastel
DESCARADA, XÓCHITL GÁLVEZ afirma que
usar la tribuna parlamentaria con fines de auto
promoción electoral "no es poco ético", al tiempo
que, especialista en confundir gimnasia con mag
nesia, asegura que lo seguirá haciendo, porque
"no estoy manca", cuando es por todos conocido
que en dicha tribuna se utiliza la palabra.

Twitter: @cafevega
cfvTnexico_sa@hotmail.com
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De delicado se califica lo que están haciendo los senadores
de las Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales y de

Estudios Legislativos, Segunda, del Senado de la República; en
una carta la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobilia

rios (AMPI), que preside Ignacio Lacunza Magaña, está alzan
do la voz respecto a la iniciativa de reforma presentada por la
legisladora Olga Sánchez Cordero que adiciona la fracción VI al
artículo 121 Constitucional en Materia de Función Notarial.

En ella se expresa la preocupación de este
gremio y argumentos en contra de la inclusión
de la palabra profesional inmobiliario dentro
de la propuesta, ya que se quiere evitar que se
les excluya de toda intermediación inmobilia
ria, porque trasgrede el orden jurídico mexi
cano y se pone en riesgo la imparcialidad que
debe existir en la función notarial.

La AMPI hace hincapié en que la reforma
propuesta no ha sido consensuada con el sec
tor inmobiliario y podría tener implicaciones
negativas en la equidad y el acceso a vivienda
digna. Además, se destaca la importancia de
incluir a los profesionales inmobiliarios en el

diálogo y debate sobre esta reforma, en busca
de una iniciativa más inclusiva y socialmente
responsable. También señala que esto no sig
nifica de modo alguno que la asociación esté
en contra de que se reforme la Constitución
para regular la actividad notarial en beneficio
de la certeza jurídica y la protección del patri
monio de las familias mexicanas; sin embargo,
considera que existen puntos de vista que
deben ser escuchados y de ser procedentes
atendidos por ser legítimos sus reclamos.

Van por pedir a los senadores integrantes
de las comisiones que, en términos del nume

ral uno del artículo 184 del Reglamento del

Senado de laRepública, la AMPI sea convocada a
audiencias públicas o reuniones para manifestar
el punto de vista de esta asociación, donde tam
bién se pide continuar el diálogo constructivo y
respetuoso con el Colegio Nacional del Notaria
do Mexicano, para dejar en claro que los pro
fesionales inmobiliarios y notarios trabajan de
la mano de manera respetuosa y profesional,
entendiendo que el agregar el término pro
fesional inmobiliario a tal iniciativa no forma

parte de la propuesta de dicho colegio, como
nos ha sido manifestado. Ya veremos qué les
responden, pero afirman que, de ser necesario,
la AMPI acudirá a la Cámara de Diputados y a
los congresos locales a solicitar ser escucha
dos para que no se apruebe la reforma en los
términos planteados que en nada abona a la
vida democrática en el país.
Iberia, mal. No gustó absolutamente nada
lo que en este espacio se comentó de las em
presas españolas, sobre todo a la aerolínea
Iberia, que dice que en Profeco tienen "es
trellita" de excelencia, pero el hecho de que
no estén ahí no significa que no existan. Ya
le comentaremos más de sus problemáticas,
llámese plataforma de Internet, devolución

de dinero de reservas canceladas o promesas
no cumplidas; y aunque les incomode su es
pecialidad, pérdida de equipaje, o ¿ya olvidó
cuando el vuelo 6406 de Iberia, con ruta de
la Ciudad de México a Madrid, llegó sin una
sola maleta a su destino?, por mencionar sólo
uno. Quizá debieran contratar a una empresa
en manejo de crisis, porque queda clara que
su área de comunicación queda rebasada y le
falta profesionalizarse, demostrando su falta
de experiencia y su ignorancia al no conocer
la empresa para la que trabajan. Los medios de
comunicación llámese radio, televisión y pe
riódicos impresos, han transformado el rumbo
de naciones en el mundo, al develar abuso de
poder políticos, empresas y empresarios, así
que, aquí seguimos y seguiremos haciendo lo
que les gusta, periodismo.
Voz en off. AI27, que se dedica a la seguridad
del transporte de carga, anunció un patrocinio
en la categoría NASCAR, con el fin de promo
ver el manejo seguro. La piloto Andrea Loza
no, promesa del automovilismo mexicano, es
la que tiene el respaldo de la compañía para
hacerse presente en ese negocio para lograr
un México más seguro.
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Este miércoles estará en nuestro país el titular del Departa
mento de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, pa

ra abordar varios temas de tensión que no deberían existir entre
dos países que se necesitan mutuamente en la actual reconfi
guración geopolítica mundial: en lugar de buenas noticias, la
expectativa es que la autoridad aérea mexicana seguirá degra
dada en Categoría 2, en buena parte como consecuencia de la
incapacidad de la Secretaría de Hacienda, de Rogelio Ramírez
de la O, para permitir el autofinanciamiento del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México.

La razón de la continua degradación no
sería técnica, pues los mismos auditores de
la Federal Aviation Administration, que enca
beza Polly Trottenberg, felicitaron al equipo
técnico de la Agencia Federal de Aviación Civil
hace ya más de tres meses por las 319 pregun
tas contestadas..., aunque en la minuta AFAC
FAAIASA0052023, coordinada por el auditor
líder James R. Jelinski, se enunció la falla enlos
capítulos referentes a la regulación en medici
na de la aviación y en el control de la emisión
de los certificados de trabajo en la industria.

La razón también es política y se ha inten
sificado con la reducción por decreto a 43 ope
raciones por hora en el AICM. Esa reducción de
operaciones ya provocó la queja del Gobierno
y las aerolíneas estadounidenses.

Y es que esa saturación en tierra se habría
resuelto con la recompra de los Bonos MexCat
del cancelado NAIM por 4,800 millones de
pesos, liberando recursos más que suficientes
para que la administración, ahora a cargo del
vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, re

diseñara y construyera un solo nuevo, amplio
y moderno edificio terminal.

Sin embargo, desde 2022 Ramírez de la O
se obstinó en negarse a la recompra de esos
Bonos, o a otras fórmulas, como autorizar

swaps de toma de esa deuda por parte de los
grupos aeroportuarios privados del país a cam
bio de ampliar la duración de sus concesiones,
o simplemente canalizar presupuesto adicio
nal al AICM.

Y ahora, dada la cercanía de las eleccio
nes presidenciales en México y también en
Estados Unidos, la administración de Joe
Biden busca mostrarle a sus electores fuerza

ante el Gobierno de Andrés Manuel López
Obrador.

El costo para la industria nacional ha sido
muy negativo. El último recuento realizado
por el Centro de Investigación Turística de la
Universidad Anáhuac, que dirige Francisco
Madrid, de junio del 2021 a julio del 2023, se
ñala que las aerolíneas han perdido la posibili
dad de movilizar casi 3.1 millones de pasajeros

entre ambos países, lo cual se podría traducir
en una pérdida de ingresos superior a los 3 mil
millones de dólares.

Lo barato sale caro.

Ordeñan a la Miguel Hidalgo. El alcalde de
la Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, lo denunció
con toda claridad: los recursos que generan
los desarrollos inmobiliarios edificados en la

demarcación más importante del país no se
quedan ahí para mitigar el impacto que provo

can estas megaconstrucciones, ya sea de uso
habitacional o comercial..., sino que van a pro
yectos ajenos y hasta clientelares en la CDMX.

Una de esas "ordeñadas" se da sobre el

Fideicomiso de Actuación por Cooperación
(SAC) Granadas, a cargo del Gobierno capita
lino, donde actualmente tiene 34 desarrollos
capturados y 9 están pendientes, sin que hasta
el momento canalice un centavo para solven
tar una obra urbana en esa colonia.

Y es que el SAC Granadas es administra
do por Seduvi desde 2015 en un fideicomiso,
misma que succiona por predial unos 4 mil
millones de pesos..., pero el Gobierno central
tomó dinero (100 millones de pesos) de ese
fideicomiso para adquirir 13 trolebuses en la
ruta ChapultepecEl Rosario, en Azcapotzalco.
Una decisión en la que fueron ignorados los
ciudadanos que financian el proyecto desde la
Miguel Hidalgo.

El reclamo ciudadano y de Tabe es que
cuando menos 20% del predial de las cons
trucciones del Fideicomiso Granadas debe in

vertirse en infraestructura urbana de la Miguel
Hidalgo, tanto en repavimentación de calles,
iluminación y mantenimiento de áreas verdes.

Es lo menos que pueden demandar quie
nes pagan ese predial.
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Relaciones peligrosas. En el Edomex hay
preocupación por el supuesto vínculo entre
miembros del Tribunal Superior de Justicia,
que encabeza Ricardo Alfredo Sodi, y empre
sarios como Jorge Alfaro Sánchez, y es que
cercanos a ambos personajes afirman que lo
favorecen en casos donde tendría desventa

ja. Y que, además, entre sus amistades hay
figuras de la talla del exsecretario de Medio
Ambiente en tiempos de Peña Nieto, Juan
José Guerra Abud, con quien ha dado vida
a razones sociales como Servicio Bavaria,
Bavaria Construcciones, Bil Metepec, Bil To
luca y Serimbasa para vender inmuebles en
fraccionamientos de lujo. Entre los toques al
historial están los montones de quejas contra
casas de empeño como, Bazaar y Monte Pro
videncia, con las que Alfaro Sánchez opera
aun contra las acciones de Profeco, timonea
da por Ricardo Sheffield.

En nogada Vips. Pues Vips, la cadena de
restaurantes familiares de Alsea que enca
beza Armando Torrado, arrancó su campaña
"Festejando a México", con platillos especia
les como las enchiladas bicolor, la cecina
independencia o su famoso caldo tlalpeño.
Vips, que dirige Jaime Vázquez, estima la vi
sita de más de 2.5 millones de comensales en

sus más de 245 restaurantes durante el mes

patrio.
Y bueno, la estrella de las fiestas es el chile

en nogada, del cual esperan servir más de 150
mil piezas, convirtiéndose en la marca que
más chiles en nogada vende en México. Por
ello, la expectativa de Vips es incrementar sus
ventas en este mes en 30% en comparación
con el mismo periodo de 2022. A mover el
bigote, pues.
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En el anterior Pesos y Contrapesos apunté que no me
gusta llamarla deuda pública, sino gubernamental,

aunque acabe convirtiéndose en pública, en el sentido
de que se le endosa al público, a ti y a mí, a quienes, co
brándonos más impuestos, se nos obliga a pagarla. Antes
de explicarlo veamos cuánto ha aumentado la deuda gu
bernamental, tanto la del sector público federal, como la
del gobierno federal, en lo que va del sexenio.

Entre noviembre de 2018 (antes
de que iniciara la 4T), y julio de 2023
(último mes para el que tenemos infor
mación), la deuda neta total del sector
público federal aumentó, en términos
reales, 6.61 por ciento. La del gobierno
federal (que es parte del sector públi
co federal), se incrementó, también en
términos reales, 25.04 por ciento. Los
datos son de las Estadísticas Oportunas
de Finanzas Públicas, de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público.

Una vez que el gobierno se ha endeu
dado le quedan estas opciones. (I) De
clarar la moratoria: debo no niego, pago
no tengo. (II) Renegociar la deuda: lograr
reducción de la tasa de interés; quita
del principal, la cantidad originalmen
te prestada; ampliación del plazo para
pagar. (III) Contraer deuda nueva para
pagar deuda vieja, lo cual, por lo general,
presupone su renegociación e implica

destapar un hoyo nuevo para tapar uno
viejo, lo cual puede empeorar las cosas
porque los nuevos créditos se otorgarán
a una tasa de interés mayor.

Ninguna de las tres opciones impli
ca la liquidación de deuda, entendida
como desendeudamiento real, como
reducción real de pasivos. Para que
esto ocurra el gobierno debe, o vender
activos, suponiendo que los tenga, que
los pueda vender y que le alcance; o re
ducir gastos para que, con lo "ahorrado",
pague lo que debe; o aumentar impues
tos para que, con lo recaudado de más,
liquide lo que debe; o reducir gastos y
aumentar impuestos para que, con lo
"ahorrado" y lo recaudado de más, pague
lo debido.

Al margen de la primera opción las
otras tres implican, para todo efecto
práctico, un aumento de impuestos: si
el gobierno cobra la misma cantidad de

impuestos y reduce su gasto, cobra lo
mismo pero da menos; si el gobierno
cobra más impuestos y no aumenta su
gasto, cobra más pero da lo mismo; si el
gobierno aumenta impuestos y reduce
su gasto, cobra más y da menos. En los
tres casos, para todo efecto práctico, hay
un aumento de impuestos sin "contra
prestación" del gobierno.

A lo anterior se le conoce como la

equivalencia ricardiana, por el econo
mista inglés David Ricardo (1772 1823),
autor de Principios de Economía Política
y Tributación (1817), que afirma, dicho
de la manera más sencilla posible, que
la deuda gubernamental de hoy se con
vertirá en más impuestos mañana, ya
sea porque, ceteris paribus, aumentan
los impuestos (se quita más); ya porque,
ceteris paribus, se reducen los gastos (se
da menos); ya porque, ceteris paribus,
aumentan los impuestos (se quita más),
y se reducen los gastos (se da menos).

Dada la equivalencia ricardiana la
deuda gubernamental se convierte en
deuda pública, en el sentido de que se le
endosa al público, a ti y a mí, a quienes,
cobrándonos más impuestos, se nos obli
ga a pagarla.

Si el gobierno puede recurrir a los
contribuyentes para pagar su deuda
se genera un riesgo moral, que surge
cuando un agente no es responsable por
sus acciones, motivándose conductas
irresponsables.
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Continúan las noticias positivas en materia de activi
dad productiva. La revisión al alza del crecimiento

del PIB derivada del cambio del año base, los buenos re
sultados en materia de consumo e inversión, el continuo
crecimiento del empleo formal y los salarios, son factores
que han dado como resultado un constante ajuste de las
expectativas de crecimiento económico.

En efecto, tomando la más reciente
Encuesta de Expectativas Citibanamex,
el pronóstico del consenso para el PIB de
este año ya está en 3.1%, cuando apenas
hace nueve meses se ubicaba en sólo

0.9%, incluso superando la expectativa
del Gobierno, que hace poco había sido
la más optimista.

Comenzando por el aspecto pura
mente estadístico, se tiene el cambio
de base para el cálculo del PIB nacional.
Esta modificación se refiere básicamen

te a una actualización de la estructura

sectorial del PIB, pues la previa corres
pondía al año 2013 y con la nueva base,
el INEGI toma una estructura de la pro
ducción correspondiente 2018. Con ello,
además de reflejar con mayor precisión
el desempeño económico, se tiene una
conclusión más alentadora, ya que el
avance económico resultó ligeramente
mayor en los últimos años respecto a lo
previamente calculado.

Pero el punto de mayor relevancia
se refiere al hecho de que la economía

mexicana, durante los últimos dos años
y medio, ha logrado mantener un creci
miento sostenido logrando alejarse del
avance de sólo dos por ciento anual que
lo ha caracterizado por décadas.

Destaca en este sentido que, después
de caer la economía un fatídico 8.7% en

2020 por efecto de la crisis global y la
pandemia, la economía repunta hasta
5.8% y 3.9% en los dos años siguientes.
Incluso en este año ha logrado sostener
se con un avance de 3.7% en el primer
semestre. Este dato es particularmente
relevante en un contexto donde las ex

portaciones mexicanas (con excepción
de las automotrices) se están desacele
rando de forma acentuada, en paralelo
con el mercado manufacturero de Esta

dos Unidos.

Se trata, sin duda, de un "posible"
éxito de la actual administración en el

manejo de la economía. Inserto el térmi
no "posible" porque considero que aún
es temprano para realizar una evalua
ción completa y objetiva del nuevo mo

delo de crecimiento. Sin embargo, es in
negable que, hasta ahora, los resultados
del PIB en los últimos años son positivos
y se suman a otros que ya se han dado a
conocer en materia de empleo, salarios, y
pobreza, etc.

Sin duda, ha habido factores externos
que no tienen que ver con la estrategia
económica local, como son las remesas y
la reciente expansión de Estados Unidos
(que está por terminar). Pero el cambio
fundamental es que, a diferencia del mo
delo anterior, ahora se aprecia un mayor
impulso a la demanda interna.

Particularmente el consumo se ha

visto apoyado y reforzado su papel de
principal impulsor del crecimiento con
las transferencias gubernamentales y
externas, con el aumento del empleo
y el fortalecimiento de los salarios rea
les. Asimismo, la inversión productiva,
adormecida durante varios años, parece
estar repuntando por múltiples facto
res, como la mayor inversión pública,
las expectativas que genera el llamado
nearshoring y la persistente lucha del
Gobierno por lograr la estabilidad macro
económica con prudencia en las políticas
fiscal y monetaria.

Es muy posible que después de los
trágicos resultados económicos deri
vados de la pandemia de Covid19 y la
crisis subsecuente, estemos frente al
éxito, al menos parcial, del del nuevo
modelo impulsado por la más reciente
administración.
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Carreteras favoritas
para asaltar

Aquí le he comentado la grave
dad del problema de inseguri
dad en carreteras. En la auto

pista México Querétaro siguen los accidentes
de camiones con cargas que provocan largas
filas de vehículos inmovilizados por horas que
aprovechan organizaciones criminales para
asaltar incluso a particulares. La respuesta de
la Guardia Nacional es ocasional.

En abril pasado, Caintra de Nuevo León in
formó que la encuesta sobre robo de transpor
te de carga 2022 reveló que 56 por ciento de
las empresas requeridas sufrió algún robo en
carreteras del país.
Solo en 2022 la cifra alcanzó casi 6 mil mi

llones de pesos en daños, 45.3 por ciento más
que un año antes, y si se toman en cuenta los
costos totales asociados por los ilícitos, el
monto es cercano a 11 mil millones de pesos.
Las principales carreteras que se utilizan

para esos ilícitos están en Estado de México,
Puebla, Michoacán, San Luis Potosí, Oaxaca
y Nuevo León; la incidencia es mayor en ca
rreteras federales. Las rutas con más robo de
mercancías de empresarios de Nuevo León
son las siguientes: MéxicoPuebla, México
Querétaro, PueblaVeracruz, QuerétaroSan
Luis Potosí, Nuevo LeónSan Luis Potosí,
Nuevo LeónTamaulipas y MéxicoCoahuila.
La encuesta destacó que 81 por ciento de

los robos al autotransporte que ocurrió el
año pasado fue en carreteras federales, prin

cipalmente en Puebla, Estado de México, Ve
racruz y Jalisco; el porcentaje de empresas
víctimas de robo en ferrocarril alcanzó 19
por ciento con 710 millones pesos en daños
en 2022, más del doble de 2021. Mientras,
43 por ciento de las empresas calificó como
mala o pésima la atención de las autoridades
ante las denuncias.

En el primer trimestre de 2023, Caintra
informó que se presentaron 2 mil 372 de
nuncias por robo, y Overhaul, una solución
de seguro, riesgo y visibilidad de la cadena
de suministro, apuntó que en el segundo tri
mestre de este año se registraron 5 mil 178
eventos, 2.1 por ciento en comparación con
el trimestre anterior.

Por otro lado, la encuesta señala que 62
por ciento de robos fue en la región centro,
mientras que en el noroeste y oeste repuntó
este ilícito, sobre todo entre las 18 y 24 horas.
La empresa especializada Gente ra puntuali
zó que las siguientes carreteras son favoritas
para el robo de mercancías y asalto a particu
lares en automóviles: MéxicoCuernavaca,
MéxicoQuerétaro, MéxicoSan Miguel de
Allende, MéxicoTlaxcala, MéxicoPachuca,
MéxicoPueblaVeracruz y MéxicoToluca,
con altos riesgos en la carretera a Tres Ma
rías, Zumpango, Huitziltepec (Guerrero), Ca
seta de Tepotzotlán, Palmillas y San Juan del
Río en Querétaro, Calpulalpany Sanctórum
enTlaxcala, TecámacyEcatepec en Estado de
México, Zapotlán de Juárez en Hidalgo, Igna
cio Zaragozay Avenida Las Torres en Ciudad
de México, San Martín Texmelucan en Pue
bla, Cumbres de Maltrata y la autopista Mé
xicoLa Marquesa
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Datos, más que opinión,
buenos resultados
macro del informe

Más allá de opiniones, los da
tos que sustentan el pasa
do Informe de gobierno del

presidente López Obrador, en lo correspon
diente a macroeconomía, hablan por sí mis
mos: la economía mexicana avanza por buen
camino. De hecho, entre propios y extraños,
cada vez crece más la convicción de que la que
viene será la más armoniosa transición sexe
nal en la materia en las últimas décadas.

No puede afirmarse lo contrario. El pro
ducto interno bruto (PIB) ha hilado ya nue
ve trimestres consecutivos de crecimiento. A

tasa anualy conseries desestacionalizadas, se
incremento 3.6 por ciento entérminos reales
(es decir, descontando inflación) en el segun
do trimestre de 2023, lo cual obedeció princi
palmente al empuj e de comercio y servicios,
sectores que dependen de la demanda inter
na. Esto ha hecho que la gran mayoría de casas
analistas hayan elevado sus predicciones de
crecimiento anual parallevarlas aun consen
so que ronda 3 por ciento anual.
Entre otras, las bases de este desempeño

han sido la creación de empleos y el aumento
de los salarios reales. El incremento en con

sumo privado así lo demuestra y también los
niveles de confianza del consumidor que, pa
ra agosto de 2023, con series desestacionali
zadas, se ubicaron 5.9 puntos por arriba del
nivel de cierre de 2022.

En términos de remuneraciones, a julio de

2023 el ingreso salarial real total registre') una va
riación anual de 4.5 por ciento, consecuencia de
lapolíticade incrementos al salario mínimo, que
para este año fue deunhistórico 20 por ciento.
En cuanto a la inflación, en la primera

quincena de agosto descendió a 4.7 por cien
to anual. Esto obedece a una atinada con

ducción por parte del Banco de México en
un entorno de alta inflación global, así como
a la multiplicidad de paquetes antiinflacio
narios para estabilizar precios de la canasta
básica de bienes.
Por su parte, la inversión privada creció 3.1

por ciento en junio, con lo que registró 12 me 
ses de aumentos continuos y desde julio Mé
xico se colocó por primera vez en la historia
como el primer exportador a Estados Unidos,
superando a China.
En lo financiero, este buen desempeño

económico se refleja en el valor de los activos
mexicanos: al 30 de agosto, el índice de Pre
cios y Cotizaciones (IPC) de la Bolsa Mexica
na de Valores se ubicó 21.1 porciento porenei
ma del nivel del 31 de agosto de 2022, y el peso
es una de las monedas del mundo que más se
han fortalecido respecto al dólar.
Así pues, se puede tener la opinión que se

quiera del modelo de desarrollo implementa
do por la actual administración, pero si vamos
a los datos puros y duros, la economía mexica
na gozaen este momento de cabal saludy todo
indica que se encuentra en la mej or de las for
mas para enfrentar un año que en lo político y
lo electoral no puede ser sino intenso.
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Grupo Posadas pone
300 mdd en Cancím

Grupo Posadas, que preside
José Carlos Azcárraga, in
vertirá 300 millones de dóla
res para construir dos hoteles
en Quintana Roo: el Live Aqua
Riviera Cancún y el Grand
Fiesta Americana Riviera
Cancún All Inclusive Resort
& Spa. Con ello elevarán 25
por ciento su oferta en la enti

dad, donde tienen 13 hoteles y
2 mil 777 habitaciones.

ESTIMA ALZA DE 30%

Vips apuesta por los
festejos mexicanos
Cerca de cumplir sus 60 años,
la cadena de restaurantes

Vips, que dirige Jaime Váz
quez, espera cerrar septiem
bre con un incremento en

ventas de más de 30 por cien
to interanual, principalmen
te impulsado por su estrate
gia "Festejando a México". La
apuesta está en el chile en no
gada, del que esperan vender
más de 150 mil unidades.

DOCUMENTO APÓCRIFO
Aeroméxico alerta

sobre un vuelo falso

Grupo Aeroméxico, que dirige
Andrés Conesa, alertó sobre
un documento apócrifo titu
lado "Comunicado Aeromé

xico. Programa Trabajadores
MexUSA", que circula en re
des usando su nombre con la
información falsa de un su

puesto vuelo para mover tra
bajadores hacia Estados Uni
dos, operación que no hacen.

CHIHUAHUA

Termina concesión
de Pasa en Juárez

La operadora de residuos Pro
motora Ambiental (Pasa), que
preside Alberto Garza San
tos, notificó que su concesión

de aseo urbano integral pa
ra la recolección, traslado y
disposición final de desechos
sólidos generados en Juárez,
Chihuahua, terminó su vigen
cia el pasado 4 de septiembre.

CERTIFICADOS

Entregan galardón a
instituto ICEMéxico
El instituto ICEMéxico fue
galardonado como el organis
mo con la mayor emisión de
certificados en 2023 por Co
nocer, entidad que impulsa la
validez de competencias labo
rales. El galardón es producto
del trabajo de más de 2 mil
500 centros evaluadores, en
los que han impactado a más
de 2 millones de personas.

Fecha: 06/09/2023

Página: 20

Area cm2: 158

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 19,276

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Heredará AMLO bomba de tiempo en finanzas
públicas, urge reforma fiscal y ampliar la base
Queda claro que en el Paquete Económico
2024 110 habrá sorpresas. De facto recién asi
lo adelantó el subsecretario de Hacienda, Ga
briel Yorio.

Obvio el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador va a heredar al que le siga, sea de
Morena o el Frente Amplio, una situación en
materia de finanzas públicas no muy clara:
poco margen en ingresos y fuerte presión por
el lado del gasto.

Tras finiquitarse los ingresos recurrentes,
el IVA mantendrá su raquítica aportación y el
ISR se sustentará en los grandes contribuyen
tes, a los que vaya que ha apretado el SAI de
Antonio Martínez Dagnino. El IEPS seguirá
como fuente importante (cerveza, vinos y li
cores, cigarros y gasolina).

En los egresos los programas sociales son

una bola de nieve, especialmente los de adul
tos mayores, que ya consumen 80% del pre
supuesto de la Secretaría del Bienestar y Pe
mex de Octavio Romero al que deberá mante
nerse el inagotable subsidio.

Igual se mantiene implacable la burbuja
de las pensiones de más de 1.2 billones de pe
sos y el costo financiero de la deuda que no
bajará por el alto nivel de las tasas.

En ese sentido el siguiente gobierno, sin
margen, tendrá que implementar una reforma
fiscal. Lo deseable serla hacerlo al inicio.

El CCE de Francisco Cervantes trae algu
nas propuestas y el IMCP a cargo de Laura
Grajeda presentará otra a los candidatos ya
con Héctor Amaya Estrella al frente.

México es uno de los países con la recau
dación más baja en la OCDE y 49% de la re
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caudación recae en 13,000 grandes contribu
yentes de una masa de 80 millones, de los
cuales 40 millones son asalariados.

Grajeda hace ver que urge una simplifica
ción administrativa. Los mexicanos dedica

ron, según la OCDE, 240 horas para pagar im
puestos. el doble que EU y Canadá. También
deben aumentar las deducciones.

Estas se mantienen congeladas desde hace
años, sea para educación o medicinas. El de un
auto no se ha movido desde hace 10 años y qué
decir de apoyos a pyir.es y emprendedores.

Vaya el RESIGO que lanzó en 2022 el SAT,
no logró ni el 30% de la meta y en cambio se
abandonó la deducción inmediata de activos

fijos. Con la pandemia creció la informalidad
y muchos mexicanos aportan poco. Habría
que retomar alguna propuesta por el lado de
los impuestos indirectos.

Como quiera lo fiscal expediente ineludible.

DEUTSCHE O CBM CASCARÓN PARA
MUDAR ACTIVO DE CITI EN 2024

Ayer se publicó en el DOF el aval de SHCP de
Rogelio Ramírez de la O para que Citibana
mex que dirige Manuel Romo incorpore al
Deutsche Bank a su grupo y que dicha enti
dad opere como CBM Banco. Falta la autoriza
ción de la CNBV en trámite. Se trata sólo de un

cascaron para llevar ahí toda la operación de
la banca corporativa, que es con lo que even
tualmente se quedará Citi en México y que

comprende el activo 3,000 clientes, muchos
grandes corporativos. La escisión con siste
mas y todo deberá quedar lista en junio del
2024 para colocar en bolsa en 2025. Las siglas
corresponden a Citi Bank México.

MAÑANA TITULAR DE CANACO
CDMX CON CONFECAMARAS
DE COLOMBIA

Mañana participará como orador en Cartage
na Colombia, losé de Jesús Rodríguez Cárde
nas presidente de Canaco CDMX, organismo
que por cierto cumplió 149 años la semana pa 
sada. Frente a los miembros del Confecáma
ras, que aglutina todas las cámaras del país
sudamericano, hablará de la vasta historia de
Canaco y la importancia de las industrias
creativas en México.

AL FIN EN AGOSTO REBASA
VENTA DE AUTOS NIVEL DE 2019

Ayer AMDA que preside Guillermo Rosales
junto con AMIA de fosé Zozaya reportaron sus
ventas a agosto. Crecieron 23.8%, fruto de la
mejora económica. En 8 meses ya se vendie
ron 857,803 automóviles y la buena noticia es
que esa industria ya también superó en 0.4%
los niveles de venta 2019. Al fin.

(3agu¡lar_dd
albertoaguilaradondinero.mx
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ROBERTO AGUILAR

Pemex, excesiva dependencia del gobierno
Surge la pregunta de por qué siendo Pemex
la petrolera más endeudada del mundo
(con más de 110 mil millones de dólares al
cierre de junio), sus bonos son atractivos
para los inversionistas por los rendimien
tos que ofrecen. Y la respuesta está en el
apoyo que recibe del gobierno federal, y no
sólo mediante una menor carga impositiva
y de derechos, sino vía transferencias di
rectas de capital con más de 70 mil millo
nes de dólares en el actual sexenio. De

acuerdo con Bank of America, hasta fina
les de 2022, Pemex proporcionaba más
apoyo al gobierno federal en forma de de
rechos e impuestos de lo que recibía, aun
que esto ha cambiado, y para las finanzas
públicas una pregunta crucial es cómo se
compensarla la caída de las entradas fi
nancieras netas positivas de Pemex.

Y justo el banco internacional mantie
ne la recomendación oi,eru'eít//if sobre
todos los bonos de Pemex en dólares, eu
ros y uno en libras esterlinas ante los
atractivos rendimientos frente a los dife

renciales soberanos mexicanos y sus pa
res de Latinoamérica. "Los rendimientos

más elevados reflejan los mayores riesgos
relacionados con la elevada carga fiscal,

los grandes niveles de deuda y las conti
nuas preocupaciones sobre la producción,
las reservas y el flujo de caja negativo. Los
bonos de Pemex se benefician del 100%

de propiedad del gobierno", agregó.

PARADOJA MINERA

Mientras el presidente López Obrador
pedía a su gabinete no perder el impulso,
fortalecer la industria de la construcción

que genera empleos, o la ingeniería civil,
los datos del V Informe de Gobierno de

muestran que el gobierno en turno falló
en la promoción de la industria porque
algunas actividades reciben apoyo, y
otras todo lo contrario. Tal es el caso de la

industria minera que no obstante pre
sentar un crecimiento de 2.2% en el se

gundo trimestre del año, padece un en
torno notoriamente restrictivo. Y parte
del problema radica en la incertidumbre
que generó la nueva Ley Minera aproba
da en medio de violaciones al proceso le
gislativo en el anterior periodo de sesio
nes, y en la inoperancia que se padece en
dependencias como la Semarnat. ¿Se ha
bría escuchado el llamado del presidente

en las oficinas de María Luisa Albores?,
ojalá que si, porque de continuar esta po
lítica, impregnada de ideología y de pre
juicios, contra determinadas industrias,
varios sectores que pronto comenzarán a
registrar números negativos, sino que su
situación terminaría por impactar nega
tivamente a la economía.

PROMOCIÓN LABORAL
Para celebrar sus 28 años de operaciones,
Hutchison Ports México que encabeza
Jorge Magno Lecona, organizó la edición
número 25 del Congreso de Calidad Total,
evento que se convirtió en un escenario
para que los empleados tuvieran la opor
tunidad de compartir ideas vanguardistas
y prácticas para perfeccionar las opera
ciones diarias, además de mejorar rubros
como la seguridad laboral y el bienestar, la
digitalización y la satisfacción del cliente.

Los bonos de la petrolera más
endeudada del mundo son atrac

tivos por los apoyos que recibe
del gobierno federal
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LUIS CARRILES

La crisis del Tren Maya y la CFE
La gente habla mucho de Manuel Bartlett como zorro po
lítico y ahora lo demuestra como director de la CFE, che
que estos datos: los dos proyectos insignia de la 4T son la
refinería de Dos Bocas y el Tren Maya y en ambos se
tenía contemplada a la paraestatal eléctrica En el caso de
la refinería con una central de cogeneración eléctrica pa
ra aprovechar el calor y en la obra ferroviaria con la ca
pacidad suficiente para la electrificación de las vías y que
la unidad que trajo Alstom no se detuviera como lo hizo

En Dos Bocas el plan original incluía una central eléc
trica para aprovechar el calor, hoy la instalaciones cuen
tan mejor con turbogeneradores porque a pesar de tener
el sitio listo, la central nunca estuvo en los planes de la
CFE. En el caso del Tren Maya las cosas son similares, se
han hecho tantas cosas alrededor del proyecto que el di
rector de la CFE de plano mejor no le entró.

El tren eléctrico de Alstom requiere de una serie de
instalaciones que en teoría deberían haber sido cubiertas
por la Comisión Federal de Electricidad, básicamente te
nia que energizar las vías cada tanto para que las baterías
no se descarguen en su totalidad y no se calienten, por
eso es que el primer viaje fue un completo fracaso, aun
que ya estaba anunciado en donde se haría la parada no
se tenía calculado en su totalidad el tiempo. La tecnología
de Alstom, nos dicen, no es el problema.

La CFE no ha hecho esta inversión por diferentes ra
zones, entre otras es porque hay muchos cambios en la
estructura propietaria del Tren Maya que pasó de ser un
proyecto de Fonatur, a uno donde se asociaba con la Se
cretaría de la Defensa, luego la Secretaría de la Contralo
ría lo recibía del fideicomiso y lo pasaba directamente a

la Sedeña para hacer un joint venture que al final termina
en una empresa 100% privada llamada Tren Maya S.A. de
C.V. en la que la participación del Estado mexicano es
absoluta, pero prácticamente se rige bajo las reglas de
una empresa privada.

Lo que nos dicen es que ya con estos argumentos cla
ros en el proyecto y estando en manos de la Sedeña, luego
de que la Secretarla de la Función Pública avaló la crea
ción de una sociedad privada, la CFE se podría sentar a
firmar contratos para energizar las vías del Tren Maya, en
este momento, nos dicen, todos los viajes de prueba en el
tren de Alstom se hacen con las baterías originales y van
a seguir haciendo los recorridos de aquí a diciembre a la
espera de que no ocurra un accidente con las vías, la sel
va, los animales o la tierra.

BUZOS.

l.Pemex TRI recibió 70 mil mdp para modernizar y dar
mantenimiento a las seis plantas que integran el Sistema
Nacional de Refinación (SNR), logrando aumentar su
producción a 60% durante la actual administración. Pro
bablemente sea el área zmás renovada del sexenio con la

refinería Olmeca que según previsiones de Pemex estará
aportando 77 mil barriles diarios de combustibles a la
plataforma de refinación y no hay que olvidar la compra
de Deer Park, que resultó beneficiosa. Veremos.

2.Bien por Walworth, de Salomón Waisburd Grinberg
y Jacobo Waisburd Kleiman que conmemoró el Día Inter
nacional de la Beneficiencia, fecha que invita a reflexio
nar cómo podemos ayudar a las demás personas desde
nuestra comunidad y nuestro entorno laboral.
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AL MANDO

ELAIFA
AVANZA

En la actualidad se realizan en promedio 62 vuelos
diarios, moviendo a ocho mil pasajeros, con más de
80% en el promedio de ocupación de los vuelos

1 omienzanadestacardistintosdiferencia

C clores para quien decide utilizar el Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles [AIFA],
que comanda el general Brigadier, Isidora
Pastor, entre estos anote; los tiempos para

l| llegara la sala de última espera de tan sólo
33 minutos en promedio, los costos en el

estacionamiento o la Tarifa de Uso cíe Aeropuerto (TUA), la
más económica del mercado.

Las capacidades de la terminal aérea aun se encuentran
lejos de la meta, sin embargo, cada cíía aumenta el número
de operaciones, en la actualidad se están efectuando en pro
medio 62 vuelos diarios, moviendo a ocho mil pasajeros, el
promedio de ocupación de los vuelos se encuentra por arriba
de 80 por ciento con f recuencias hacia 12 destinos nacionales
y cinco internacionales.

Las vialidades dejaron de ser el tema preponderante en
la discusión pública, la distancia también pasó a un segun
do plano, imagino que con la entrada en operación del Tren
Suburbano desde Buenavista, en la alcaldía Cuauhtémoc
para junio de 2024, aumentará la percepción de cercanía y
comodidad.

En cuanto al manejo de carga las
cifras son más alentadoras, a la fecha
se encuentran 22 empresas cargue
ras, incluso se registran compañías
que no habían tenido presencia en el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM), lo que a decir de
las autoridades aeroportuarias es
muestra cíe lo atractivo que resulta

el recinto para el manejo cíe mercancías, y es que desde
febrero a la fecha, se han contabilizado más cíe 33 mil tone
ladas de productos, esperando cerrar 2023 con más cíe 110
mil toneladas, encausando el proyecto cíe un puerto seco
en las inmediaciones cíel AIFA para el manejo adecuado cíe
mercancías que hoy en cíía saturan los puertos cíe Lázaro
Cárdenas en Michoacán y Manzanillo, Colima.

En cuanto a la sustentabilicíací.su director general resaltó
ios ahorros en materia cíe energía y agua, esta última a través
cíe una eficiente planta cíe tratamientoy con la autorización por
parte cíe la Comisión Nacional cíel Agua (Conagua), al mancío
cíe Germán MartínezSantoyo, cíe bombear el líquido restante
a la recí cíe agua cíe las comunidades aledañas.
NO RESPETAN ORDEN

Pese a la instrucción cíel presidente Andrés Manuel López
Obrador cíe no ciar más permisos para instalar casas cíe
apuestas en territorio nacional, la semana pasada en Mexicali,
Baja California, se cíio la apertura cíe un casino cíe lujo,justo en
frente cíe una Universidad, con lo cual además se viola también
la disposición oficial cíe no operar casinos cerca cíe centros
educativos. El establecimiento llamado Casino Luxury Poker
Room se ubica entre la esquina que hacen las avenidas Justo
Sierra y Cuauhtémoc en la zona turística cíe Mexicali. En los
últimos cíías se han escuchado muchas voces cíe rechazo cíe

la población que considera que son ya demasiados los casi
nos que operan en esta ciucíací. A la fecha se contabilizan 18.

Con ¡a

operación del
tren Suburbano
aumentará la

percepción
de cercanía
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UN MONTON
DE PLATA"

EL "BASTON
DE MANDO"
ECONÓMICO

El Presidente suministró ¡a narrativa, y muchos ¡a
han adoptado como inspiración. Pero, hay un tema
que sí será fundamental para el país, el económico

I presidente López Obrador inventó una
más de sus pegajosas frases que nada tie
nen que ver con la vida institucional del país.
Así como en campaña habló ele la "mafia del
poder" y del "frijol con gorgojo", el fin de su
sexenio lo caracteriza con otros curiosos

inventos, como el "bastón de mando" que
entre hoy y el viernes será "entregado" a quien él seleccionó
para sucederjo como "Coordinador Nacional de los Comités
de Defensa de la Cuarta Transformación". Este último cargo,
totalmente inventado, ni siquiera se necesita, porque ni hay
una cuarta transformación y tampoco hay que defenderla,
porque su gobierno no está bajo ningún acecho, aunque él
lo quiera hacer ver así. Vivimos una fantasía ideológica. El
Presidente suministró la narrativa,y muchos la han adoptado
como fuente cíe inspiración. No obstante, hay un tema que
sí será fundamental en el porvenir del país, el económico,
que requiere al menos cinco compromisos de parte de la
corcholata que sea ungida hoy como aspirante presidencial
para 2024. Estos cinco compromisos deben ser:

(l) Un respeto irrestricto a la propiedad privada y a la econo
mía de libre mercado. Pareciera una

obviedad; pero no lo es, sobre todo
por la runfla de fundamentalistas
que parasitariamente se colocaron
en puestos clave del actual gobierno;
(2) un compromiso inequívoco con
la apertura económica y con nues

tra integración al bloque comercial
norteamericano, que es la fuente de
nuestra prosperidad actual gracias a
las exportaciones; (3) un respeto total a la independencia de
la política monetaria del Banco de México, que cada sexenio
tiene que ser refrendada para beneficio de la solidez del
peso; (4) una disciplina fiscal férrea, como la mostrada por
el gobierno de AMLO, para mantener el grado de inversión; y
(5) un pacto de honor con el sector em presaría I, que entierre
la desaseada relación que prevaleció en los últimos años.

Muchas personas dudan ele quién podría ser secretario de
Hacienda en caso de que Claudia Sheinbaum sea seleccio
nada como candidata de Morena. Es quien va arriba en sus
encuestas, aunque hoy sabremos si ese fue finalmente su
derrotero. A ella no se le conocen compañeros con solidez
profesional en lo económico. Lo que es un hecho es que ya
sea ella u otro aspirante quien quede en la boleta electoral,
debe suscribir este tipo de compromisos para que el "bastón
de mando" económico permita una transición sin exabruptos,
sobre todo si efectivamente gana la elección.
TOYOTA

La empresa que preside Luis Lozano vendió siete mil 723
unidades durante agosto, alcanzando una participación de
mercado acumulada de 7.59 por ciento.
CONTINENTAL

La alemana Continental anunció ayer una poderosa alianza
con Google Ciouc! para proveer autopartes que integren Inteli
gencia Artificial generativa. Será de las primeras en el mundo.

El fin de
sexenio de

AMLO lo

caracteriza con
otros curiosos

inventos
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CORPORATIVO

INVESTIGACION
MÉDICA

En una semana, el peso se ha depreciado 3.7%
frente al dólar en su cotización interbancaria, luego
del anuncio de ajuste en las coberturas cambiarías

na firma dedicada a la producción de
complementos alimenticios ha iniciado
investigaciones en nuestro país para llevar
sus productos al ramo médico como tera
pia para la enfermedad vascular cerebral
(EVC), también conocida como ictus, una
emergencia médica que debe atenderse

durante los primeros minutos para evitarsecuelas irreversibles
o incluso el fallecimiento. El padecimiento que le comento es
relevante en México ante una población con alta prevalencia
de Diabetes 1 e hipertensión arterial sistémica.

En 2021, el ictus en nuestro país fue la séptima causa de
muerte en la población en general, al ocasionar más de 37 mil
400 decesos, la mayoría en hombres mayores de 65 años,
según el Inegi, pero en el mundo ese padecimiento es la pri
mera causa de el i sea p a ciclad en personas adultas.

El producto se produce de los aceites extraídos de la semilla
de la granada a partir de nanotecnología, siendo su principal
atributo alto contenido de Omega 5y lleva varios años comer
cializándose con el nombre de CranaCarcl. La tecnología para
ese producto, considerado como un antioxidante potente, es
de Israel, siendo su distribuidor aquí
Biolife, que tiene como manclamás al
doctorSamuelSerfati, quien resalta
las cualidades de un producto que ha
funcionado bien para prevención de
EVC, que según la Asociación Ameri
cana del Corazón, un evento de ese
tipo involucra en el mundo erogar
45 mil 500 millones de dólares entre
costos directos e indirectos.

La investigación que le comento la llevan los doctores
Rolando Castañeda e Irene Aguilar García, investigadores
de la Universidad de Guaclalajara que han sumado sus es
fuerzos científicos a la Universidad Hebrea de Jerusalén, en
lo que significan estudios pioneros en la protección neuronal
ante un evento cerebrovascular.

Hasta el momento sus estudios arrojan que una alta ingesta
de Omega 5 a partir de nanopartículas protegen al cerebro en
16 por ciento, los procesos de memoria se preservan 25 por
ciento más, y aumentan hasta 62 por ciento la recuperación
del movimiento ante un evento cerebrovascular al iniciarse

una terapia de recuperación al compararse con el grupo de
animales sin protección de CranaCarcl, aunque ya se advierten
respuestas también favorables en humanos.
LA RUTA DEL DINERO

El tipo de cambio acumuló ayer cuarto sesiones al hilo de
un sano debilitamiento del peso frente al dólar, luego que la
Comisión de Cambios —donde están Hacienda, de Rogelio
Ramírez de la O, y Banco de México, que tiene como gober
nadora a Victoria Rodríguez Ceja— determinara reducir el
programa de coberturas cambiaras. El dólar interbancario
quedó en 17.42 pesos, lo que significa una depreciación de
nuestra moneda en una semana de 3.7 por ciento... Como
parte de su contribución a la sociedad mexicana en educación
de excelencia, el lunes, Ricardo Benjamín Salinas Pliego
inauguró al poniente de la CDMX la Universidad de la Libertad.

En 2021,
el ictus en el

país fue la
séptima causa
de muerte
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LUIS CARRILES

La crisis del Tren

Maya y la CFE
La gente habla mucho de Manuel Bartlett
como zorro político y ahora lo demuestra como
director de la CFE, cheque estos datos: los dos
proyectos insignia de la 4T son la refinería de
Dos Bocas y el Tren Maya y en ambos se tenia
contemplada a la paraestatal eléctrica.

En el caso de la refinería con una central de cogenera
ción eléctrica para aprovechar el calor y en la obra ferro
viaria con la capacidad suficiente para la electrificación
de las vías y que la unidad que trajo Alstom no se detuvie
ra como lo hizo.

En Dos Bocas el plan original, tomado del proyecto de
Tula, incluía una central eléctrica para aprovechar el ca
lor, hoy la instalaciones cuentan mejor con turbogenera
dores porque a pesar de tener el sitio listo, la central nun
ca estuvo en los planes de la CFE.

En el caso del Tren Maya las cosas son similares, se
han hecho tantas cosas alrededor del proyecto que el di
rector de la CFE de plano mejor no le entró, a pesar de la
petición del presidente López Obrador.

El tren eléctrico de Alstom requiere de una serie de
instalaciones que en teoría deberían haber sido cubiertas
por la Comisión Federal de Electricidad, básicamente te
ma que energlzar las vías cada tanto para que las baterías
no se descarguen en su totalidad y no se calienten, por eso
es que el primer viaje fue un completo fracaso, aunque ya
estaba anunciado en donde se haría la parada no se tenía
calculado en su totalidad el tiempo. La tecnología de Als
tom, nos dicen, no es el problema.

La CFE no ha hecho esta inversión por diferentes razo
nes, entre otras es porque hay muchos cambios en la es
tructura propietaria del Tren Maya que pasó de ser im

proyecto de Fonatur, a uno donde se asociaba con la Se
cretaría de la Defensa, luego la Secretaria de la Contrato
ría lo recibía del fideicomiso y lo pasaba directamente a la
Sedeña para hacer un joint venture que al final termina
en una empresa 100% privada llamada Tren Maya S.A. de
C.V. en la que la participación del Estado mexicano es
absoluta, pero prácticamente se rige bajo las reglas de
una empresa privada.

Lo que nos dicen es que ya con estos argumentos cla
ros en el proyecto y estando en manos de la Sedeña, luego
de que la Secretaría de la Función Pública avaló la crea
ción de una sociedad privada, la CFE se podría sentar a
firmar contratos para energizar las vías del Tren Maya, en
este momento, nos dicen, todos los viajes de prueba en el
tren de Alstom se hacen con las baterías originales y van a
seguir haciendo los recorridos de aquí a diciembre a la
espera de que no ocurra un accidente con las vías, la sel
va, los animales o la tierra.

Buzos.

LPemex TRI recibió 70 mil millones de pesos para
modernizar y dar mantenimiento a las seis plantas que
Integran el Sistema Nacional de Refinación (SNR), logran
do aumentar su producción de 38 a 60% durante la actual
administración. Probablemente sea el área más renovada

del sexenio con la reflneria Olmeca que según previsio
nes de Pemex estará aportando 77 mil barriles diarios de
combustibles a la plataforma de refinación y no hay que
olvidar la compra de Deer Park, que resultó beneficiosa.
Veremos.

2.Bien por Walworth, de Salomón Waisburd Grinberg
y lacobo Waisburd Kleiman que conmemoró el Día Inter
nacional de la Beneficiencia, fecha que invita a reflexio
nar cómo podemos ayudar a las demás personas desde
nuestra comimidad y nuestro entorno labora!.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

El emprendedor que no
sabe cómo manejar la frus
tración no llega a ningún
lado. No sólo necesitas
saber cómo superarla,
sino cómo convertirla en
tu principal consejera y
maestra

Le ha pasado de todo en 16 años
como emprendedor. Le robaron
su primera empresa, le negaron el
ñnanciamiento muchas veces, lo
llamaron loco. Lo ha perdido todo
y ha comenzado de cero varias
veces.

Se llama Pablo Kohan y ha
fundado varias startups, todas con
un solo propósito: transformar la
basura y los residuos en nuevos
productos útiles, usando energías
renovables.

La frustración es el sentimien

to que más le ha acompañado en
todos estos años y, pese a tantas
puertas cerradas y a tantos "no", ha
fundado más de cinco empresas.
"Golpeas un montón de puertas y
siempre están cerradas", dice Pablo.

Su más reciente startup se llama
Emisiones Neutras, que se dedica
al desarrollo de metodologías y pro
yectos de captura de carbono para
ayudar a las empresas a reducir,

mitigar y compensar sus emisiones.
Entre los retos de Pablo están la

poca apertura de muchas indus
trias para poner a los procesos sus
tentabas como prioridad, el escaso
acceso al ñnanciamiento y lograr
ordenar y jerarquizar los proyectos
para llevarlos a buen término.

"A los emprendedores nos di
cen: 'lo que se disfruta es el caminó,
pero cuando ese camino es el más
sinuoso, es el que más piedras tie
ne, el que más puertas te cierran, es
muy difícil disfrutarlo", dice Pablo.

Validarla frustración

La frustración es un sentimiento

muy humano, muy natural. Nadie
que está vivo y trabajando en algún

proyecto está libre de sentirla. Por
eso no hay que tratar de negar el
sentimiento, sino, al contrario, acep
tarlo y validarlo.

"Se vale frustrarse, se vale re
caer, se vale equivocarse, porque si
no nunca hubiésemos aprendido",
dice Jessica Quintero, mentara en
empresas sustentables y coach
certificada.

Después de validar la frustra
ción que cualquier emprendedor
vive cada día, lo que sigue es apren
der a transformarla en el impulso
que necesitamos para seguir
adelante hasta alcanzar nuestras

metas.

Las frustraciones nos dejan va
rios aprendizajes muy positivos.

Pablo y Jessica destacan algunos
como:

1. Elegir mejor a nuestros so
cios para que compartan los mis
mos valores y el mismo propósito.

2. Efícientar la manera de pre
sentar proyectos a inversionistas
y a aliados, destacando el beneficio
que ellos recibirán.
3. Jerarquizar mejor los proyec

tos, dando prioridad a los más fac
tibles, que puedan tener un mayor
impacto y un retorno económico
más rápido.

4. Burlarnos de nuestra frus

tración y usar el humor como
ingrediente para cambiar nuestra
mentalidad atorada.

5. Perder el miedo a pedir ayu
da cuando no podemos solos con
el problema y saber escuchar los
puntos de vista de otros.

6. Jamás olvidar que hacemos
las cosas para dejar un mundo
mejor para las próximas genera
ciones.

"Hay que reconocernos como
personas y se vale sentirse mal, se
valen esas emociones. Hay que va
lidar esa frustración, pero siempre
tener claro hacia dónde quieres ir",
dice Jessica.

Si tu empresa o tu proyecto na
ció como un sueño es lógico que te
topes con obstáculos y frustracio
nes, dice Pablo, pero "mientras que
puedas seguir sorteando todas las
cosas y que todas esas paredes que
te pongan se puedan derribar, el
proyecto va para adelante".
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Reporte Empresarial
SE FORTALECE UNIVERSIDAD
DE LA LIBERTAD
Y COLEGIO HUMANITREE
Por Julio
Pilotzi

Grupo Salinas, de Ricardo Salinas
Pliego, ha sido claro, "Ningún país
puede ser grande si carece de
individuos libres, capaces y con
carácter. La educación es esa llave

que nos abre la puerta a la libertad.
La educación nos va a liberal' de

las cadenas, de los miedos, de los
prejuicios y de la ignorancia. Apos
temos por ella, tenemos todas las
de ganar". Palabras expresadas en
el marco de la inauguración de la
Universidad de la Libertad y el nue
vo campus del Colegio Humani
tree. Flanqueado por su su esposa
María Laura Medina de Salinas,
familia y personas de la academia
y de la sociedad, se puntualizó que
se va por dar oportunidades a los
jóvenes más valor a su desempeño
en la vida que a los diplomas y las

calificaciones, considerando más
importante formar ciudadanos
libres, inconformes, triunfadores,
que premiar la asistencia religiosa
durante cuatro años. Una educa

ción que motive a los jóvenes a
seguir aprendiendo por el resto de
sus días.

Se va, además por la impor
tancia de formar no sólo mentes

brillantes, sino también corazones
valientes, explotando al máximo
las capacidades, preparando estu
diantes para los desafíos y oportu

nidades del siglo XXI, brindándoles
las hen'amientas necesarias para
que sean los líderes del mañana.

El modelo de enseñanza de la

Universidad de la Libertad es inte

resante porque los estudiantes son
el centro del aprendizaje, desenca
denando su potencial y talentos;
en ella, los estudiantes son libres
de trazar su propia ruta y ritmo con
programas flexibles y personaliza
dos, con un enfoque phygital que
toma lo mej or de la interacción
presencial y digital, creando expe
riencias inmersivas que permiten

desarrollar las habilidades que
requiere el mercado laboral. El
cuerpo docente está conformado
por empresarios y emprendedores
que contarán de viva voz su expe
riencia en los negocios, ofreciendo
mentorías y acompañamiento a los
estudiantes.

Este 2023, la Universidad de la
Libertad iniciará sus actividades

con el Programa en Innovación
y Desarrollo Empresarial, el cual
incluye tres diferentes opciones
de formación: Licenciatura en In

novación y Negocios; HIKEs (High
Impact Knowledge Experiences
/ Experiencias de Conocimiento
de Alto Impacto): esta opción
educativa busca un aprendizaje de
alto impacto en diferentes materias
como habilidades de comunica

ción, liderazgo y construcción
de equipos o ideas y creatividad;
Cursos: permiten ampliar los
conocimientos y habilidades para
obtener resultados concretos en

tres meses.

Las vanguardistas instalaciones
de la Universidad de la Libertad y
Humanitree fueron diseñadas por
el estudio de la artista Rosan Bosch,
creadas para que el estudiante
viva su aprendizaje en libertad, las
cuales invitan a discutir y a explotar
la creatividad; con este enfoque,
logrará ser el centro generador de
talento y liderazgo que requiere el
país para construir una verdadera
prosperidad incluyente y defender
la libertad.

Grupo Walworth ELSSA
Walworth, de Salomón Waisburd
Grinberg y Jacobo Waisburd Klei
man, celebraron el Día Internacional
de la Beneficiencia, fecha que invita
a reflexionar sobre cómo podemos
ayudar a las demás personas desde
nuestra comunidad, nuestro entor
no laboral, etc., con el recibimiento
del distintivo ELSSA por parte del
del Instituto Mexicano de Seguridad
Social, después de las acciones
encaminadas a fortalecer la salud,
seguridad y bienestar de su plantilla
laboral de más de600trabajadores,
así como la productividad.

Esta empresa, 100 por ciento
mexicana, especializada en el
diseño, fabricación, automatiza
ción y customización de válvulas
industriales, también ya cuenta
con la sala de lactancia "Mamá Wa

lworth", un espacio destinado para
brindar a las mujeres en período de
lactancia un entorno adecuado y
privado durante su jomada laboral,
también como parte de las accio
nes para aumentar la calidad de sus
espacios de trabajo.
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TECNOEMPRESA

Tecnologías, viene el turno de los Diputados
HUGO
GONZÁLEZ

hora que ha comenza
do el nuevo periodo
ordinario cíe sesiones
de la LXV legislatura,

vietlén cusas iiiiiv
interesantes en la Cá

mara eje Diputados. Sí,
en asunt os de grilla se esperan emocio
nes, pero en maieria de Sinologías tic
la Información y Comunicación (TIC) se
avecinan debates importantes.Primero
veremos si los Diputados se comportan
a la alt ura y deciden redui n el cosió del
espectro radioelócirico. y después *?&
remos si avanzan en la Ley Eederal de
Ciberseguridacl.

La red ucción del cosí o de espect ro: es
un anhelo que muchos esperan desde
hace años, casi como el famoso quinto
partido del 111. Iodo ©St| solí re diag
nosticado. Ya sabemos que en México

ü casi 9 vfces más caro (|iie. en otro#
pÉK También que el gobierno ha cíe
jado ele recaudar miles ele millones de
pesos porque ya no cobra los derechos
por el uso del espect ro de Telefónica. Ya
sabemos también que quien se la pasa
bomba con esta sil naciones Telcel, pues
nadiepuecle hafirlé sombra.Por último,
ya es conocido que AT&T está pujando
fuerte por lograr la hazaña y que, en una
de esas (aseguran que no) levanta sus
¡ligúeles y se reiira del país.
Por eso, estamos a unas horas de sa

ber si la M'creiaría de I Incidida le hizo
caso al 1ET y le compró la idea de bajar
el costo del ( '«pee) n i. Si no es así, todavía
falta la discusión y el debate en la Cáma
ra de Diputados. Si le preocupa la ¡dea
de que Telcel siga siendo quien domine,
cumióle y asfixie el mercado de iniernci
móvil, deberías poner atención a lo que
discuten l0s diputados. Algunos quiere!
la reelección y posiblemente quieran te
ner fichas a su favor para senderee en
las elecciones: de 2024.

Pero también ponte atención a la
discusión de la Ley Eederal de Ciber
seguridad. Se trata de un asumo más
complicado y, por lo que \ ei i. niás rudo
y difícil de encontrar consensos.

Confieso qué no he visto la iniciativa
de dicha,y quemeha ciado mucha floje
ra. Sin embargo, ayer representantes dé
la industria de Tecnologías ele Informa
ción y ( oniiiuicación (11(') reclia/.aron
la iniciativa de Ley Eederal de Ciberse
guridaci que se discute en la ( ániara de
Diputados.

En un comunicado conjunto, las orga
nizaciones ALAI, amiti, ANA'ÍEL, asie|
(MISI I . 11 e ICC México expresaron su
preocupación deque esta iniciatívrt pue
da poner en riesgo derechos fundamen
lalcs como la libertad de expresión y la
privacidad, así como el incumplimien
to c|él ¡¡fiado en la protección ele ditos
personales. Consideran además que es
necesario definir el liiiidamenio cóns
ul ucional conforme al eiral el Congreso
de la Unión pueda legislar en maieria de
ciberseguridad. ;\aya. vaya!

La Iniciativa fStíi en estudio de las co
misiones: el© Seguridad Ciudadana, Cien
cia, Tecnología e Innovación, Defensa
Nacional y Presiipuesio y Cuénla Públi
ca. Por ello, losorganismos empresariales
piden a los presidentes dé dichas comi
siones que se lleven a cabo reuniones de
ira liajo con ellos para encomiar conseti
sos que, por el momenl o, veo complicado.
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Costo: 41,730
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KEMCHS Democracia morenista

morena

¿Tí"
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helioflores Daltónica
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RESULTADOS OFICIALES
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"GRACIAS

POR SU APOYO"
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RESULTADOS OFICIALES

/MARlo/
¿YA LES PUEDES DECIR

QUE ME DECIDÍ PoR cLAUtXA?
Porque me temgo que

IR A coLoMBlA
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EXPECTACIÓN
LUY
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POR:

D A I LY BACON

PICTOLINE

LA PALABRA DEL DÍA ES:

PHUBBING
Una combinación de phone"

(teléfono) y "snubbing" (ignorar)

PONER MÁS ATENCIÓN A TU CELULAR QUE A LAS PERSONAS QUE TE RODEAN.

¿ME PASAS
LA TAREA
DE HOY?

¿CUÁNDO
VAMOS POR
UN CAFÉ?

_o
fe

<D
"O
<D
Z3
Q_

O

>N
DO

_Q
_QALGO QUE PUEDE AFECTAR NEGATIVAMENTE LAS RELACIONES
Q_AL TRANSMITIR LA SENSACIÓN DE DESINTERÉS. "oí
oo
CD

CD
Z3

a

QÍ
+»
C
Q>
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Costo: 142,866
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Costo: 8,104
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